
CONDECORACIONES

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Conti-
nuaríamos con el punto del orden del día de la discusión de
los dictámenes relativos a las solicitudes de permiso de
ciudadanos.

Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se dispensa la lectura de los dictámenes.

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca se consulta a la asamblea si se dispensa la lectura de los
dictámenes. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo

Mayoría por la afirmativa, diputada Presidenta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Se le
dispensa la lectura. En consecuencia, se pide a la Secreta-
ría poner a discusión los proyectos de decreto.

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Legislativo Federal.— Cámara de Diputados.

Honorable Asamblea:

A la Comisión de Gobernación que suscribe, el 11 de octu-
bre de 2007 le fue turnado para su estudio y dictamen el
expediente con las minutas proyecto de decreto que conce-
den permiso a los ciudadanos José Arturo Trejo Nava, José
Antonio Zabalgoitia Trejo y al Coronel de Zapadores DEM
Armando Gómez Mendoza para aceptar y usar las conde-
coraciones “Orden de la Distinción”; Orden Nacional del
Cóndor de los Andes, en grado de Gran Cruz y “Medalla
Conmemorativa Primero de Agosto” que les otorgan el Go-
bierno de Belice y las Repúblicas de Bolivia y Popular Chi-
na, respectivamente.

La Comisión considera cumplidos los requisitos legales
necesarios para conceder el permiso solicitado y en tal vir-
tud de conformidad con lo que establece la fracción III, del

apartado C) del artículo 37 constitucional y el artículo 60,
segundo párrafo, del Reglamento para el Gobierno Interior
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos se
permite someter a la consideración de la honorable Asam-
blea, el siguiente:

Proyecto de Decreto

Artículo Primero. Se concede permiso ciudadano José Ar-
turo Trejo Nava para aceptar y usar la condecoración “Or-
den de la Distinción”, que le otorga el Gobierno de Belice.

Artículo Segundo. Se concede permiso al ciudadano José
Antonio Zabalgoitia Trejo para aceptar y usar la condeco-
ración Orden Nacional del Cóndor de los Andes, en grado
de Gran Cruz, que le otorga el gobierno de la República de
Bolivia.

Artículo Tercero. Se concede permiso al ciudadano Coro-
nel de Zapadores DEM Armando Gómez Mendoza para
aceptar y usar la condecoración “Medalla Conmemorativa
Primero de Agosto”, que le otorga el gobierno de la Repú-
blica Popular China.

Sala de Comisiones de la Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión.- México, DF, a 12 de octubre de 2007.

La Comisión de Gobernación, diputados: Diódoro Carrasco Altami-
rano (rúbrica), presidente; Juan Enrique Barrios Rodríguez, Rogelio
Carbajal Tejada (rúbrica), Valentina Valia Batres Guadarrama, Narcizo
Alberto Amador Leal (rúbrica), Alfonso Rolando Izquierdo Bustaman-
te (rúbrica), Manuel Portilla Diéguez (rúbrica), Layda Elena Sansores
San Román (rúbrica), secretarios; Carlos Armando Biebrich Torres,
César Camacho Quiroz, María del Carmen Fernández Ugarte (rúbrica),
Ricardo Cantú Garza (rúbrica), Ariel Castillo Nájera, Jesús de León
Tello (rúbrica), Javier Hernández Manzanares, Juan Darío Lemarroy
Martínez (rúbrica), Miguel Ángel Monraz Ibarra, Mario Eduardo Mo-
reno Álvarez, Adolfo Mota Hernández, María del Pilar Ortega Martí-
nez (rúbrica), Luis Gustavo Parra Noriega, Raciel Pérez Cruz, Gerardo
Priego Tapia (rúbrica), José Jesús Reyna García, Salvador Ruiz Sán-
chez (rúbrica), Francisco Javier Santos Arreola, Rosa Elva Soriano
Sánchez, Alberto Vázquez Martínez (rúbrica), Gerardo Villanueva Al-
barrán (rúbrica), Javier Martín Zambrano Elizondo (rúbrica).»
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La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Está a
discusión el dictamen en lo general. No habiendo quien ha-
ga uso de la palabra, para los efectos del artículo 134 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral se pregunta a la asamblea si se va a reservar algún artí-
culo para discutirlo en lo particular.

En virtud de que no se ha reservado artículo alguno para
discutirlo en lo particular se reserva para su votación no-
minal en conjunto.

PRESTAR SERVICIOS EN 
REPRESENTACIONES DIPLOMATICAS

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Legislativo Federal.— Cámara de Diputados.

Honorable Asamblea:

En oficios de fecha 17 y 26 de septiembre de 2007, la Se-
cretaría de Gobernación solicita el permiso constitucional
necesario para que los ciudadanos Jesús Ernesto Méndez
Guadarrama, Juan de Dios Rodríguez Castro, Rafael Mén-
dez Guadarrama y Érick Alejandro Peña González puedan
prestar servicios de carácter administrativo en las Embaja-
das de Líbano y de Colombia en México, respectivamente.

En sesión celebrada por la Cámara de Diputados del hono-
rable Congreso de la Unión el 9 de octubre del año en cur-
so se turnó a la suscrita comisión, para su estudio y dicta-
men, el expediente relativo.

Considerando

a) Que los peticionarios acreditan su nacionalidad me-
xicana con la copia certificada del acta de nacimiento;

b) Que los servicios que los propios interesados presta-
rán en las Embajadas de Líbano y de Colombia, en Mé-
xico, serán de carácter administrativo, y

c) Que las solicitudes se ajustan a lo establecido en la
fracción II, del apartado C) del artículo 37 constitucio-
nal y al artículo 60, segundo párrafo, del Reglamento
para el Gobierno Interior del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos.

Por lo expuesto, esta Comisión se permite someter a la
consideración de la honorable Asamblea, el siguiente:

Proyecto de Decreto

Articulo Primero. Se concede permiso al ciudadano Jesús
Ernesto Méndez Guadarrama para prestar servicios como
auxiliar administrativo-seguridad, en la Embajada de Líba-
no en México.

Articulo Segundo. Se concede permiso al ciudadano Juan
de Dios Rodríguez Castro para prestar servicios como au-
xiliar administrativo, en la Embajada de Líbano en Méxi-
co.

Articulo Tercero. Se concede permiso al ciudadano Rafael
Méndez Guadarrama para prestar servicios como auxiliar
administrativo, en la Embajada de Líbano en México.

Articulo Cuarto. Se concede permiso al ciudadano Erick
Alejandro Peña González para prestar servicios como au-
xiliar administrativo, en la Embajada de Colombia en Mé-
xico.

Sala de Comisiones de la Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión.- México, DF, a 10 de octubre de 2007.

La Comisión de Gobernación, diputados: Diódoro Carrasco Altami-
rano (rúbrica), presidente; Juan Enrique Barrios Rodríguez (rúbrica),
Rogelio Carbajal Tejada (rúbrica), Valentina Valia Batres Guadarrama
(rúbrica), Narcizo Alberto Amador Leal, Alfonso Rolando Izquierdo
Bustamante, Manuel Portilla Diéguez (rúbrica), Layda Elena Sansores
San Román (rúbrica), secretarios; Carlos Armando Biebrich Torres, Cé-
sar Camacho Quiroz, María del Carmen Fernández Ugarte (rúbrica), Ri-
cardo Cantú Garza, Ariel Castillo Nájera, Jesús de León Tello (rúbrica),
Javier Hernández Manzanares (rúbrica), Juan Darío Lemarroy Martínez
(rúbrica), Miguel Ángel Monraz Ibarra, Mario Eduardo Moreno Álva-
rez, Adolfo Mota Hernández (rúbrica), María del Pilar Ortega Martínez
(rúbrica), Luis Gustavo Parra Noriega (rúbrica), Raciel Pérez Cruz (rú-
brica), Gerardo Priego Tapia, José Jesús Reyna García, Salvador Ruiz
Sánchez (rúbrica), Francisco Javier Santos Arreola (rúbrica), Rosa Elva
Soriano Sánchez (rúbrica), Alberto Vázquez Martínez (rúbrica), Gerardo
Villanueva Albarrán, Javier Martín Zambrano Elizondo (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Está a
discusión el dictamen en lo general. No habiendo quien
haga uso de la palabra, para los efectos del artículo 134 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral se pregunta a la asamblea si se va a reservar algún ar-
tículo para discutirlo en lo particular.



En virtud de que no se ha reservado artículo alguno para
discutirlo en lo particular. Se reserva para su votación no-
minal en conjunto.

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Legislativo Federal.— Cámara de Diputados.

Honorable Asamblea:

En oficio de fecha 17 de septiembre de 2007, la Secretaría
de Gobernación solicita el permiso constitucional necesa-
rio para que los ciudadanos Erika Adriana Hernández Gó-
mez, Sandra Leticia Agustín Quiroz, Agustín Torres Cor-
tés, Iraís Martínez Esparza, Sergio Aarón Padrón Segovia
y María Isabel López Carrillo puedan prestar servicios de
carácter administrativo en la Embajada de los Estados Uni-
dos de América en México y en sus Consulados en Her-
mosillo, Sonora; Monterrey, Nuevo León y Nogales, Sono-
ra, respectivamente.

En sesión celebrada por la Cámara de Diputados del hono-
rable Congreso de la Unión el 9 de octubre del año en cur-
so se turnó a la suscrita Comisión, para su estudio y dicta-
men, el expediente relativo.

Considerando

a) Que los peticionarios acreditan su nacionalidad me-
xicana con la copia certificada del acta de nacimiento;

b) Que los servicios que los propios interesados presta-
rán en la Embajada de los Estados Unidos de América
en México y en sus Consulados en Hermosillo, Sonora;
Monterrey, Nuevo León y Nogales, Sonora serán de ca-
rácter administrativo, y

c) Que las solicitudes se ajustan a lo establecido en la
fracción II, del apartado C) del artículo 37 constitucio-
nal y al segundo párrafo del artículo 60 del Reglamento
para el Gobierno Interior del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos.

Por lo expuesto, esta Comisión se permite someter a la
consideración de la honorable Asamblea, el siguiente:

Proyecto de Decreto

Artículo Primero. Se concede permiso a la ciudadana Eri-
ka Adriana Hernández Gómez para prestar servicios como

visa clerk en la sección de Visas, en la Embajada de los Es-
tados Unidos de América en México.

Artículo Segundo. Se concede permiso a la ciudadana
Sandra Leticia Agustín Quiroz para prestar servicios como
secretaria en la Sección de Visas, en la Embajada de los Es-
tados Unidos de América en México.

Artículo Tercero. Se concede permiso al ciudadano Agus-
tín Torres Cortés para prestar servicios como asistente de
visas, en el Consulado de los Estados Unidos de América
en Hermosillo, Sonora.

Artículo Cuarto. Se concede permiso a la ciudadana Iraís
Martínez Esparza para prestar servicios como empleada
del Departamento de Visas, en el Consulado de los Estados
Unidos de América en Monterrey, Nuevo León.

Artículo Quinto. Se concede permiso al ciudadano Sergio
Aarón Padrón Segovia para prestar servicios como emple-
ado del Departamento de Servicios Generales, en el Con-
sulado de los Estados Unidos de América en Monterrey,
Nuevo León.

Artículo Sexto. Se concede permiso a la ciudadana María
Isabel López Carrillo para prestar servicios como asistente
consular, en el Consulado de los Estados Unidos de Amé-
rica en Nogales, Sonora.

Sala de Comisiones de la Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión. México, DF, a 10 de octubre de 2007.

La Comisión de Gobernación, diputados: Diódoro Carrasco Altami-
rano (rúbrica), presidente; Juan Enrique Barrios Rodríguez (rúbrica),
Rogelio Carbajal Tejada (rúbrica), Valentina Valia Batres Guadarrama
(rúbrica), Narcizo Alberto Amador Leal (rúbrica), Alfonso Rolando Iz-
quierdo Bustamante, Manuel Portilla Diéguez (rúbrica), Layda Elena
Sansores San Román (rúbrica), secretarios; Carlos Armando Biebrich
Torres, César Camacho Quiroz, María del Carmen Fernández Ugarte
(rúbrica), Ricardo Cantú Garza, Ariel Castillo Nájera, Jesús de León
Tello (rúbrica), Javier Hernández Manzanares (rúbrica), Juan Darío
Lemarroy Martínez (rúbrica), Miguel Ángel Monraz Ibarra, Mario
Eduardo Moreno Álvarez, Adolfo Mota Hernández (rúbrica), María
del Pilar Ortega Martínez (rúbrica), Luis Gustavo Parra Noriega (rú-
brica), Raciel Pérez Cruz (rúbrica), Gerardo Priego Tapia, Salvador
Ruiz Sánchez (rúbrica), Francisco Javier Santos Arreola (rúbrica), Al-
berto Vázquez Martínez (rúbrica), Gerardo Villanueva Albarrán, Javier
Martín Zambrano Elizondo (rúbrica), Rosa Elva Soriano Sánchez (rú-
brica).»
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La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Está a
discusión el dictamen en lo general. No habiendo quien
haga uso de la palabra, para los efectos del artículo 134 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral se pregunta a la asamblea si se va a reservar algún artí-
culo para discutirlo en lo particular.

En virtud de que no se ha reservado artículo alguno para
discutirlo en lo particular se reserva para su votación no-
minal en conjunto.

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Legislativo Federal.— Cámara de Diputados.

Honorable Asamblea:

En oficio de fecha 8 de octubre de 2007, la Secretaría de
Gobernación solicita el permiso constitucional necesario
para que los ciudadanos Leticia Alejandra Guerrero Mén-
dez, Édgar Román Juárez Hernández, Juana Lorenza Acos-
ta, Tricia Olivares Fernández, Juan Guillermo Molar del
Ángel, Juan Ignacio Vélez Contreras, Miriam Pamela Mo-
reno Escobar, Pablo Lucio Villalobos Rodas, Raúl Leal He-
redia, Raymundo González Cervantes, Rosa Amada Mejía
Ortiz, Sergio Sánchez Ruiz, Manuel Arturo Aguirre Rivera
y Pedro Javier Portillo puedan prestar servicios de carácter
administrativo en la Embajada de los Estados Unidos de
América en México y en sus Consulados en Ciudad Juárez,
Chihuahua; Tijuana, Baja California y en los Departamentos
de Agricultura de los Estados Unidos de América en Reyno-
sa, Tamaulipas y Tijuana, Baja California, respectivamente.

En sesión celebrada por la Cámara de Diputados del hono-
rable Congreso de la Unión el 16 de octubre del año en cur-
so se turnó a la suscrita Comisión para su estudio y dicta-
men, el expediente relativo.

Considerando

a) Que los peticionarios acreditan su nacionalidad me-
xicana con la copia certificada del acta de nacimiento;

b) Que los servicios que los propios interesados presta-
rán en la Embajada de los Estados Unidos de América
en México y en sus Consulados en Ciudad Juárez, Chi-
huahua; Tijuana, Baja California y en los Departamen-
tos de Agricultura de los Estados Unidos de América en
Reynosa, Tamaulipas y Tijuana, Baja California, serán
de carácter administrativo, y

c) Que las solicitudes se ajustan a lo establecido en la
fracción II, del apartado C) del artículo 37 constitucio-
nal y al artículo 60, segundo párrafo, del Reglamento
para el Gobierno Interior del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos.

Por lo expuesto, esta Comisión se permite someter a la
consideración de la honorable Asamblea, el siguiente:

Proyecto de Decreto

Artículo Primero. Se concede permiso a la ciudadana Le-
ticia Alejandra Guerrero Méndez para prestar servicios co-
mo asistente de recursos humanos en el Departamento de
Recursos Humanos, en la Embajada de los Estados Unidos
de América en México.

Artículo Segundo. Se concede permiso al ciudadano Ed-
gar Román Juárez Hernández para prestar servicios como
chofer, en el Consulado de los Estados Unidos de América
en Ciudad Juárez, Chihuahua.

Artículo Tercero. Se concede permiso a la ciudadana Jua-
na Lorenza Acosta para prestar servicios como auxiliar de
limpieza, en el Consulado de los Estados Unidos de Amé-
rica en Ciudad Juárez, Chihuahua.

Artículo Cuarto. Se concede permiso a la ciudadana Tri-
cia Olivares Fernández para prestar servicios como opera-
dor de conmutador, en el Consulado de los Estados Unidos
de América en Tijuana, Baja California.

Artículo Quinto. Se concede permiso al ciudadano Juan
Guillermo Molar del Ángel para prestar servicios como
inspector de campo, en el Departamento de Agricultura de
los Estados Unidos de América en Reynosa, Tamaulipas.

Artículo Sexto. Se concede permiso al ciudadano Juan Ig-
nacio Vélez Contreras para prestar servicios como inspec-
tor de campo, en el Departamento de Agricultura de los Es-
tados Unidos de América en Reynosa, Tamaulipas.

Artículo Séptimo. Se concede permiso a la ciudadana Mi-
riam Pamela Moreno Escobar para prestar servicios como
supervisor de programa, en el Departamento de Agricultu-
ra de los Estados Unidos de América en Reynosa, Tamau-
lipas.

Artículo Octavo. Se concede permiso al ciudadano Pablo
Lucio Villalobos Rodas para prestar servicios como ins-



pector de campo, en el Departamento de Agricultura de los
Estados Unidos de América en Reynosa, Tamaulipas.

Artículo Noveno. Se concede permiso al ciudadano Raúl
Leal Heredia para prestar servicios como inspector de cam-
po, en el Departamento de Agricultura de los Estados Uni-
dos de América en Reynosa, Tamaulipas.

Artículo Décimo. Se concede permiso al ciudadano Ray-
mundo González Cervantes para prestar servicios de man-
tenimiento, en el Departamento de Agricultura de los Esta-
dos Unidos de América en Reynosa, Tamaulipas.

Artículo Décimo Primero. Se concede permiso a la ciu-
dadana Rosa Amada Mejía Ortiz para prestar servicios co-
mo inspector de campo, en el Departamento de Agricultu-
ra de los Estados Unidos de América en Reynosa,
Tamaulipas.

Artículo Décimo Segundo. Se concede permiso al ciuda-
dano Sergio Sánchez Ruiz para prestar servicios como es-
pecialista en programas, en el Departamento de Agricultu-
ra de los Estados Unidos de América en Tijuana, Baja
California.

Artículo Décimo Tercero. Se concede permiso al ciudada-
no Manuel Arturo Aguirre Rivera para prestar servicios co-
mo inspector fitosanitario, en el Departamento de Agricul-
tura de los Estados Unidos de América en Tijuana, Baja
California.

Artículo Décimo Cuarto. Se concede permiso al ciudada-
no Pedro Javier Portillo para prestar servicios como ins-
pector fitosanitario, en el Departamento de Agricultura de
los Estados Unidos de América en Tijuana, Baja Califor-
nia.

Sala de Comisiones de la Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión.- México, DF, a 17 de octubre de 2007.

La Comisión de Gobernación, diputados: Diódoro Carrasco Altami-
rano (rúbrica), presidente; Juan Enrique Barrios Rodríguez, Rogelio
Carbajal Tejada (rúbrica), Valentina Valia Batres Guadarrama, Narcizo
Alberto Amador Leal, Alfonso Rolando Izquierdo Bustamante (rúbri-
ca), Manuel Portilla Diéguez (rúbrica), Layda Elena Sansores San Ro-
mán (rúbrica), secretarios; Carlos Armando Biebrich Torres, César Ca-
macho Quiroz, María del Carmen Fernández Ugarte (rúbrica), Ricardo
Cantú Garza (rúbrica), Ariel Castillo Nájera, Jesús de León Tello (rú-
brica), Javier Hernández Manzanares, Juan Darío Lemarroy Martínez

(rúbrica), Miguel Ángel Monraz Ibarra, Mario Eduardo Moreno Álva-
rez, Adolfo Mota Hernández, María del Pilar Ortega Martínez (rúbri-
ca), Luis Gustavo Parra Noriega, Raciel Pérez Cruz, Gerardo Priego
Tapia (rúbrica), José Jesús Reyna García, Salvador Ruiz Sánchez (rú-
brica), Francisco Javier Santos Arreola, Rosa Elva Soriano Sánchez,
Alberto Vázquez Martínez (rúbrica), Gerardo Villanueva Albarrán (rú-
brica), Javier Martín Zambrano Elizondo (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Está a
discusión el dictamen en lo general. No habiendo quien ha-
ga uso de la palabra, para los efectos del artículo 134 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral se pregunta a la asamblea si se va a reservar algún artí-
culo para discutirlo en lo particular.

En virtud de que no se ha reservado ningún artículo para
discutirlo en lo particular se reserva para su votación no-
minal en conjunto.

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Legislativo Federal.— Cámara de Diputados.

Honorable Asamblea:

En oficio fechado el día 8 de octubre del año en curso, la
Secretaría de Gobernación solicita el permiso constitucio-
nal necesario para que los ciudadanos Eduardo Almada
Valdés, Alejandro Ríos Cavazos, Ana Lilia Castro Váz-
quez, Carlos Gustavo Aguilera Guerrero, Herminio Reyes
Benito, Jesús Vélez Contreras, Carlos Roberto Robles Or-
tiz, Eleazar Huiqui García, Francisco Matus Valenzuela,
Isaías Romero López, José María Urbalejo Rodríguez y Jo-
sé Sabás Estrella Montes puedan prestar servicios de ca-
rácter administrativo en el Departamento de Agricultura de
los Estados Unidos de América en Los Mochis, Sinaloa;
Reynosa, Tamaulipas y Tijuana, Baja California; respecti-
vamente.

En sesión celebrada por la Cámara de Diputados del hono-
rable Congreso de la Unión el día 16 de octubre se turnó a
la suscrita Comisión, para su estudio y dictamen, el expe-
diente relativo.

Considerando

a) Que los peticionarios acreditan su nacionalidad me-
xicana con las copias certificadas de sus actas de naci-
miento.
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b) Que los servicios que los propios interesados presta-
rán en el Departamento de Agricultura de los Estados
Unidos de América en Los Mochis, Sinaloa; Reynosa,
Tamaulipas y Tijuana, Baja California; respectivamente,
serán de carácter administrativo, y

c) Que las solicitudes se ajustan a lo establecido en la
fracción II), del apartado C) del artículo 37 de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos y al
segundo párrafo del artículo 60 del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos.

Por lo expuesto, esta Comisión se permite someter a la
consideración de la honorable Asamblea, el siguiente:

Proyecto de Decreto

Artículo Primero. Se concede permiso al ciudadano
Eduardo Almada Valdés para prestar servicios como ins-
pector fitosanitario, en el Departamento de Agricultura de
los Estados Unidos de América en Los Mochis, Sinaloa.

Artículo Segundo. Se concede permiso al ciudadano Ale-
jandro Ríos Cavazos para prestar servicios como coordina-
dor del centro de empaque, en el Departamento de Agri-
cultura de los Estados Unidos de América en Reynosa,
Tamaulipas.

Artículo Tercero. Se concede permiso a la ciudadana Ana
Lilia Castro Vázquez para prestar servicios como inspector
de campo, en el Departamento de Agricultura de los Esta-
dos Unidos de América en Reynosa, Tamaulipas.

Artículo Cuarto. Se concede permiso al ciudadano Carlos
Gustavo Aguilera Guerrero para prestar servicios como
inspector de campo, en el Departamento de Agricultura de
los Estados Unidos de América en Reynosa, Tamaulipas.

Artículo Quinto. Se concede permiso al ciudadano Her-
minio Reyes Benito para prestar servicios como inspector
de campo, en el Departamento de Agricultura de los Esta-
dos Unidos de América en Reynosa, Tamaulipas.

Artículo Sexto. Se concede permiso al ciudadano Jesús
Vélez Contreras para prestar servicios como inspector de
campo, en el Departamento de Agricultura de los Estados
Unidos de América en Reynosa, Tamaulipas.

Artículo Séptimo. Se concede permiso al ciudadano Car-
los Roberto Robles Ortiz para prestar servicios como ins-
pector fitosanitario, en el Departamento de Agricultura de
los Estados Unidos de América en Tijuana, Baja Califor-
nia.

Artículo Octavo. Se concede permiso al ciudadano Elea-
zar Huiqui García para prestar servicios como inspector fi-
tosanitario, en el Departamento de Agricultura de los Esta-
dos Unidos de América en Tijuana, Baja California.

Artículo Noveno. Se concede permiso al ciudadano Fran-
cisco Matus Valenzuela para prestar servicios como ins-
pector fitosanitario, en el Departamento de Agricultura de
los Estados Unidos de América en Tijuana, Baja Califor-
nia.

Artículo Décimo. Se concede permiso al ciudadano Isaías
Romero López para prestar servicios como inspector fito-
sanitario, en el Departamento de Agricultura de los Estados
Unidos de América en Tijuana, Baja California.

Artículo Décimo Primero. Se concede permiso al ciuda-
dano José María Urbalejo Rodríguez para prestar servicios
como inspector fitosanitario, en el Departamento de Agri-
cultura de los Estados Unidos de América en Tijuana, Baja
California.

Artículo Décimo Segundo. Se concede permiso al ciuda-
dano José Sabás Estrella Montes para prestar servicios co-
mo inspector fitosanitario, en el Departamento de Agricul-
tura de los Estados 4nidos e América en Tijuana, Baja
California.

Sala de Comisiones de la Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión.— México, DF., a 16 de octubre de 2005.

La Comisión de Gobernación, diputados: Diódoro Carrasco Altami-
rano (rúbrica), presidente; Juan Enrique Barrios Rodríguez, Rogelio
Carbajal Tejada (rúbrica), Valentina Valia Batres Guadarrama, Narcizo
Alberto Amador Leal (rúbrica), Alfonso Rolando Izquierdo Bustaman-
te (rúbrica), Manuel Portilla Diéguez (rúbrica), Layda Elena Sansores
San Román (rúbrica), secretarios; Carlos Armando Biebrich Torres,
César Camacho Quiroz, María del Carmen Fernández Ugarte (rúbrica),
Ricardo Cantú Garza (rúbrica), Ariel Castillo Nájera, Jesús de León
Tello (rúbrica), Javier Hernández Manzanares, Juan Darío Lemarroy
Martínez (rúbrica), Miguel Ángel Monraz Ibarra, Mario Eduardo Mo-
reno Álvarez, Adolfo Mota Hernández, María del Pilar Ortega Martí-
nez (rúbrica), Luis Gustavo Parra Noriega, Raciel Pérez Cruz, Gerardo



Priego Tapia (rúbrica), José Jesús Reyna García, Salvador Ruiz Sán-
chez (rúbrica), Francisco Javier Santos Arreola, Rosa Elva Soriano
Sánchez, Alberto Vázquez Martínez (rúbrica), Gerardo Villanueva Al-
barrán (rúbrica), Javier Martín Zambrano Elizondo (rúbrica).

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Está a
discusión el dictamen en lo general. No habiendo quien ha-
ga uso de la palabra para los efectos del artículo 134 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral y no habiendo reservado algún artículo para discutirlo
en lo particular, se va a proceder a recoger la votación no-
minal de este proyecto de decreto y de los anteriores reser-
vados en un solo acto.

Se pide a la Secretaría que abra el sistema electrónico de
votación por 10 minutos.

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
Háganse los avisos a que se refiere el artículo 161 del Re-
glamento para el Gobierno Interior. Ábrase el sistema elec-
trónico de votación, por 10 minutos, para tomar la votación
de los proyectos de decreto.

(Votación)

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Esta
Presidencia da la más cordial bienvenida al grupo Nueva
Ilusión, del estado de Puebla. Sean ustedes bienvenidos
con nosotros.

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
Para votación de viva voz:

El diputado Rafael Villicaña García (desde la curul): A
favor.

El diputado Alberto Amaro Corona (desde la curul): A
favor.

El diputado Alejandro Martínez Hernández (desde la
curul): A favor.

La diputada Aleida Alavez Ruiz (desde la curul): En abs-
tención.

La diputada Lourdes Alonso Flores (desde la curul): A
favor.

El diputado Armando Barreiro Pérez (desde la curul): A
favor.

La diputada Valentina Valia Batres Guadarrama (des-
de la curul): A favor de los permisos; en contra de las con-
decoraciones.

El diputado Higinio Chávez García (desde la curul): A
favor.

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
Se emitieron 336 votos a favor, 13 en contra y 1 absten-
ción.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Apro-
bados los proyectos de decreto por 336 votos. Pasan al
Ejecutivo y al Senado, respectivamente.

Le dan sonido a la curul del diputado Buganza, por favor.

* PERMISO AL PRESIDENTE PARA
AUSENTARSE DEL TERRITORIO NACIONAL

El diputado Gerardo Buganza Salmerón (desde la cu-
rul): Gracias, Presidenta. Quisiera yo pedirle que por su
conducto se solicite a la asamblea la dispensa de la segun-
da lectura de la Comisión de Relaciones Exteriores, con
proyecto de decreto del viaje del presidente Felipe Calde-
rón para ausentarse del 6 al 10 de noviembre, para acudir a
la Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Con-
sulte la Secretaría a la asamblea si se le dispensa la segun-
da lectura y se pone a discusión y votación, de inmediato,
el dictamen de la Comisión de Relaciones Exteriores con
proyecto de decreto que concede autorización al presiden-
te de los Estados Unidos Mexicanos para ausentarse del te-
rritorio nacional del 6 al 10 de noviembre de 2007, a efec-
to de que participe en la XVII Cumbre Iberoamericana de
Jefes de Estado y de Gobierno, a celebrarse en la ciudad de
Santiago de Chile, y para que realice visitas oficiales a Pa-
namá, Colombia y Perú.

El Secretario diputado Jacinto Gómez Pasillas: Por ins-
trucciones de la Presidencia, con fundamento en el artícu-
lo 59 del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, se
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consulta a la asamblea si se dispensa la segunda lectura del
dictamen, y se pone a discusión y votación de inmediato.
Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa
sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los diputados que
estén por la negativa sírvanse manifestarlo.

Diputada Presidenta, mayoría por la afirmativa.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Se dis-
pensa la segunda lectura. Está a discusión en lo general y
en lo particular el proyecto de decreto.

No encontrándose ningún orador inscrito para fijar posi-
ción de ninguna fracción parlamentaria, ni tampoco para
entrar a discusión en lo general ni en lo particular, consul-
te la Secretaría a la asamblea si el artículo del proyecto de
decreto se encuentra suficientemente discutido en lo gene-
ral y en lo particular.

El Secretario diputado Jacinto Gómez Pasillas: Por ins-
trucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se encuentra suficientemente dis-
cutido el artículo único del proyecto de decreto en lo gene-
ral y en lo particular. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y
los diputados que estén por la negativa sírvanse manifes-
tarlo.

Diputada Presidenta, mayoría por la afirmativa.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Encon-
trándose suficientemente discutido, se pide a la Secretaría
que abra el sistema electrónico por 10 minutos para proce-
der a la votación, en lo general y en lo particular, del pro-
yecto de decreto.

El Secretario diputado Jacinto Gómez Pasillas: Hágan-
se los avisos a que se refiere el artículo 161 del Reglamen-
to para el Gobierno Interior. Ábrase el sistema electrónico
por 10 minutos para proceder a la votación, en lo general y
en lo particular, del proyecto de decreto.

(Votación)

Ciérrese el sistema de votación electrónico. Diputados que
registrarán su voto de viva voz:

El diputado Rafael Villicaña García (desde la curul): A
favor.

La diputada Lourdes Alonso Flores (desde la curul):
Abstención.

El diputado Armando Barreiro Pérez (desde la curul):
Abstención.

La diputada Valentina Valia Batres Guadarrama (des-
de la curul): Abstención.

El diputado Higinio Chávez García (desde la curul):
Abstención.

El Secretario diputado Jacinto Gómez Pasillas: Se emi-
tieron 244 votos en pro y 13 en contra, con 69 abstencio-
nes.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Apro-
bado en lo general y en lo particular, por 244 votos, el
proyecto de decreto que concede autorización al Presi-
dente de los Estados Unidos Mexicanos para ausentar-
se del territorio nacional del 6 al 10 de noviembre de
2007, a efecto de que participe en la XVII Cumbre Ibe-
roamericana de Jefes de Estado y de Gobierno a cele-
brarse en la ciudad de Santiago de Chile, y para que rea-
lice visitas oficiales a Panamá, Colombia y Perú.

Pasa al Ejecutivo para sus efectos constitucionales…

El diputado Isidro Pedraza Chávez (desde la curul): Oi-
ga, diputada, para preguntar nada más la votación. No al-
canza a pasar.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Es por
mayoría, diputado.. Sí hay quórum. Hay 322 de quórum.

El siguiente punto de orden del día son dictámenes a dis-
cusión, con puntos de acuerdo. En virtud de que se en-
cuentran publicados en la Gaceta Parlamentaria, consulte
la Secretaría a la asamblea, en votación económica, si se
autoriza que sólo se dé lectura a los puntos de acuerdo.

La Secretaria diputada Patricia Villanueva Abraján:
Por instrucciones de la Presidencia se consulta a la asam-
blea, en votación económica, si se autoriza que sólo se dé
lectura a los puntos de acuerdo. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las
diputadas y los diputados que estén por la negativa sírvan-
se manifestarlo.

Mayoría por la afirmativa, señora Presidenta.



La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Se au-
toriza.

El punto de acuerdo del dictamen de la Comisión de Go-
bernación, para exhortar al Ejecutivo federal a declarar el
17 de mayo de cada año como Día Nacional de Lucha con-
tra la Homofobia, y a la Comisión Nacional para Prevenir
la Discriminación a fortalecer sus tareas de las campañas
nacionales de educación que promuevan el respeto y la to-
lerancia de la diversidad sexual, se pospone.

Continúe la Secretaría, por favor.

VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES

La Secretaria diputada Patricia Villanueva Abraján:
«Dictamen de la Comisión de Gobernación, con punto de
acuerdo relativo a la prevención, sanción y erradicación de
la violencia contra las mujeres

Honorable Asamblea:

A la Comisión de Gobernación le fue turnada para su estu-
dio, análisis y dictamen la proposición con punto de acuer-
do para exhortar a las legislaturas locales, a los gobiernos
de los estados y a los gobiernos municipales, a que realicen
acciones para conocer, prevenir, sancionar y erradicar la
violencia contra las mujeres.

Esta Comisión, con fundamento en lo dispuesto por los ar-
tículos 39 y 45 numeral 6, incisos e) a g) y numeral 7, de
la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos; así como por los artículos 58, 60, 65, 87,
88, 93 y 94 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, so-
mete a consideración de esta Honorable Asamblea el pre-
sente dictamen, con base en los siguientes:

Antecedentes

I. Con fecha veintiocho de abril de dos mil cinco, la Dipu-
tada Margarita Esther Zavala Gómez del Campo, integran-
te del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional,
presentó al Pleno de la Cámara de Diputados del H. Con-
greso de la Unión, proposición con punto de acuerdo para
exhortar a las Legislaturas locales, a los gobiernos de los

estados y a los gobiernos municipales, a que realicen ac-
ciones para conocer, prevenir, sancionar y erradicar la vio-
lencia contra las mujeres.

II. En la misma fecha, veintiocho de abril de dos mil cinco,
el Presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Dipu-
tados dispuso que dicha proposición con punto de acuerdo
fuera turnada a las Comisiones Unidas de Gobernación y
de Equidad y Género para su estudio y dictamen.

III. De conformidad con el acuerdo de la Conferencia para
agilizar el trámite de dictamen de los asuntos, aprobado el
siete de febrero de dos mil siete y publicado el doce de fe-
brero del mismo año en la Gaceta Parlamentaria, se esta-
blecieron una serie de lineamientos que establecen el Pro-
grama de resolución de las proposiciones con punto de
acuerdo presentadas durante la LIX Legislatura y pendien-
tes de aprobación.

IV. Para dar viabilidad al Programa mencionado, la Confe-
rencia consideró el siguiente mecanismo de aprobación:

a) Que el Presidente de la Mesa Directiva, que también
integra con ese carácter la Conferencia, modifique to-
dos los turnos de las proposiciones con punto de acuer-
do presentadas durante la LIX Legislatura a efecto de
que todas aquéllas que hayan sido objeto de turno plural
o de comisiones unidas, se restrinja el turno a la comi-
sión mencionada en primer lugar, a efecto de simplificar
el proceso de análisis, discusión y aprobación de los dic-
támenes que correspondan.

...

V. En este sentido, para dar cumplimiento a lo dispuesto en
el artículo tercero del Acuerdo de la Conferencia para la
Dirección y Programación de los Trabajos Legislativos y
con fundamento en lo dispuesto en el artículo 23, numeral
1, inciso f), de la Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, se modificó el trámite dic-
tado a las proposiciones con punto de acuerdo presentadas
durante la LIX Legislatura, correspondiendo a la Comisión
de Gobernación el análisis la proposición con punto de
acuerdo materia del presente dictamen. Dicha modifica-
ción de turno se publicó en la Gaceta Parlamentaria el ca-
torce de marzo de dos mil siete.

Con fecha __ los integrantes de la Comisión de Goberna-
ción, aprobaron el presente dictamen.
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Establecidos los antecedentes, los integrantes de la Comi-
sión de Gobernación de la LX Legislatura de la Cámara de
Diputados que suscriben el presente dictamen, exponemos
las siguientes:

Consideraciones

1. Describe la proponente que la violencia contra las muje-
res es un problema de salud pública que representa altos
costos económicos y sociales, ya que las mujeres viven ba-
jo el riesgo de agresiones físicas, psicológicas y sexuales.

2. La diputada proponente menciona que México es parte
de la Convención sobre la Eliminación de Todas las For-
mas de Discriminación contra la Mujer (CEDAW) y de la
Convención Interamericana para Prevenir, Sancionar y
Erradicar la Violencia Contra la Mujer “Convención Belem
Do Pará”. Dichas Convenciones, buscan alternativas para
la solución de los problemas de discriminación y de viola-
ción a los derechos humanos de las mujeres.

3. Asimismo, la diputada Zavala Gómez del Campo men-
ciona que la atención y combate de la violencia contra las
mujeres es un área prioritaria del Programa Nacional para
la Igualdad de Oportunidades y no Discriminación contra
las Mujeres (PROEQUIDAD) y de los sistemas estatales y
municipales para el Desarrollo Integral de la Familia, los
cuales atienden a las mujeres víctimas de la violencia, a
través de las 32 Procuradurías de la Defensa del Menor y
la Familia.

4. Por último, la proponente hace hincapié en la importan-
cia que tiene la elaboración de una agenda común entre los
organismos encargados de la defensa de los derechos de las
mujeres víctimas de la violencia. Asimismo, cree indispen-
sable que las legislaturas locales y la asamblea legislativa
del Distrito Federal, expidan o actualicen sus ordenamien-
tos jurídicos relativos a esta problemática.

5. La Ley General para la Igualdad entre Mujeres y Hom-
bres, publicada en el Diario Oficial de la Federación el 2 de
agosto de 2006 y la Ley General de Acceso de las Mujeres
a una Vida Libre de Violencia, publicada en el Diario Ofi-
cial de la Federación el 2 de febrero de 2007, prevén las ba-
ses de coordinación en los tres órdenes de gobierno para
prevenir, atender, sancionar y erradicar la violencia contra
las mujeres y garantizando la igualdad entre mujeres y
hombres, eliminando toda forma de discriminación que se
generen por pertenecer a cualquier sexo. 

6. De manera particular, la Ley General de Acceso de las
Mujeres a una Vida Libre de Violencia tiene por objeto:

Artículo 1. La presente ley tiene por objeto establecer
la coordinación entre la Federación, las entidades fe-
derativas y los municipios para prevenir, sancionar y
erradicar la violencia contra las mujeres, así como
los principios y modalidades para garantizar su ac-
ceso a una vida libre de violencia que favorezca su
desarrollo y bienestar conforme a los principios de
igualdad y de no discriminación, así como para garanti-
zar la democracia, el desarrollo integral y sustentable
que fortalezca la soberanía y el régimen democrático es-
tablecidos en la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos.

Las disposiciones de esta ley son de orden público, interés
social y de observancia general en la República Mexicana.

7. El artículo 41 de la Ley General de Acceso de las Muje-
res a una Vida Libre de Violencia, señala que la Federa-
ción, los Estados y los municipios coadyuvarán, en el ám-
bito de sus competencias, con el fin de cumplir con los
objetivos previstos en el ordenamiento y demás disposicio-
nes legales en la materia. En este sentido, la Ley determi-
na que las instancias del Ejecutivo que son competentes en
la aplicación y observancia de las políticas relativas a la
atención de las mujeres son las Secretarías de Goberna-
ción, de Desarrollo Social, de Seguridad Pública, de Edu-
cación Pública y de Salud; la Procuraduría General de la
República y el Instituto Nacional de las Mujeres.

8. En esta relación de coordinación, la Ley General de Ac-
ceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia señala la
obligación de las entidades de la Federación a instrumentar
las políticas públicas con perspectiva de género para pre-
venir, atender, sancionar y erradicar la violencia contra las
mujeres, al instrumentar y articular las políticas pertinen-
tes, la promoción de programas y proyectos de atención,
educación, capacitación, investigación y cultura de los de-
rechos humanos de las mujeres y de la no violencia y el im-
pulso de reformas legislativas, así como establecer agra-
vantes en la legislación penal los delitos contra la vida y la
integridad cuando estos sean cometidos contra mujeres, se-
gún se desprende de lo dispuesto en el artículo 49 de la Ley
en comento y que se transcribe a continuación:

Artículo 49. Corresponde a las entidades federativas, de
conformidad con lo dispuesto por esta ley y los ordena-
mientos locales aplicables en la materia:



I. Instrumentar y articular sus políticas públicas en con-
cordancia con la política nacional integral desde la pers-
pectiva de género para prevenir, atender, sancionar y
erradicar la violencia contra las mujeres;

II a V ...

VI. Integrar el Sistema Estatal de Prevención, Erradica-
ción y Sanción de la Violencia contra las Mujeres e in-
corporar su contenido al Sistema;

VII. Promover, en coordinación con la Federación, pro-
gramas y proyectos de atención, educación, capacita-
ción, investigación y cultura de los derechos humanos
de las mujeres y de la no violencia, de acuerdo con el
Programa;

VIII a XIX ...

XX. Impulsar reformas, en el ámbito de su competencia,
para el cumplimiento de los objetivos de la presente ley,
así como para establecer como agravantes los delitos
contra la vida y la integridad cuando estos sean cometi-
dos contra mujeres, por su condición de género;

XXI a XXII ...

9. El alcance de la Ley General de Acceso de las Mujeres
a una Vida Libre de Violencia señala, en el artículo 50, la
obligación de los municipios para Instrumentar y articular,
en concordancia con la política nacional y estatal, la políti-
ca municipal orientada a erradicar la violencia contra las
mujeres, instrumentando y aplicando los programas y re-
cursos municipales que se destinen, específicamente, a la
prevención, erradicación y sanción de cualquier forma de
violencia que se realice sobre mujeres.

10. Por otro lado, la Ley en comento considera el papel de
los Poderes de la Federación, particularmente la importan-
cia del Poder Legislativo Federal y de los estados de la Fe-
deración en cuanto al combate y la erradicación de la vio-
lencia contra las mujeres. El artículo 9 de la Ley en
comento, dispone que:

Artículo 9. Con el objeto de contribuir a la erradicación
de la violencia contra las mujeres dentro de la familia,
los Poderes Legislativos, Federal y Locales, en el res-
pectivo ámbito de sus competencias, considerarán:

I. Tipificar el delito de violencia familiar, que incluya
como elementos del tipo los contenidos en la definición
prevista en el artículo 7 de esta ley;

II. Establecer la violencia familiar como causal de di-
vorcio, de pérdida de la patria potestad y de restricción
para el régimen de visitas, así como impedimento para
la guarda y custodia de niñas y niños;

III. Disponer que cuando la pérdida de la patria potestad
sea por causa de violencia familiar y/o incumplimiento
de obligaciones alimentarias o de crianza, no podrá re-
cuperarse la misma, y

IV. Incluir como parte de la sentencia, la condena al
Agresor a participar en servicios reeducativos integra-
les, especializados y gratuitos.

11. En el ámbito del Poder Legislativo Federal, durante la
LX Legislatura, se han creado Comisiones e impulsado
iniciativas con el fin de incluir la perspectiva de género en
la legislación vigente y erradicar la violencia contra las
mujeres, entre las que destacan:

• La Comisión de Equidad y Género, la cual existe en
ambas Cámaras.

• La Comisión Especial para conocer las políticas y la
procuración de justicia vinculada a los feminicidios en
el país, instalada en la Cámara de Diputados.

• El Comité de Estudios para el adelanto de las mujeres
y la equidad y género, instalado en la Cámara de Dipu-
tados.

• El Parlamento de Mujeres de México, la cual se reali-
za anualmente en el Congreso de la Unión.

12. Así, en apego a la Constitución y en base al mandato le-
gal de coordinación entre los tres órdenes de gobierno que
ha sido descrito en las consideraciones enunciadas, el 8 de
marzo de 2007, el presidente de los Estados Unidos Mexi-
canos, Lic. Felipe de Jesús Calderón Hinojosa; el ministro
presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
Guillermo Ortiz Mayagoitia; la secretaria de la Mesa Di-
rectiva de la Cámara de Senadores, senadora Nohemí Lu-
divina Menchaca Castellanos; el diputado presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, diputado Jorge
Zermeño Infante; la presidenta del Instituto Nacional de las
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Mujeres, Rocío García Gaytán; la directora de la oficina
regional del Fondo de las Naciones Unidas para la Mujer
para México, Centroamérica, Cuba y República Dominica-
na, Teresa Rodríguez Allendes; el presidente de la Comi-
sión Nacional de Derechos Humanos, Dr. José Luis Sobe-
ranes Fernández y los gobernadores de los estados de
Campeche, Guerrero, Jalisco, Puebla y Tlaxcala, suscribie-
ron el Acuerdo Nacional para la Igualdad entre Mujeres y
Hombres, el cual se conforma como un compromiso na-
cional para alcanzar la igualdad entre géneros y eliminar la
violencia contra las mujeres, con la intención de obtener
resultados tangibles e inmediatos en la lucha por la erradi-
cación de la violencia contra las mujeres y lograr la igual-
dad de oportunidades para mujeres y hombres en los ámbi-
tos público y privado.

13. Dicho acuerdo convoca a los Poderes Ejecutivo, Legis-
lativo y Judicial de las Entidades Federativas; presidentes
y presidentas municipales y organizaciones de la sociedad
civil con el fin de alcanzar una sociedad libre de violencia
y discriminación que propicie el desarrollo integral y per-
mita ejercer plenamente todos sus derechos a todas las mu-
jeres y hombres mexicanos.

14. Sin embargo, es una realidad que, a pesar de los es-
fuerzos realizados, la violencia contra las mujeres aún tie-
ne índices elevados; de acuerdo a las estadísticas emitidas
por el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Infor-
mática, a propósito del Día Internacional para la Elimina-
ción de las Violencia contra las Mujeres, celebrado el 25 de
noviembre de 2005, en México mueren diariamente cerca
de treinta mujeres por causas violentas, 23 de ellas por ac-
cidentes y seis por homicidios y suicidios.

15. Las cifras también arrojan que una de cada cinco muer-
tes violentas femeninas tiene lugar en el hogar; por otro la-
do, nueve de cada cien mujeres de quince años que convi-
ven con su pareja, son objeto de agresiones físicas por su
compañero o esposo y ocho mujeres de cada cien sufren
violencia de tipo sexual.

16. En virtud de estos altos índices de violencia contra las
mujeres, esta Comisión considera oportuno realizar un ex-
horto a los órganos de la Administración Pública Federal y
a los gobernadores de los Estados y al Jefe de Gobierno del
Distrito Federal para que, en el ámbito de su competencia
realicen y refuercen las acciones que se han venido reali-
zando para prevenir, sancionar y erradicar la violencia con-
tra las mujeres.

17. Igualmente, es de especial importancia realizar refor-
mas legislativas necesarias para dar sustento jurídico que
permita sancionar todo tipo de violencia y obligar a las ins-
tituciones de salud, educativas y judiciales, entre otras, a
hacer efectivos los criterios contenidos en las diversas
Convenciones de Derechos Humanos a favor de las muje-
res y que han sido aprobados y ratificados por México, así
como en la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos y las leyes secundarias en la materia, por lo que
se considera viable dirigir un exhorto a las legislaturas de
los Estados y a la asamblea legislativa del Distrito Federal.

18. Finalmente, esta Comisión estima que no son proce-
dentes las propuestas para que en un año se tengan com-
promisos puntuales entre los órganos mencionados, ya que
la finalidad es trabajar coordinadamente y lo más antes po-
sible para contrarrestar la problemática en comento y, por
otro lado tampoco parece viable proceder a la asignación
de recursos para dichos fines, ya que cada órgano de go-
bierno contempla una partida presupuestaria asignada por
los diputados del Congreso de la Unión y que se aplica pa-
ra realizar las acciones necesarios en el ámbito de su com-
petencia.

Por lo expuesto anteriormente, los integrantes de la Comi-
sión de Gobernación de la LX Legislatura someten a la
consideración del Pleno de la Cámara de Diputados, el si-
guiente:

Acuerdo

Primero. Se exhorta respetuosamente a las Secretarías de
Gobernación, de Desarrollo Social, de Seguridad Pública,
de Educación Pública y de Salud; a la Procuraduría Gene-
ral de la República y al Instituto Nacional de las Mujeres
para que, en el ámbito de su competencia, refuercen las ac-
ciones relativas para prevenir, sancionar y erradicar la vio-
lencia contra las mujeres.

Segundo. Se exhorta, respetuosamente, a los Gobernado-
res de los Estados de la Federación y al Jefe de Gobierno
del Distrito Federal para que, en el ámbito de su compe-
tencia, realicen las acciones relativas para prevenir, sancio-
nar y erradicar la violencia contra las mujeres.

Tercero. Se exhorta, respetuosamente, a las Legislaturas
de los Estados de la Federación y a la Asamblea Legislati-
va del Distrito Federal a realizar las reformas legislativas
que consideren pertinentes con el fin de prevenir, sancionar
y erradicar la violencia contra las mujeres.



Palacio Legislativo de San Lázaro.- México, Distrito Federal, a los
nueve días del mes de octubre de dos mil siete.

La Comisión de Gobernación, diputados: Diódoro Carrasco Altami-
rano (rúbrica), presidente; Juan Enrique Barrios Rodríguez (rúbrica),
Rogelio Carbajal Tejada (rúbrica), Valentina Valia Batres Guadarrama
(rúbrica), Narcizo Alberto Amador Leal (rúbrica), Alfonso Rolando Iz-
quierdo Bustamante (rúbrica), Layda Elena Sansores San Román (rú-
brica), secretarios; Carlos Armando Biebrich Torres, César Camacho
Quiroz, Ricardo Cantú Garza, Ariel Castillo Nájera, Jesús de León Te-
llo (rúbrica), María del Carmen Fernández Ugarte (rúbrica), Javier
Hernández Manzanares (rúbrica), Juan Darío Lemarroy Martínez, Mi-
guel Ángel Monraz Ibarra, Mario Eduardo Moreno Álvarez, Adolfo
Mota Hernández (rúbrica), María del Pilar Ortega Martínez, Luis Gus-
tavo Parra Noriega (rúbrica), Raciel Pérez Cruz (rúbrica), Gerardo
Priego Tapia (rúbrica), Manuel Portilla Diéguez (rúbrica), Salvador
Ruiz Sánchez (rúbrica), Francisco Javier Santos Arreola (rúbrica), Ro-
sa Elva Soriano Sánchez (rúbrica), Alberto Vázquez Martínez, Gerar-
do Villanueva Albarrán, Javier Martín Zambrano Elizondo (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Está a
discusión el punto de acuerdo y se han inscrito para parti-
cipar la diputada Elsa Conde Rodríguez, la diputada María
Mercedes Maciel Ortiz, la diputada Martha Tagle Martí-
nez, la diputada Silvia Oliva Fragoso, la diputada Ofelia
Gloria Malcos Amaro y la diputada Mirna Cecilia Rincón
Vargas.

Tiene el uso de la palabra la diputada Elsa Conde Rodrí-
guez.

La diputada Elsa de Guadalupe Conde Rodríguez: Con
su permiso, señora Presidenta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Ade-
lante, diputada.

La diputada Elsa de Guadalupe Conde Rodríguez:
Queremos, en primer lugar, felicitar la propuesta de la di-
putada Margarita Esther Zavala, del PAN, y la sensibilidad
de la Comisión de Gobernación, por este dictamen.

La equidad y la justicia de género son una causa sustancial
a los principios éticos y políticos de Alternativa Socialde-
mócrata, y en consecuencia, apoyaremos el proyecto que se
nos presenta para reforzar las acciones y la coordinación
institucional para erradicar la violencia contra las mujeres.

Como hemos reiterado en éste y en los más diversos foros,
la causa de las mujeres es la causa de la república, y mien-

tras no transformemos la cultura de discriminación contra
las mujeres, observaremos un desarrollo incompleto y an-
tidemocrático.

Celebramos, por tanto, que las instituciones del Estado a
todos los niveles deban preocuparse y ocuparse de poner en
funcionamiento los mecanismos de protección para las mu-
jeres, y muy especialmente la Ley General para erradicar la
Violencia contra las Mujeres.

Queremos advertir, sin embargo, que no podemos estar
completamente de acuerdo con el punto 18 redactado por
la comisión dictaminadora, con relación a los recursos adi-
cionales que sin duda son necesarios para instrumentar ple-
namente las disposiciones contenidas en la ley en cuestión.

Desde la Comisión de Presupuesto insistiremos todo lo ne-
cesario para que esta ley contra la violencia cuente con los
recursos suficientes.

Lo hemos dicho en otras ocasiones y hoy lo repetimos: la
verdadera voluntad política no sólo se demuestra con retó-
rica y posicionamientos en tribuna, sino muy especialmen-
te con acciones concretas y con recursos que aseguren que
las disposiciones legales puedan verse reflejadas en bene-
ficio de aquellos grupos sociales a los que van dirigidos, en
este caso, a las mujeres. Es cuanto, señora Presidenta, gra-
cias.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Mu-
chas gracias, diputada Elsa Conde Rodríguez. Tiene el uso
de la palabra la diputada María Mercedez Maciel Ortíz.

La diputada María Mercedez Maciel Ortíz: Con el per-
miso de la Presidencia.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Ade-
lante, diputada.

La diputada María Mercedez Maciel Ortíz: Compañe-
ras legisladoras y compañeros legisladores, el Grupo Par-
lamentario del Partido del Trabajo desea manifestar que to-
da acción que vaya encaminada a mejorar el nivel de vida
de las mujeres es bienvenida y debe ser apoyada por todas
las expresiones políticas que aquí están representadas.

Sin embargo, nos produce extrañeza que una propuesta de
punto de acuerdo que se presentó en esta Cámara hace dos
años y medio se haya dictaminado para su discusión y
eventual aprobación.
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Nos causa más extrañeza que esta proposición con punto
de acuerdo, que fue presentada por la entonces diputada
Margarita Zavala, hoy presidenta consejera del Sistema pa-
ra el Desarrollo Integral para la Familia, haya sido incluida
en la agenda después de tanto tiempo transcurrido porque
en ese lapso esta soberanía discutió y aprobó una serie de
dictámenes que hoy son leyes que protegen a las mujeres
en muchos ámbitos y que son instrumentos de mayor ran-
go jurídico, que un punto de acuerdo.

Por tanto, en esas disposiciones jurídicas se establece la
obligatoriedad de todas las instancias gubernamentales de
los tres niveles de gobierno, así como para cualquier ciu-
dadano, para prevenir, sancionar y erradicar la violencia
contra las mujeres.

En este contexto, un nuevo planteamiento en este terreno
tendría que ir encaminado a volver obligatorias las retribu-
ciones salariales en condiciones de igualdad entre hombres
y mujeres. Asimismo, la obligación del Estado mexicano
de homologar los mismos privilegios para hombres y mu-
jeres en el campo del derecho al trabajo, a la educación, a
la vivienda, a la propiedad y en general, a los derechos hu-
manos.

Incluso, las mujeres petistas hemos ido más allá, porque
hemos propuesto reiteradamente que las mujeres sólo po-
dremos estar en igualdad de condiciones con los hombres
si transitamos a un nuevo sistema económico que ponga en
el centro de la igualdad entre hombres y mujeres, en el se-
no mismo de la familia, en la fábrica y en los centros de tra-
bajo.

Tenemos claro que la violencia contra las mujeres tiene su
origen en la relación de poder que históricamente dio a los
hombres el derecho a ser poseedores de la riqueza y de los
medios de producción, que fue la causa para que las muje-
res terminasen subordinadas a los hombres.

Ésta es una cultura que la sociedad ha reproducido y no ha
sido erradicada en su totalidad porque las condiciones que
le dan origen siguen vigentes. Por esa razón no ha desapa-
recido el acoso sexual a las mujeres como una condición
para acceder a puestos de trabajo; promociones que son de-
terminadas por quienes toman las decisiones, que por lo
general son hombres.

Compañeras diputadas, compañeros diputados, esperamos
que en el futuro inmediato se desahoguen de manera opor-

tuna las proposiciones que tengan algo que aportar para be-
neficio de las mujeres y para coadyuvar los problemas na-
cionales y que no vaya a ocurrir como con ese punto de
acuerdo que ha sido rebasado por las decisiones legislati-
vas que hemos tomado y por el propio paso del tiempo. Es
cuanto.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Gra-
cias, diputada María Mercedes Maciel Ortiz. Tiene el uso
de la palabra la diputada Martha Tagle Martínez…

La diputada Martha Angélica Tagle Martínez: Con su
permiso, señora Presidenta. Queremos, a nombre del Gru-
po Parlamentario de Convergencia, sumarnos al punto de
acuerdo que el día de hoy la Comisión de Gobernación po-
ne a consideración de este pleno.

Porque, independientemente de quien lo haya promovido,
y a pesar de que efectivamente ya contamos con la Ley Ge-
neral de Acceso de las Mujeres a una Vida libre de Violen-
cia, nunca sobrará un exhorto para que las autoridades
competentes en los tres niveles de gobierno promuevan ac-
ciones para erradicar la violencia contra las mujeres.

En las consideraciones que la Comisión de Gobernación ha
tenido a bien tomar en cuenta, reconoce que el Estado me-
xicano tiene la obligación de implementar acciones en esta
materia, porque ha firmado la Convención sobre la Elimi-
nación de Todas las Formas de Discriminación contra la
Mujer, la CEDAW, y las derivadas de la Convención Inter-
americana para prevenir, sancionar y erradicar la Violencia
contra la Mujer, la Convención Belem do Pará.

También reconoce que en el marco legal que nos hemos
dado existe la Ley General para la Igualdad entre Mujeres
y Hombres y la Ley General de Acceso de las Mujeres a
una Vida libre de Violencia, que prevén las bases de coor-
dinación en los tres ordenes de gobierno para prevenir,
atender, sancionar y erradicar la violencia contra las muje-
res, garantizando la igualdad entre mujeres y hombres, eli-
minando toda forma de discriminación que se genere por
pertenecer a cualquiera de los géneros.

También recuerda que a principios de este año, el Ejecuti-
vo Federal y esta Cámara de Diputados, impulsaron el
Acuerdo Nacional para la Igualdad entre Mujeres y Hom-
bres, el cual se conforma como un compromiso nacional
para alcanzar la igualdad entre géneros y eliminar la vio-
lencia contra las mujeres.



Con la intención de obtener resultados tangibles e inme-
diatos en la lucha por la erradicación de la violencia contra
las mujeres y lograr la igualdad de oportunidades para mu-
jeres y hombres en los ámbitos público y privado.

En ese sentido, es de destacarse que las tres vertientes del
acuerdo que el día de hoy se pone a consideración de este
pleno son muy importantes. Por una parte exhorta a dife-
rentes dependencias públicas federales para que se coordi-
nen en las acciones para atender y prevenir la violencia
contra las mujeres.

También exhorta a los gobiernos estatales y el federal para
que, en el ámbito de sus competencias, realicen acciones
relativas para prevenir, sancionar y erradicar la violencia
contra las mujeres.

Y fundamentalmente exhorta a las legislaturas locales para
que realicen las reformas legislativas que consideren perti-
nentes con el fin de prevenir, sancionar y erradicar la vio-
lencia. Un tema que es fundamental, como es la armoniza-
ción legislativa.

Y finalmente, a nombre del Grupo Parlamentario de Con-
vergencia, consideramos que lo único que le falta a este
punto de acuerdo —como bien lo decía el Grupo Parla-
mentario de Alternativa— es garantizar los recursos para
que esta Ley General de Acceso a las Mujeres a una Vida
sin Violencia tenga posibilidades de actuar y realmente te-
ner acciones para prevenir la violencia. Es cuanto, señora
Presidenta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Gra-
cias, diputada Martha Tagle Martínez. Tiene el uso de la
palabra la diputada Silvia Oliva Fragoso.

La diputada Silvia Oliva Fragoso: Diputada Presidenta.
Compañeros diputados, compañeros diputadas, el punto de
acuerdo en cuestión fue presentado desde el 28 de abril de
2005 y dictaminado en el presente mes. Lo cual nos indica
el grave rezago legislativo que afecta esta honorable Cá-
mara de Diputados.

Sin embargo, podemos decir que la intención de este pun-
to de acuerdo por exhortar a las legislaturas locales, los go-
biernos de los estados y los gobiernos municipales, para re-
alizar las acciones necesarias, para conocer, prevenir,
sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres, es sin
duda un punto importante que han logrado las mujeres ape-
nas con la ley que se expidió en el pasado febrero.

A más de cuatro meses que venció un plazo importante de
90 días para que el Ejecutivo federal expidiera el regla-
mento de esta ley, no se ha realizado. Asimismo, y a pesar
de que el 3 de abril del presente se suscribió el acuerdo de
instalación del Sistema Nacional para prevenir, atender,
sancionar y erradicar la Violencia contra las Mujeres, asu-
mido por el Inmujeres, la Secretaría Ejecutiva tampoco ha
expedido el reglamento del sistema que, al igual que el re-
glamento de la ley, debió haberse expedido dentro de los 90
días siguientes a la entrada en vigor de dicha ley, según los
artículos transitorios.

Sirva este punto de acuerdo como recordatorio para agili-
zar los trabajos para la urgente emisión de ambos regla-
mentos, teniendo prioridad el de la ley ya que no es cohe-
rente que se haya publicado la misma y que a la fecha no
se cuente con el respectivo reglamento.

En aras de la congruencia se debe exhortar a su brazo ope-
rativo. Por eso decimos que Acción Nacional debe presio-
nar para que se emita este reglamento a la brevedad posi-
ble.

Para erradicar los feminicidios, la violencia sexual, econó-
mica, física y psicológica de que son víctimas las mujeres
se necesita no sólo el reconocimiento legal, sino la ejecu-
ción y materialización de la norma, que requiere de su re-
glamentación para la asignación de recursos públicos y
cumplimiento de sus disposiciones que previenen y san-
cionan estos hechos que lesionan y dañan la integridad y
dignidad de las mujeres.

Por eso es muy importante que esta Cámara asigne recur-
sos para la entrada del sistema que aplique la Ley General
de Acceso de las Mujeres a una Vida libre de Violencia.

Por eso el Partido de la Revolución Democrática votará a
favor de este punto, para que las mujeres tengan una ley y
un reglamento que dignifique su vida. Es cuanto. Muchas
gracias.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Gra-
cias, diputada Silvia Oliva Fragoso. Tiene el uso de la pa-
labra la diputada Ofelia Gloria Malcos Amaro.

La diputada María Ofelia Gloria Malcos Amaro: Con
su permiso, señora Presidenta. Compañeras y compañeros
legisladores, el 28 de abril de 2005 la diputada Margarita
Esther Zavala Gómez, del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, presentó ante el pleno de esta Cámara un
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punto de acuerdo relativo a la sanción y erradicación de la
violencia contra las mujeres.

En donde nos explicaba que la violencia es un problema de
salud pública que representa altos costos económicos y so-
ciales, por lo que es prioritario combatir este problema a tra-
vés de la elaboración de una agenda común entre organis-
mos de gobierno para defender los derechos de las mujeres.

Igualmente se considera un exhorto a las legislaturas loca-
les y a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal para
expedir y actualizar los ordenamientos jurídicos en la ma-
teria.

La atención y el combate de la violencia contra las mujeres
es un área prioritaria dentro del Programa Nacional para la
Igualdad de Oportunidades y no Discriminación contra las
Mujeres y los Sistemas Estatales y Municipales para el
Desarrollo Integral de la Familia, los cuales atienden a las
familias víctimas de la violencia a través de las 32 Procu-
radurías de la Defensa del Menor y la Familia.

Quiero comentarles que la Ley General para la Igualdad
entre Mujeres y Hombres, publicada en el Diario Oficial de
la Federación del 2 de agosto de 2006, y la Ley Federal de
Acceso a las Mujeres a una Vida libre de Violencia publi-
cada en el Diario de la Federación el 2 de febrero de 2007,
prevén las bases de la coordinación en los tres órdenes de
gobierno, para prevenir, atender, sancionar y erradicar la
violencia contra las mujeres, y garantizando la igualdad en-
tre mujeres y hombres, eliminando toda forma de discrimi-
nación que generan por pertenecer a cualquier sexo.

Sin embargo, es una realidad que a pesar de los esfuerzos
realizados, la violencia contra las mujeres aún tiene índices
elevados, de acuerdo con las estadísticas emitidas por el
Instituto Nacional de Estadísticas, Geografía e Informática,
a propósito, el Día Internacional para la Eliminación de la
Violencia contra las Mujeres, celebrando el 25 de noviem-
bre de 2005, en México, mueren diariamente cerca de 30
mujeres por causas violentas, 23 de ellas por accidentes y
6 por homicidios y suicidios.

Las cifras también arrojan que 1 de cada 5 mujeres…
muertes violentas femeninas, tienen lugar en el hogar. Por
otro lado, 9 de cada 100 mujeres de 15 años conviven con
su pareja, son objeto de agresiones físicas, con su compa-
ñero o esposo, y 8 mujeres de cada 100 sufren violencia de
tipo sexual. Esto nos da un claro panorama de lo mucho
que aún falta trabajar en esta materia.

Por lo cual, les solicito que votemos a favor de este dicta-
men con punto de acuerdo, que quiere:

Primero. Exhortar a las Secretarías de Gobernación, de
Desarrollo Social, de Seguridad Pública, de Educación Pú-
blica, y de Salud; a la Procuraduría General de la Repúbli-
ca; y al Instituto Nacional de la Mujer a que en el ámbito
de su competencia refuercen las acciones relativas para
prevenir, sancionar y erradicar la violencia contra las mu-
jeres.

Segundo. Se exhorta respetuosamente a los gobernadores
de los estados de la federación y al jefe del Gobierno del
Distrito Federal a que, en el ámbito de su competencia, re-
alicen las acciones relativas para prevenir, sancionar y erra-
dicar la violencia contra las mujeres.

Tercero. Se exhorta respetuosamente a las legislaturas de
los estados de la federación y a la Asamblea Legislativa del
Distrito Federal a realizar las reformas legislativas que
consideren pertinentes, a fin de prevenir, sancionar, erradi-
car la violencia contra las mujeres.

Es cuanto, señora Presidenta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Gra-
cias, diputada Ofelia Gloria Malcos Amaro. Tiene el uso de
la palabra la diputada Mirna Cecilia Rincón Vargas.

La diputada Mirna Cecilia Rincón Vargas: Con su per-
miso, diputada Presidenta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Ade-
lante, diputada.

La diputada Mirna Cecilia Rincón Vargas: Compañeras
legisladoras y compañeros legisladores, las diputadas y los
diputados del Partido Acción Nacional reconocemos que la
violencia ejercida contra las mujeres y las niñas sigue sien-
do una realidad devastadora en todas partes del mundo, y
México no es la excepción.

Las investigaciones, los datos y los testimonios existentes
de mujeres y niñas víctimas de violencia nos indican que se
trata de una violación generalizada de los derechos huma-
nos, y un grave impedimento para el logro de la igualdad
entre mujeres y hombres para el desarrollo y la paz. Los da-
tos y estadísticas indican que 38.4 por ciento de las muje-
res mexicanas han vivido al menos una experiencia de vio-
lencia emocional, 29.3 por ciento de violencia económica,



9.3 por ciento de violencia física y 7.8 por ciento de vio-
lencia sexual. La violencia contra las mujeres, no respeta
niveles socioeconómicos, jerarquías, espacios sociales y,
en ocasiones, no respeta ni siquiera espacios políticos. Un
ejemplo de ello son las recientes declaraciones hechas por
el señor Gerardo Fernández Noroña, que atacan y agreden
verbalmente de manera personal a nuestra compañera le-
gisladora y Presidenta de la Mesa Directiva de esta Cáma-
ra de Diputados, Ruth Zavaleta Salgado.

A propósito de estas desafortunadas declaraciones, quiero
dejar de manifiesto la desaprobación que las diputadas y
los diputados del Grupo Parlametario del PAN hacemos a
este tipo de expresiones que denigran a la persona, espe-
cialmente a la mujer, con expresiones misóginas que resul-
tan en una afrenta para todas las mujeres que integramos
este órgano legislativo.

Las expresiones del señor Fernández Noroña promueven la
intolerancia y ponen en riesgo la integración física de la
Presidenta de esta Cámara y vulneran a esta institución re-
presentada en la figura de la Presidencia de la Mesa Direc-
tiva de esta soberanía.

En este contexto, recordemos que los legisladores de todos
los partidos hemos promovido diversos ordenamientos ju-
rídicos para contribuir a eliminar la violencia contra las
mujeres, como por ejemplo la Ley del Instituto Nacional de
las Mujeres, la Ley General para la Igualdad entre Mujeres
y Hombres y la Ley General de Acceso de las Mujeres a
una Vida libre de Violencia.

Por eso, el presente dictamen que se somete hoy a discu-
sión, cobra plena vigencia. Todos y cada uno de nosotros
tenemos el deber de apoyar y mantener un entorno político
y social en el que no se solape a nadie al ejercer algún tipo
de violencia o agresión contra las mujeres. 

En el Grupo Parlamentario del PAN votaremos a favor del
presente dictamen y aprovechamos la ocasión para ratificar
nuestro respaldo a la institución parlamentaria que represen-
ta la Cámara de Diputados. Y hacemos un llamado para que
esta soberanía consolide su calidad de sede del debate de las
ideas, la pluralidad y la tolerancia en nuestro país. 

Votemos a favor del presente dictamen, bien vale la pena
hacer el esfuerzo para que ninguna mujer mexicana sea
víctima de violencia. Es nuestra responsabilidad el com-
prometernos con el desarrollo de todas y cada de las muje-
res de México. Muchas gracias.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Mu-
chas gracias, diputada Mirna Cecilia Rincón Vargas. Ago-
tada la lista de oradoras, consulte la Secretaría a la asam-
blea si se aprueba el punto de acuerdo.

La Secretaria diputada Patricia Villanueva Abraján:
Por instrucciones de la Presidencia se consulta a la asam-
blea, en votación económica, si se aprueba el punto de
acuerdo. Las ciudadanas diputadas y los ciudadanos dipu-
tados que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las
diputadas y los diputados que estén por la negativa sírvan-
se manifestarlo.

Señora Presidenta, mayoría por la afirmativa.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Apro-
bado. Comuníquese. Continúe la Secretaría, por favor.

DERECHOS SEXUALES Y REPRODUCTIVOS 
DE LAS MUJERES

La Secretaria diputada Patricia Villanueva Abraján:
«Dictamen de la Comisión de Gobernación, con punto de
acuerdo relativo a la promoción de las acciones en favor de
los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres

Honorable Asamblea:

A la Comisión de Gobernación le fue turnada para su estu-
dio, análisis y dictamen la proposición con punto de acuer-
do relativo a la promoción de acciones a favor de la salud
sexual y reproductiva de las mujeres.

Esta Comisión, con fundamento en lo dispuesto por los ar-
tículos 39 y 45 numeral 6, incisos e) a g) y numeral 7, de
la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos; así como por los artículos 58, 60, 65, 87,
88, 93 y 94 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, so-
mete a consideración de esta Honorable Asamblea el pre-
sente dictamen, con base en los siguientes:

Antecedentes

I. Con fecha cuatro de noviembre de dos mil cinco, la di-
putada Martha Lucía Mícher Camarena, integrante del gru-
po parlamentario del Partido Revolución Democrática, pre-
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sentó al Pleno de la Cámara de Diputados del H. Congreso
de la Unión, proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a los Poderes Ejecutivo y Legislativo federal, así
como a los gobiernos y legislaturas de los Estados a pro-
mover acciones a favor de los derechos sexuales y repro-
ductivos de las mujeres.

II. En la misma fecha, cuatro de noviembre de dos mil cin-
co, el Presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Di-
putados dispuso que dicha proposición con punto de acuer-
do fuera turnada a las Comisiones Unidas de Gobernación
y de Equidad y Género para su estudio y dictamen.

III. De conformidad con el acuerdo de la Conferencia para
agilizar el trámite de dictamen de los asuntos, aprobado el
siete de febrero de dos mil siete y publicado el doce de fe-
brero del mismo año en la Gaceta Parlamentaria, se esta-
blecieron una serie de lineamientos que establecen el Pro-
grama de resolución de las proposiciones con punto de
acuerdo presentadas durante la LIX Legislatura y pendien-
tes de aprobación.

IV. Para dar viabilidad al Programa mencionado, la Confe-
rencia consideró el siguiente mecanismo de aprobación:

a) Que el Presidente de la Mesa Directiva, que también in-
tegra con ese carácter la Conferencia, modifique todos los
turnos de las proposiciones con punto de acuerdo presenta-
das durante la LIX Legislatura a efecto de que todas aqué-
llas que hayan sido objeto de turno plural o de comisiones
unidas, se restrinja el turno a la comisión mencionada en
primer lugar, a efecto de simplificar el proceso de análisis,
discusión y aprobación de los dictámenes que correspon-
dan.

...

V. Para dar cumplimiento a lo dispuesto en el artículo ter-
cero del Acuerdo de la Conferencia para la Dirección y
Programación de los Trabajos Legislativos y con funda-
mento en lo dispuesto en el artículo 23, numeral 1, inciso
f), de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, se modificó el trámite dictado a las
proposiciones con punto de acuerdo presentadas durante la
LIX Legislatura, correspondiendo a la Comisión de Gober-
nación el análisis la proposición con punto de acuerdo ma-
teria del presente dictamen. Dicha modificación de turno se
publicó en la Gaceta Parlamentaria el catorce de marzo de
dos mil siete.

VI. Con fecha nueve de octubre de dos mil siete los inte-
grantes de la Comisión de Gobernación, aprobaron el pre-
sente dictamen.

Establecidos los antecedentes, los integrantes de la Comi-
sión de Gobernación de la LX Legislatura de la Cámara de
Diputados que suscriben el presente dictamen, exponemos
las siguientes:

Consideraciones

1. Describe la proponente que el artículo 4° de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos establece el
derecho de las personas a decidir, de manera libre, respon-
sable e informada y que es un asunto de mujeres y hombres
responsables y comprometidos gozar de sus derechos se-
xuales y reproductivos.

2. La diputada proponente enfatiza la problemática del
aborto como una cuestión de salud pública; su punibilidad
no disminuye el número de mujeres que recurren a esta
práctica como una decisión difícil y extrema que no provo-
ca, en la mayoría de las veces, su sanción debido a que no
se denuncia su comisión.

3. Dicho problema, a juicio de la proponente, no es una
cuestión criminal ya que la práctica clandestina pone en
riesgo la integridad y la vida de miles de mujeres por abor-
tos mal practicados; por otro lado, en nuestro país el abor-
to no es castigado en determinadas circunstancias, aten-
diendo razones médicas, legales y sociales como lo es en
caso de violación, cuando el embarazo implica riesgo para
la salud de la mujer, cuando existe la evidencia de malfor-
maciones en el producto de la gestación, cuando el emba-
razo implica un riesgo que ponga en peligro la vida de la
madre, el embarazo realizado por inseminación artificial
no consentida, la comisión del aborto imprudencial y por
graves razones socioeconómicas de la mujer.

4. Finalmente, la proponente afirma que los legisladores
“están obligados a reconocer el derecho de las mujeres a
decidir sobre su cuerpo y sobre su maternidad y a revisar
los ordenamientos penales que impiden la realización de
este derecho y que establecen condiciones desiguales para
casos similares en la república”.

5. El objeto del punto de acuerdo es que la Cámara de Di-
putados promueva la revisión de la legislación federal para
garantizar a las mujeres el acceso a los servicios de salud
en los casos de interrupción legal del embarazo, así como



exhortar al Poder Ejecutivo Federal, a los gobiernos de las
entidades federativas y a las legislaturas locales para que,
en el ámbito de su competencia, garanticen el goce pleno
de los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres.

6. De acuerdo al No. 89 del Informe sobre la Cuarta Con-
ferencia Mundial sobre la Mujer de las Naciones Unidas,
celebrada en Beijing, República Popular China, del 4 al 15
de septiembre de 1995,  “la mujer tiene derecho a disfrutar
del más alto nivel posible de salud física y mental. El dis-
frute de ese derecho es esencial para su vida y su bienestar
y para su capacidad de participar en todas las esferas de la
vida pública y privada...”

7. De manera general, el derecho a la salud no es solamen-
te la ausencia de las enfermedades y dolencias que pueda
padecer la mujer, también implica un estado de bienestar
que redunde en los niveles biológico, psicológico y social.

8. En este sentido, el citado Informe de las Naciones Uni-
das sobre la Cuarta Conferencia, señala qué debe entender-
se por salud reproductiva de la mujer, como lo establece el
No. 94:

94. La salud reproductiva es un estado general de bienestar
físico, mental y social, y no de mera ausencia de enferme-
dades o dolencias, en todos los aspectos relacionados con
el sistema reproductivo y sus funciones y procesos. En
consecuencia, la salud reproductiva entraña la capacidad
de disfrutar de una vida sexual satisfactoria y sin riesgos y
de procrear, y la libertad para decidir hacerlo o no hacerlo,
cuándo y con qué frecuencia. Esta última condición lleva
implícito el derecho del hombre y la mujer a obtener infor-
mación y de planificación de la familia de su elección, así
como a otros métodos para la regulación de la fecundidad
que no estén legalmente prohibidos, y acceso a métodos se-
guros, eficaces, asequibles y aceptables, el derecho a reci-
bir servicios adecuados de atención de la salud que permi-
tan los embarazos y los partos sin riesgos y den a las
parejas las máximas posibilidades de tener hijos sanos. En
consonancia con esta definición de salud reproductiva,
la atención de la salud reproductiva se define como el
conjunto de métodos, técnicas y servicios que contribu-
yen a la salud y al bienestar reproductivo al evitar y re-
solver los problemas relacionados con la salud repro-
ductiva. Incluye también la salud sexual, cuyo objetivo es
el desarrollo de la vida y de las relaciones personales y no
meramente el asesoramiento y la atención en materia de re-
producción y de enfermedades de transmisión sexual.

9. De la definición anterior se desprende el reconocimien-
to del derecho básico de todas las parejas e individuos a de-
cidir libre y responsablemente el número de hijos, el espa-
ciamiento de los nacimientos, a disponer de la información
y de los medios para alcanzar el nivel más elevado de sa-
lud sexual y reproductiva, el derecho a adoptar decisiones
relativas a la reproducción sin sufrir discriminación, coac-
ción o violencia y tener en cuenta las necesidades de los hi-
jos nacidos y de quienes están por nacer, a través de méto-
dos, técnicas y servicios que contribuyan a la salud y
bienestar, evitando y resolviendo los problemas relaciona-
dos con la salud.

10. En consecuencia, el pleno goce del derecho a la salud
sexual y reproductiva de las mujeres, conlleva un conoci-
miento adecuado sobre la sexualidad humana además de la
información y servicios suficientes y de buena calidad en
materia de salud reproductiva, la prevención de comporta-
mientos sexuales de alto riesgo, la erradicación de las prác-
ticas sociales discriminatorias, de las actitudes negativas
hacia niñas y mujeres y el fomento e impulso en el poder
de decisión de las mujeres respecto a su vida sexual y re-
productiva.

11. Así, 146 países, incluyendo México, suscribieron la
Plataforma de Acción de Beijing que fijó las áreas de espe-
cial preocupación sobre las cuáles recomienda acciones a
los países firmantes para el decenio 1995-2005. Los fir-
mantes del documento, de acuerdo al No. 30, se compro-
meten a:

30. Garantizar la igualdad de acceso y la igualdad de trato
de hombres y mujeres en la educación y la atención de sa-
lud y promover la salud sexual y reproductora de la mujer
y su educación.

12. En México, se han dado pasos concretos que pretenden
garantizar la protección de los derechos de la mujer. Efec-
tivamente, la Ley General para la Igualdad entre Mujeres y
Hombres, publicada en el Diario Oficial de la Federación
el 2 de agosto de 2006 y la Ley General de Acceso de las
Mujeres a una Vida Libre de Violencia, publicada en el
Diario Oficial de la Federación el 2 de febrero de 2007,
prevén las bases que propicien la igualdad entre mujeres y
hombres, eliminando toda forma de discriminación que se
generen por pertenecer a cualquier sexo.

13. Igualmente, el Plan Nacional de Desarrollo 2007-2012,
establece el compromiso del gobierno con el fin de promo-
ver acciones que fomenten:
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“... Una vida sin violencia ni discriminación, así como
una auténtica cultura de la igualdad. Este último tipo de
acciones se llevan a cabo para promover la igualdad que
actualmente no existe en México. Asimismo, el gobier-
no participará activamente en la implantación de po-
líticas públicas encaminadas a defender la integri-
dad, la dignidad y los derechos de todas las
mexicanas. Es bajo esta inteligencia que se incorpora la
perspectiva de género de manera transversal en cada
uno de los ejes que conforman el presente Plan”. (Plan
Nacional de Desarrollo 2007-2012. Eje 3. Igualdad de
Oportunidades. 3.5 Igualdad entre hombres y mujeres,
pp.210-211.)

14. El Plan Nacional de Desarrollo 2007-2012 considera,
de forma genérica, los objetivos y estrategias a seguir con
el fin de garantizar a las mujeres el cuidado de su salud, co-
mo se señala a continuación:

ESTRATEGIA 16.1...

...

Para ello, se generarán canales permanentes de consul-
ta, participación, seguimiento y rendición de cuentas,
con el propósito de propiciar la igualdad entre los géne-
ros. El primer paso es garantizar la igualdad en el acce-
so a los servicios de salud y educativos, a la vivienda,
al desarrollo sustentable, al empleo bien remunerado y
el derecho a una vida libre de violencia.

15. Sin embargo, aún existen obstáculos que impiden que
la mujer pueda alcanzar el más alto nivel posible de salud
como son la pobreza y la desigualdad entre mujeres y hom-
bres. En foros nacionales e internacionales, las mujeres han
hecho hincapié en que la igualdad, incluidas las obligacio-
nes familiares compartidas, el desarrollo y la paz son con-
diciones necesarias para gozar de un nivel óptimo de salud
durante todo el ciclo vital.

16. En este sentido, los pasos dados en el Estado mexicano
han sido importantes con el fin de lograr mayores condi-
ciones de equidad para las mujeres, así como la erradica-
ción de toda forma de discriminación y violencia hacia
ellos; sin embargo, al subsistir en nuestro país condiciones
de pobreza y desigualdad, esta 

Comisión considera oportuno dirigir un respetuoso exhor-
to a las instituciones encargadas de la aplicación de la po-
lítica de desarrollo que propicien el acceso a servicios que

garanticen un nivel óptimo de la salud sexual y reproducti-
va de las mujeres mexicanas.

17. Por otro lado, la proponente hace énfasis en la revisión
de la legislación federal y de cada uno de los estados a fin
de garantizar el acceso a las mujeres a los servicios de sa-
lud que permitan la interrupción legal del embarazo.

18. Esta Comisión considera que el concepto de salud re-
productiva es más amplio que sólo el hecho de interrumpir
legalmente el embarazo; efectivamente, el mismo implica
la capacidad de disfrutar la vida sexual satisfactoriamente,
la libertad de procrear y la decisión de espaciamiento de los
hijos, la planificación familiar y tener la información nece-
saria para elegir los métodos que las personas elijan para
regular los nacimientos y que no estén legalmente prohibi-
dos; el derecho a recibir servicios adecuados y eficientes de
salud que permitan embarazos y partos sin riesgos, así co-
mo la atención médica de los hijos nacidos, entre otros as-
pectos.

19. Si bien la legislación penal y de salud del Distrito Fe-
deral considera al aborto punible si se realiza después de
las doce semanas de gestación, de acuerdo al decreto pu-
blicado en la Gaceta Oficial del Distrito Federal el 26 de
abril de 2007, es necesario tomar en consideración que la
Procuraduría General de la República y la Comisión Na-
cional de Derechos Humanos, de acuerdo a lo previsto en
el artículo 105, fracción II, incisos c) y g), promovieron ac-
ción de inconstitucionalidad  bajo los números 146/2007 y
147/2007 relativas a las reformas de los artículos 144, 145
y 146 del Código Penal y 16BIS-6, párrafo tercero y
16BIS-8 último párrafo de la Ley de Salud, ambos ordena-
mientos vigentes para el Distrito Federal, a fin de que la
Suprema Corte de Justicia de la Nación estudie la posible
contradicción entre las normas descritas y el contenido de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

20. En este sentido, de acuerdo a Máximo Tribunal tiene
pendiente de estudio dicha acción de inconstitucionalidad,
esta Comisión no considera viable dirigir el exhorto para
que sea revisado el marco penal federal y de las entidades
de la federación, a fin de eliminar el tipo penal del aborto
y  garantizar el acceso a los servicios de salud que procu-
ren la interrupción legal del embarazo.

Por lo expuesto anteriormente, los integrantes de la Comi-
sión de Gobernación de la LX Legislatura someten a la
consideración del Pleno de la Cámara de Diputados, el si-
guiente:



Acuerdo

Primero. Se exhorta, respetuosamente, a las Secretarías de
Salud, de Desarrollo Social, de Educación Pública y al Ins-
tituto Nacional de las Mujeres para que, en el ámbito de su
competencia, refuercen los programas y las acciones que
promuevan la atención adecuada y el acceso a los servicios
que garanticen la salud sexual y reproductiva de las mujeres.

Segundo. Se exhorta, respetuosamente, a los Gobernado-
res de los Estados de la Federación y al Jefe de Gobierno
del Distrito Federal para que, en el ámbito de su compe-
tencia, refuercen los programas y las acciones que promue-
van la atención adecuada y el acceso a los servicios que ga-
ranticen la salud sexual y reproductiva de las mujeres.

Tercero. Se exhorta, respetuosamente, a las Legislaturas
de los Estados de la Federación y a la Asamblea Legislati-
va del Distrito Federal a realizar las reformas legislativas
que consideren pertinentes con el fin de garantizar el acce-
so a servicios que protejan y atiendan eficazmente la salud
sexual y reproductiva de las mujeres.

Palacio Legislativo de San Lázaro.- México, Distrito Federal, a los
nueve días del mes de octubre de dos mil siete

La Comisión de Gobernación, diputados: Diódoro Carrasco Altami-
rano (rúbrica), presidente; Juan Enrique Barrios Rodríguez (rúbrica),
Rogelio Carbajal Tejada (rúbrica), Valentina Valia Batres Guadarrama
(rúbrica), Narcizo Alberto Amador Leal (rúbrica), Alfonso Rolando Iz-
quierdo Bustamante (rúbrica), Layda Elena Sansores San Román (rú-
brica), secretarios; Carlos Armando Biebrich Torres, César Camacho
Quiroz, Ricardo Cantú Garza, Ariel Castillo Nájera, Jesús de León Te-
llo (rúbrica), María del Carmen Fernández Ugarte (rúbrica), Javier
Hernández Manzanares (rúbrica), Juan Darío Lemarroy Martínez, Mi-
guel Ángel Monraz Ibarra, Mario Eduardo Moreno Álvarez, Adolfo
Mota Hernández (rúbrica), María del Pilar Ortega Martínez, Luis Gus-
tavo Parra Noriega (rúbrica), Raciel Pérez Cruz (rúbrica), Gerardo
Priego Tapia (rúbrica), Manuel Portilla Diéguez (rúbrica), Salvador
Ruiz Sánchez (rúbrica), Francisco Javier Santos Arreola (rúbrica), Ro-
sa Elva Soriano Sánchez (rúbrica), Alberto Vázquez Martínez, Gerar-
do Villanueva Albarrán, Javier Martín Zambrano Elizondo (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Está a
discusión el punto de acuerdo. Se han registrado para este
caso la diputada Elsa Conde Rodríguez, la diputada María
Mercedes Maciel Ortiz y la diputada Holly Matus Toledo.
Por tanto, tiene el uso de la palabra la diputada Elsa Conde
Rodríguez.

La diputada Elsa de Guadalupe Conde Rodríguez: Con
su venia, señora Presidenta.

Los derechos sexuales y reproductivos son parte de los de-
rechos humanos, y abarcan ciertos derechos que ya están
reconocidos en las leyes nacionales, en los documentos in-
ternacionales sobre derechos humanos y en otros docu-
mentos de las Naciones Unidas aprobados por nuestro pa-
ís, incluyen el derecho de adoptar decisiones relativas a la
reproducción sin sufrir discriminación, coacciones ni vio-
lencia, y a disponer de la información y de los medios pa-
ra lograrlo y el derecho para alcanzar el nivel más elevado
de salud sexual y reproductiva.

En México los derechos reproductivos están consagrados
en el artículo 4o. de la Constitución mexicana que estable-
ce: Toda persona tiene derecho a decidir de manera libre,
responsable e informada sobre el número y el espacia-
miento de sus hijos.

Es una garantía individual que mujeres y hombres decidan
cuántos hijos e hijas quieren tener y cuándo tenerlos, y que
sea cual fuere su decisión, el Estado proteja su salud y
bienestar en todos los aspectos ligados a la procreación.
Sin embargo, las leyes vigentes aún no admiten una gama
amplia de posibilidades de control de la fecundidad, ni re-
conocen explícitamente el derecho de la mujer a decidir so-
bre los asuntos que afectan su sexualidad y reproducción,
derecho que incluye, entre otros, la posibilidad de decidir
sobre la interrupción legal del embarazo.

A pesar de que existen siete causales en todo el país por las
cuales se puede acceder a un aborto legal, hoy por hoy mu-
chas mujeres no pueden hacer efectivo este derecho sobre
todo a nivel estatal, debido a que múltiples instituciones de
salud les niegan el servicio, de manera discrecional, po-
niendo en riesgo su salud y en ocasiones la vida.

Por ello, el Partido Alternativa Socialdemócrata apoya el
punto de acuerdo para que en el ámbito de su competencia
todas las instancias de gobierno promuevan la atención
adecuada y el acceso a los servicios de salud sexual y re-
productiva de las mujeres. Es cuanto, señora Presidenta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Mu-
chas gracias, diputada Elsa Conde Rodríguez. Tiene el uso
de la palabra la diputada María Mercedes Maciel Ortiz.

La diputada María Mercedez Maciel Ortíz: Con el per-
miso de la Presidencia. Compañeras y compañeros diputa-
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dos, el punto de acuerdo que hoy discutimos es una asig-
natura pendiente en nuestro país porque solamente en el
Distrito Federal se reconoce a rango de ley el derecho de
las mujeres a decidir qué hacer con su cuerpo.

El derecho irrenunciable que tienen las mujeres a decidir
sobre su sexualidad y su capacidad reproductiva debe ser
respetado y promovido en otras entidades federativas
siempre y cuando se haga de manera informada y respon-
sable.

Desgraciadamente sólo en la capital del país se ha consa-
grado jurídicamente este derecho fundamental de las muje-
res, por tanto está pendiente que las demás legislaturas de
los estados analicen y discutan de manera informada y fun-
dada la conveniencia de incorporar estos derechos en sus
respectivas legislaciones.

Tenemos claro que hay intereses perversos de sectores do-
minantes de la sociedad que se oponen a la reivindicación
de estos derechos porque no quieren que se reduzca su co-
to de poder sobre amplios sectores de la población. En es-
tos grupos no solamente están las religiones, sino también
los grupos más conservadores del país que no quieren que
la realidad ponga en evidencia los mecanismos de domina-
ción y control que tienen sobre la población en general.

En los hechos está claro que la sexualidad y la capacidad
reproductiva de las mujeres es un asunto de salud pública
porque en un embarazo no deseado está de por medio la vi-
da de ellas y no la de quienes se oponen a una cultura de
socialización de una realidad. En este juego perverso de
poder y conservadurismo se encuentran lamentablemente
algunos integrantes en las instancias gubernamentales en-
cargadas de la salud pública del país que se niegan a acep-
tar una realidad que no se puede negar.

Por esa razón, el punto de acuerdo que hoy discutimos y
analizamos tiene el mérito de ofrecer una respuesta a la
problemática que enfrentan las mujeres de manera cotidia-
na en este campo.

Proponer y exhortar a las legislaturas de los estados y a la
Asamblea Legislativa del Distrito Federal a que impulsen
reformas para garantizar el acceso a servicios de salud que
protejan y atiendan la salud sexual y reproductiva de las
mujeres es una propuesta de vanguardia que nos pondría en
igualdad de condiciones con otros países del mundo que lo
hicieron hace décadas.

Tenemos que reconocer de nueva cuenta que la propuesta
de este punto de acuerdo es positiva, pero es actualizada a
destiempo. A dos años de haberse presentado debemos de-
cir que indebidamente fue marginada para su discusión y
aprobación.

Por las consideraciones expuestas votaremos a favor el
punto de acuerdo en comento. Es cuanto, Presidente.

Presidencia del diputado 
Arnoldo Ochoa González

El Presidente diputado Arnoldo Ochoa González: Gra-
cias, diputada. Tiene la palabra la diputada Holly Matus, de
la fracción parlamentaria del Partido de la Revolución De-
mocrática.

La diputada Holly Matus Toledo: Gracias, diputado Pre-
sidente.

En la Conferencia Internacional sobre Población y Des-
arrollo, de 1994, se estableció la definición sobre la salud
sexual y reproductiva. Esta definición se centra en la pro-
moción de la toma de decisiones saludables, voluntarias y
seguras en lo relativo a la vida sexual y reproductiva de in-
dividuos y de parejas, incluyendo las decisiones sobre el
tamaño de la familia y el momento del matrimonio, las
cuales son fundamentales para el bienestar humano.

La sexualidad y la reproducción son aspectos vitales de la
identidad personal y son elementos clave para la creación
de relaciones personales y sociales plenas.

La salud sexual y reproductiva no sólo atañe a los años re-
productivos, sino que como concepto enfatiza la necesidad
de adoptar un enfoque de salud centrado en el ciclo de vi-
da integral de las personas. Abarca temas tan sensibles co-
mo importantes para los individuos, las parejas y las co-
munidades, como son la sexualidad, la discriminación por
género y las relaciones de poder entre hombres y mujeres,
así como el papel de las instituciones en las estrategias de
reproducción.

Los derechos sexuales reproductivos llevan implícitos los
derechos del hombre y de la mujer a obtener información y
acceso a los métodos de planificación familiar de su elec-
ción: seguros, efectivos, asequibles y aceptables; el acceso
a la información correcta, no sexista y libre de estereotipos
en materia de sexualidad humana, incluyendo la promo-



ción de prácticas saludables y protección de prácticas peli-
grosas.

El derecho de la mujer a recibir servicios adecuados de
atención de la salud que permitan los embarazos y partos
sin riesgo, el fomento a la lactancia, la prevención y trata-
miento de la infertilidad, así como la prevención y trata-
miento de las complicaciones derivadas de un aborto.

Dentro de los Objetivos del Milenio, a alcanzar en el 2015,
se encuentran temas que atañen a la salud sexual y repro-
ductiva tales como la promoción de la igualdad entre lo gé-
neros y autonomía de la mujer, la disminución de la morta-
lidad infantil, la mejora de la salud materna y el combate al
VIH-sida.

En nuestro país, la Constitución garantiza la libertad y el
derecho de todas las personas para decidir si desean tener
hijos: ¿cuántos y cuándo? Sin embargo, la necesidad insa-
tisfecha de métodos de planificación familiar, sigue siendo
importante y esta falta de acceso a métodos anticoncepti-
vos es mayor entre los adolescentes y en las zonas rurales.
La mortalidad materna sigue siendo un pendiente en el pa-
ís y está muy lejos de la meta establecida para los Objeti-
vos del Milenio.

Para garantizar la salud sexual y reproductiva es necesario
asegurar el acceso universal a la salud e implementar los
conceptos de derechos sexuales y reproductivos como par-
te de los derechos humanos.

La transformación de las instituciones es básica para el
ejercicio pleno de estos derechos, se necesita visualizar los
impactos diferenciales a la salud sexual y reproductiva, es-
tableciendo acciones acorde con estas diferencias y promo-
viendo el empoderamiento de las mujeres.

Finalmente, compañeros y compañeras de todas las frac-
ciones parlamentarias, los invitamos el día de hoy a que
votemos a favor de este dictamen que garantiza la salud se-
xual y reproductiva de las mujeres. Es cuanto.

Presidencia de la diputada 
Ruth Zavaleta Salgado

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Gra-
cias, diputada Holly Matus. Agotada la lista de oradores,
consulte la Secretaría a la asamblea si se aprueba el punto
de acuerdo.

La Secretaria diputada Patricia Villanueva Abraján:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca se consulta a la asamblea si se aprueba el punto de
acuerdo. Los diputados y las diputadas que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo. Los diputados y las dipu-
tadas que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.

Quisiera repetir la votación, señora Presidenta. Las diputa-
das y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse ma-
nifestarlo. Las diputadas y los diputados que estén por la
negativa sírvanse manifestarlo.

Mayoría por la negativa, señora Presidenta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: No se
aprueba el punto de acuerdo. Continúe la Secretaría, por
favor.

ATENCION A GRUPOS VULNERABLES

La Secretaria diputada Patricia Villanueva Abraján:
«Dictamen de la Comisión de Gobernación, con puntos de
acuerdo para exhortar a las legislaturas de los estados a in-
tegrar en ellas una comisión de atención a grupos vulnera-
bles

Honorable Asamblea:

A la Comisión de Gobernación de la LX Legislatura, le fue
turnada para su estudio, análisis y dictamen, la proposición
con punto de acuerdo relativo al exhorto a las legislaturas
de los estados para integrar en su seno una Comisión de
Atención a Grupos Vulnerables.

Esta Comisión de Gobernación, con fundamento en lo dis-
puesto por los artículos 39 y 45 numeral 6, incisos e) y f)
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos; 58, 87, 88 y demás aplicables del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, somete a la considera-
ción de esta Honorable Asamblea, el siguiente dictamen en
sentido positivo, basándose en los siguientes:

Antecedentes

I. Con fecha veintiséis de abril de dos mil siete, el diputa-
do Jorge Quintero Bello, integrante del Grupo Parlamenta-

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 30 de octubre de 2007167



Año II, Primer Periodo, 30 de octubre de 2007 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados168

rio del Partido Acción Nacional, haciendo uso de la facul-
tad que le confiere el artículo 58 del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, presentó a la consideración de esta Cá-
mara de Diputados, la proposición con punto de acuerdo
por el que se exhorta al Congreso del Estado de Jalisco pa-
ra que modifique su normatividad con el fin de constituir
una Comisión ordinaria de Atención a Grupos Vulnerables.

II. En la misma fecha, primero de marzo de dos mil siete,
la Proposición con punto de acuerdo mencionada fue tur-
nada, por disposición de la Presidencia de la Mesa Directi-
va de la Cámara de Diputados del H. Congreso de la
Unión, a la Comisión de Gobernación para su estudio y
dictamen.

III. Con fecha nueve de octubre de dos mil siete, se pre-
sentó al Pleno de la Comisión de Gobernación, el proyecto
de dictamen correspondiente, siendo aprobado.

Establecidos los antecedentes, los diputados integrantes de
la Comisión de Gobernación de la LX Legislatura de la Cá-
mara de Diputados, exponemos las siguientes:

Consideraciones

1. En su exposición de motivos, el diputado proponente se-
ñala que la discriminación es un fenómeno social cuya
erradicación representa la colaboración entre los diversos
órdenes de gobierno a través de la implementación de los
mecanismos que garanticen y vigilen la protección de sus
derechos. La discriminación, a decir del proponente, la su-
fren las personas con discapacidad, mujeres y madres ado-
lescentes en situación de vulnerabilidad, adultos mayores,
indígenas y las niñas, niños y adolescentes que son vícti-
mas de abuso físico, sexual y psicológico.

2. En este sentido, el diputado proponente señala que es
una preocupación de la Cámara de Diputados modificar e
enriquecer el marco legal buscando erradicar la discrimi-
nación en todas sus modalidades, la desigualdad de géne-
ro, la violencia, la desintegración familiar, los abusos con-
tra los menores de edad o cualquiera que atente contra la
dignidad de la persona.

3. El objetivo de la proposición con punto de acuerdo ma-
teria del presente dictamen es dirigir un exhorto al Congre-
so del Estado de Jalisco con el fin de que cuente con una
Comisión de Atención a Grupos Vulnerables. A juicio del
proponente, si bien el Estado de Jalisco ha logrado avances

importantes en materia de grupos vulnerables, es necesario
coadyuvar en la solución de los problemas y demandas de
estos grupos de la población, a través de modificación del
marco legal en la materia.

4. El concepto de vulnerabilidad se aplica a aquellos secto-
res o grupos de la población que por su condición de edad,
sexo, estado civil y origen étnico se encuentran en condi-
ción de riesgo que les impide incorporarse al desarrollo y
acceder a mejores condiciones de bienestar. En estos sec-
tores se encuentran las niñas y niños, los discapacitados,
las personas privadas de su libertad, los enfermos, mujeres,
personas con discapacidades mentales, los indígenas, los
migrantes, las minorías sexuales y las personas de la terce-
ra edad.

5. En nuestro sistema jurídico, el artículo 1o. de la Consti-
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos establece
la prohibición de toda forma de discriminación, garanti-
zando a todo individuo, en los Estados Unidos Mexicanos,
el goce de las garantías que se encuentran en el texto cons-
titucional:

Artículo 1o. En los Estados Unidos Mexicanos todo indi-
viduo gozará de las garantías que otorga esta Constitución,
las cuales no podrán restringirse ni suspenderse, sino en los
casos y con las condiciones que ella misma establece.

Está prohibida la esclavitud en los Estados Unidos Mexi-
canos. Los esclavos del extranjero que entren al territorio
nacional alcanzarán, por este solo hecho, su libertad y la
protección de las leyes.

Queda prohibida toda discriminación motivada por
origen étnico o nacional, el género, la edad, las dis-
capacidades, la condición social, las condiciones de
salud, la religión, las opiniones, las preferencias, el
estado civil o cualquier otra que atente contra la dig-
nidad humana y tenga por objeto anular o menosca-
bar los derechos y libertades de las personas.

6. A mayor abundamiento, el artículo 4 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos garantiza el de-
recho de toda persona a un ambiente adecuado para su des-
arrollo y bienestar, como señala a continuación:

Artículo 4o. El varón y la mujer son iguales ante la ley.
Esta protegerá la organización y el desarrollo de la fa-
milia.



Toda persona tiene derecho a decidir de manera libre,
responsable e informada sobre el número y el espacia-
miento de sus hijos.

Toda persona tiene derecho a la protección de la sa-
lud. La ley definirá las bases y modalidades para el ac-
ceso a los servicios de salud y establecerá la concurren-
cia de la Federación y las entidades federativas en
materia de salubridad general, conforme a lo que dispo-
ne la fracción XVI del artículo 73 de esta Constitución.

Toda persona tiene derecho a un medio ambiente
adecuado para su desarrollo y bienestar.

Toda familia tiene derecho a disfrutar de vivienda digna
y decorosa. La Ley establecerá los instrumentos y apo-
yos necesarios a fin de alcanzar tal objetivo.

Los niños y las niñas tienen derecho a la satisfacción
de sus necesidades de alimentación, salud, educación
y sano esparcimiento para su desarrollo integral.

Los ascendientes, tutores y custodios tienen el deber de
preservar estos derechos. El Estado proveerá lo necesa-
rio para propiciar el respeto a la dignidad de la niñez y
el ejercicio pleno de sus derechos.

El Estado otorgará facilidades a los particulares para
que coadyuven al cumplimiento de los derechos de la
niñez.

7. En acato a lo dispuesto por la Constitución General de la
República, México ha ratificado diferentes instrumentos
internacionales de protección de los derechos humanos que
están en armonía con el texto constitucional y se han pro-
mulgado en nuestro país diversas disposiciones secunda-
rias como la Ley para la Protección de los Derechos de las
Niñas, Niños y Adolescentes, publicada el 29 de mayo de
2000, la Ley de los Derechos de las Personas Adultas Ma-
yores, del 25 de junio de 2006, la Ley para Prevenir y Eli-
minar la Discriminación del 11 de junio de 2003, la Ley
General de las Personas con Discapacidad, publicada el 10
de junio de 2005 y la Ley de Acceso de las Mujeres a una
Vida Libre de Violencia, publicada el 1° de febrero de 2007
en el Diario Oficial de la Federación, con el fin de tutelar
las garantías y derechos de los grupos vulnerables que ca-
da una de estas legislaciones contempla. 

8. El artículo 1 de la Ley para Prevenir y Eliminar la Dis-
criminación establece la obligación del Estado para pro-

mover todas las condiciones que propicien la libertad y la
igualdad entre las personas, sin distinción alguna; igual-
mente, los poderes federales promoverán la participación
de las autoridades de los demás órdenes de gobierno y de
los particulares para eliminar cualquier forma de discrimi-
nación:

Artículo 2. Corresponde al Estado promover las condi-
ciones para que la libertad y la igualdad de las personas
sean reales y efectivas. Los poderes públicos federales
deberán eliminar aquellos obstáculos que limiten en los
hechos su ejercicio e impidan el pleno desarrollo de las
personas así como su efectiva participación en la vida
política, económica, cultural y social del país y promo-
verán la participación de las autoridades de los de-
más órdenes de Gobierno y de los particulares en la
eliminación de dichos obstáculos.

9. Efectivamente, el Plan Nacional de Desarrollo 2007-
2012 señala que “es obligación del Estado propiciar igual-
dad de oportunidades para todas las personas, y especial-
mente para quienes conforman los grupos más vulnerables
de la sociedad, como los adultos mayores, niños y adoles-
centes en riesgo de calle, así como a las personas con dis-
capacidad. La igualdad de oportunidades debe permitir tan-
to la superación como el desarrollo del nivel de vida de las
personas y grupos más vulnerables. Estas oportunidades
deben incluir el acceso a servicios de salud, educación y
trabajo acorde con sus necesidades. La situación de estos
grupos demanda acciones integrales que les permitan lle-
var una vida digna y con mejores posibilidades de bienes-
tar”. (Presidencia de la República. Plan Nacional de
Desarrollo, 2007-2012. Igualdad de Oportunidades, 3.6
Grupos Vulnerables, p.214)

10. Con el fin de coadyuvar en la erradicación en de todas
las formas de discriminación contra los grupos vulnerables,
en el Poder Legislativo de la Unión ha venido funcionando
la Comisión ordinaria de Atención a Grupos Vulnerables,
constituida como Comisión ordinaria de la Cámara de Di-
putados de acuerdo a lo establecido en el artículo 39, frac-
ción III, de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicano, publicada el 3 de septiembre de
1999 en el Diario Oficial de la Federación; de la misma
forma, en el Senado de la República, se integra una Comi-
sión ordinaria de Atención a Grupos Vulnerables.

11 Los Congresos de los Estados han constituido en su se-
no Comisiones legislativas ordinarias de atención a grupos
vulnerables con el fin de de que el Poder Legislativo local
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junto con sociedad civil y gobierno, asuman las responsa-
bilidades que permitan crear las condiciones que superen
las barreras que impiden a los grupos vulnerables alcanzar
el desarrollo humano necesario. 

12. Efectivamente, en algunos Congresos estatales se han
constituido las siguientes comisiones avocadas a la aten-
ción de los grupos vulnerables:

13. Por lo anterior expuesto, esta Comisión considera per-
tinente el exhorto que se pretende dirigir al Congreso del
Estado de Jalisco y es oportuno, de igual forma, dirigir el
mismo a los Congresos de los Estados que aún no han
constituido en su seno una Comisión dedicada a la atención
de los grupos vulnerables ya que, como se ha expuesto, la
sociedad civil y los poderes de los diferentes órdenes de
gobierno deben propiciar la igualdad de oportunidades pa-
ra todas las personas, especialmente para quienes confor-
man los grupos más vulnerables de la sociedad.

14. Por otro lado, se considera importante dirigir un exhor-
to a los Congresos de los Estados que tengan en su estruc-
tura Comisiones legislativas dedicadas a la atención de sec-
tores sociales específicos, para que consideren la revisión
de su nomenclatura así como de sus objetivos y puedan
ampliar el alcance de los mismos con el fin de atender ade-
cuadamente a todos los sectores considerados dentro de los
grupos vulnerables, superando las barreras que impidan la
igualdad de oportunidades.

15. Por otro lado, en relación al exhorto que se dirige al
Congreso del Estado de Jalisco con el fin de que conforme
una Subcomisión de atención a madres adolescentes en es-
tado de abandono al interior de una Comisión de Atención
a Grupos Vulnerables, esta Comisión considera que la di-
námica de trabajo de cualquier Comisión ordinaria obede-
ce al despacho de los negocios legislativos que según crea
convenientes de acuerdo a la formulación previa de sus ob-
jetivos por lo que es una determinación interna la creación
de cualquier grupo de trabajo que coadyuve en el cumpli-
miento de los planes formulados; por lo tanto, no se consi-
dera viable el exhorto.

Por lo anteriormente expuesto, los diputados integrantes de
la Comisión de Gobernación, someten a consideración del
pleno de la Cámara de Diputados del H. Congreso de la
Unión el siguiente:



Acuerdo

Primero. Se exhorta respetuosamente a los Congresos de
los estados de Jalisco, Baja California Sur, Nayarit, Gua-
najuato, Hidalgo, Tlaxcala, Michoacán, Oaxaca, Yucatán y
Quintana Roo para que constituyan en su seno una Comi-
sión legislativa dedicada a la atención de los grupos vulne-
rables.

Segundo. Se exhorta respetuosamente a los Congresos de
los estados de Sonora, Coahuila, Sinaloa, Durango, Zaca-
tecas, San Luis Potosí, Colima, Aguascalientes, México y
Puebla a revisar la nomenclaturas de sus Comisiones legis-
lativas dedicadas a la atención de sectores sociales consi-
derados como vulnerables así como sus objetivos respecti-
vos con el fin de ampliar el alcance de los mismos para
lograr una atención adecuada de todos los grupos vulnera-
bles.

Palacio Legislativo de San Lázaro.- México Distrito Federal, a los nue-
ve días del mes de octubre de dos mil siete.

La Comisión de Gobernación, diputados: Diódoro Carrasco Altami-
rano (rúbrica), presidente; Juan Enrique Barrios Rodríguez (rúbrica),
Rogelio Carbajal Tejada (rúbrica), Valentina Valia Batres Guadarrama
(rúbrica), Narcizo Alberto Amador Leal (rúbrica), Alfonso Rolando Iz-
quierdo Bustamante (rúbrica), Layda Elena Sansores San Román (rú-
brica), secretarios; Carlos Armando Biebrich Torres, César Camacho
Quiroz, Ricardo Cantú Garza, Ariel Castillo Nájera, Jesús de León Te-
llo (rúbrica), María del Carmen Fernández Ugarte (rúbrica), Javier
Hernández Manzanares (rúbrica), Juan Darío Lemarroy Martínez, Mi-
guel Ángel Monraz Ibarra, Mario Eduardo Moreno Álvarez, Adolfo
Mota Hernández (rúbrica), María del Pilar Ortega Martínez, Luis Gus-
tavo Parra Noriega (rúbrica), Raciel Pérez Cruz (rúbrica), Gerardo
Priego Tapia, Manuel Portilla Diéguez (rúbrica), Salvador Ruiz Sán-
chez (rúbrica), Francisco Javier Santos Arreola (rúbrica), Rosa Elva
Soriano Sánchez (rúbrica), Alberto Vázquez Martínez, Gerardo Villa-
nueva Albarrán, Javier Martín Zambrano Elizondo (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Gra-
cias, diputada. Está a discusión el punto de acuerdo, y se ha
anotado para fundamentar la diputada Marcela Cuen Gari-
bi, del Grupo Parlamentario de Acción Nacional.

La diputada Marcela Cuen Garibi: Con su venia, seño-
ra Presidenta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Ade-
lante, diputada.

La diputada Marcela Cuen Garibi: El concepto vulnera-
bilidad se aplica a todos aquellos sectores o grupos de la
población que por su condición de edad, sexo, estado civil
y origen étnico se encuentran en condición de riesgo, que
les impide incorporarse al desarrollo y acceder a mejores
condiciones de bienestar.

En estos sectores se encuentran las niñas, niños, personas
con discapacidad, personas privadas de su libertad, enfer-
mos, mujeres, indígenas, migrantes y adultos mayores. Es
obligación del Estado proporcionar igualdad de oportuni-
dades para todas las personas y especialmente, para quie-
nes conforman los grupos de mayor vulnerabilidad en la
sociedad.

La propuesta que hace el diputado Jorge Quintero Bello es
muy, muy importante, porque le daría la oportunidad a to-
dos los estados de formar estas comisiones en los estados
que todavía no la tienen y esto nos sirve también, para po-
der bajar las políticas que se están estableciendo en el tema
de vulnerabilidad en todos los estados.

Sería ideal que no existiera esta comisión, pero desgracia-
damente no todo mundo voltea a ver a las personas en es-
tado de vulnerabilidad. Es impresionante que tenemos en
las manos la oportunidad de trabajar por estos sectores y no
lo queremos hacer muchas veces.

Ojalá que todos, ahorita que tenemos la oportunidad de
construir —solamente nos queda poco tiempo—, se sumen
a esta propuesta del diputado Jorge Quintero y apoyemos
este punto de acuerdo.

La fracción parlamentaria de Acción Nacional va a votar a
favor y así les pedimos a todos, que apoyemos para que no
quede ningún rincón de este país en donde se encuentre a
personas en estado de vulnerabilidad y que por falta de
proyectos o por falta de atención se queden en el desampa-
ro. Muchísimas gracias, y ojalá que puedan aprobar esta
propuesta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Gra-
cias, diputada Marcela Cuen Garibi. Agotada la lista de
oradores, consulte la Secretaría a la asamblea si se aprueba
el punto de acuerdo.

La Secretaria diputada Patricia Villanueva Abraján:
Por instrucciones de la Presidencia se consulta a la asam-
blea, en votación económica, si se aprueba el punto de
acuerdo. Las ciudadanas diputadas y los ciudadanos dipu-
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tados que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Los
diputados y las diputadas que estén por la negativa sírvan-
se manifestarlo.

Señora Presidenta, mayoría por la afirmativa.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Se
aprueba el punto de acuerdo. Aprobado. Comuníquese.
Continué la Secretaría, por favor.

SEPARACION DEL ESTADO Y LAS IGLESIAS

La Secretaria diputada Patricia Villanueva Abraján:
«Dictamen de la Comisión de Gobernación, con punto de
acuerdo a fin de exhortar a la Secretaría de Gobernación a
realizar mediante la Subsecretaría de Población, Migración
y Asuntos Religiosos los actos necesarios para garantizar el
respeto del Estado laico y la separación del Estado y las
iglesias

Honorable Asamblea:

A la Comisión de Gobernación de la LX Legislatura, le fue
turnada para su estudio, análisis y dictamen, la proposición
con punto de acuerdo relativo al respeto del Estado laico.

Esta Comisión de Gobernación, con fundamento en lo dis-
puesto por los artículos 39 y 45 numeral 6, incisos e) y f)
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos; 58, 87, 88 y demás aplicables del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, somete a la considera-
ción de esta Honorable Asamblea, el siguiente dictamen en
sentido positivo, basándose en los siguientes:

Antecedentes

I. Con fecha veintiséis de abril de dos mil siete, la diputa-
da Silvia Oliva Fragoso, integrante del grupo parlamenta-
rio del Partido de la Revolución Democrática, haciendo
uso de la facultad que le confiere el artículo 58 del Regla-
mento para el Gobierno Interior del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, presentó a la consideración
de esta Cámara de Diputados, la proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría de Goberna-
ción para conducirse con estricto apego a la legalidad, ga-

rantizando el cumplimiento del artículo 130 de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos y exigir de
los sectores eclesiásticos la actuación prudente y tolerante
en cualquier debate público.

II. En la misma fecha, veintiséis de abril de dos mil siete,
la Proposición con punto de Acuerdo mencionada fue tur-
nada, por disposición de la Presidencia de la Mesa Directi-
va de la Cámara de Diputados del H. Congreso de la
Unión, a la Comisión de Gobernación para su estudio y
dictamen.

III. Con fecha veintidós de agosto de dos mil siete, la di-
putada Maricela Contreras Julián, integrante del grupo par-
lamentario del Partido de la Revolución Democrática, ha-
ciendo uso de la facultad que le confiere el artículo 58 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, presentó a la consi-
deración de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, la proposición con de acuerdo para exhortar a las
autoridades del país, y a los actores públicos, para que res-
peten el principio de laicidad del Estado mexicano.

IV. En la misma fecha, veintidós de agosto de dos mil sie-
te, la proposición con punto de acuerdo mencionada fue
turnada, por disposición de la Presidencia de la Mesa Di-
rectiva de la Comisión Permanente, a la Comisión de Go-
bernación de la Cámara de Diputados para su estudio y dic-
tamen.

V. Con fecha nueve de octubre de dos mil siete, se presen-
tó al Pleno de la Comisión de Gobernación el proyecto de
dictamen correspondiente, siendo aprobado.

Establecidos los antecedentes, los diputados integrantes de
la Comisión de Gobernación de la LX Legislatura de la Cá-
mara de Diputados, exponemos las siguientes:

Consideraciones

1. La proponente manifiesta que la discusión de los temas
como la regulación de las sociedades de convivencia, la
despenalización del aborto y la eutanasia, han generado
opiniones controvertidas entre los actores sociales: acadé-
micos, legisladores, doctrinarios, eclesiásticos, asociacio-
nes civiles organismos gubernamentales y la población en
general quienes han manifestado su opinión al respecto.

2. La polémica también se generó en torno al concepto del
Estado laico el cual, a consideración de la legisladora pro-



ponente, no puede ser limitado sólo al respeto y tolerancia
de las distintas confesiones o a las diversas formas de pen-
sar en el mundo, ya que debe ser concebido desde en una
amplia definición democrática, como garante de los dere-
chos inherentes al ciudadano. 

3. A decir de la diputada Oliva Fragoso, “Una de nuestras
más grandes preocupaciones es mantener el Estado laico.
Porque si bien es cierto que en los temas actuales varios
sectores que participan en el debate público han fijado su
postura, dentro el marco de la constitucionalidad que per-
mite la libre manifestación de las ideas, también lo es que
otros han vulnerado la legalidad y laicidad del Estado con
sus opiniones, como la jerarquía católica que valiéndose de
su gran poder religioso, profiere amenazas a quienes pien-
san diferente, o el acontecer de otros hechos que ponen en
riesgo la autonomía de las instituciones del Estado...”

4. Por otro lado, la diputada Maricela Contreras Julián ex-
pone algunos hechos que considera como “embestidas con-
tra el laicismo” al afirmar, como ejemplo, que el órgano in-
formativo de la Arquidiócesis de México calificó “a la
actual Legislatura como una de las más irresponsables, ge-
neralizando sus juicios sin tener el menor cuidado de con-
tar con elementos suficientes para realizar una afirmación
como ésta y haciendo caso omiso al principio constitucio-
nal de separación de Estado-Iglesia...”

5. Por lo anterior, la proponente considera que el respeto al
laicismo mexicano ha permitido caminar en armonía, tole-
rancia y respeto a las diversas formas de pensamiento por
lo que es la manera por la cual deben desempeñarse los ser-
vidores públicos o representantes populares. En este senti-
do, el objeto de la Proposición con punto de acuerdo es di-
rigir un exhorto a las autoridades de los distintos órdenes
de gobierno para que sea respetado el principio de laicidad
del Estado mexicano.

6. El artículo 130 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos establece, en su primer párrafo, uno de
los principios fundamentales que rige las relaciones del Es-
tado con las iglesias: la separación de los negocios civiles
y eclesiásticos considerando, además, la sujeción de las
agrupaciones religiosas a las leyes de la República:

Artículo 130. El principio histórico de la separación del
Estado y las iglesias orienta las normas contenidas en el
presente artículo. Las iglesias y demás agrupaciones re-
ligiosas se sujetarán a la ley.

7. La Ley de Asociaciones Religiosas y Culto Público, pu-
blicada el 15 de julio de 1992 en el Diario Oficial de la Fe-
deración, consagra a laicidad del Estado mexicano, debien-
do ejercer su autoridad sólo en lo relativo a la observancia
de las leyes, como queda establecido en su artículo 3o:

Artículo 3o. El Estado mexicano es laico. El mismo ejer-
cerá su autoridad sobre toda manifestación religiosa, indi-
vidual o colectiva, sólo en lo relativo a la observancia de
las leyes, conservación del orden y la moral públicos y la
tutela de derechos de terceros. El Estado no podrá estable-
cer ningún tipo de preferencia o privilegio en favor de reli-
gión alguna. Tampoco a favor o en contra de ninguna igle-
sia ni agrupación religiosa.

8. El principio de laicidad define al Estado como neutral o
no confesional en materia religiosa, es decir, no concurre
con las opciones religiosas de los ciudadanos mediante la
adopción religiosa oficial. Cuando se encuentra garantiza-
da la libertad religiosa en una sociedad, el Estado laico se
muestra respetuoso, pero no indiferente del fenómeno reli-
gioso y de la separación real y efectiva entre el Estado y las
iglesias, pudiendo existir relaciones de cooperación. En ese
sentido, la legislación se orienta hacia la superación del Es-
tado confesional.

9. El artículo 130, segundo párrafo, de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos señala la facultad
conferida al Congreso de la Unión para legislar en materia
de culto público, iglesias y asociaciones religiosas; por otro
lado, es competencia del Ejecutivo, a través de la Secreta-
ría de Gobernación, la aplicación de las disposiciones con-
tenidas en la Ley de Asociaciones Religiosas y Culto Pú-
blico, de acuerdo a lo establecido en su artículo 25:

Artículo 25. Corresponde al Poder Ejecutivo Federal
por conducto de la Secretaría de Gobernación la aplica-
ción de esta ley. Las autoridades estatales y municipales,
así como las del Distrito Federal, serán auxiliares de la
Federación en los términos previstos en este ordena-
miento.

Las autoridades federales, estatales y municipales no in-
tervendrán en los asuntos internos de las asociaciones
religiosas.

...

10. La Secretaría de Gobernación, a través de la Subsecre-
taría de Población, Migración y Asuntos Religiosos tiene la
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competencia para aplicar lo relativo a la legislación en ma-
teria de asociaciones religiosas, como señala el artículo 3o.
del reglamento de la Ley de Asociaciones Religiosas y Cul-
to Público:

Artículo 3o. La aplicación del presente Reglamento co-
rresponde a la Secretaría, por conducto de la Subsecretaría
y de la Dirección General. Las atribuciones encomendadas
a la Dirección General, las aplicará sin perjuicio de que las
mismas puedan ser ejercidas directamente por la Subsecre-
taría.

Son autoridades auxiliares de la Federación en la aplica-
ción de la Ley y el presente Reglamento, las de los gobier-
nos de los Estados y los Municipios, así como las del Dis-
trito Federal.

La Secretaría podrá dictar los criterios y disposiciones de
carácter administrativo que sean necesarios para la correc-
ta aplicación e interpretación del presente Reglamento, con
arreglo al ámbito de su competencia y en observancia de
las disposiciones jurídicas en la materia.

11. En las relaciones con las asociaciones religiosas, las au-
toridades observarán el principio de separación del Estado
y las iglesias, la laicidad y la igualdad ante la ley. Las au-
toridades federales, estatales y municipales, en el ámbito
de su competencia, realizarán los actos necesarios para ga-
rantizar a cualquier persona el libre ejercicio de los dere-
chos y libertades en materia religiosa, propiciando la coe-
xistencia pacífica entre los individuos, entre individuos y
grupos de las distintas religiones y credos con presencia en
el país, especialmente el fomento del diálogo y la conviven-
cia interreligiosa, según señala el artículo 32 del Reglamen-
to de la Ley de Asociaciones Religiosas y Culto Público.

12. En la actualidad, las iglesias han tenido un papel activo
de opinión en los diversos temas nacionales y, en este sen-
tido, las discusiones y debates se seguirán dando, ya que
existen temas pendientes en las agendas de los órganos pú-
blicos que interesan a las asociaciones religiosas, como es
el estudio de las acciones de inconstitucionalidad 146/2007
y 147/2007 promovidas por el Presidente de la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos y el Procurador Gene-
ral de la República, relativas a la despenalización del abor-
to en la legislación penal y de salud del Distrito Federal y
que están pendientes de resolución por el Pleno de la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación, así como la promo-
ción de iniciativas que pretenden una reforma a los pre-
ceptos constitucionales y legales en materia de libertad

religiosa y relaciones del Estado y las iglesias según las de-
claraciones emitidas por la oficina de Prensa de la Confe-
rencia del Episcopado Mexicano, el 10 de julio de 2007.

13. Esta Comisión considera importante seguir fortalecien-
do los principios que rigen el derecho eclesiástico mexica-
no, particularmente el del Estado laico y el de separación
del Estado y las iglesias, por lo que la autoridad competen-
te debe ser garante del cumplimiento de las disposiciones
constitucionales establecidas en los artículos 24 y 130, ade-
más de proveer en la esfera administrativa la exacta obser-
vancia y aplicación de la Ley de Asociaciones Religiosas y
Culto Público y su Reglamento, por lo que es viable el ex-
horto para que la Secretaría de Gobernación realice los ac-
tos necesarios que garanticen el respeto del Estado laico.

14. Por otro lado, si bien el Congreso de la Unión tiene la
facultad constitucional de legislar en materia de culto pú-
blico y de iglesias y agrupaciones religiosas, según el se-
gundo párrafo del artículo 130 de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos, es necesario precisar
que sólo compete al Ejecutivo realizar las procedimientos
previstos en la Ley de Asociaciones Religiosas y su Regla-
mento, cuando la actividad de las asociaciones religiosas
vulnere el orden legal vigente.

15. En este sentido, una vez que se ha demostrado que exis-
te responsabilidad de la asociación religiosa, sólo la autori-
dad competente, en este caso la Secretaría de Gobernación,
procederá a la sanción la cual puede ir desde el apercibi-
miento hasta la cancelación del registro como asociación
religiosa, de acuerdo a la naturaleza y gravedad de la falta
o infracción, la posible alteración de la tranquilidad social
y el orden público, la situación económica y grado de ins-
trucción del infractor y la reincidencia, si la hubiere, de
acuerdo a lo previsto en el artículos 31 y 32 de la Ley de
Asociaciones Religiosas y Culto Público, por lo que no se
considera viable el exhorto que dirige la Cámara de Dipu-
tados a los sectores eclesiásticos para que sean respetuosos
de la legalidad.

Por lo anteriormente expuesto, los diputados integrantes de
la Comisión de Gobernación, someten a consideración del
pleno de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
el siguiente:

Acuerdo

Único. Se exhorta respetuosamente a la Secretaría de Go-
bernación para que, a través de la Subsecretaría de Pobla-



ción, Migración y Asuntos Religiosos, realice los actos ne-
cesarios que le son competentes para garantizar el respeto
del Estado laico y la separación del Estado y las iglesias es-
tablecidos en la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos y en la Ley de Asociaciones Religiosas y
Culto Público.

Palacio Legislativo de San Lázaro.- México Distrito Federal, a los nue-
ve días del mes de octubre de dos mil siete.

La Comisión de Gobernación, diputados: Diódoro Carrasco Altami-
rano (rúbrica), presidente; Juan Enrique Barrios Rodríguez (rúbrica),
Rogelio Carbajal Tejada (rúbrica), Valentina Valia Batres Guadarrama
(rúbrica), Narcizo Alberto Amador Leal (rúbrica), Alfonso Rolando Iz-
quierdo Bustamante (rúbrica), Layda Elena Sansores San Román (rú-
brica), secretarios; Carlos Armando Biebrich Torres, César Camacho
Quiroz, Ricardo Cantú Garza, Ariel Castillo Nájera, Jesús de León Te-
llo (rúbrica), María del Carmen Fernández Ugarte (rúbrica), Javier
Hernández Manzanares (rúbrica), Juan Darío Lemarroy Martínez, Mi-
guel Ángel Monraz Ibarra, Mario Eduardo Moreno Álvarez, Adolfo
Mota Hernández (rúbrica), María del Pilar Ortega Martínez, Luis Gus-
tavo Parra Noriega (rúbrica), Raciel Pérez Cruz (rúbrica), Gerardo
Priego Tapia (rúbrica), Manuel Portilla Diéguez (rúbrica), Salvador
Ruiz Sánchez (rúbrica), Francisco Javier Santos Arreola (rúbrica), Ro-
sa Elva Soriano Sánchez (rúbrica), Alberto Vázquez Martínez, Gerar-
do Villanueva Albarrán, Javier Martín Zambrano Elizondo (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Está a
discusión el punto de acuerdo, y se han inscrito para parti-
cipar en él la diputada Martha Tagle Martínez y la diputa-
da Maricela Contreras Julián. Tiene el uso de la palabra la
diputada Martha Tagle Martínez.

La diputada Martha Angélica Tagle Martínez: Con su
permiso, señora Presidenta. Al final del siglo pasado se ha-
bló de la tercera ola de la humanidad, del fin de la historia,
del choque de civilizaciones. Eran tiempos de reflexión y
de surgimiento de nuevos paradigmas sociales y científi-
cos. Corrieron ríos de tinta queriendo concienciar a la hu-
manidad de que a una crisis de valores seguía un vendaval
de intolerancia, alentada por los dogmas exacerbados de
las religiones.

Así, desde inicios de los noventa del siglo pasado se está
insistiendo en el retorno de un fenómeno que pensábamos
había quedado guardado y olvidado en los anales de la his-
toria. En aquellos siglos del oscurantismo, de la era en que
el fanatismo religioso daba explicaciones fantásticas de un
fenómeno.

Así vimos que surgieron conflictos religiosos en el Medio
Oriente, en la India, en África y en Afganistán, por ejem-
plo, donde se aplicaron obligaciones a las niñas para inhi-
bir el pecado carnal; se cubrió a las mujeres con burkas y
se prohibieron la radio y la televisión para evitar que el pe-
cado permeara en la sociedad.

En esencia se abolió la libertad de conciencia, de creencias,
de pensamiento, así como de las posiciones políticas. En el
fondo se atentó contra la dignidad y los derechos humanos
de las personas. En el fondo se atentó contra la individua-
lidad y las libertades fundamentales.

Éstos son sólo algunos ejemplos de lo que la intolerancia y
el dogmatismo provocan en la sociedad. Empero, en Méxi-
co no estamos exentos de que estas tentaciones permeen a
pesar de la existencia de principios laicos históricos que
sustenta nuestro actual sistema de vida. Por ello debemos
protegerlos y mantenernos con la firme convicción de que
con ellos se garantizan las libertades que todos deseamos
para nuestro país.

En ese sentido es preciso aclarar que un Estado laico en to-
das sus estructuras de gobierno no profesa religión alguna,
pero respeta a todas. Tampoco su laicidad es una religión
civil que dogmatiza la sociedad en contra de quienes pro-
fesan alguna creencia o filiación filosófica alguna.

En un Estado laico florecen las libertades como la libertad
de conciencia, de pensamiento y de creencias. Éste es un
valor que pocas veces se reconoce en nuestra sociedad. De
ahí la importancia de sostener estos principios.

Por ello, un sistema democrático desarrollado plantea co-
mo ideal la tolerancia entre adversarios, enfrentándose va-
lor en contra de fanatismos, creencias absurdas y en la
fuerza capaz de imponerlas. Así la razón o la verdad abso-
luta no constituyen el monopolio de ninguna organización
política religiosa o social, y por ello, garantiza en las dife-
rencias las libertades y los derechos humanos de las socie-
dades.

Finalmente, el pensamiento laico se identifica y practica
una concepción amplia de la cultura y la vida civil, que tie-
nen como fundamento la tolerancia de las creencias de los
demás, el análisis crítico de las opiniones y el rechazo del
dogmatismo.

El laicismo es un frente de defensa contra el confesionalis-
mo que, con una serie de antecedentes históricos, se ha for-
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mado como una tendencia a someter la política al credo re-
ligioso. En esta corriente, el político confesional borra o
atenúa los linderos de lo político y de lo religioso, de tal
forma que la división entre el Estado y la Iglesia puede des-
aparecer, ya que la religión invade los ámbitos del Estado.

Por eso es fundamental este punto de acuerdo que la Co-
misión de Gobernación somete a este pleno, donde hace un
exhorto a la Secretaría de Gobernación a garantizar que el
Estado laico siga siendo uno de los derechos fundamenta-
les que garantice a nuestra sociedad. Es cuanto, señora Pre-
sidenta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Gra-
cias, diputada Martha Tagle Martínez. Tiene el uso de la
palabra la diputada Maricela Contreras Julián. ¿Está pi-
diendo la palabra, diputado Javier González? Le dan soni-
do a la curul del diputado, por favor.

VERIFICACION DE QUORUM

El diputado Javier González Garza (desde la curul): Le
quisiera pedir a la Presidenta que verificásemos el quórum,
sobre todo por el resultado de la última votación, que me
parece una vergüenza lo que pasó. Por tanto, pido verifica-
ción de quórum.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Se ins-
truye a la Secretaría abrir el sistema hasta por 10 minutos
para rectificación de quórum.

La Secretaria diputada Patricia Villanueva Abraján:
Por instrucciones de la Presidencia, en términos del artícu-
lo 27 del acuerdo parlamentario, se pide abrir el sistema
electrónico por 10 minutos para verificar el quórum. Há-
ganse los avisos a los que se refiere el artículo 161 del Re-
glamento Interior. Ábrase el sistema electrónico por 10 mi-
nutos para verificar quórum.

SEPARACION DEL ESTADO Y LAS IGLESIAS

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Mien-
tras tanto vamos a continuar con la sesión. Por favor, con-
tinúe, diputada Maricela Contreras. Tiene el uso de la pala-
bra.

La diputada Maricela Contreras Julián: Con su permi-
so, señora Presidenta. Muy buenas tardes. Si el respeto a
los principios del Estado mexicano ha sido el fundamento
para la construcción de una sociedad justa, democrática y
pacífica, por qué se aferran ciertos actores políticos en pa-
sar por alto la laicidad.

El respeto al laicismo del Estado ha permitido caminar en
armonía en nuestra sociedad, con tolerancia y respeto hacia
las diversas formas de pensamiento. Ésta debe ser la ten-
dencia que debemos seguir como servidores públicos, re-
presentantes populares o actores públicos.

En el PRD estamos a favor de que las personas manifiesten
sus ideas o que profesen la religión que elijan. A lo que nos
oponemos terminantemente es a que, con una investidura
pública y en lugar de cumplir con las obligaciones que tie-
nen con la sociedad defiendan sus intereses con una con-
vicción personal y religiosa, que éstos no tienen nada que
hacer con el cumplimiento de los deberes públicos.

Por eso manifestamos nuestro apoyo al dictamen que pre-
senta hoy la Comisión de Gobernación, pues justamente el
Estado laico se ha reafirmado en diversos momentos histó-
ricos de nuestro país y ha salido avante de las envestidas
que han realizado grupos y sectores que no logran com-
prender que la separación del Estado y de la iglesia es par-
te de la sana convivencia que se ha desarrollado en nuestra
sociedad, con pleno respeto a los derechos humanos, uni-
versalmente reconocidos.

Sin embargo, la envestida contra el laicismo se ha visto re-
flejada en actitudes de algunas autoridades. Algunas re-
cientes se han registrado en diversos medios de informa-
ción donde se dio cuenta de que el gobernador de
Guanajuato, y casi todo su gabinete, asistieron a una cere-
monia religiosa en su carácter de servidores públicos y no
a título personal.

Por otra parte, el gobernador de Jalisco manifestó su re-
chazo a las políticas de prevención de enfermedades de
transmisión sexual y de embarazos no deseados, argumen-
tando prácticamente, que él tiene derecho a decir eso, por-
que así lo quiere Dios.

Pero ejemplos hay varios. Un vestido que trata de mostrar
parte de la cultura mexicana, destacando la imagen de la
guerra cristera o un presidente constitucional, que se dice
constitucional, que en nombre de México en un acto de re-
verencia se hinca y besa el anillo del Papa.



El más reciente caso es la puesta en circulación de un bi-
llete de 20 pesos, en el cual se elimina el Hemiciclo a Juá-
rez, símbolo de homenaje a Benito Juárez, precursor del
Estado laico. ¿Serán todos estos actos, premeditados o me-
ras coincidencias?

Y si estos ejemplos no bastan, en la editorial del órgano de
difusión de la Arquidiócesis de México, califica la actual
legislatura del Congreso de la Unión como una de las más
irresponsables.

Compañeras diputadas y compañeros diputados, la laicidad
la entendemos como una característica del Estado mexica-
no moderno. La cual surge de un proceso histórico que ha
permitido una convivencia pacífica entre las y los mexica-
nos.

De esa manera, este principio se fundamenta en la inde-
pendencia de cada persona de la sociedad, y especialmente
la del Estado, de cualquier influencia religiosa y eclesiásti-
ca, lo que se traduce en que el Estado no necesita de la le-
gitimidad divina…

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Com-
pañera, por favor concluya.

La diputada Maricela Contreras Julián: … para ejercer
su soberanía.

Por esas razones nuestro voto será apoyando el dictamen.
Que quede claro, el PRD está a favor de que las personas
profesen la religión que elijan. Por ello no aceptamos cual-
quier tipo de agresión en contra de las instancias de go-
bierno —como es esta Cámara— de ningún jerarca católi-
co o de cualquier religión.

Pero también queremos decir que en nuestro país no cabe
hacerse las víctimas ni los inquisidores. Lo que debemos
hacer todas y todos los actores políticos es respetar la
Constitución y dar pleno cumplimiento al principio de lai-
cidad del Estado mexicano.

Votemos a favor del respeto de nuestra Constitución. Mu-
chas gracias.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Gra-
cias, diputada Maricela.

El diputado Juan José Rodríguez Prats (desde la curul):
Presidenta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Sí, di-
putado Rodríguez Prats.

El diputado Juan José Rodríguez Prats: Si me permite
hacer uso de la palabra.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Tiene
el uso de la palabra el diputado Rodríguez Prats.

El diputado Juan José Rodríguez Prats: Con su permi-
so, señora Presidenta. Escuché con mucha atención los dos
discursos que antecedieron a mi intervención.

Efectivamente Francis Fukuyama hablaba, a finales del si-
glo XIX… a finales del siglo XX —perdón— del fin de la
historia. Y se sentía que al caer el Muro de Berlín y al im-
ponerse la democracia y la economía social de mercado en-
traríamos en un escenario diferente, en donde se acabarán
las confrontaciones y, efectivamente, surgieron luchas reli-
giosas en diversas partes del mundo.

En México creo que no deberíamos resucitar viejas quere-
llas. Ésta fue una pugna desde el siglo XIX que dividió a
los mexicanos, que nos llevó a guerras civiles, y hoy escu-
cho aquí a la oradora que señala directamente a funciona-
rios públicos por asistir a un rito religioso.

Creo que podemos encontrar el equilibrio. De ninguna ma-
nera se ha violado la Constitución, de ninguna manera se
ha atentado contra el Estado laico. No ha habido esta acti-
tud de las autoridades. Lo negamos con todo énfasis y por
eso el Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional va
a votar a favor, pero aclarando específicamente que ésta es
una vieja querella que no debemos resucitar. Muchísimas
gracias.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Gra-
cias, diputado Juan José Rodríguez Prats. Tiene el uso de la
palabra el diputado Alfonso Izquierdo, por el Grupo Parla-
mentario del PRI.

El diputado Alfonso Rolando Izquierdo Bustamante:
Con su permiso, señora Presidenta. Y no está de más apro-
vechar la ocasión para saludar a la Presidencia, en la dig-
nidad con la que la asume Ruth Zavaleta.

Quiero decirles, compañeros, que independientemente de
lo antiguo de la querella —en lo que coincido con Rodrí-
guez Prats—, no bastan las expresiones de quienes desde el
poder público todavía aducen estos argumentos.
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Hemos visto cómo el clero católico, el clero político, como
lo hizo hace 200 años y como lo sigue haciendo, ha lanza-
do incluso descalificaciones a los órganos del poder públi-
co y lo ha hecho, precisamente, contra esta Cámara de Di-
putados.

Independientemente de que razonamos ya el voto en la Co-
misión de Gobernación y que en esta ocasión no estoy re-
presentando a la comisión que integro como secretario,
quiero decir que la fracción parlamentaria del PRI, por rei-
terada convicción histórica, asume lo que ya presenté en
proyecto de reforma para el 40 y el 105… y no omitir que
el Estado y el gobierno de este país deben, precisamente en
su Constitución, expresar su compromiso claro con el lai-
cismo. Por eso, de nueva cuenta pido el voto de los demás
a favor de este proyecto. Muchas gracias.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Mu-
chas gracias, diputado Alfonso Izquierdo.

Compañero Javier González, ya vi que no hay quórum, y
voy a parar la sesión. Solamente quiero advertir una situa-
ción que tenemos aquí en la Mesa Directiva, de complica-
ción. Hemos querido resolver los asuntos que tenemos en
cartera. Tenemos 60 puntos solamente de asuntos referen-
tes al Presupuesto.

Si ahorita paramos la sesión ya no va a pasar ningún otro
punto a tomar parte para dictámenes. Entonces vamos a pa-
rar la sesión porque no hay quórum, efectivamente, y no
vamos a poder votar ya este punto. Entonces si… Quiero
escuchar la opinión del diputado Javier González Garza.

El diputado Javier González Garza (desde la curul): Tie-
ne usted razón, compañera. El problema es el siguiente:
Hace rato hubo menos de 100 diputados y se estaban vo-
tando temas trascendentales para nosotros y para el género,
y resulta que ahora sí llegaron 246 y no sé hasta dónde lle-
gue. Ya llegaron a 250. Usted acaba de decretar que no ha-
bía quórum. Yo lo que pido es que suspendamos la discu-
sión, porque…

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Ade-
más de que en este momento, diputado Javier González, ya
tenemos quórum, hay un acuerdo que yo tengo que acatar
que votó el pleno, en donde ustedes manifestaron su vo-
luntad de que solamente se hicieran votaciones uninomina-
les —para rectificar quórum— cuando así se pidieran.
Cuando ustedes piden voto uninominal lo hacemos.

Pero hay un acuerdo que dice que no es necesario que es-
tén aquí en el pleno los diputados y que pueden estar ha-
ciendo sus actividades y solamente cuando haya voto uni-
nominal tienen que estar presentes.

Por eso los votos en económico se llevan a cabo aunque no
esté la gente presente. Sí quiero recordárselos porque eso
se votó aquí en el pleno, lamentablemente. Si la Junta de
Coordinación Política lo quiere revisar, pues se tendría que
revisar este acuerdo.

Habiendo quórum, vamos a someter a votación el punto
que se está discutiendo. Agotada la lista de oradores, con-
sulte la Secretaría a la asamblea si se aprueba el punto de
acuerdo que se está discutiendo. La votación es económi-
ca. Ahorita que terminemos de votar, ya cerramos el siste-
ma. Por favor.

La Secretaria diputada Patricia Villanueva Abraján:
Por instrucciones de la Presidencia se consulta a la asam-
blea, en votación económica, si se aprueba el punto de
acuerdo. Los diputados y las diputadas que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.

Señora Presidenta, mayoría por la afirmativa.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Apro-
bado. Comuníquese. 

VERIFICACION DE QUORUM

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Se pide
a la Secretaría que instruya el cierre del sistema electróni-
co y dé cuenta del registro de asistencia.

La Secretaria diputada Patricia Villanueva Abraján:
¿Falta algún diputado o alguna diputada de registrar? Está
abierto, si gustan registrar su asistencia. Está abierto. No se
ha cerrado el sistema.

La diputada María del Pilar Ortega Martínez (desde la
curul): Señora Presidenta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: ¿Quie-
re tomar la palabra, diputada? ¿Le dan por favor sonido a
la curul de la diputada Pilar Ortega?



La diputada María del Pilar Ortega Martínez (desde la
curul): Sí, Presidenta, solamente para hacer una aclaración.
Hace un momento el Grupo Parlamentario del PAN votó a
favor el punto de acuerdo que tenía que ver con erradicar
la violencia contra las mujeres. Eso lo votamos a favor,
quiero que quede claro.

El punto que votamos en contra fue el punto de acuerdo re-
lativo a la salud reproductiva de las mujeres, en donde se
intentaba promover la figura del aborto, con la cual el Par-
tido Acción Nacional siempre ha sido enfático en que no
estamos a favor.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Así es,
diputada. Está claro aquí en la Mesa que así fue la vota-
ción.

El diputado Alejandro Enrique Delgado Oscoy (desde la
curul): Señora Presidenta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: ¿Quie-
re tomar la palabra el diputado Alejandro Delgado?

El diputado Alejandro Enrique Delgado Oscoy (desde la
curul): Gracias, Presidenta. Solamente para señalar que us-
ted hace un rato declaró el cierre del registro y no ha sido
así. Le solicito de manera respetuosa que se le haga el des-
cuento correspondiente a cada diputado que hoy no asistió
a esta sesión después de la petición del coordinador del
PRD, pidiendo él el quórum e incongruentemente son los
que no han asistido a esta asamblea del pleno. Gracias.

La diputada Holly Matus Toledo (desde la curul): Presi-
denta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Sí, di-
putada Holly Matus. ¿Le dan sonido a la diputada Holly
Matus en su curul, por favor?

La diputada Holly Matus Toledo (desde la curul): Gra-
cias, diputada Presidenta. Nada más para aclararles a los
diputados del PAN que en los derechos sexuales y repro-
ductivos de las mujeres no se específica solamente el abor-
to. Tiene que ver con una serie de toma de decisiones y de
empoderamiento de las mujeres sobre la vida sexual y re-
productiva. Me parece que tomar esa decisión consideran-
do nada más el aborto fue muy desafortunada.

El diputado Javier Hernández Manzanares (desde la cu-
rul): Señora Presidenta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Gra-
cias, diputada Holly. El diputado Javier Hernández. ¿Le
dan sonido a su curul, por favor?

El diputado Javier Hernández Manzanares (desde la cu-
rul): Gracias, compañera Presidenta. Siendo congruente
con la propuesta del diputado del Partido Acción Nacional,
quienes no nos hicimos presentes en esta votación —más
bien en el pase de lista—, usted declaró primero que no ha-
bía quórum. Por tanto, siendo congruentes con la propues-
ta del Partido Acción Nacional, estoy dispuesto a que me
quiten el pago del salario de este día, pero que se acuerde
lo que usted primero dijo. No había quórum.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Sí, di-
putado, pero en lo que estábamos discutiendo se concluyó
el quórum, entonces no puedo yo decir que se declare de-
sierta la sesión, porque estaban todavía inscribiéndose los
diputados en ese momento. Vamos a continuar la sesión,
por favor.

Cierran por favor el sistema electrónico.

La Secretaria diputada Patricia Villanueva Abraján:
Ciérrese el sistema electrónico. Señora Presidenta, hay 313
diputados y diputadas. Hay quórum.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Hay
313 diputados, hay quórum. Vamos a continuar la sesión.
Continúe por favor la Secretaría.

ESTADO DE CHIAPAS

La Secretaria diputada Patricia Villanueva Abraján:
«Dictamen de la Comisión de Relaciones Exteriores, con
punto de acuerdo por el que se solicita al Ejecutivo federal
que proporcione toda la información sobre la reapertura del
puente internacional Doctor Rodolfo Robles

Honorable Asamblea

La Comisión de Relaciones Exteriores, con fundamento en
lo dispuesto por los artículos 39 y 45 numeral 6, incisos e)
y f), de la Ley Orgánica del Congreso General de los Esta-
dos Unidos Mexicanos; 56, 87, 88 y demás aplicables del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, somete a la H. Asam-
blea el siguiente:
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DICTAMEN

Antecedentes

El 26 de abril de 2007, el diputado Fernel Gálvez Rodrí-
guez, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática, presentó una proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría de Relaciones
Exteriores, intervenga para la reapertura del Puente Inter-
nacional Suchiate en el estado de Chiapas. 

En esa misma fecha, la Mesa Directiva de esta honorable
Asamblea turnó las proposiciones con punto de acuerdo a
la Comisión de Relaciones Exteriores para su análisis y
elaboración del dictamen correspondiente.

La Comisión de Relaciones Exteriores presenta el siguien-
te dictamen de acuerdo a las siguientes:

Consideraciones

La llegada del huracán Stan al estado de Chiapas en octu-
bre de 2005 afectó fuertemente a puentes, caminos y vi-
viendas. La brutalidad de las corrientes de los ríos dañó la
comunicación y el intercambio internacional México-Gua-
temala, tal es el caso de los puentes internacionales “Dr.
Rodolfo Robles” y “Suchiate II”.

El Puente Internacional “Dr. Rodolfo Robles” se cerró al
tránsito de vehículos por los daños que sufrió a raíz del hu-
racán Stan; no obstante, el 20 de abril de 2007 se reabrió a
la circulación, como resultado de una reunión interinstitu-
cional entre cónsules de Centroamérica y funcionarios me-
xicanos. Se determinó su reapertura luego de que especia-
listas de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes
(SCT) certificaron en un peritaje que su estructura se en-
contraba en condiciones operativas.

Actualmente, el puente reconstruido funciona únicamen-
te 12 horas y  su uso es exclusivo para el paso de peato-
nes, tricicleros y motociclistas, lo que ocasiona que el co-
mercio local se encuentre severamente dañado al no darse
ninguna actividad de intercambio comercial y turístico
por este punto, considerado el más grande entre ambas
naciones.

El sector económico de la zona fronteriza de Ciudad Hi-
dalgo-Tecún Umán solicitó la intervención del gobierno
federal, para que el Puente Internacional “Dr. Rodolfo Ro-
bles” permanezca abierto las 24 horas del día y se permita

el transito vehicular. Lo anterior con la finalidad de reacti-
var la economía del municipio de Suchiate.

Por lo anteriormente expuesto, esta comisión somete a
consideración de esta soberanía los siguientes:

Puntos de Acuerdo

Primero. La H. Cámara de Diputados, por considerarlo de
interés nacional, solicita respetuosamente al Poder Ejecuti-
vo Federal brindar toda la información sobre la reapertura
del Puente Internacional “Dr. Rodolfo Robles”, para que
dicha situación sea analizada en el seno de la Comisión de
Relaciones Exteriores de esta soberanía con la seriedad y
proximidad debida.

Segundo. En caso de que el Puente Internacional “Dr. Ro-
dolfo Robles” se encuentre en condiciones óptimas para
operar, se solicita al Ejecutivo Federal que dicho puente
sea abierto en su totalidad para reactivar la economía del
municipio de Suchiate. 

H. Cámara de Diputados, Comisión de Relaciones Exteriores, 17 de
octubre de 2007.

La Comisión de Relaciones Exteriores, diputados: Gerardo Bugan-
za Salmerón (rúbrica), presidente; María Eugenia Campos Galván (rú-
brica), Óscar Miguel Mohamar Dainitin (rúbrica), Cuauhtémoc Sando-
val Ramírez (rúbrica), Mario Enrique del Toro (rúbrica), Antonio de
Jesús Díaz Athie (rúbrica), Alejandro Olivares Monterrubio (rúbrica),
Rodolfo Solís Parga (rúbrica), secretarios; Samuel Aguilar Solís, Alliet
Mariana Bautista Bravo, César Camacho Quiroz (rúbrica), María Ele-
na Álvarez Bernal (rúbrica), Ariel Castillo Nájera, Alejandro Chanona
Burguete, Felipe Díaz Garibay (rúbrica), Édgar Mauricio Duck Núñez
(rúbrica), María Dolores González Sánchez, José Jacques y Medina
(rúbrica), Alejandro Landero Gutiérrez (rúbrica), Jesús Sesma Suárez
(rúbrica), José Murat, José Edmundo Ramírez Martínez (rúbrica), Mi-
guel Ángel Peña Sánchez, Cruz Pérez Cuéllar (rúbrica), Lourdes Qui-
ñones Canales (rúbrica), Laura Angélica Rojas Hernández (rúbrica),
Luis Fernando Rodríguez Ahumada (rúbrica), Antonio Soto Sánchez,
Artemio Torres Gómez (rúbrica), Jesús Humberto Zazueta Aguilar.»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Está a
discusión el punto de acuerdo, y se ha inscrito el diputado
Fernel Gálvez Rodríguez, del PRD, para posicionar al res-
pecto.

El diputado Fernel Arturo Gálvez Rodríguez: Con su
permiso, señora Presidenta. El objetivo, compañeras y
compañeros diputados, de que esta honorable Cámara de



Diputados pudiera exhortar a la Secretaría de Relaciones
Exteriores, debido a que en el municipio de Suchiate, o
también Ciudad Hidalgo, del estado de Chiapas, ustedes
saben que el pasado 4 de octubre del año 2005 tuvimos la
presencia del fenómeno meteorológico, el huracán Stan,
que causó graves daños a lo largo de 41 municipios del es-
tado.

Es sabido por todos que afectó viviendas, cosechas, la ga-
nadería, la agricultura, sin embargo en el municipio de Su-
chiate también afectó gravemente los límites de cada uno
de estos dos municipios fronterizos, por lo siguiente.

El río Suchiate prácticamente se desbordó, y con eso cam-
bió su cauce, provocando que haya afectado los límites
fronterizos entre Guatemala y México. Los municipios tan-
to Tecunuman, de Guatemala, y el municipio de Suchiate,
de Chiapas, México, han tenido la voluntad de poder inter-
venir, pero no les corresponde como tal.

Esto ha afectado gravemente al comercio, porque ya fue re-
parado el puente correspondiente, Rodolfo Robles, pero el
problema es compañeros, que está operando nada más 12
horas del día y de manera peatonal.

Esto ha afectado gravemente a la economía de la región,
afectando a tricicleros, hoteleros, restauranteros, comercian-
tes, transportistas y agencias aduanales, y ha afectado hasta
en 40 por ciento de las entradas económicas de los comer-
ciantes y a todas las personas que viven en esta región.

Entonces va a ser muy necesaria la intervención de la Se-
cretaría de Relaciones Exteriores, y claro, se habla aquí de
que se dé toda la información necesaria para que se pueda
intervenir en este aspecto y que este puente pueda operar,
como venía ya trabajando durante más de 30 años. Que tra-
baje o que opere prácticamente las 24 horas para el paso de
vehículos y diversos productos lícitos.

Por su atención y porque nos dedicamos, ahora sí que con
mucha atención a este problema, en pro mi participación.
Es cuanto, diputada Presidenta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Gra-
cias, diputado Fernel Gálvez Rodríguez. Agotada la lista de
oradores, consulte la Secretaría a la asamblea si se aprueba
el punto de acuerdo.

La Secretaria diputada Patricia Villanueva Abraján:
Por instrucciones de la Presidencia se consulta a la asam-

blea, en votación económica, si se aprueba el punto de
acuerdo. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.

Mayoría por la afirmativa, señora Presidenta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Apro-
bado. Comuníquese. Continúe la Secretaría, por favor.

BICENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA
Y DEL CENTENARIO DE LA REVOLUCION

La Secretaria diputada Patricia Villanueva Abraján:
«Dictamen de la Comisión de Relaciones Exteriores, con
punto de acuerdo para exhortar a la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores y a las Comisiones de Relaciones Exteriores
de ambas Cámaras a incluir en sus agendas y encuentros
internacionales el tema de los festejos del bicentenario de
la Independencia y del centenario de la Revolución Mexi-
cana

Honorable Asamblea

La Comisión de Relaciones Exteriores, con fundamento en
lo dispuesto por los artículos 39 y 45 numeral 6, incisos e)
y f), de la Ley Orgánica del Congreso General de los Esta-
dos Unidos Mexicanos; 56, 87, 88 y demás aplicables del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, somete a considera-
ción de la H. Asamblea el siguiente:

DICTAMEN

Antecedentes

El 9 de octubre de 2007, diputados integrantes de la Comi-
sión Especial de Apoyo a los Festejos del Bicentenario de
la Independencia y del Centenario de la Revolución Mexi-
cana, presentaron una proposición con punto de acuerdo
para exhortar a la Secretaría de Relaciones Exteriores y a
las Comisiones de Relaciones Exteriores de la Cámara de
Diputados y del Senado, incluyan el tema de los festejos
del Bicentenario de la Independencia y del Centenario de
la Revolución Mexicana dentro de sus agendas y encuen-
tros internacionales.
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En esa misma fecha, la Mesa Directiva de la H. Cámara de
Diputados, turnó la proposición con punto de acuerdo a la
Comisión de Relaciones Exteriores para su análisis y ela-
boración del dictamen correspondiente.

El 19 de junio de 2006, el entonces presidente Vicente Fox
Quesada, instaló formalmente la Comisión Organizadora
para la Conmemoración del 2010: Año del Bicentenario del
Movimiento de la Independencia Nacional y Año del Cen-
tenario de la Revolución Mexicana, y designó al ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, presidente de dicha co-
misión.

Después de la renuncia del ingeniero Cárdenas, en marzo
de 2007, el ejecutivo asumió de manera personal la titula-
ridad de la comisión organizadora de los festejos, recayen-
do los trabajos en una coordinación ejecutiva que asumió
el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, por medio
de su titular, el maestro Sergio Vela.

El 17 de septiembre del año en curso el gobierno federal
convocó a los mexicanos a celebrar con miles de actos en
todo el país el bicentenario de la Independencia (1810) y el
centenario de la Revolución (1910-1917), designando al
doctor Rafael Tovar y de Teresa como coordinador de esas
actividades.

El Poder Legislativo, por su parte, a través del honorable
Congreso de la Unión, declaró el 2010 como “Año del bi-
centenario del inicio del movimiento de Independencia na-
cional y del centenario del inicio de la Revolución mexica-
na”, publicado en el Diario Oficial, el 16 de junio de 2006.

La Comisión de Relaciones Exteriores presenta el siguien-
te dictamen de acuerdo a las siguientes:

Consideraciones

En el marco de la conmemoración del bicentenario del ini-
cio de la guerra de Independencia y el centenario del inicio
de la Revolución mexicana, a celebrarse en el año 2010, la
Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados
de la LX Legislatura, consideró oportuno proponer al ple-
no la creación de una comisión especial que permitiera la
participación activa y coordinada de las autoridades federa-
les, estatales, municipales, instituciones educativas y organi-
zaciones civiles encargadas de organizar dichos festejos.

El 29 de marzo de 2007 se instaló formalmente la Comi-
sión Especial de Apoyo a los Festejos del Bicentenario de

la Independencia y Centenario de la Revolución, integrada
por 15 diputados de los diferentes grupos parlamentarios
representados en esta Cámara: seis del PAN, cuatro del
PRD, y tres diputados del PRI, así como uno por grupos
parlamentarios del PVEM y de Convergencia.

Dentro de los objetivos de la Comisión Especial está “ge-
nerar una mayor cercanía con los pueblos hermanos de La-
tinoamérica, en un ambiente de respeto y cooperación mu-
tua”. Acorde a los anterior, el 26 de julio del presente, en
Viña del Mar, Chile, se concretó el acuerdo en el marco de
la X Conferencia Iberoamericana de Cultura, donde repre-
sentantes de México, Argentina, Bolivia, Ecuador, Para-
guay, Venezuela y Chile, que asistieron a la cita ministerial,
firmaron una carta de intenciones para celebrar de manera
conjunta, los doscientos años de su independencia.

Los siete países se comprometieron a “promover la reali-
zación de actividades conjuntas” y a potenciar la creación
o fortalecimiento de institucionalidades específicas en ca-
da país que se dediquen a conmemorar sus aniversarios de
independencia. Las siete naciones latinoamericanas, que
celebran el bicentenario de su independencia entre los años
2009 y 2010, convinieron organizar actos conjuntos con-
memorativos y celebraciones, así como elaborar publica-
ciones conjuntas.

Los siete países acordaron también “coordinar actividades
políticas, económicas, sociales y culturales relativas al bi-
centenario que involucren la participación de sus provin-
cias”.

En este mismo ánimo, el presidente del gobierno español,
José Luis Rodríguez Zapatero aseguró que “España quiere
estar con humildad al lado de México y de todos los países
latinoamericanos en la conmemoración del bicentenario,
una humildad no exenta de compromiso, una humildad
comprometida ante todo con el futuro”.

Esta ocasión debemos verla como la gran oportunidad de
fortalecer los lazos que México tiene con todos los pueblos
al sur del continente.

La lengua, nuestras tradiciones, nuestras historias y leyen-
das, forman ese gran mosaico de riqueza que cada país y
pueblo hermano tiene para compartir y mostrar. América es
el continente que transmite a través de su gente la esperan-
za de un mejor porvenir, la esperanza de mejores días para
todos.



Por lo anteriormente expuesto, esta comisión somete a con-
sideración de esta Soberanía el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Secretaría de Relaciones Exteriores
y a la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de
Diputados y Senadores, para que incluyan el tema de los
festejos del bicentenario de la Independencia y del cente-
nario de la Revolución mexicana, dentro de sus agendas y
encuentros internacionales.

H. Cámara de Diputados, Comisión de Relaciones Exteriores, 17 de
octubre de 2007

La Comisión de Relaciones Exteriores, diputados: Gerardo Bugan-
za Salmerón (rúbrica), presidente; María Eugenia Campos Galván (rú-
brica), Óscar Miguel Mohamar Dainitin (rúbrica), Cuauhtémoc Sando-
val Ramírez (rúbrica), Mario Enrique del Toro (rúbrica), Antonio de
Jesús Díaz Athie (rúbrica), Alejandro Olivares Monterrubio (rúbrica),
Rodolfo Solís Parga (rúbrica), secretarios; Samuel Aguilar Solís, Alliet
Mariana Bautista Bravo, César Camacho Quiroz (rúbrica), María Ele-
na Álvarez Bernal (rúbrica), Ariel Castillo Nájera, Alejandro Chanona
Burguete, Felipe Díaz Garibay (rúbrica), Édgar Mauricio Duck Núñez
(rúbrica), María Dolores González Sánchez, José Jacques y Medina
(rúbrica), Alejandro Landero Gutiérrez (rúbrica), Jesús Sesma Suárez
(rúbrica), José Murat, José Edmundo Ramírez Martínez (rúbrica), Mi-
guel Ángel Peña Sánchez, Cruz Pérez Cuéllar (rúbrica), Lourdes Qui-
ñones Canales (rúbrica), Laura Angélica Rojas Hernández (rúbrica),
Luis Fernando Rodríguez Ahumada (rúbrica), Antonio Soto Sánchez,
Artemio Torres Gómez (rúbrica), Jesús Humberto Zazueta Aguilar.»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Está a
discusión el punto de acuerdo. No habiendo oradores ins-
critos se considera suficientemente discutido y lo vamos a
reservar para su votación al final. Continúe la Secretaría,
por favor.

CANAL TODO AMERICANO

La Secretaria diputada Patricia Villanueva Abraján:
«Dictamen de la Comisión de Relaciones Exteriores, con
punto de acuerdo por el que la Cámara de Diputados se
pronuncia contra el revestimiento del canal Todo America-
no y resuelve que se realice un foro de consulta amplio,
plural e incluyente sobre dicha obra a través de las Comi-
siones de Relaciones Exteriores, y de Medio Ambiente y
Recursos Naturales

Honorable Asamblea

La Comisión de Relaciones Exteriores, con fundamento en
lo dispuesto por los artículos 39 y 45 numeral 6, incisos e)
y f), de la Ley Orgánica del Congreso General de los Esta-
dos Unidos Mexicanos; 56, 87, 88 y demás aplicables del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, somete a la H.
Asamblea el siguiente:

DICTAMEN

Antecedentes

El 26 de abril de 2007, la diputada Dolores de María Ma-
nuell Gómez Angulo, del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, presentó una proposición con punto de
acuerdo por el que esta soberanía se pronuncia en contra de
la construcción y revestimiento del Canal Todo Americano.

En esa misma fecha, la Mesa Directiva de esta honorable
Asamblea, turnó la proposición con punto de acuerdo a la
Comisión de Relaciones Exteriores de la H. Cámara de Di-
putados para su análisis y elaboración del dictamen corres-
pondiente.

El proyecto de revestimiento del Canal Todo Americano
(CTA) forma parte del plan del gobierno del estado de Ca-
lifornia para optimizar el uso del agua y ajustarse a su cuo-
ta que tiene asignada del Río Colorado de acuerdo con los
términos del Tratado de 1944.1

A finales de 2003, el gobierno de Estados Unidos informó
al gobierno de México sobre cambios en el proyecto origi-
nal del revestimiento del CTA. Al respecto, el proyecto ac-
tual contempla el revestimiento de 37 km de los 48 km
considerados originalmente, con ello se pretende ahorrar
83 Mm3 de agua infiltrada.

El revestimiento del CTA implica para México el abati-
miento de los niveles de aguas subterráneas, la afectación
de más de 17,000 hectáreas de riego; el incremento de los
niveles de salinidad de las aguas subterráneas; y la afecta-
ción de la flora y fauna de la región.

El 6 de abril de 2007, la Corte de Apelaciones del Noveno
Circuito de Estados Unidos, con sede en San Francisco,
emitió una resolución sobre la apelación que le fue presen-
tada por el Consejo de Desarrollo Económico de Mexicali
(CDEM) y la Unión de Ciudadanos para los Recursos y
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Ambiente (CURE). En dicha resolución, la Corte levanta la
suspensión que había establecido para el inicio de los tra-
bajos de revestimiento del Canal Todo Americano (CTA).
Por lo tanto el gobierno de Estados Unidos puede realizar
esta acción sin ningún impedimento legal. 

Es importante mencionar que desde que se dio a conocer el
proyecto “Revestimiento del Canal Todo Americano” la
Comisión Internacional de Límites y Aguas (CILA)2 ha re-
alizado diferentes reuniones con Estados Unidos con la fi-
nalidad de tener la información técnica sobre el proyecto
de revestimiento y además discutir las posibles opciones de
cooperación para mitigar los impactos potenciales del pro-
yecto en territorio mexicano.

El tema se ha abordado en diversos foros bilaterales y en-
cuentros presidenciales en los que el gobierno de México
ha reiterado su oposición a la realización del proyecto y la
preocupación por los impactos adversos que el revesti-
miento podría generar en el territorio mexicano en perjui-
cio de los agricultores del Valle de Mexicali.

Las Secretarías de Relaciones Exteriores y la de Medio
Ambiente y Recursos Naturales han coordinado esfuerzos,
tanto con el Gobierno de Baja California como con diver-
sas dependencias nacionales y de Estados Unidos, orienta-
das a evaluar alternativas en el uso del agua en la región
fronteriza, generar un plan de acción que englobe los di-
versos desafíos que se enfrentan en esta cuenca e impulsar
acciones que permitan un manejo sustentable de sus recur-
sos acuíferos, con una clara visión integral y de largo plazo.

La Comisión de Relaciones Exteriores presenta el siguien-
te dictamen de acuerdo a las siguientes:

Consideraciones

El Canal Todo Americano (CTA) se inicia en la Presa Im-
perial que retiene las aguas del Río Colorado y se encuen-
tra ubicada a aproximadamente 32 kilómetros al noreste de
Yuma, Arizona, en los Estados Unidos. Tiene una exten-
sión de 132 kilómetros dentro de territorio estadounidense,
un desnivel de 53 metros, una anchura de entre 46 y 61 me-
tros, con una profundidad de entre 2 y 6 metros.3

Se estima que el caudal de agua que es conducida por el ca-
nal llega a los 3,200 millones de m³ al año, que se destinan
para el riego de más de 200 mil hectáreas del Valle Impe-
rial así como para el suministro a nueve ciudades nortea-
mericanas.

El canal se encuentra ubicado de forma paralela a la línea
fronteriza con México y como no dispone de ningún tipo
de revestimiento se produce infiltración subterránea que
beneficia los mantos freáticos ubicados del lado mexicano
con un volumen de agua de aproximadamente 80 millones
de m³ al año.

Con el revestimiento del canal, el volumen retenido repre-
sentará el 11% del que se extrae del agua subterránea me-
diante pozos en el lado mexicano, concretamente en la zo-
na adyacente al canal.4

El volumen promedio anual de escorrentía es de 19 mil mi-
llones de m³, pero en épocas posteriores a intensas nevadas
en las Montañas Rocosas llega a registrar hasta 30 mil mi-
llones de m³ anuales. A lo largo de su recorrido alimenta la
presa Morelos en territorio mexicano, la cual recibe en su
embalse 1,677.234 millones de m³ al año de agua superfi-
cial correspondiente a la mayor parte de la cuota que el go-
bierno norteamericano tiene acordada con nuestro país. De
la presa se deriva una red de canales de concreto hidráuli-
co de casi 3 mil kilómetros de longitud que se encargan de
distribuir el agua en la zona.5 Además, existe otro volumen
de agua que se recibe a través del subsuelo y que alimenta
el acuífero del Valle de Mexicali, en Baja California y la
Mesa Arenosa en San Luis Río Colorado, en el estado de
Sonora.

Cabe destacar que la principal fuente de agua para riego en
la zona proviene del acuífero que cubre una superficie de
18,279 hectáreas, mientras que solamente otras 278 hectá-
reas son irrigadas con agua procedente de la presa Morelos,
lo que significa que más del 98% de la superficie es irriga-
da a partir del acuífero, cuya recarga está constituida por
las infiltraciones del Canal Todo Americano.6

Ante esta situación, el revestimiento del Canal Todo Ame-
ricano tiene implicaciones directas con el agua subterránea
que dejaría de filtrarse a territorio mexicano. En primer lu-
gar habría una reducción del acuífero del Valle de Mexica-
li de entre un 11% y un 14% del total del agua disponible.
En segundo lugar, se incrementaría la concentración de sa-
les en el mismo. Estas dos condiciones determinarían una
reducción de los cultivos menos tolerantes a la salinidad y
una acumulación progresiva de estas sales en los suelos
con la consecuente pérdida de productividad, así como
también la necesidad por parte de los productores de utili-
zar tecnologías más costosas o, en su caso, mayores volú-
menes de agua.



Aunado a lo anterior, dejarían de fluir 67,700 acres-pié de
agua que durante 60 años se han filtrado del CTA hacia el
acuífero del Valle de Mexicali afectando así entre un 10%
y un 20% de la superficie cultivable del Valle de Mexicali,
es decir se dejaría de sembrar una superficie de 9,149 hec-
táreas, lo que representa que se dejen de generar ingresos
de la actividad agrícola por aproximadamente $230 millo-
nes de pesos. Además se afectarían los ingresos de 3,300
familias que dependen de estos cultivos.7

El impacto ambiental es igual de preocupante debido a que
afectaría a los humedales de la Mesa de Andrade, que
cuentan con una superficie de 3,373.2 hectáreas, de las
cuales 1,921 hectáreas corresponden al humedal y 1,453.2
hectáreas corresponden al hábitat terrestre. De la superficie
cubierta por humedal, 212.5 hectáreas son marismas (lagu-
nas, tule y pasto salado), 66.3 hectáreas de cachanilla y pi-
no salado, y 1,641 hectáreas de áreas riparia, de las cuales
10% está cubierta por mezquite.8 Acorde con la Comisión
de Medio Ambiente y Recursos Naturales de la H. Cámara
de Diputados, el revestimiento del Canal Todo Americano
afectaría 1,881 hectáreas del área de humedales, particular-
mente 203.6 hectáreas de marismas y pastos salados y
388.2 hectáreas del hábitat terrestre. Además es importan-
te considerar que en los humedales existen 100 especies de
aves migratorias o residentes, de las cuales 14 se encontra-
rían en peligro de extinción.

Por lo anterior, el revestimiento del Canal Todo Americano
debe poner a México a reflexionar seriamente sobre la
magnitud que encierra el problema del agua en esta fronte-
ra, puesto que la reducción de la recarga al acuífero no va
a tener consecuencias inmediatas sino en la medida en que
se incremente la demanda de agua en las zonas urbanas de
Baja California, concretamente las ubicadas en la zona cos-
ta9, obligando a recurrir a una mayor explotación del acuí-
fero, o a un cambio en el destino del agua de allí extraída.
Es importante considerar que la cuota de 1,850 millones de
m³ del Río Colorado representa el 60% de la oferta de agua
de que dispone en su totalidad el estado de Baja California
mientras que alrededor del 60% de la población del estado
se encuentra asentada en la zona costa del Océano Pacífi-
co, cuyas áreas urbanas mantienen las mayores tasas de
crecimiento poblacional.10

Asimismo, el Valle de Mexicali dispone del 85% del total
de la oferta de agua de la entidad, es decir de 2,600 millo-
nes de m³ de los cuales 100 millones de m³ se destinan pa-
ra atender la demanda urbana. Mientras tanto, el Acueduc-
to Río Colorado-Tijuana (ARCT) transfiere hacia las

ciudades de Tecate y Tijuana la cantidad de 100 millones
de m³ anuales que cubren en un 72% y 95%, respectiva-
mente, la demanda de ambas ciudades.

El revestimiento del Canal Todo Americano es ya irre-
versible considerando que las obras comenzaron oficial-
mente el 5 de junio de 2007 y se pretende que se concluyan
en diciembre de 2009, asimismo no existe ningún impedi-
mento legal ni diplomático que evite que esto suceda. Sin
embargo, es todavía tiempo de negociar otros aspectos re-
lacionados con el agua a fin de buscar equilibrar en sus jus-
tos términos las ventajas y los compromisos de México y
los Estados Unidos en ésta, su frontera común. Para ello, el
Gobierno Mexicano debe tomar la iniciativa y proponer so-
luciones innovadoras, en el marco de lo posible.

En Baja California debe pensarse en nuevas tecnologías
que permitan evitar el desperdicio de agua, tan escasa en la
zona costa. Los sistemas de riego agrícola en el Valle de
Mexicali no pueden seguir sosteniéndose sobre la antigua
técnica de inundar con agua las parcelas de cultivo, puesto
que gran parte de esta se evapora. Por el contrario, la mo-
dernización de la agricultura en el valle implica la necesi-
dad de nuevos sistemas de riego que aprovechen al máxi-
mo el vital líquido para que pueda ser destinado al
cubrimiento de otras necesidades, especialmente urbanas.

El gobierno de México ha otorgado la más alta prioridad al
tratamiento del tema, por lo que se están buscando todas
las vías disponibles en beneficio de la población del Valle
de Mexicali, a fin de agotar todos los recursos posibles, pa-
ra encontrar alternativas viables a este problema.

La Comisión de Relaciones Exteriores y la Comisión de
Medio Ambiente y Recursos Naturales coinciden en que es
indispensable que México diseñe planes de acción con di-
ferentes alternativas en los que se tomen en cuenta las con-
secuencias socioeconómicas y medioambientales.

Por lo anteriormente expuesto, esta comisión somete a con-
sideración de esta Soberanía el siguiente:

Punto de Acuerdo

Primero. La H. Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión, se pronuncia en contra de la construcción y revesti-
miento del Canal Todo Americano.

Segundo. La H. Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión, resuelve se considere, en este problema que incum-
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be a los gobiernos de México y Estados Unidos, la realiza-
ción inmediata de un “Foro de Consulta Amplio, Plural e
Incluyente sobre el revestimiento del Canal Todo America-
no” a través de sus comisiones de Relaciones Exteriores y
Medio Ambiente y Recursos Naturales, con la finalidad de
analizar las posibles soluciones al abatimiento de los nive-
les de aguas subterráneas, la afectación de más de 17,000
hectáreas de riego, el incremento de los niveles de salini-
dad de las aguas subterráneas, y la afectación de la flora y
fauna de la región.

Notas:

1 En 1944 se firma el Tratado de Utilización de las Aguas de los Ríos
Colorado, Tijuana y Bravo asignándose a nuestro país un volumen
anual de 1,850 millones de m³ de agua del Río Colorado. El alto grado
de sales que contienen las aguas entregadas a México obligó al go-
bierno mexicano a buscar un nuevo acuerdo que se concreta en 1973
con el Acta 242 que enmienda el Tratado de 1944. Aunque la parte sus-
tancial del acuerdo giraba en torno a la solución a la salinidad del agua
recibida, se incluyó el tema del agua subterránea, comprometiéndose
ambos gobiernos a mantenerse informados antes de emprender cual-
quier proyecto relacionado con este tipo de agua.

2 Instancia encargada de vigilar la  aplicación de los Tratados Interna-
cionales sobre límites y aguas, así como regular y ejercer los derechos
y obligaciones asumidos bajo dichos Tratados, dando solución a las di-
ferencias que puedan surgir como consecuencia de tales aplicaciones.
La CILA ejerce esta responsabilidad a lo largo de su zona jurisdiccio-
nal fronteriza de 3141 Kms., manteniendo una relación de respeto mu-
tuo y entendimiento.

3 Herrera, J., Norzagaray, M., García, G., Cortez, A., Jonquera, D.
(2004). Fluctuaciones en la calidad y nivel freático del agua subterrá-
nea en las proximidades al Canal Todo Americano, porción mexicana.
En V. Sánchez (Coord.), El revestimiento del canal todo americano.
¿Competencia o cooperación por el agua en la frontera México Esta-
dos Unidos? (pp. 57-58) Tijuana, COLEF-Plaza y Valdés (Colecc. Mé-
xico Norte).

4 García, M. (2004). Mirando a través del canal. Reflexiones sobre
imágenes y políticas sobre el agua en estados Unidos de América. En
V. Sánchez (Coord.), El revestimiento del canal todo americano.
¿Competencia o cooperación por el agua en la frontera México Esta-
dos Unidos? (pp. 64-66) Tijuana, COLEF-Plaza y Valdés (Colecc. Mé-
xico Norte).

5 Venegas, F. R. (2004). El Río Colorado: características físicas y bio-
lógicas. En V. Sánchez (Coord.), El revestimiento del canal todo ame-
ricano. ¿Competencia o cooperación por el agua en la frontera México

Estados Unidos? (pp. 36) Tijuana, COLEF-Plaza y Valdés (Colecc.
México Norte).

6 García, M. (2004). Mirando a través del canal. Reflexiones sobre
imágenes y políticas sobre el agua en estados Unidos de América. En
V. Sánchez (Coord.), El revestimiento del canal todo americano.
¿Competencia o cooperación por el agua en la frontera México Esta-
dos Unidos? (pp. 85) Tijuana, COLEF-Plaza y Valdés (Colecc. Méxi-
co Norte).

7 Romo, Oscar. (2001) “Problemática Ambiental, Social y Económica
por el Revestimiento del Canal Todo Americano” Consejo Consultivo
para el Desarrollo Sustentable de la Región Noroeste.

8 Zamora, Arroyo, F; Culp, P; Hinojosa O. (2006). “Looking Beyond
the Border: Environmental Consequences of the All-American Canal
Project in Mexico and Potential Binational Solutions” En Sánchez
Munguía Vicente Editor. The U.S.-Mexican Border Environment: Li-
ning the All-American Canal: competition or cooperation for the Wa-
ter in the U.S.-Mexican Border? San Diego, University Press, El Cole-
gio de la Frontera Norte, Consorcio de Investigación y Política
Ambiental del Suroeste. 

9 En el municipio de Mexicali se detectan tres zonas geográficas: va-
lle, costa y urbana. Los acuíferos que han venido reforzando el abasto
de agua de la Zona Costa presentan niveles de sobreexplotación insos-
tenibles, cos serios riesgos de contaminación e intrusión salina en de-
trimento de zonas agrícolas como Valle de Guadalupe, Mandadero y
La Misión. 

10 Castro, J. (2004). Más allá del evento del Todo Americano: escena-
rios futuros de la oferta de agua en el medio urbano del Valle de Me-
xicali. En V. Sánchez (Coord.), El revestimiento del canal todo ameri-
cano. ¿Competencia o cooperación por el agua en la frontera México
Estados Unidos? (pp. 199-206) Tijuana, COLEF-Plaza y Valdés (Co-
lecc. México Norte).

H. Cámara de Diputados, Comisión de Relaciones Exteriores, 5 de sep-
tiembre de 2007.

La Comisión de Relaciones Exteriores, diputados: Gerardo Bugan-
za Salmerón (rúbrica), presidente; María Eugenia Campos Galván (rú-
brica), Óscar Miguel Mohamar Dainitin, Cuauhtémoc Sandoval Ramí-
rez (rúbrica), Mario Enrique del Toro (rúbrica), Antonio de Jesús Díaz
Athie, Alejandro Olivares Monterrubio, Rodolfo Solís Parga, secreta-
rios; Samuel Aguilar Solís (rúbrica), Alliet Mariana Bautista Bravo (rú-
brica), César Camacho Quiroz, Cristián Castaño Contreras, Ariel Cas-
tillo Nájera, Alejandro Chanona Burguete, Felipe Díaz Garibay
(rúbrica), Édgar Mauricio Duck Núñez, María Dolores González Sán-
chez (rúbrica), José Jacques y Medina (rúbrica), Alejandro Landero



Gutiérrez (rúbrica), Erika Larregui Nagel (rúbrica), José Murat, José
Edmundo Ramírez Martínez, Miguel Ángel Peña Sánchez, Cruz Pérez
Cuéllar (rúbrica), Lourdes Quiñones Canales, Laura Angélica Rojas
Hernández (rúbrica), Luis Fernando Rodríguez Ahumada (rúbrica),
Antonio Soto Sánchez, Artemio Torres Gómez (rúbrica), Jesús Hum-
berto Zazueta Aguilar (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Está a
discusión el punto de acuerdo, y no habiendo oradores, se
considera suficientemente discutido. Resérvese para su vo-
tación al final.

Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se aprueban los dos puntos de acuerdo que se acaban
de presentar.

La Secretaria diputada Patricia Villanueva Abraján:
Por instrucciones de la Presidencia se consulta a la asam-
blea, en votación económica, si se aprueban los puntos de
acuerdo. Los diputados y las diputadas que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo. Los diputados y las dipu-
tadas que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.

Mayoría por la afirmativa, señora Presidenta.

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Gra-
cias, diputada. Aprobados los puntos. Comuníquense.

Vamos a continuar con las proposiciones para darle turno a
las que nos solicitaron que así lo hiciéramos, por favor, la
Secretaría… Perdón, aprobados los puntos. Comuníquen-
se.

IGUALDAD ENTRE MUJERES Y HOMBRES

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobierno del estado de México a firmar el Pacto Nacio-
nal 2007 por la Igualdad entre Mujeres y Hombres, a car-
go de la diputada Laura Angélica Rojas Hernández, del
Grupo Parlamentario del PAN

La suscrita diputada Laura Rojas Hernández integrante del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional somete
a la consideración del Pleno de esta honorable Cámara de
Diputados, con fundamento en lo dispuesto por el artículo
58 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso

General de los Estados Unidos Mexicanos, la siguiente
proposición con punto de acuerdo con base en las siguien-
tes:

Consideraciones

El 2 de agosto de 2006 se publicó en el Diario Oficial de la
Federación el decreto por el que se expidió la Ley General
para la Igualdad entre Mujeres y Hombres. Esta ley trajo
consigo un giro fundamental en la orientación de las polí-
ticas públicas relacionadas con la equidad de género al
plantearse como objetivo transversal la eliminación de to-
da forma de discriminación en cualquiera de los ámbitos de
la vida, que se genere por pertenecer a cualquier sexo. A fin
de alcanzar este propósito, la ley establece los lineamientos
y mecanismos institucionales necesarios para regular y ga-
rantizar la igualdad sustantiva entre mujeres y hombres en
los ámbitos público y privado, promoviendo el empodera-
miento de las mujeres. 

Asimismo, la recientemente expedida Ley General de Ac-
ceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia sienta
las bases para la coordinación entre la federación, las enti-
dades federativas y los municipios para prevenir, sancionar
y erradicar la violencia contra las mujeres de manera que
se favorezca su desarrollo integral y sustentable.

De esta forma, nuestro marco legal reconoce la necesidad
de remontar las desigualdades estructurales entre mujeres y
hombres a través de la confluencia y coordinación de los
distintos órdenes de gobiernos y los poderes de la Unión.
Igual importancia adquiere para este propósito la activa
participación de los órganos autónomos, instituciones aca-
démicas y de investigación, organizaciones de la sociedad
civil, sector privado y la sociedad en su conjunto para inci-
dir efectiva y eficientemente en el cambio cultural e insti-
tucional que permita cristalizar la igualdad sustantiva entre
mujeres y hombres a la cual México aspira.

En congruencia con ello, el 5 de marzo pasado se firmó en
esta honorable Cámara de Diputados el Pacto Nacional
2007 para la Igualdad entre Mujeres y Hombres, con la
participación de los presidentes de las mesas directivas de
las cámaras del honorable Congreso de la Unión, la coor-
dinadora y los coordinadores de los grupos parlamentarios
representados en esta asamblea, las y los integrantes de las
comisiones de Equidad y Género de las Cámaras de Sena-
dores y Diputados, la presidenta del Instituto Nacional de
las Mujeres, las presidentas e integrantes de las comisiones
de Equidad y Género de los congresos locales, así como las

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 30 de octubre de 2007187



Año II, Primer Periodo, 30 de octubre de 2007 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados188

directoras de los institutos de las mujeres de las entidades
federativas.

El pacto establece diez compromisos fundamentales para
sus firmantes, enfocados sobre todo en garantizar que nin-
gún programa dirigido a las mujeres y a la equidad de gé-
nero sufra reducción presupuestal respecto al ejercicio fis-
cal inmediatamente anterior; dar puntual seguimiento a la
distribución y aplicación de los recursos de programas eti-
quetados a las mujeres; incidir en el mejoramiento de la ca-
lidad de vida de las mujeres indígenas, campesinas y rura-
les; armonizar la legislación federal y local en materia de
presupuestos con perspectiva de género; el derecho a la sa-
lud integral de las mujeres; la Ley General para la Igualdad
entre Mujeres y Hombres, y la Ley General de Acceso de
la Mujeres a una Vida Libre de Violencia, todo ello, en el
marco de lo establecido en nuestra Constitución y de los
compromisos internacionales adquiridos por el estado me-
xicano. 

Hasta el momento se han sumado a este pacto 18 entidades
del país. Sin embargo, entre ellas no se encuentra el Esta-
do de México.

De acuerdo con el II Conteo de Población y Vivienda 2005,
esta entidad tiene una población total de 14 millones 7 mil
495 habitantes, de los cuales el 51.2 por ciento son muje-
res, lo que equivale a alrededor del 13.5 por ciento del to-
tal de la población femenina en México. La alta concentra-
ción de población en esta entidad y las características
propias de su desarrollo urbano y social traen consigo un
panorama complejo que agudiza las desigualdades de gé-
nero existentes. Además, es ya por todos conocido el alar-
mante incremento en el número de asesinatos de mujeres
que el Estado de México ha experimentado en los últimos
años.

Sabemos que el gobierno del Estado de México ha em-
prendido diversas acciones a favor de las mujeres mexi-
quenses. No obstante, la realidad imperante en esta entidad
hace urgente que este gobierno asuma su compromiso in-
soslayable con la igualdad de oportunidades y de trato en-
tre mujeres y hombres; promueva una cultura de no discri-
minación, reconocimiento y respeto a las mujeres; y tome
las medidas que sean necesarias para garantizarles mejores
condiciones de vida.

Un paso importante en este sentido sería la firma del Pacto
Nacional 2007 por la Igualdad entre Mujeres y Hombres,
ya que esto posicionaría al gobierno del Estado de México

en mejores condiciones para unir esfuerzos con los dife-
rentes niveles de gobierno y los tres poderes de la Unión en
nuestro país, a efecto de emprender las acciones que ga-
ranticen el bienestar y desarrollo de las mujeres mexiquen-
ses en todos los ámbitos de la vida pública y privada. 

Sólo con cabal compromiso y acciones corresponsables
podremos hacer de la igualdad la piedra angular de una so-
ciedad democrática que aspira a la paz, a la justicia social
y al respeto a los derechos humanos. Sin duda el Pacto Na-
cional 2007 por la Igualdad entre Mujeres y Hombres pre-
tende contribuir a este preciado fin.

Por las razones fundadas y expuestas, someto a esta hono-
rable asamblea la siguiente:

Proposición con punto de acuerdo

Único. Que esta honorable Cámara de Diputados exhorte
al gobierno del Estado de México a firmar el Pacto Nacio-
nal 2007 por la Igualdad entre Mujeres y Hombres.

Palacio Legislativo de San Lázaro, México, Distrito Federal, a 13 de
septiembre de 2007.— Diputada Laura Angélica Rojas Hernández (rú-
brica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Equidad y Género.

ESTADO DE COAHUILA

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobierno federal, a la Segob y a la Sedesol a brindar
apoyo social y económico a las familias afectadas por las
explosiones en la carretera del municipio de Nadadores,
Coahuila, a cargo del diputado Rolando Rivero Rivero, del
Grupo Parlamentario del PAN

Rolando Rivero Rivero diputado federal en esta LX legis-
latura en este honorable Congreso de la Unión y pertene-
ciente al Grupo Parlamentario del PAN con fundamento en
los artículos 58, 59 y 60 del Reglamento Interior del Con-
greso de los Estados Unidos Mexicanos, exponemos ante
este Pleno la siguiente proposición con punto de acuerdo
de urgente y obvia resolución con base en la siguiente



Exposición de Motivos

En el estado de Coahuila en la región centro se originó un
accidente carretero entre una camioneta Ford Lobo y un
trailer, ubicado en la carretera 30 en el municipio de Nada-
dores a la altura del ejido Celemanía, este accidente origi-
nó una gran concentración de personas, rescatistas, y pres-
tadores de auxilio sin saber que el trailer volteado contenía
25 toneladas de explosivos, que hizo que se suscitarán 2
explosiones posteriores lo que finalizó con un saldo de más
de 30 fallecidos y más de 100 heridos, algunos de grave-
dad, producidos por la onda expansiva de las explosiones,
los servicios de emergencia así como los de salud pública
se vieron saturados produciendo una confusión por el caos
desarrollado por falta de información oportuna de heridos
y fallecidos, así como también el cierre de la circulación de
la carretera estatal Monclova-Cuatro Ciénegas y el daño a
viviendas aledañas.

Es importante notar que el transporte que contenía explosi-
vos no tenía indicado el material peligroso que transporta-
ba, siendo uno de los requisitos importantes que debe man-
tenerse específicado para conocer el grado de peligrosidad,
lo anterior es una de las normas que todo transporte debe
indicar en sus lados traseros y delanteros, sí esto hubiera
sido así se hubiera podido evitar la magnitud de esta trage-
dia.

Punto de Acuerdo

Único. Dada la magnitud de la tragedia urge que las auto-
ridades federales, como la Secretaría de Gobernación, la
Secretaría de Desarrollo Social así como gobierno federal
le den atención a las cientos de damnificados que se vieron
afectados por la perdida de familiares que quedaran des-
amparados por este siniestro, urge que inclusive se les pue-
da activar recursos económicos a través del Fondo de De-
sastres Naturales (Fonden) o de cualquier otro medio
económico que venga a palear la situación que muchas per-
sonas están padeciendo por la perdida de sus familiares.
Este punto de acuerdo lo exponemos de urgente y obvia re-
solución esperando que sea aprobado por este Pleno dada
la magnitud de la tragedia.

Palacio Legislativo, a 18 de septiembre de 2007.— Diputado Rolando
Rivero Rivero (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Desarrollo Social.

ESTADO DE YUCATAN

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobierno y a la Procuraduría General de Justicia del Es-
tado de Yucatán a resolver el conflicto en el municipio de
Sotuta, a cargo del diputado Joaquín de Jesús Díaz Mena,
del Grupo Parlamentario del PAN

El suscrito, diputado federal de la LX Legislatura, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 58 y
60 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, someto a esta
honorable asamblea el siguiente punto de acuerdo, bajo las
siguientes

Consideraciones

Sotuta es uno de los 38 municipios que actualmente go-
bierna el PAN en el estado de Yucatán, cuyo ayuntamiento
es encabezado por el señor Ernesto Alonso Díaz Castillo,
antiguo comerciante de la localidad, quien ganó por cómo-
do margen de votación a la señora Otilia Blanco Gómez, ex
candidata del PRI a la alcaldía.

La señora Otilia Blanco, activista del PRI, tanto en Sotuta
como en el vecino municipio de Huhí, del que su esposo
fue alcalde en el periodo 2001-2004, al parecer no asimila
su derrota política y desde entonces ha mantenido una ac-
titud hostil en contra de la comuna panista, que ciertamen-
te no está exenta de equívocos. Que independientemente de
esto último de ninguna manera se justifica el uso de la vio-
lencia y del estado para atender cualquier tipo de inconfor-
midades.

El pasado 14 de septiembre, una turba encabezada por Oti-
lia Blanco, con el pretexto de inconformidades contra el
desempeño del alcalde panista, alrededor de las 8:30 de la
noche, irrumpen en la sede del palacio municipal y acceden
a varias oficinas e instalaciones municipales perpetrando
diversos daños en la biblioteca, en la tesorería, en las ofici-
nas de la secretaría municipal y en el despacho del presi-
dente municipal, ocasionando daños a escritorios, equipos
de cómputo, aparatos electrónicos y 11 vehículos que esta-
ban al servicio de la comunidad que se utilizaban para se-
guridad pública, recolección de basura y el traslado de en-
fermos, con daños que ascienden a más de 400 mil pesos.
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Dichos actos han venido causando graves perjuicios a la
población y no obstante que apremia recobrar los servicios
de recolección de basura, el gobierno del estado, por soli-
citud del presidente municipal, dio en comodato dos vehí-
culos en malas condiciones, que lejos de ayudar a la po-
blación en estos días a disposición del municipio, han
registrado problemas mecánicos.

Aunado a lo anterior, dado que era el día previo al pago de
la nómina, fueron sustraídos 180 mil pesos, que se utiliza-
ría para cubrir los sueldos de los empleados municipales.
De estos daños hay evidencias fotográficas y diferentes tes-
timonios.

Al día siguiente, el 15, fueron denunciados los hechos ba-
jo el acta número 900/2007 en la Agencia del Ministerio
Público del municipio de Izamal. En la misma noche ante-
rior se solicitó y fue realizada la inspección ocular por la
autoridad ministerial. A la fecha han declarado distintos
funcionarios municipales entre ellos, el tesorero municipal,
Ricardo Rafael Canté Cab, quien fue retenido por agentes
de la Policía Ministerial durante cinco horas con la preten-
sión de que por medio de presiones y actos intimidatorios,
inculparlo de la desaparición del dinero, declaración que fi-
nalmente fue vertida conforme a los hechos.

En horas de la noche del 14 próximo pasado y de la ma-
drugada del 15 fueron trasladados del municipio de Sotuta
al de Izamal, dos policías municipales, quienes sin aboga-
do o persona de su confianza fueron obligados a declarar
contra el tesorero municipal.

Llama la atención la absoluta inacción persecutora e inves-
tigadora de la Procuraduría General de Justicia del estado,
que hasta hoy no ha citado a ninguno de los más de 20
priistas que participaron en esos actos vandálicos.

Yucatán, en el sexenio pasado, no vio hechos similares que
si fueron parte de sexenios priistas anteriores, como la gol-
piza propinada a panistas del municipio de Oxcutzcab en el
Congreso del estado a cargo de bandoleros durante el go-
bierno de Víctor Cervera Pacheco, tío de la actual gober-
nadora, o el violento desalojo de campesino ocurrido en ju-
nio de 1992, durante el interinato de Dulce María Sauri
Riancho.

Hoy día, de nueva cuenta los tiempos del garrote y de la ley
al servicio del grupo gobernante imperan en Yucatán, por
lo que hacemos un llamado a esta honorable Cámara de Di-
putados para agudizar la mirada hacia este nuevo gobierno,

que a pocas semanas de haber iniciado trae consigo viejas
prácticas de tomar el poder a cualquier costo e encubrir a
sus aliados.

En tal virtud, proponemos el siguiente

Punto de Acuerdo

Artículo Primero. Se exhorta al gobierno del estado de
Yucatán para que la actuación de la Procuraduría General
de Justicia de ese estado sea pulcra, imparcial y expedita,
con el fin de incriminar a los responsables y resarcir los da-
ños graves al erario municipal.

Artículo Segundo. Comuníquese el presente exhorto a la
titular del Ejecutivo del estado ciudadana Ivonne Ortega
Pacheco.

Diputado Joaquín Jesús Díaz Mena (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Gobernación.

PAPILOMA HUMANO

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se asignen recursos para la compra y distribución de la va-
cuna contra el virus del papiloma humano, a cargo de la di-
putada Martha Angélica Tagle Martínez, del Grupo Parla-
mentario de Convergencia

La suscrita diputada, con fundamento en el artículo 58 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, viene a esta sobera-
nía a presentar proposición con punto de acuerdo, de con-
formidad con la siguiente

Exposición de Motivos

El virus del papiloma humano (VPH) es una amenaza mor-
tal por ser el responsable de producir en las mujeres el cán-
cer cérvico-uterino.

A escala mundial, el cáncer cérvico-uterino es la segunda
causa de muerte por cáncer más común. De acuerdo con la



Organización Mundial de la Salud (OMS), aproximada-
mente 650 mujeres mueren diariamente y 240 mil anual-
mente. Esto significa que cada año se diagnostican 500 mil
nuevos casos; por tanto, en todo el mundo, 630 millones de
personas (1 de cada 10) han sido infectadas con el VPH, y
más de 50 por ciento de los hombres y las mujeres sexual-
mente activos lo contraerán en algún momento de la vida.

En México, el cáncer cérvico-uterino es más común entre
las mujeres. De acuerdo con investigaciones médicas re-
cientes de los laboratorios, hospitales e instituciones uni-
versitarias de investigación, un promedio de 12 mujeres
muere diariamente debido a este padecimiento, la segunda
causa más común de muerte entre 15 y 49 años de edad.

Esta mortal enfermedad puede presentarse a cualquier edad
en la mujer o iniciar principalmente durante la adolescen-
cia. Un dato sumamente alarmante indica que quienes han
sido diagnosticadas tienen entre 35 y 55 años de edad, y es
probable que muchas hayan estado expuestas al virus du-
rante la adolescencia y la segunda década de vida, lo cual
indica, de acuerdo con los reportes médicos, que es suma-
mente contagiosa.

Las estadísticas indican que mucha gente se contagia con el
VPH en los primeros dos o tres años de haber iniciado la ac-
tividad sexual. De acuerdo con la OMS, dos terceras partes
de las personas que tienen contacto sexual con una infectada
desarrollarán una infección que pudo haberse prevenido.

Contar con una vacuna que permita luchar contra este pro-
blema de salud pública ha sido un gran paso para México,
pues en 99 por ciento de los casos el virus del papiloma hu-
mano ha sido identificado como la causa del cáncer cérvi-
co-uterino y casi 80 por ciento de 500 mil nuevos casos ca-
da año en los países en desarrollo hacen del padecimiento
la primera causa de muerte entre mujeres, de acuerdo con
los datos del centro alemán de investigación sobre el cán-
cer de Heideberg.

En el país, lo de las 12 mujeres que fallecen cada día por
este mal se da en un escenario trágico de impotencia, de
pobreza y de la falta de acceso a los medicamentos necesa-
rios para combatirla; de allí la importancia de contar con
mayores recursos para comprar, distribuir y aplicar la va-
cuna entre niñas de 9 a 12 años de edad. Con la aplicación
de esta vacuna, desde el punto de vista médico, se reduce
la incidencia de neoplasia intraepitelial cervical de cual-
quier grado, y lesiones generales externas, reduciendo en
70 por ciento la incidencia del cáncer cérvico-uterino.

La vacuna contra el VPH se diseñó para prevenir los tipos
16, 18, 31 y 45 del VPH, y los tipos 6 y 11 que causan apro-
ximadamente 90 por ciento de las verrugas genitales, al in-
ducir una respuesta inmunológica satisfactoria y un buen
perfil de tolerancia de la vacuna. Lo relevante de todo esto
es que con la nueva vacuna se da el primer paso en la erra-
dicación a futuro del cáncer cérvico-uterino y se puedan evi-
tar los gastos por enfermedades colaterales a dichos padeci-
mientos; por ello debemos realizar esfuerzos en la liberación
de la patente y otorgar a la mujer salud con calidad.

Compañeros diputados: tenemos que impulsar mayores po-
líticas de salud preventiva. Seamos sensibles a problemas
que se pueden prevenir desde ahora. Si comparamos el gas-
to de la vacuna preventiva de VPH con los altísimos costos
de un tratamiento de cáncer cérvico-uterino, que demanda
sesiones de quimioterapia, radioterapia y estancia hospita-
laria, nos daremos cuenta de la importancia de impulsar la
aplicación de la vacuna.

Ésa es la relevancia de la propuesta que estamos impulsan-
do en Convergencia. No se trata de un asunto aislado o de
menor importancia; se trata de abatir la mortalidad de mu-
jeres por este mal.

Los invito a que seamos sensibles en el tema, y tomemos,
en el ámbito de nuestras funciones y responsabilidades,
con la sociedad mexicana y particularmente con las niñas y
mujeres de nuestro país las decisiones a que haya lugar en
materia presupuestal a fin de que se asigne una partida es-
pecífica de 600 millones de pesos, para que en 2008 se ini-
cie una gran campaña de vacunas en niñas contra el virus
del papiloma humano que les permita estar a salvo del cán-
cer cérvico-uterino cuando lleguen a la edad madura.

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las Comisiones de Salud, de Presupues-
to y Cuenta Pública, y de Equidad y Género de la Cámara de
Diputados a considerar los recursos suficientes, necesarios y
etiquetados que permitan sustentar un programa de vacuna-
ción contra el virus del papiloma humano en el proyecto de
Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 25 de octubre de 2007.— Dipu-
tada Martha Angélica Tagle Martínez (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a las Comisiones Unidas de Equidad y Género, de Sa-
lud, y de Presupuesto y Cuenta Pública.
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ESTADO DE COAHUILA

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública a destinar las
asignaciones necesarias para dotar de infraestructura mé-
dica, medicamentos y recursos económicos la clínica nú-
mero 71 de Torreón, Coahuila, suscrita por diputados de
diversos grupos parlamentarios

José Luis Aguilera Rico, diputado federal e integrante del
Grupo Parlamentario de Convergencia, el licenciado Car-
los Augusto Bracho González del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional, y el profesor Humberto Dávila
Esquivel diputado federal por el Partido Nueva Alianza en
esta LX Legislatura, con fundamento en lo establecido en
el artículo 58 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, so-
meten a la consideración de esta soberanía el siguiente
punto de acuerdo, con la siguiente:

Exposición de Motivos

El pasado 13 de octubre del presente año se publicó lo ya
sabido por muchos de nosotros, que a cada hora recibimos
en nuestras oficinas de gestión legislativa, que la clínica 71
del Instituto Mexicano del Seguro Social de Torreón, Coa-
huila, ocupaba el segundo lugar nacional en transplantes de
órganos; una campaña que, dicho sea de paso, constituye
una de las más grandes del país.

Quisiéramos compartir con ustedes que al día de hoy se
han realizado 405 trasplantes de córnea, 16 de hígado, 9 de
paratiroides, 1 de corazón, 8 de médula ósea, 6 de páncre-
as y 2 de intestinos. Estos números ponen a Coahuila como
una de las ciudades con mayor cantidad de transplantes en
el país, sólo por debajo de Guadalajara (2053) transplantes,
Torreón (1490), Monterrey (1173), Puebla (561) y Obre-
gón; en términos de trasplantes de riñón, que es el que más
se practica en esta clínica, y en las demás del estado.

Es lamentable en ocasiones saber que las campañas de do-
nación no son suficientes para hacer constar que en Méxi-
co se necesita dar vida a otras vidas, lema de diferentes cá-
maras de donación en vida o de un cadáver. Hoy en día,
Torreón y su clínica 71 tienen en el norte del país una de
las mejores campañas de donación. Sólo en este terreno de
la donación, Torreón tiene una lista de espera, de todo el pa-
ís, de 11 mil personas y todos los días sigue aumentando.

Otro referente importante es, por ejemplo, en lista de espe-
ra de transplante de córnea “Desgraciadamente nuestra lis-
ta es mayor a las 550 córneas”, esto hace que los trata-
mientos sean costosos y, además, después de la operación
los medicamentos sean escasos ante el incremento de pa-
cientes con este problema.

Es por ello que acudimos a esta tribuna de la representa-
ción popular para solicitarle, respetuosamente, al Instituto
Mexicano del Seguro Social, que incremente el presupues-
to otorgado a la clínica 71 de Torreón, Coahuila, con la fi-
nalidad de atender la necesidad de instalaciones y equipo
médico, para dotar a la clínica 71 de Torreón, de mayor
confianza para los pacientes de toda la República que acu-
den con la esperanza y la ilusión de salir con vida.

En esta clínica no sólo se llevan acabo este tipo de opera-
ciones, también se capacitan a sus médicos, enfermeras y
trabajadores sociales para que den la cara a los familiares y
amigos. Se imparten diplomados para donadores de órga-
nos, teleconferencias desde Torreón hacia León, Guanajua-
to y la Ciudad de México, y viceversa. 

Torreón y su clínica 71 atienden a pacientes de Durango,
Coahuila, Chihuahua, Zacatecas, Querétaro, León.

Es por ello, conforme al derecho y con la ley orgánica del
poder legislativo, que sometemos a su consideración el si-
guiente: 

Punto de acuerdo

Único. Con punto de acuerdo para exhortar a la Comisión
de Presupuesto y Cuenta Pública a que destine los recursos
necesarios para dotar de infraestructura médica, medica-
mentos y recursos económicos a la clínica número 71, con
sede en Torreón, Coahuila. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 25 de octubre de 2007— Diputa-
dos: José Luis Aguilera Rico, Querétaro (rúbrica); Carlos Augusto Bra-
cho González, Coahuila (rúbrica); Humberto Dávila Esquivel, Coahui-
la (rúbrica); Dora Alicia Martínez Valero, Coahuila.»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.



VIOLENCIA EN CONTRA DE LAS MUJERES

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se asignen recursos etiquetados a la Fiscalía Especial para
la Atención de Delitos Relacionados con Actos de Violen-
cia en contra de las Mujeres, destinados a la construcción,
al desarrollo, al sostenimiento, a la dignificación y al man-
tenimiento de un centro de refugio para la atención de las
mujeres víctimas de violencia de género, a cargo de la di-
putada Martha Angélica Tagle Martínez, del Grupo Parla-
mentario de Convergencia

La suscrita, diputada a la LX Legislatura del Honorable
Congreso de la Unión, con fundamento en los artículos 43,
58 y 59 del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, somete a
consideración de esta soberanía proposición con punto de
acuerdo, de conformidad con la siguiente

Exposición de Motivos

Un refugio temporal es un espacio momentáneo de protec-
ción y atención interdisciplinaria especializada en la inter-
vención a mujeres, sus hijas e hijos en situación de riesgo
por la violencia familiar, sexual, de género o trata, mientras
se procede a la averiguación previa y las acciones que rea-
liza la Fiscalía Especial para la Atención de Delitos rela-
cionados con Actos de Violencia en contra de las Mujeres
(Fevim).

Este centro de refugio temporal permitirá ampliar y forta-
lecer los principios constitucionales de protección de los
derechos humanos y acceso a la justicia; en este caso, de
las víctimas de la violencia de género; es importante reco-
nocer las acciones que la Fevim está realizando en lo rela-
cionado con la protección de los derechos humanos de las
mujeres víctimas de violencia de género, por ello es im-
portante dotarla de este centro, a fin de brindar con sensi-
bilidad y calidez el acceso a la justicia gratuita y expedita
a las víctimas de la violencia de género.

Por lo anterior, aunque se promueve permanentemente una
cultura de la denuncia y el respeto de los derechos huma-
nos de las mujeres, la violencia continúa y el aparato de
procuración de justicia no cuenta con la infraestructura ne-
cesaria para garantizar su integridad física, situación que se
agrava cuando acuden con sus hijos e hijas menores y no
se tienen las instalaciones adecuadas para su atención.

La violencia es un mal que debemos corregir con la sensi-
bilidad que para el caso se requiere, ya que, de acuerdo con
los datos existentes, cuatro mujeres son asesinadas diaria-
mente y 16 pierden la vida por las secuelas de la violencia
mal atendidas; lo anterior implica la problemática que han
enfrentado las víctimas 

Los centros de refugio representan un espacio importante
para proteger la dignidad y los derechos humanos de las
víctimas, sobre todo si partimos del hecho que los procesos
de violencia son recurrentes y tienden a agravarse si no
existe una intervención efectiva del sistema de procuración
e impartición de justicia, pero tampoco lo es si no existe la
infraestructura suficiente para brindar una atención digna y
sensible a las víctimas, ya que en él la víctima tendrá su
primer contacto con todo el sistema que le brindara protec-
ción y acceso a la justicia para su adecuada reinserción en
la vida social. 

Por lo anterior, un problema principal por atender es el que
se refiere a la trata de personas; en este caso de mujeres, ni-
ñas y niños, cuyas secuelas crean en ellos alta vulnerabili-
dad por las condiciones en que son rescatados; de ahí y de
acuerdo con lo establecido sobre la delincuencia organiza-
da y la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida
Libre de Violencia debemos asignar 8 millones de pesos
para de alguna manera hacer menos doloroso el sufrimien-
to de las víctimas de la violencia de género.

Un centro de refugio de estas características permitirá ofre-
cer la protección temporal y de seguridad a las víctimas de
la violencia de género; su preparación para el inicio de las
investigaciones conducentes así como evaluar daño causa-
do por los victimarios; también permitirá brindar la orien-
tación, defensoría y acompañamiento legal efectivo para la
debida protección de la esfera de los derechos humanos de
las víctimas de violencia de género.

Iniciar esta tarea requiere de un esfuerzo interinstitucional
importante, ya que las acciones presupuestales, la cons-
trucción, operación, equipamiento, sostenimiento y norma-
tividad debieran hacerse con base en los criterios de la Se-
cretaría de Salud, que garantiza un estándar de calidad
reconocido y personal debidamente preparado para ello.

Lo anterior es posible, ya que en mucho la Secretaría de
Salud ha retomado en sus esquemas de atención lo estable-
ció en los criterios, estándares, acuerdos y tratados interna-
cionales, por ello no sería difícil desde esta institución vin-
cular sus acciones con los lineamientos plasmados en la
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Convención de Belém do Pará, la CEDAW, Beijing+20, así
como la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida
Libre de Violencia, que marcan la obligatoriedad de los re-
fugios como un instrumento de respuesta a las diversas for-
mas de violencia en contra de las mujeres.

Es importante hacer conciencia de que las personas que lle-
guen al refugio merecen una atención de calidad, que les
permita recuperar su salud física y mental, restaurar sus de-
rechos, acceder a la justicia, a la reparación del daño, a re-
cobrar su confianza en las instituciones e impartición de
justicia.

No debemos olvidar que un Refugio de éstas característi-
cas brindaría desde un primer momento asistencia social en
muchos casos; casa, comida y vestido; también atención
eficaz en las áreas de lo legal, trabajo social, psicología y
atención primaria; sólo con un esfuerzo interinstitucional
se le podría dotar de recursos, capital humano profesional,
responsable, con valores de confidencialidad, respeto, tra-
to digno y en constante entrenamiento para lograr que las
mujeres enfrenten de la manera más digna esta penosa si-
tuación. 

Finalmente, por lo antes expuesto y con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 58 y 59 del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, someto a la consideración de ésta so-
beranía el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las Comisiones de Salud, de Equidad
y Género, de Presupuesto y Cuenta Pública, de ésta hono-
rable Cámara de Diputados a considerar los recursos sufi-
cientes, necesarios y etiquetados para que en su propuesta
de Presupuesto de Egresos de la Federación 2008 se asig-
nen recursos a la Fevim para la construcción, creación, des-
arrollo, sostenimiento, dignificación, conservación y man-
tenimiento de la infraestructura de un centro de refugio
para la adecuada atención de las víctimas de violencia de
género. 

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 30 de octubre de
2007.— Diputada Martha Tagle Martínez (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

VIOLENCIA EN CONTRA DE LAS MUJERES

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se etiqueten recursos destinados a la creación, desarrollo,
sostenimiento, dignificación y mantenimiento de los cen-
tros de refugio públicos y de las organizaciones sociales
para la atención de las mujeres víctimas de violencia de
género, a cargo de la diputada Martha Angélica Tagle Mar-
tínez, del Grupo Parlamentario de Convergencia

La suscrita diputada a la LX Legislatura del honorable
Congreso de la Unión, Martha Angélica Tagle Martínez,
con fundamento en el artículo 43, 58 y 59 del Reglamento
para el Gobierno Interior del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, someto a la consideración de es-
ta soberanía la proposición con punto de acuerdo de con-
formidad con la siguiente 

Exposición de Motivos

El Estado mexicano a lo largo de su historia se ha caracte-
rizado por su apego a los principios sociales y sensibilidad
social en sus principios constitucionales; en este sentido en
lo que se refiere al acceso a la justicia se ha caracterizado
por propiciar pese a los problemas existentes y palpables
de otorgar justicia expedita y gratuita; pese a ello, el siste-
ma de justicia requiere de la creación de medios y meca-
nismos que la perfeccionen y permitan a las victimas sen-
tir su protección.

Por lo anterior, aunque se promueve permanentemente una
cultura de la denuncia y el respeto de los derechos huma-
nos de las mujeres, la violencia continúa y el aparato de
procuración de justicia no cuenta con la infraestructura ne-
cesaria para garantizar su integridad física, situación que se
agrava cuando acuden con sus hijos e hijas menores.

La violencia de género es un mal que debemos corregir con
la sensibilidad que para el caso se requiere, ya que diaria-
mente, de acuerdo con los datos existentes, cuatro mujeres
son asesinadas y 16 pierden la vida por las secuelas de la
violencia mal atendidas.

Los Centros de Refugio representan un espacio importante
para la detección y atención de las diversas formas de vio-
lencia que padecen las mujeres, por ello debemos crear,
fortalecer y acercar los recursos que requieren para prote-
ger la dignidad y los derechos humanos de las víctimas.
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Sobre todo si partimos del concepto que un Centro de Re-
fugio es un espacio temporal de protección y atención in-
terdisciplinaria, especializada en la intervención a mujeres
y a sus hijas e hijos en situación de riesgo por la violencia
familiar, sexual, de género o trata.

Los procesos cíclicos de violencia son recurrentes y tien-
den a agravarse si no existe una intervención efectiva del
sistema de procuración e impartición de justicia, pero tam-
poco lo es si no existe la infraestructura suficiente para
brindar una atención digna y sensible a las víctimas de vio-
lencia, por ello, pese a que existen 55 refugios para vícti-
mas de violencia en 28 estados de la república, con capaci-
dad para atender y proteger hasta 2 mil 200 personas en un
mismo momento, dado el aumento de la violencia no son
suficientes; por ello de manera paralela se deben fortalecer
los centros externos de atención, ya que es ahí donde se
pueden ir depurando y tomando las medidas necesarias pa-
ra evitar que más mujeres sean víctimas de violencia. Cabe
destacar que en dichos centros se atiende a 18 mil mujeres,
de acuerdo con los datos aportados por la Red Nacional de
Refugios.

Es importante que las acciones presupuestales, la construc-
ción, operación, equipamiento, sostenimiento y normativi-
dad, se hagan con base en los criterios de la Secretaría de
Salud ya que garantiza un estándar de calidad reconocido.

Lo anterior es posible ya que en mucho la Secretaría de Sa-
lud ha retomado en sus esquemas de atención lo estableci-
do en los criterios, estándares, acuerdos y tratados interna-
cionales, por ello no sería difícil desde esta institución
vincular sus acciones con los lineamientos plasmados en la
Convención de Belém do Pará, la CEDAW, Beijing +20,
así como la Ley General de Acceso de las Mujeres a una
Vida Libre de Violencia, que marcan la obligatoriedad de
los refugios como un instrumento de respuesta a las diver-
sas formas de violencia en contra de las mujeres.

Es importante hacer conciencia que las personas que llegan
a los refugios merecen una atención de calidad, que permi-
ta recuperar su salud física y mental; restaurar sus dere-
chos; acceder a la justicia; a la reparación del daño; a una
vida libre, autónoma y productiva para que se reintegren a
la sociedad y rindan frutos en sus trabajos, en sus escuelas
y sus familias.

Finalmente debemos decir que la atención que brindan los
Centros de Refugios públicos y los Centros de Refugios de

las organizaciones civiles, se ahorrarán recursos en trata-
mientos de las enfermedades colaterales que provocan la
violencia de género y los costos que en muchas más áreas
como en los centros de trabajo y procuración de justicia se
generan derivado de este problema; de ahí que 200 millo-
nes de pesos sea una cantidad mínima si tomamos en cuen-
ta los altos costos derivados de este problema social.

No debemos olvidar que los refugios brindan, de acuerdo a
los modelos de atención a las víctimas de violencia, asis-
tencia social, en muchos casos casa, comida y vestido;
también deben otorgar atención en las áreas de lo legal, tra-
bajo social, psicología, salud, educación y capacitación pa-
ra el trabajo; por ello, dotarles de recursos permitirá de do-
tarlos de capital humano laboral profesional, responsable,
con valores de confidencialidad, respeto, trato digno y en
constante entrenamiento para lograr que las mujeres se in-
tegren lo antes posible a una vida socialmente útil.

Por lo antes expuesto y con fundamento en lo dispuesto en
los artículos 58 y 59 del Reglamento para el Gobierno In-
terior del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos someto a la consideración de esta soberanía el si-
guiente 

Punto de Acuerdo 

Único. Se exhorta a las Comisiones de Salud, Equidad de
Género, y Presupuesto y Cuenta Pública, de esta honorable
Cámara de Diputados, para que se contemplen los recursos
suficientes, necesarios y etiquetados, para que en su pro-
puesta de Presupuesto de Egresos de la Federación 2008,
se asignen recursos para la construcción, creación, desarro-
llo, sostenimiento, dignificación, conservación y manteni-
miento de la infraestructura de los Centros de Refugio pú-
blicos y de las organizaciones sociales para la atención de
las mujeres víctimas de violencia de género. 

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 30 de octubre de
2007.— Diputada Martha Angélica Tagle Martínez (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.
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ESTADO DE QUERETARO

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, para que en el proyec-
to de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008 se
asignen recursos a la construcción del edificio de la Uni-
versidad Autónoma de Querétaro, campus Cadereyta de
Montes, a cargo del diputado José Luis Aguilera Rico, del
Grupo Parlamentario de Convergencia

José Luis Aguilera Rico, diputado federal e integrante del
Grupo Parlamentario de Convergencia, en la LX Legisla-
tura con fundamento en lo establecido en el artículo 58 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, somete a la conside-
ración de esta soberanía el siguiente punto de acuerdo, con
la siguiente

Exposición de Motivos

1. Que una de las responsabilidades como diputado federal,
es la de solicitar conforme a la ley del Congreso de la
Unión, recursos necesarios para el apoyo de la educación y
más cuando se trate de la universidad pública en México.
Como todo sabemos la universidad pública es una de las
mayores satisfacciones del país y que a niveles internacio-
nales, México ha sido reconocido en su material educativo
y que ha dado numerosos premios nacionales e internacio-
nales.

2. Que respetuosamente, vengo a esta tribuna de la nación
a solicitar recursos por 5 millones de pesos, para la cons-
trucción de un edificio en su segunda etapa y que estaría
ubicado en el municipio de Cadereyta de Montes, Queré-
taro.

3. Que este campus Cadereyta de la Universidad Autóno-
ma de Querétaro, atiende a jóvenes de diferentes munici-
pios del semidesierto, como de Tolina, Peñamiller, Colón,
Tequisquiapan, Ezequiel Montes y San Joaquín, todos ellos
de diferentes comunidades y con deseos de superación per-
sonal.

4. Que después del tiempo, administraciones municipales
del municipio de Cadereyta de Montes, no han logrado ha-
cer posible este sueño para cientos de jóvenes que buscan
una oportunidad de estudiar, además de que es necesario el
crecimiento que se puede hacer dentro del campus Cade-
reyta. Todo ello por la falta de recursos públicos.

Es por ello que conforme a derecho y con la ley orgánica
del Poder Legislativo, que sometemos a su consideración
el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Para exhortar a la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública, de la Cámara de Diputados federal, a que
destine 5 millones de pesos a favor de la construcción del
edificio de la Universidad Autónoma de Querétaro, campus
Cadereyta de Montes, Querétaro.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 30 de octubre de 2007.— Dipu-
tado José Luis Aguilera Rico (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

ESTADO DE QUERETARO

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, para que en el proyec-
to de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008 se
consideren recursos, entre los asignados al estado de Que-
rétaro, en favor de los ahorradores de las cooperativas Ca-
ja Popular Querétaro, SCL, y Popular Sol, SCL de CV, a
cargo del diputado José Luis Aguilera Rico, del Grupo Par-
lamentario de Convergencia

José Luis Aguilera Rico, diputado Federal e integrante del
Grupo Parlamentario de Convergencia en esta LX legisla-
tura, con fundamento en lo establecido en el artículo 58 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, somete a la conside-
ración de esta soberanía el presente punto de acuerdo, con
la siguiente

Exposición de Motivos

1. Que de acuerdo con la ley promulgada el 31 de diciem-
bre de 2002 al Fideicomiso Pago para completar los recur-
sos ya cubiertos por el gobierno federal y para dar cumpli-
miento a los lineamientos establecidos en la referida ley, y
con la finalidad de que se dé inicio al proceso de pago a los
ahorradores en el estado de Querétaro, es importante men-
cionar y aclarar ante esta soberanía que en 24 de los 25 es-
tados en que se presentó el problema de las cajas populares
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los gobiernos de esas entidades cubrieron al Fideicomiso
Pago las aportaciones que les correspondían y se procedió
a la liquidación de los ahorradores, resolviendo así el pro-
blema en que se vieron envueltos miles de mexicanos, si-
tuación que desafortunadamente todavía no podemos com-
partir únicamente los 107 que radican en el estado de
Querétaro, Arteaga. 

2. Que respetuosamente y con base al artículo 8o. de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
los 86 ahorradores de la cooperativa Caja Popular Queréta-
ro, SCL, y los 21 ahorradores de la cooperativa Caja Popu-
lar Sol, SCL. de CV, se han dirigido en diferentes ocasio-
nes ante la instancia del gobierno estatal, donde no han
sido escuchados, pero el día de hoy nos permitimos una
vez desde la máxima tribuna de la Nación, solicitar el apo-
yo para que el Gobierno estatal, que preside Francisco Ga-
rrido Patrón, aporte seis millones de pesos del presupuesto
local, lo cual solicitamos ante esta soberanía que se etique-
ten dichos recursos dentro del presupuesto asignado al go-
bierno estatal por parte de esta Cámara de Diputados.

3. Que después del tiempo que ha trascurrido, esto es, más
de 7 años, los ahorradores defraudados sí han afortunada-
mente encontrado en diferentes instancias el apoyo que se
ha traducido en la promulgación de 2 leyes federales, la
creación de 2 fideicomisos, la publicación en el Periódico
Oficial del 28 de abril de 2006, del acuerdo de la Quincua-
gésima Cuarta Legislatura del estado de Querétaro para in-
cluir en el decreto de Presupuesto de Egresos del Gobierno
del estado de Querétaro para el ejercicio fiscal 2007, una
partida de seis millones de pesos para apoyar a los defrau-
dados de cajas populares, y también en el Periódico Oficial
del 2 de junio del 2006 la Quincuagésima Cuarta Lagisla-
tura del estado de Querétaro en ejercicio de la facultades
que le confieren a los artículos 40 y 41, fracción XXXV, de
la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de
Querétaro de Arteaga, publicó el acuerdo para exhortar al
Ejecutivo a que destine los ingresos extraordinarios recibi-
dos por el estado o, en su caso, realizar la transferencia de
partidas por seis millones de pesos para apoyar a los de-
fraudados de cajas populares, que en su momento, en mi
calidad de diputado local en Querétaro, firmamos y apro-
bamos en el pleno de la Cámara local y que como inte-
grante de la Junta de Concertación Política, se llegó al con-
senso de los grupos parlamentarios ahí representados.

Anexo al presente punto de acuerdo se presenta el si-
guiente

Acuerdo

Honorable Quincuagésima Cuarta Legislatura Constitu-
cional del Estado.— Presente

Licenciado Apolinar Casillas Gutiérrez, licenciado
José Antonio Mejía Lira, arquitecto José Horlando
Caballero Núñez, licenciado José Luis Aguilera Rico
y arquitecto Fernando Julio César Orozco Vega, di-
putados integrantes de la Junta de Concertación de la
Quincuagésima Cuarta Legislatura, en uso de las facul-
tades que nos confieren los artículos 41, 45, y 48 de la
Ley Orgánica del Poder Legislativo, presentamos el
acuerdo en los términos que a continuación se presen-
tan, y 

Considerando 

Que compete a la Junta de Concertación Política adop-
tar la toma de decisiones concentradas en los ámbitos y
materias que al Poder Legislativo correspondan, además
esta facultada para proponer acuerdos el Pleno de la Le-
gislatura sobre iniciativas presentadas, decisiones de go-
bierno interno, declaraciones institucionales de la legis-
latura y cualquier decisión que sea de su competencia; 

Que miles de ahorradores se han visto afectados por los
problemas generados en las cajas populares de ahorro,
Querétaro y Del Sol, que se declararon en quiebra y han
limitado a los socios el acceso a su propio dinero, que
ascendería a casi 70 millones de pesos y los afectados
reclaman por medio de más de mil 300 demandas por
fraude. Más de 7 mil ahorradores, 5 mil de la caja Que-
rétaro y 2 mil 367 de la Del Sol, ignoran qué pasará con
su dinero luego de que ambas cerraron por falta de li-
quidez, de ahí la necesidad de este instrumento. 

Que una vez instituida la partida correspondiente se es-
tablecerán los mecanismos para la aplicación de los re-
cursos determinados a favor de los defraudados de cajas
populares en cuestión, dicho acuerdo se remitió al titu-
lar del Ejecutivo del estado, para que lo tome en cuenta
en la elaboración de la iniciativa de decreto de Presu-
puesto de Egresos para 2007.

Que, sin embargo, lo anterior, en fecha 27 de abril del
año en curso, durante el desarrollo de la sesión de pleno
se tuvo la presencia de las personas defraudadas, por lo
que de inmediato los integrantes de esta Junta de Con-
certación, les dimos pronta atención, en ese mismo or-
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den de ideas nos comprometimos al apoyo de dichas
personas, por lo que se hace necesario la presentación
de este punto de acuerdo, para utilizar los ingresos ex-
traordinarios recién recibidos para el estado en apoyo a
estas personas o en su caso se haga la transferencia de
partidas para dar respuesta sin demora a este reclamo
social.

Que por lo anterior, sometemos a consideración de esta
honorable legislatura, lo siguiente: 

Iniciativa de acuerdo para exhortar al Ejecutivo a
destinar los ingresos extraordinarios recibidos por el
estado o, en su caso, realizar transferencia de parti-
das por seis millones de pesos para apoyar a los de-
fraudados de cajas populares

Artículo Único. Se tenga a la Quincuagésima Cuarta
Legislatura del estado de Querétaro, emitiendo pronun-
ciamiento a favor de los acreedores defraudados por las
cajas Querétaro y Del Sol, exhortando al Ejecutivo para
que destine los ingresos extraordinarios en apoyo de
ahorradores defraudados. 

Transitorio

Artículo Único. Este acuerdo entrará en vigor al día si-
guiente de su aprobación en el Periódico Oficial del Go-
bierno del Estado de Querétaro, la Sombra de Arteaga.

Atentamente

Sufragio Efectivo. No Reelección.

Santiago de Querétaro, Querétaro, a 2 de mayo de
2006.— Junta de Concertación Política: Partido Acción
Nacional: Licenciado J. Apolinar Casillas Gutiérrez,
Presente; Partido Revolucionario Institucional: Licen-
ciado José Antonio Mejía Lira, Secretario; Partido de la
Revolución Democrática: Arquitecto José Horlando Ca-
ballero Núñez, Integrante; Partido Convergencia: Li-
cenciado José Luis Aguilera Rico, Integrante; Partido
Verde Ecologista de México: Arq Fernando Julio César
Orozco Vega, Integrante.

4. Ante esta realidad de ser los únicos que faltan dentro de
25 estados y con la finalidad de seguir colaborando con
nuestras autoridades para encontrar la solución a este añe-
jo problema, que como bien se señala entre otros tantos
puntos en el periódico oficial del 28 de abril del 2006, en

la página 1692, considerando, puntos 2 y 3, cito textual-
mente: “2. Que el problema comenzó cuando la Procura-
duría General de la República (PGR) congeló las cuentas
de la Caja Popular de Ahorro luego de la detención de Jo-
sé Ocampo Verdugo, representante legal de las cajas popu-
lares de 25 entidades de la República y presunto presta-
nombres de los hermanos Amescua.”;3. Que también se
presentaron problemas en la Caja Popular Del Sol, cuyas
oficinas fueron cerradas sin que se diera explicación algu-
na a los socios, poco tiempo después, la Caja Popular Del
Sol colocó en las puertas de sus sucursales un oficio donde
explicaba los hechos ocurridos, en los que se involucró a la
Caja Querétaro y a su principal accionista, Ocampo Verdu-
go, por lavado de dinero. Esto provocó alarma entre los so-
cios, que hicieron retiros masivos de dinero.”. 

Por ello, en mi calidad de representante popular del Estado
de Querétaro, acudimos ante esta soberanía, privilegiando
el respeto a las leyes, donde consideramos que se cuenta
con el apoyo de las instancias federales y estatales mencio-
nadas en el párrafo anterior, tenga a bien esta legislatura fe-
deral disponer las acciones que sean requeridas, como eti-
quetar un recurso a favor de las personas que no han sido
atendidas.

5.- para que finalmente el Estado de Querétaro de Arteaga
aporte los recursos económicos al Fideicomiso Pago y se
cumpla con los elementos requeridos para que de inicio al
proceso de liquidación de los últimos 107 ahorradores de-
fraudados. 

Es por ello, conforme a derecho y con la ley orgánica del
poder legislativo, que sometemos a su consideración el si-
guiente

Punto de Acuerdo

Único. Con punto de acuerdo, para exhortar a la Comisión
de Presupuesto y Cuenta Pública, de esta Cámara de Dipu-
tados federal, destine seis millones de pesos del presupues-
to asignado al estado de Querétaro a favor de los 86 aho-
rradores de la cooperativa Caja Popular Querétaro, SCL, y
los 21 ahorradores de la cooperativa Caja Popular Sol, SCL
de CV. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 30 de octubre de 2007.— Dipu-
tado José Luis Aguilera Rico (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.
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ESTADO DE QUERETARO

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 2008 se incrementen los recursos desti-
nados a la Universidad Autónoma de Querétaro, a cargo del
diputado José Luis Aguilera Rico, del Grupo Parlamentario
de Convergencia

El suscrito, José Luis Aguilera Rico, diputado federal de la
LX Legislatura del honorable Congreso de la Unión, inte-
grante del Grupo Parlamentario de Convergencia, con fun-
damento en los artículos 58, 59 y 60 del Reglamento para
el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, somete a consideración de esta hono-
rable soberanía la presente proposición con punto de acuer-
do de urgente y obvia resolución, con base en la siguiente

Exposición de Motivos

La educación superior en México enfrenta graves rezagos
y serios retos, debido, en parte, a las difíciles circunstan-
cias económicas y la falta de recursos necesarios para al-
canzar el desarrollo de un óptimo aprovechamiento de su
potencial humano. 

En diferentes foros tanto nacionales como internacionales
se ha concluido que un aspecto que merece particular aten-
ción es el financiamiento. 

Organismos como la Cepal y la UNESCO han planteado el
desarrollo y la implantación de políticas educativas que
propongan una incorporación de los requerimientos del
crecimiento económico y de la equidad social, desde la óp-
tica del desarrollo humano sostenido, destacando la impor-
tante participación del Estado para fortalecer la educación
pública.

La UNESCO señaló que el Estado debe asumir la función
social de la educación, considerándola como inversión so-
cial a mediano plazo, y exhortó a los países en desarrollo,
como México, a reforzar el financiamiento para permitir el
crecimiento de su matricula, así como de la calidad de esta.

Universidades como la Autónoma de Querétaro, que se en-
cuentran arriba de la media nacional en aprovechamiento,
requieren de recursos adicionales para alcanzar niveles de
excelencia en educación superior, lo que permitirá que
egresen mejores profesionistas de esta institución.

Por todo lo anterior mente expuesto se somete a considera-
ción de esta honorable asamblea la siguiente proposición
con

Punto de Acuerdo

Único. Se solicita al Ejecutivo federal que en el proyecto
de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejerci-
cio Fiscal 2008 incremente lo destinado a la Universidad
Autónoma de Querétaro.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 30 de octubre de 2007.— Dipu-
tado José Luis Aguilera Rico (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

ESTADO DE QUERETARO

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita a
la CNBV que audite la Caja Libertad, SC de RL, en el es-
tado Querétaro, a cargo del diputado José Luis Aguilera Ri-
co, del Grupo Parlamentario de Convergencia

José Luis Aguilera Rico, diputado federal e integrante del
Grupo Parlamentario de Convergencia, en la LX Legisla-
tura con fundamento en lo establecido en el artículo 58 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, somete a la conside-
ración de esta soberanía el siguiente punto de acuerdo, con
la siguiente

Exposición de Motivos

1. Después de que la administración pasada con muchos
esfuerzos obtuvo que la Caja Libertad fuera reconocida co-
mo sociedad de ahorro y préstamo (SAP); los actuales di-
rigentes de manera unilateral se cambian a sociedad coo-
perativa (en 1996) conociendo que violaron sus propios
estatutos, ya que estaba establecido claramente que para
cambiar de figura jurídica se necesitaba cumplir dos requi-
sitos:

a) Que el 70 por ciento de los socios lo autorizaran.

b) Que la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV) diera el visto bueno.
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Con ello también tomamos como antecedente que el día 4
de julio de 2001 se publicó en el Diario Oficial de la Fede-
ración la Ley de Ahorro y Crédito Popular la cual regula
actividades para ser reconocidos por la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público a través de la Comisión Nacional
Bancaria como una entidad de ahorro y préstamo.

Como parte de esta transformación desde el año 2001 se
han afiliado a la Federación Regional de Cooperativas del
Centro, AC de RL, quien es un organismo de integración y
supervisión de las entidades de ahorro y préstamo.

2. Desde su fundación la Caja Libertad había tenido su do-
micilio fiscal en la ciudad de Querétaro; sin embargo los
actuales dirigentes lo cambiaron a la ciudad de Celaya
Guanajuato. (1996)

Como podemos apreciar, estos actos fueron claramente
sustentados con la finalidad de no ser revisados por la Co-
misión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), y de es-
capar de las críticas que pudieran tener ante la sociedad
queretana.

3. La mayoría de los actuales directivos tienen mas de 16
años en la administración de la Caja Libertad; con lo cual
se demuestra que no les interesa cumplir la Ley de Socie-
dades Cooperativas, y que además tienen intereses econó-
micos personales que difícilmente van a dejar, cada 5 años
deberían de renovarse.

Actualmente la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV) tiene la facultad de intervenir a la Caja Libertad,
puesto que ella se esta ateniendo a la Ley de Ahorro y Cré-
dito Popular, bajo el esquema  de prorroga condicionada,
por lo que no hay ningún pretexto jurídico para no realizar
la auditoria de acuerdo a lo que marca la presente ley.

Es por ello conforme a derecho y con la Ley Orgánica del
Poder Legislativo, que sometemos a su consideración el si-
guiente

Punto de Acuerdo

Único. Para solicitar a la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores, realice una auditoria a la Caja Libertad, SC de RL,
en el estado de Querétaro.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 30 de octubre de 2007.— Dipu-
tado José Luis Aguilera Rico (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Hacienda y Crédito Público.

GASTOS MEDICOS MAYORES PARA SERVIDORES
PUBLICOS DE MANDOS MEDIOS Y SUPERIORES

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a efecto de que en el
proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de
2008 se elimine el seguro de gastos médicos mayores en
hospitales privados para los servidores públicos de mandos
medios y superiores, a cargo de la diputada Aleida Alavez
Ruiz, del Grupo Parlamentario del PRD

Los suscrita, diputada federal Aleida Alavez Ruiz, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática a la LX Legislatura de la Cámara de Di-
putados, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 58
del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos, somete a conside-
ración de esta honorable soberanía, proposición con punto
de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Mucho se ha hablado sobre la política remunerativa del Es-
tado mexicano, y más cuando a través de los sueldos del
presidente, de los ex presidentes, diputados y senadores al
Congreso de la Unión, de los ministros de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación, de los titulares de los órganos
constitucionales autónomos y de todos los mandos medios
y superiores de la burocracia mexicana, observamos que es
excesiva, caótica, irracional e ilógica. 

Hoy día se critica, con justa razón, la existencia de dife-
rentes regímenes laborales, la multiplicidad de pagos al
personal, la existencia de dos o tres planillas dentro de una
misma institución, niveles remunerativos que varían de
acuerdo a las modalidades de contratación fijadas por cada
uno de los titulares de los Poderes de la Unión y órganos
constitucionales autónomos, aunado a las grandes preben-
das que como sobresueldos o prestaciones se da la alta bu-
rocracia en nuestro país, entre ellos el seguro de gastos mé-
dicos privados diferente al ISSSTE.

Si bien es cierto que el artículo 75 de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos establece que la Cá-
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mara de Diputados, al aprobar el Presupuesto de Egresos,
no podrá dejar de señalar la retribución que corresponda a
un empleo que esté establecido por la ley y, en caso de que
por cualquier circunstancia se omita fijar dicha remunera-
ción, se entenderá por señalada la que hubiere tenido fija-
da en el Presupuesto anterior o en la ley que estableció el
empleo; también es cierto que se desconoce con precisión
cuales son los criterios y el procedimiento para establecer
los sueldos y todas las prebendas excesivas que con cargo
al erario público reciben los servidores públicos de mandos
medios y superiores que prestan sus servicios en los Pode-
res de la Unión.

Ahora bien, con base en lo dispuesto en el artículo prime-
ro de la actual Ley del Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del Estado, publicada en el
Diario Oficial de la Federación el 31 de marzo de 2007, te-
nemos que este cuerpo normativo se aplicará a las depen-
dencias, entidades, trabajadores al servicio civil, pensiona-
dos y familiares derechohabientes, de

1. La Presidencia de la República, las dependencias y
entidades de la administración pública federal, inclu-
yendo al propio instituto;

2. Ambas cámaras del Congreso de la Unión, incluidos
los diputados y senadores, así como los trabajadores de
la entidad de fiscalización superior de la federación;

3. El Poder Judicial de la Federación, incluyendo a los
ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
magistrados y jueces, así como consejeros del Consejo
de la Judicatura Federal;

4. La Procuraduría General de la República;

5. Los órganos jurisdiccionales autónomos;

6. Los órganos con autonomía por disposición constitu-
cional;

7. El Gobierno del Distrito Federal, sus órganos político
administrativos, sus órganos autónomos, sus dependen-
cias y entidades, la Asamblea Legislativa del Distrito
Federal, incluyendo sus diputados, y el órgano judicial
del Distrito Federal, incluidos magistrados, jueces y
miembros del Consejo de la Judicatura del Distrito Fe-
deral, conforme a su normatividad específica y con ba-
se en los convenios que celebren con el instituto, y

8. Los gobiernos de las demás entidades federativas de
la república, los poderes legislativos y judiciales loca-
les, las administraciones públicas municipales, y sus tra-
bajadores, en aquellos casos en que celebren convenios
con el Instituto en los términos de esta ley.

No obstante lo previsto por dicho artículo, es de señalarse
que la alta burocracia de la administración pública federal,
entes autónomos y de todos los enlistados en el artículo 1o.
de la Ley del ISSSTE gozamos del seguro de gastos médi-
cos privados diferente al ISSSTE.

En el caso de la Cámara de Diputados, el proyecto de pre-
supuesto enviado a la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú-
blico contempla en la partida 3414-1 Subcontratación de
Servicios con Terceros.- Servicio Médico, Hospitalario y
de Laboratorio, una erogación de 69 millones 632 mil
825.00 pesos, aunado a que para el ejercicio fiscal 2008,
este órgano colegiado debe aprobar las erogaciones corres-
pondientes a la partida 1401 Aportaciones al ISSSTE para
cumplir con el mandato del artículo 1o. de la Ley del ISS-
STE, que en el caso particular se tiene proyectado un gas-
to por 12 millones 70 mil 32.00 pesos por concepto de
aportaciones que debe cubrir la Cámara de Diputados por
los servicios de seguridad social proporcionados por el
ISSSTE a todos los legisladores, mas las aportaciones al
Fovissste, las aportaciones al sistema de ahorro para el re-
tiro, entre otras.

En el caso del Poder Ejecutivo Federal a pesar de que el 4
de diciembre de 2006 se publicó en el Diario Oficial de la
Federación el decreto que establece las medidas de austeri-
dad y disciplina del gasto de la administración pública fe-
deral, publicado el 4 de diciembre de 2006, y que en el ar-
tículo décimo tercero se instruye a la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público para que en el ejercicio fiscal
de 2007 tome las medidas de eficiencia y reestructuración
necesarias para que se reduzca el costo que asume el go-
bierno federal por el pago correspondiente a los seguros de
gastos médicos mayores, de vida y de separación indivi-
dualizado, para los servidores públicos, la Presidencia de la
República ha utilizado casi 5 millones de pesos más de lo
autorizado para el seguro de gastos médicos y la prima de
separación de su personal.

De enero a julio, áreas como la Oficina de la Presidencia de
la República, destinaron tres veces más recursos de lo per-
mitido para cubrir el seguro de gastos médicos de los fun-
cionarios, a la secretaría particular se le asignaron 242 mil
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103 pesos para gastos médicos mayores, y al final se gasta-
ron 764 mil 991 pesos, tres veces más de lo presupuestado. 

En total, la Presidencia de la República invirtió en los se-
guros de gastos médicos mayores y de separación indivi-
dualizado 29 millones 179 mil 714 pesos, es decir, rebasó
con 4 millones 803 mil pesos el monto autorizado. 

El gasto excesivo de la Presidencia de la República se rea-
lizó no obstante que no existe disposición legal que señale
la contratación con terceros de los servicios médicos, de la
supuesta orden para generar ahorros en estos rubros y de
que este año se redujo el personal contratado.

Otro ejemplo del derroche y despilfarro del erario público
es el hecho de que en marzo de este año el periódico El
Universal haya documentado las compras y contratos mi-
llonarios realizados por el anterior presidente del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación; en dicho re-
porte se señala que en el último trimestre del 2006 dicho
órgano firmó un contrato cuatrimestral por 30 millones de
pesos para la adquisición de seguros médicos.

En ninguna circunstancia, menos aún en situación de estan-
camiento económico, desempleo y empobrecimiento, los
servidores públicos pueden disponer del presupuesto para
obtener altos salarios, prestaciones, beneficios y comodida-
des. Por el contrario, estos recursos deben canalizarse a la
atención de las necesidades apremiantes de la gente. 

La austeridad no sólo es un asunto administrativo, sino de
principios. La austeridad significa rigor y eficiencia, pero
también justicia. No es concebible un gobierno rico con un
pueblo pobre. 

Por ello, con el presente punto de acuerdo solicitamos que
la Cámara de Diputados suprima la partida 1407 del segu-
ro de separación individualizada, que consiste en un fondo
de ahorro especial para alta burocracia y que se estima pa-
ra este año en 5 mil 60 millones de pesos, y que se cance-
le la partida 1406 de gastos médicos mayores, para aten-
ción en hospitales privados de la alta burocracia, que
equivale a 2 mil 300 millones de pesos. 

A todas luces, es ineludible la necesidad de erradicar prác-
ticas anacrónicas que en nada contribuyen a fortalecer
nuestro estado de derecho; delimitar la actuación de los ór-
ganos del Estado es una tarea permanente y más tratándo-
se de la transparencia en el manejo de los recursos públi-
cos.

La sociedad bien merece que sean claros los criterios y el
procedimiento para determinar las remuneraciones y los
haberes de sus gobernantes, en particular del titular del Po-
der Ejecutivo, las remuneraciones que reciben los servido-
res públicos de la alta burocracia son suficientes para que
acudan a un servicio médico privado, por ello es insosteni-
ble que estos gastos excesivos se sigan cargando al erario
público.

Por lo anteriormente expuesto sometemos la siguiente pro-
posición con:

Punto de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados, en uso de las faculta-
des que le concede el artículo 74, fracción IV, de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos y en
cumplimiento del artículo 1o. de la Ley del ISSSTE, aprue-
ba suprimir las partidas 1407 del seguro de separación in-
dividualizada y la 1406 de gastos médicos mayores del de-
creto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 2008.

Segundo. Que la Cámara de Diputados elimine de los pre-
supuestos de las soberanías que integran el Poder Legisla-
tivo Federal en el decreto de Presupuesto de Egresos de la
Federación para el Ejercicio Fiscal 2008 los gastos relati-
vos a la subcontratación de servicios con terceros por con-
ceptos de servicio médico, hospitalarios y de laboratorio.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 25 de septiembre de
2007.— Diputada Aleida Alavez Ruiz (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

EX TRABAJADORES MIGRANTES MEXICANOS

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 2008 se incluya una partida destinada a
cubrir el apoyo social de los ex trabajadores migrantes me-
xicanos, a cargo de la diputada Susana Monreal Ávila, del
Grupo Parlamentario del PRD
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La suscrita, diputada federal Susana Monreal Avila, inte-
grante del Grupo Parlamentario del PRD, con fundamento
en el artículo 58, fracción I, del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, somete a consideración del pleno de esta
honorable Asamblea proposición con punto de acuerdo
donde solicita la incorporación en el Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2008 de una
partida especial por 2,000 millones de pesos, destinada a
cubrir el apoyo social de ex trabajadores migrantes mexi-
canos, conforme las siguientes:

Consideraciones

Con fecha viernes 31 de agosto presenté ante la Comisión
Permanente excitativa  para que las Comisiones Unidas de
Hacienda y Crédito Público y de Estudios Legislativos,
Primera, de la Cámara de Senadores, dictaminen la minuta
con proyecto de decreto que reforma, adiciona y deroga,
diversas disposiciones a la Ley que Crea el Fideicomiso
que Administrará el Fondo de Apoyo Social para ex Traba-
jadores Migratorios Mexicanos; publicada en la Gaceta
Parlamentaria del Senado, número 43, año 2007, con el fin
de que se habrá de nuevo el padrón bajo las sugerencias
que hizo la Suprema Corte de Justicia de la Nación; y has-
ta la fecha no he obtenido respuesta.

Durante la aprobación del Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para este ejercicio fiscal, en la partida destinada al
apoyo social de ex trabajadores migrantes mexicanos ori-
ginalmente se acordó por todos los coordinadores inte-
grantes de nuestro órgano de gobierno, la Junta de Coordi-
nación Política, asignarles 800 mdp; por alguna
circunstancia se aprobaron 300 mdp; pero se mantuvo el
compromiso de vigilar el gasto público y de existir sube-
jercicios se asignarán 500 mdp más antes de que concluya
el ejercicio fiscal 2007.

En este año sólo se publicaron en el Diario Oficial de la Fe-
deración tres listas de beneficiarios de trabajadores ex bra-
ceros y a continuación se citan:

1) El 27 de junio del año 2007, el Comité Técnico del
Fideicomiso, publicó la lista número 17, con 1,563 be-
neficiarios,  por  un monto de $59,394.000.00,

2) La lista número 18 se publicó el viernes 6 de julio,
con 2,334 beneficiarios pagando $88,692,000.00, 

3) Lunes 27 de agosto de 2007, lista número 19, con
3,831 beneficiarios, con un monto de $145,578,000.00,

De acuerdo con el padrón de Gobernación faltan por pagar
19,080 ex braceros y se requieren $725,040,000.00.

Compañeros debemos unirnos y hacer un esfuerzo por en-
tregar el apoyo social a los trabajadores ex migrantes me-
xicanos que  la mayoría son mayores de edad y no tienen
recursos para sobrevivir.

En ese sentido, es importante que en el Presupuesto de
Egresos de la Federación que esta Cámara aprobará para el
ejercicio fiscal de 2008 se cuenten con recursos para aten-
der la demanda de los ex trabajadores migrantes.

Por lo anterior, someto a consideración de la honorable Cá-
mara de Diputados la siguiente proposición con:

Punto de Acuerdo

Único. Se incluya en el Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2008 una partida espe-
cial por 2,000 millones de pesos, sectorizada en la Secreta-
ría de Gobernación, a fin de destinarla a cubrir el apoyo
social de ex trabajadores migrantes mexicanos.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 4 de octubre del 2007.— Diputa-
da Susana Monreal Avila (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

PEMEX

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita a
la SHCP que informe por escrito sobre la magnitud en que
Pemex participaría en la formación de superávit primario
consignado en el artículo 1o. de la iniciativa de Ley de In-
gresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2008, a
cargo del diputado Antonio Soto Sánchez, del Grupo Par-
lamentario del PRD

El suscrito, diputado federal Antonio Soto Sánchez, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
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ción Democrática, a la LX Legislatura del Congreso de la
Unión, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 58
del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos, someto a la consi-
deración de esta soberanía la presente proposición con pun-
to de acuerdo, al tenor de las siguientes:

Consideraciones

El pasado 14 de septiembre, el Congreso de la Unión apro-
bó prácticamente por unanimidad la reforma a la Ley de
Derechos, para permitir que Petróleos Mexicanos pudiera
disponer de recursos presupuestales adicionales para poder
cumplir de mejor forma las tareas que tiene encomendadas,
particularmente, la restitución de las reservas de hidrocar-
buros de la nación.

Durante este mismo mes se recibió, del Ejecutivo Federal,
las iniciativas de Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos
para el Ejercicio Fiscal de 2008. Específicamente, en la ley
de ingresos, artículo primero, apartado C, se consigna un
superávit de “organismos y empresas de control directo”
por una cantidad de 189.4 mil millones de pesos, que en
gran medida se refieren a la obligación que tendrá Petróle-
os Mexicanos de mantener, sin utilizar, una buena parte de
los recursos autorizados para gasto e inversión.

Me permito recordar a esta soberanía que en 2005, cuando
se realizó la anterior  reforma al régimen fiscal de Pemex,
la Secretaría de Hacienda hizo subir la obligación de supe-
rávit primario congelando los recursos adicionales que el
Congreso había autorizado a Pemex. De modo que si en
2005 el requerimiento de superávit en Ley de Ingresos as-
cendió a 99 mil millones de pesos, en 2006 se multiplicó
hasta 201 mil millones y en 2007 hasta 209 mil millones de
pesos.

Ciertamente para 2008 el imperativo se reduce en 19 mil
millones de pesos, pero aún se mantiene muy elevado. Co-
mo se podrá entender no se trata en exclusiva de Petróleos
Mexicanos, pero por la magnitud del flujo que sostiene es-
ta entidad su participación es relevante.

El superávit fiscal, como todos sabemos, es un mecanismo
que utiliza el gobierno federal para mantener en equilibrio
las finanzas públicas. En 2008, la exposición de motivos
que acompaña a la Ley de Ingresos, explica que el gobier-
no se endeudará por 220 mil millones de pesos, lo que crea
un déficit por 189 mil millones y por esa razón se impone
un superávit primario en organismos y empresas públicas

por la misma cantidad, con lo que se logra el equilibrio en
la contabilidad gubernamental.

En realidad se trata de una deformación contable que per-
judica gravemente a las empresas públicas del país, al obli-
garlas a permanecer dentro de la contabilidad central del
gobierno, cuando en realidad deberían estar fuera del pre-
supuesto, tal y como ocurre en la mayoría de los países del
mundo.

Por lo tanto, es indispensable que la Secretaría de Hacien-
da informe, por escrito, en qué magnitud pretende que Pe-
mex participe en la formación del superávit primario con-
signado en la Ley de Ingresos 2008, de tal forma que esta
Cámara pueda asegurarse de que las recientes reformas a la
Ley de Derechos realmente permitan a Petróleos Mexica-
nos disponer de recursos adicionales para inversión, y se
impida que la paraestatal continúe aumentando su deuda.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de este honorable Pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, solicita respetuosamente a la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público informe por escrito, y a la breve-
dad, la magnitud en que Petróleos Mexicanos participaría
en la formación del superávit primario consignado en el ar-
tículo primero de la iniciativa de Ley de Ingresos para el
ejercicio 2008. Así como los montos en que esa paraestatal
ha participado, en el rubro antes aludido, durante los ejer-
cicios 2005, 2006 y 2007.

Honorable Cámara de Diputados,a 4 de octubre de 2007.— Diputado
Antonio Soto Sánchez (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Hacienda y Crédito Público.

REGLAS DE OPERACION DE LOS PROGRAMAS
DEL ESPECIAL CONCURRENTE 2008

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a establecer mecanismos de participa-
ción y a garantizar que las propuestas de las organizaciones
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sociales se incorporen en las reglas de operación de los
programas del especial concurrente de 2008, a cargo del
diputado Alejandro Martínez Hernández, del Grupo Parla-
mentario del PRD

El suscrito, diputado federal Alejandro Martínez Hernán-
dez integrante del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática en la LX Legislatura del honora-
ble Congreso de la Unión, con fundamento en los artículos
58, 59 y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, me
permito someter a su consideración la proposición con
punto de acuerdo para exhortar al Poder Ejecutivo federal
para establecer los mecanismos de participación y garanti-
zar que las propuestas de las organizaciones del sector so-
cial sean incorporadas a las reglas de operación de los pro-
gramas considerados en el Programa Especial Concurrente
2008, con base en las siguientes:

Consideraciones

El pasado 8 de septiembre, el Poder Ejecutivo federal en
cumplimiento al mandato constitucional, hizo entrega a es-
ta soberanía el proyecto de Presupuesto de Egresos de la
Federación 2008, la iniciativa de Ley de Ingresos de la Fe-
deración y los Criterios Generales de Política Económica,
donde se propone un gasto neto total de 2 billones 392.9
mil millones de pesos, sin incluir la Reforma Fiscal apro-
bada recientemente el 14 de septiembre.

En esta propuesta se contempla una nueva estructura pro-
gramática para el 2008, al contemplar la reducción de 136
programas operados en 2007 por las diversas Secretarías
relacionadas con el desarrollo rural sustentable, a única-
mente 61 programas.

Para el caso especifico de la Secretaría de Agricultura, Ga-
nadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, se prevé
en esta una compactación de los 66 programas operados
anteriormente, en únicamente 8 nuevos programas.

Por otro lado, en términos del artículo 77 de la Ley Fede-
ral de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria vigente,
se prevé que “la dependencias, las entidades a través de sus
respectivas dependencias coordinadoras de sector o, en su
caso, las entidades  no coordinadas deberán presentar a la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público a más tardar el 21
de noviembre, sus proyectos de reglas de operación, tanto
de los programas que inicien su operación en el ejercicio

fiscal siguiente, como las modificaciones a aquellas que
continúen vigentes”.

Así mismo, esta misma Secretaría “deberá emitir la autori-
zación presupuestaria correspondiente en un plazo que no
deberá exceder de 10 días hábiles contado a partir de la
presentación de los proyectos de reglas de operación a que
se refiere el párrafo anterior”.

Establece el texto de este mismo artículo que “las depen-
dencias, las entidades a través de sus respectivas depen-
dencias coordinadoras de sector o, en su caso, las entidades
no coordinadas, publicarán en el Diario Oficial de la Fede-
ración las reglas de operación de programas nuevos, así co-
mo las modificaciones a las reglas de programas vigentes,
a más tardar el 31 de diciembre anterior al ejercicio y, en
su caso, deberán inscribir o modificar la información que
corresponda en el Registro Federal de Trámites y Servi-
cios, de conformidad con el Título Tercero A de la Ley Fe-
deral de Procedimiento Administrativo”.

Finalmente, en su último párrafo se prevé que “las reglas
de operación deberán ser simples y precisas con el objeto
de facilitar la eficiencia y la eficacia en la aplicación de los
recursos y en la operación de los programas”.

En este nuevo escenario de análisis, discusión, y en su mo-
mento, aprobación del Programa Especial Concurrente pa-
ra el Desarrollo Rural Sustentable 2008 (PEC 2008), la
presente proposición con punto de acuerdo retoma la de-
manda sentida de establecer los mecanismos de participa-
ción y garantizar que las propuestas de las organizaciones
del sector social sean incorporadas a las reglas de opera-
ción de los programas considerados en el PEC 2008.

Esta que ha sido una demanda permanente de la sociedad
en general y de las organizaciones del sector social rela-
cionadas con el campo en particular, se sustenta en el espí-
ritu del Constituyente y que quedó plasmado en el texto de
1917 en su artículo 26, al referirse a que “el Estado organi-
zará un sistema de planeación democrática del desarrollo
nacional”, esta se hará “mediante la participación de los di-
versos sectores sociales” y  “recogerá las aspiraciones y de-
mandas de la sociedad para incorporarlas al plan y los pro-
gramas de desarrollo”.

Como representante popular hoy retomo esta añeja aspira-
ción de la sociedad, a la vez que refrendo la convicción de
que es mediante la participación amplia, plural e incluyen-
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te de la ciudadanía en general, y de los productores agro-
pecuarios, forestales y pesqueros que podemos transitar de
una manera más segura para enfrentar los graves proble-
mas del país y en el caso que nos ocupa los grandes retos
que nos plantea el campo mexicano.

Por un lado, el objetivo del PEC es atender integralmente
la problemática productiva, social, ambiental e institucio-
nal del medio rural y establecer estrategias de desarrollo
para el largo plazo.

A través de este instrumento, la Ley de Desarrollo Rural
Sustentable (LDRS) se propone, lograr la concurrencia de
las diversas dependencias federales, estatales y municipa-
les involucradas en el desarrollo rural, para hacer más efi-
ciente el uso de los recursos humanos y financieros inver-
tidos en el campo.

Por el otro, y no por ello menos importante, es propiciar ca-
da vez más la participación de los actores sociales del me-
dio, en la planeación de su propio desarrollo.

Esto último significa llevar a cabo permanentemente un
ejercicio de consulta, de análisis y de propuestas consen-
suadas de los diferentes actores, a fin de asegurarse el cum-
plimiento de los principios básicos que establece esta ley.

Son las reglas de operación del PEC la cadena de transmi-
sión entre los recursos de apoyo al campo aprobados por el
Congreso de la Unión y los demandantes de estos recursos.
De aquí su importancia.

Si estas más que facilitar el acceso a tales recursos, los en-
torpece, los obstaculiza e impide que estos bajen a los pro-
ductores rurales, no se está cumpliendo con el objetivo de
incidir favorablemente en la aspiración de alcanzar un des-
arrollo rural sustentable, tal como lo define la propia
LDRS:

“El mejoramiento integral del bienestar social de la po-
blación y de las actividades económicas en el territorio
comprendido fuera de los núcleos considerados urbanos
de acuerdo con las disposiciones aplicables, asegurando
la conservación permanente de los recursos naturales, la
biodiversidad y los servicios ambientales de dicho terri-
torio”. 

Es por ello, compañeros legisladores y legisladoras que el
día de hoy someto a su consideración esta propuesta, con el
propósito de que de la misma manera como hoy se propo-

ne actualizar las reglas del juego mediante una nueva es-
tructura programática, así como, la observancia de las nue-
vas fechas de presentación y aprobación de las reglas de
operación de los programas del PEC 2008, también inau-
guremos una nueva etapa de trabajo conjunto entre el Po-
der Legislativo, las autoridades del Ejecutivo Federal res-
ponsables de la operación de estos programas y las diversas
organizaciones del sector social que confluyen en la pro-
ducción agropecuaria, forestal y pesquera.

Esta nueva etapa conlleva a la urgencia de convocar a las
partes involucradas, para que dada la premura para cumplir
los términos establecidos en la ley, definamos de manera
conjunta los mecanismos de participación amplia, plural e
incluyente mismos que permitan, previo análisis, discusión
y consenso, garantizar que las propuestas de las organiza-
ciones del sector social sean incorporadas a las reglas de
operación de los programas considerados en el Programa
Especial Concurrente 2008.

Con base en las anteriores consideraciones, propongo a es-
ta Honorable Asamblea el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al Poder Ejecutivo federal establecer los
mecanismos de participación y garantizar que las propues-
tas de las organizaciones del sector social sean incorpora-
das a las reglas de operación de los programas considera-
dos en el Programa Especial Concurrente 2008.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la H. Cámara de
Diputados, el día cuatro de octubre de 2007.— Diputado Alejandro
Martínez Hernández (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Desarrollo Social.

RED DE CARRETERAS

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
las Comisiones de Presupuesto y Cuenta Pública, y de Co-
municaciones y Transportes a considerar en el proyecto de
Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008 la opi-
nión de la Comisión de Turismo en el tema de red de ca-
rreteras, a cargo del diputado Octavio Martínez Vargas, del
Grupo Parlamentario del PRD
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El suscrito diputado federal del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática, Integrante de la LX
Legislatura de la Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 58,
59 y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, me per-
mito someter proposición con punto de acuerdo, al tenor de
las siguientes:

Consideraciones

El turismo es un sector dinámico cuyo crecimiento tanto a
nivel mundial como nacional es innegable. Su importancia
se refleja en bienestar social para la población, así como,
en crecimiento económico. Un reflejo de esto lo encontra-
mos en la contribución del turismo al producto interno bru-
to, la generación de divisas y sobretodo los empleos tanto
directos como indirectos que se crean alrededor de la acti-
vidad.

Según cifras preliminares del Banco de México, de enero a
junio del 2007 ingresaron 11 millones 12 mil turistas inter-
nacionales a nuestro país. Lo que representó un incremen-
to del 0.9, con respecto al mismo periodo del año 2006. Los
cuales realizaron un gasto de 5 mil 527.8 millones de dóla-
res, es decir, 11.1 por ciento más con respecto al mismo pe-
riodo del 2006.

Otro de los grandes beneficios económicos que el turismo
genera es la redistribución de la riqueza. Hoy día el turis-
mo continúa representando la tercera fuente de divisas pa-
ra la economía nacional, además en este punto es impor-
tante tener presente, que representa en gran medida la
alternativa económica, ya que los ingresos petroleros pron-
to comenzaran a decrecer, y por supuesto no podemos pen-
sar que la economía dependa de las remesas de nuestros
connacionales, que por no contar con una posibilidad dig-
na de vivir en México, se han visto obligados a abandonar
el país.

Así, en el 2006, a través de la actividad turística ingresaron
12 mil 177 millones de dólares, Con lo cual se registro una
balanza turística de 4 mil 068 millones de dólares.

De igual forma, la actividad turística para nuestro país en
el 2005, proporcionó 1.8 millones de empleos promedio.

A pesar de todo lo anterior, no podemos dejar de reconocer
que la participación del turismo en la actividad económica
nacional ha descendido. Por muchos años, su participación

se conservo alrededor del 8 por ciento del PIB, y en el 2005
cayó al 7.6 por ciento1.

México es reconocido a nivel mundial, por ser un país de
grandes posibilidades para el crecimiento de la actividad
turística, por ser un país cuya riqueza es tanto natural e his-
tórica, como de costumbres y tradiciones.

Por eso, el día de hoy, en la máxima tribuna, expresó la ne-
cesidad de que todos los diputados trabajemos a favor del
crecimiento de la actividad turística y sobretodo para que a
través de ella, llevemos una posibilidad de desarrollo a la
población de las zonas marginadas de nuestro país.

El turismo es una actividad que juega un papel trascenden-
tal en la economía nacional y esto sólo se reconoce en el
discurso, para alcanzar la meta de que México sea un líder
en el turismo mundial es necesario trabajar a favor del ra-
mo, reconociendo las deficiencias como las hay en infraes-
tructura, tal es el caso de las carreteras.

Según cifras preliminares de la Secretaria de Comunica-
ciones y Transportes, en el 2007, se tenía una red carretera
de 357,082 Kms., compuesta por brechas, terracerías, re-
vestidas y pavimentadas, estas últimas tan sólo representa-
ban el 34.58 por ciento.2

Es fundamental reconocer al turismo como pieza clave del
desarrollo económico del país. Las necesidades son mu-
chas. Se deben diversificar los productos turísticos existen-
tes, además de desarrollar nuevos mercados y para ello,
hay que dotar de las características básicas para el creci-
miento de la actividad, como lo es el contar con carreteras
adecuadas, algo fundamental.

Históricamente, las decisiones para las asignaciones presu-
puestales que se realizan en esta H. Cámara de Diputados
con respecto a las carreteras, han dado respuesta a muy di-
versos objetivos, sin embargo, nunca se ha hecho desde un
planteamiento a favor del turismo, como una alternativa de
desarrollo para muchas regiones del país, por eso, propon-
go que en la mesa de decisión sobre las carreteras que se
les asigne presupuesto para el ejercicio 2008, se considere
la opinión de los integrantes de la Comisión de Turismo.

Las bondades económico, sociales y culturales del turismo
sólo podrán llegar a buen cause si se fortalece a la activi-
dad a través de un presupuesto adecuado a las necesidades
del sector.
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Por todo lo anteriormente expuesto, me permito someter a
la consideración de esta honorable asamblea el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las Comisión de Presupuesto y Cuen-
ta Pública; de Comunicaciones y la de Transportes de esta
Cámara de Diputados del honorable Congreso de la Unión
para que en el marco de la aprobación del Presupuesto de
Egresos de la Federación 2008, se considere la opinión de
la Comisión de Turismo sobre las designaciones para el
mejoramiento y construcción de la red carretera de nuestro
país.

Notas:

1 Fuente Anexo I Informe de Gobierno, 2006.

2 Fuente: I Informe de Gobierno, 2007, SCT.

Octubre de 2007.— Diputado Octavio Martínez Vargas (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

CRECIMIENTO POBLACIONAL

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se consideren recursos para satisfacer las necesidades de
infraestructura y servicios públicos en los municipios del
país y las delegaciones políticas del Distrito Federal que
presentan mayor crecimiento poblacional, a cargo del di-
putado Javier Calzada Vázquez, del Grupo Parlamentario
del PRD

El que suscribe, Francisco Javier Calzada, diputado federal
de la LX Legislatura de la Cámara de Diputados del hono-
rable Congreso de la Unión, integrante del grupo parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática, con
fundamento en lo dispuesto por los artículos 42 y 34, inci-
sos a), b) y c), de la Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos y 58 del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, se permito someter a consideración del
Pleno de esta honorable asamblea la siguiente proposición

con punto de acuerdo para que en el Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2008 se
consideren recursos para atender las necesidades de in-
fraestructura y servicios públicos en los municipios con
mayor crecimiento poblacional en las 31 entidades federa-
tivas y el Distrito Federal, conforme a las siguientes

Consideraciones

El municipio constituye la base de la división territorial, de
la organización política, económica y social de la pobla-
ción mexicana. Las mejoras de los servicios públicos que
le son propios constituyen una condición imprescindible
para el fortalecimiento del federalismo y para la consecu-
ción de un desarrollo regional más equilibrado, igualitario
y justo.

La tasa de crecimiento de la población a nivel nacional se
ha podido estabilizar en menos de 1% al año. Sin embargo,
algunos municipios de diversas Entidades Federativas han
experimentado un crecimiento de su población muy por en-
cima de esa tasa, ubicándose incluso en niveles superiores
al 10% promedio anual, esto con base en los datos del Con-
teo de Población 2005 y las proyecciones de población pa-
ra 2008 del Consejo Nacional de Población.

Este crecimiento atípico de la población de ciertos munici-
pios presiona la demanda de servicios públicos e infraes-
tructura de todo tipo, principalmente agua, drenaje, pavi-
mentación, alumbrado, escuelas, caminos, entre otros, así
como la necesidad de una mejor administración de los
asuntos públicos de estas comunidades los cuales se vuel-
ven más complejos por la concentración de población.

Además, el crecimiento acelerado de la población genera
concentraciones en zonas en donde las autoridades munici-
pales difícilmente pueden planear la prestación de servi-
cios públicos, debido en gran parte a que la demanda de los
mismos supera con mucho su capacidad financiera. Estas
concentraciones, a menudo conformadas por cinturones de
miseria enfrentan problemas sociales y de salud pública se-
veros, y constituyen un enclave de atraso dentro de los mu-
nicipios señalados. El crecimiento de los índices delictivos,
la expansión de las adicciones entre niños y jóvenes, el ha-
cinamiento de las viviendas, constituyen sólo algunos de
los problemas más evidentes que enfrenta la población que
ahí se concentra.

Si bien es cierto que en el esquema actual de las transfe-
rencias federales se toman en cuenta criterios de población,
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marginación y/o pobreza para asignación de los recursos a
las entidades federativas y a los municipios, debemos re-
conocer que el impacto del crecimiento explosivo que se
observa en muchos de estos últimos no es capturado por las
diversas fórmulas de distribución.

Con base en estos razonamientos, se propone a esta Sobe-
ranía la creación de un Fondo con recursos federales que se
denomine Fondo para la Atención a Municipios con Alto
Crecimiento Poblacional, constituido por un monto de mil
600 millones de pesos, del cual corresponderán 50 millo-
nes de pesos a cada una de las 31 entidades federativas y el
Distrito Federal.

Se propone que estos recursos se entreguen a las Entidades
Federativas y que puedan incrementarse o combinarse con
recursos propios de los Estados y de los municipios para
crear una bolsa mayor que se destine a obras exclusivas de
infraestructura que atiendan los servicios públicos de los
municipios con mayor crecimiento poblacional.

Por lo anterior, se propone el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero. Se crea el Fondo para la Atención de Municipios
con Alto Crecimiento Poblacional, consistente en un mil
600 millones de pesos.

Segundo. Los recursos de este fondo se distribuirán a ra-
zón de 50 millones de pesos para cada una de las 31 Enti-
dades Federativas y el Distrito Federal y se destinarán a
atender las necesidades más urgentes en materia de in-
fraestructura y servicios públicos en las zonas marginadas
de los municipios con mayor tasa de crecimiento poblacio-
nal.

Tercero. Los gobiernos estatales recibirán de la Federación
los recursos señalados en el artículo anterior y podrán apor-
tar los recursos pertinentes para incrementar los alcances
de este Fondo en concurrencia con los gobiernos munici-
pales.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 11 de octubre de 2007.— Diputa-
do Francisco Javier Calzada Vázquez (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

DEPORTE POPULAR

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se cree el fondo para la promoción del deporte popular, a
cargo del diputado Javier Calzada Vázquez, del Grupo Par-
lamentario del PRD

El suscrito, diputado federal de la LX Legislatura del Con-
greso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los
artículos 58, y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
somete a la consideración del Pleno de la Cámara de Dipu-
tados la presente proposición con punto de acuerdo, en re-
lación con el Fondo para la Promoción del Deporte Popu-
lar, con base en las siguientes

Consideraciones

Una de las actividades recreativas que mayores beneficios
sociales e individuales generan es el deporte popular. Al
practicarlo, las familias tienden hacia una mayor integra-
ción, las personas de todas las edades mejoran sus condi-
ciones de salud tanto por los beneficios directos como por
el hecho de que es una de las vías más efectivas para pre-
venir y erradicar las adicciones, en particular entre los ni-
ños y los jóvenes. 

Una cultura deportiva sólida y extendida entre la población
debe ser un objetivo de política pública por todas las exter-
nalidades positivas que genera. Lograrla, sin embargo, re-
quiere de líneas de acción específicas que necesariamente
se diferencian de los programas de gobierno encaminados
a fortalecer el deporte de alto rendimiento.

Desde luego el deporte popular y el de alto rendimiento es-
tán relacionados, puesto que el primero constituye una de
las fuentes o canteras naturales de este último. Mientras
más deportistas populares haya, más prospectos habrá para
la práctica profesional de los deportes. Pero la causalidad
no va en sentido inverso: los apoyos al deporte de alto ni-
vel, importantes como son, no incentivan su práctica gene-
ralizada entre la población.

Para ello se requieren apoyos específicos, por ejemplo, ge-
nerar la infraestructura necesaria para la práctica de los de-
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portes, tanto en el ámbito de las escuelas como en el co-
munitario, además de brindar apoyos como talleres y clíni-
cas deportivas. 

Como una forma de incentivar el deporte popular entre to-
dos los grupo de población en México y por lo anterior-
mente expuesto, someto a la consideración ante esta Cá-
mara de Diputados la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Primero. Que en el Presupuesto de Egresos de la Federa-
ción para el Ejercicio Fiscal de 2008 se cree el Fondo para
la Promoción del Deporte Popular, con un monto de 160
millones de pesos, a repartirse a razón de cinco millones a
cada una de las entidades federativas, incluido el Distrito
Federal.

Segundo. Dichos recursos deberán transferirse a través de
los institutos estatales del deporte y se canalizarán hacia la
construcción, ampliación y mantenimiento de la infraes-
tructura deportiva en la que las familias y las comunidades
practiquen alguna de actividad física, así como para la pro-
moción de algún deporte.

Diputado Francisco Javier Calzada Vázquez (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

PEMEX - ESTADO DE TABASCO

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que la Comi-
sión de Presupuesto y Cuenta Pública asigne en el proyec-
to de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008 re-
cursos públicos para que el gobierno federal y, de manera
particular, Pemex indemnicen a productores agropecuarios
de Tabasco por los daños ocasionados desde 1976 por la
explotación y exploración petroleras, a cargo del diputado
Celso David Pulido Santiago, del Grupo Parlamentario del
PRD

El suscrito, Celso David Pulido Santiago, diputado inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática a la LX Legislatura de la honorable Cá-
mara de Diputados, en ejercicio de la facultad que me
confieren los artículos 67 numeral 1, inciso b) de la Ley

Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos, así como 58 del Reglamento para el Gobierno In-
terior del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos, someto a la consideración de esta soberanía, la
siguiente proposición con punto de acuerdo para que la Co-
misión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de
Diputados, asigne en el Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración 2008 recursos públicos para que el gobierno fede-
ral y de manera particular Petróleos Mexicanos (Pemex),
liquide a productores agropecuarios de Tabasco, por los da-
ños ocasionados desde el año de 1976 por la explotación y
exploración petrolera, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Durante los sexenios de Luis Echeverría Álvarez y José
López Portillo, las actividades productivas de exploración,
explotación y producción de Petróleos Mexicanos, provo-
caron graves daños al medio ambiente y principalmente a
los productores agropecuarios de los estados de Tabasco y
Veracruz.

Durante el año de 1975 la entonces Secretaría de Agricul-
tura y Recursos Hidráulicos construyó un canal intercomu-
nicador de 50 metros de longitud conocido como “Boca de
panteones” -ubicado entre el Golfo de México y la laguna
conocida como “La Machona”, en el sistema lagunar de la
referida entidad-, como parte de un proyecto piscícola pa-
ra incrementar la salinidad de las lagunas interconectadas,
con el propósito de mejorar las condiciones que provocaba
Pemex por exploración de pozos petroleros.

Sin embargo, como consecuencia de las acciones naturales
de corrientes marinas y mareas agravadas por ciclones,
provocaron que la apertura original se extendiera a casi 800
metros, lo que dio como resultado la salinización de las la-
gunas y ríos, así como de las tierras aledañas que se vieron
afectadas por la inducción del mar, afectando a ejidatarios
y pequeños propietarios de los municipios de Cárdenas,
Cunduacán, Comalcalco, Paraíso y Huimanguillo en Ta-
basco.

Los gobiernos federales, durante estos sexenios, no aplica-
ron normas ambientales que protegieran al medio ambien-
te y principalmente a los productores agrícolas de Tabasco.
Los ejidatarios y pequeños propietarios de los municipios
de Cárdenas, Cunduacan, Comalcalco, Paraíso y Huiman-
guillo iniciaron un la larga lucha para que Pemex y la Se-
cretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos reparan los
daños ocasionados.
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En 1990 con la creación de la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH), que conoció de los hechos
dando inicio al expediente de queja número CNDH/122/
90/TAB/83 y como resultado de las investigaciones reali-
zadas el 21 de mayo de 1992 esta institución emitió la re-
comendación 100/92 dirigida a diversas autoridades de ca-
rácter federal, así como al entonces gobernador de
Tabasco, en virtud de haberse acreditado violaciones a los
derechos humanos en agravio de los comuneros, ejidatarios
y pequeños propietarios de los municipios de Cárdenas,
Comalcalco, Paraíso y Huimanguillo.

Se recomendó dictar las medidas pertinentes a fin de que se
realizaran las obras que evitaran la invasión de aguas sali-
nas en tierras destinadas a las actividades agropecuarias;
realizar los trámites conducentes a la expropiación de los
terrenos cuya afectación no fuera factible corregir; reparar
los daños ocasionados de manera directa al patrimonio de
los ejidatarios, comuneros y pequeños propietarios; iniciar
una investigación a fin de determinar la responsabilidad en
que incurrieron los servidores público involucrados; y se
recomendó realizar una evaluación de impacto ecológico
que se presentaba en la zona costera de Tabasco.

Por iniciativa del gobierno estatal se creó la Comisión In-
terinstitucional para la Atención de la Recomendación de la
CNDH número 100/92 y se cubrieron indemnizaciones a
aproximadamente 23 mil campesinos con una superficie de
tierra de 124 mil 54 hectáreas.

Es preciso señalar que la recomendación de la CNDH nú-
mero 100/92 no se ha cumplido en su totalidad, el entonces
primer visitador de la CND, licenciado Víctor Manuel
Martínez Bullé Goyri, en el oficio número 018032 de fecha
2 de octubre del 2001 señaló que “según las estimaciones
con que se contaba, para 1995 sólo quedaban pendientes de
recibir el pago por indemnización unas 800 personas, den-
tro de las cuales  pudieran estar incluidos los propios re-
clamantes, así como otros agraviados. Todos  los interesa-
dos periódicamente fueron citados para que, una vez que
acreditaran sus derechos, recibieran el pago correspondien-
te. Según se tiene conocimiento, en múltiples casos éstos,
o bien no pudieron acreditar su derecho con documenta-
ción correspondiente o simplemente consideraron dema-
siado baja la indemnización que les propuso pagarles la
Comisión Interinstitucional”.

La mayoría de las 800 personas no aceptaron la indemni-
zación porque consideraron muy bajo el pago que se les
quería dar, y el argumento fue valido, toda vez que los da-

ños ambientales y por la salinización de sus tierras que son
improductivas de por vida, los recursos no garantizaban re-
parar el daño causado a su patrimonio familiar.

El gobierno federal y las dependencias involucradas en rei-
teradas ocasiones se han negado pagar a los comuneros,
ejidatarios y pequeños propietarios de los municipios de
Cárdenas, Comalcalco, Paraíso y Huimanguillo del estado
de Tabasco, los daños causados argumentando que la
CNDH  ha informado el cumplimiento del 100 por ciento
de la recomendación número 100/92.

La recomendación 100/92 no se ha cumplido plenamente y
la CNDH debe obligar al gobierno federal y de manera par-
ticular a Pemex a cubrir los daños causados a los afectados,
en virtud de que el Estado mexicano debe garantizar la pro-
tección de los derechos humanos a los ciudadanos afecta-
dos por las políticas públicas realizadas por el Ejecutivo fe-
deral.

Pemex en los últimos treinta años ha venido deteriorando
el medio ambiente principalmente en los estados de Tabas-
co, Campeche y Veracruz, afectando a miles de producto-
res agropecuarios y las autoridades de la paraestatal no
quieren liquidar las afectaciones que por salinización de las
tierras afectan de por vida el patrimonio de las familias.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta soberanía el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero. Que la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca de la Cámara de Diputados, asigne en el Presupuesto de
Egresos de la Federación de 2008, recursos públicos por
123 millones de pesos para que el gobierno federal y de
manera particular Petróleos Mexicanos, liquide a 371 pro-
ductores agropecuarios de Tabasco, por los daños ocasio-
nados desde el año de 1976 por la explotación y explora-
ción petrolera.

Segundo. Que la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica de la Cámara de Diputados, constituya un fondo per-
manente para que Pemex repare los daños causados a los
productores agropecuarios por la salinización y contamina-
ción de sus tierras causadas por la producción, exploración
y explotación de los pozos petroleros.

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados, el 16 de oc-
tubre de 2007.— Diputado David Pulido Santiago (rúbrica).»
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La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

EQUIPAMIENTO DE ESCUELAS PUBLICAS

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que el proyec-
to de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008 se
consideren recursos para mantenimiento, servicios, mate-
riales de trabajo, papelería y equipamiento de las escuelas
públicas, suscrita por diputados del Grupo Parlamentario
de Nueva Alianza

Los suscritos, integrantes del Grupo Parlamentario de Nue-
va Alianza, con fundamento en los artículos 58, 59 y 60 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, someten a la consi-
deración del Pleno de la honorable Cámara de Diputados la
siguiente proposición con punto de acuerdo de obvia y ur-
gente resolución mediante el que se exhorta a la Comisión
de Educación Pública y Servicios Educativos y a la Comi-
sión de Presupuesto y Cuenta Pública para que en ejercicio
de sus facultades, determinen las previsiones presupuesta-
les para proporcionar, servicios de mantenimiento, mate-
riales de trabajo para los docentes, papelería y equipa-
miento a las escuelas públicas, garantizando la educación
pública gratuita, con base en las siguientes

Consideraciones

La educación constituye la mejor opción, para que las per-
sonas alcancen un desarrollo integral de sus aptitudes y ca-
pacidades, a través de la educación, se transmiten conoci-
mientos, valores y principios que le proporcionan al
individuo herramientas para convivir en armonía y contri-
buir al desarrollo de la sociedad.

La educación es una garantía individual y esta plasmada en
el artículo 3o. de la Constitución, en el cual se definen las
bases que hacen realidad un conjunto de instituciones pú-
blicas sobre las que recae la responsabilidad de garantizar
el acceso a este derecho.

La educación pública gratuita es una conquista del pueblo
mexicano, hacerla realidad es responsabilidad del Estado.

Sin embargo, a partir de la interpretación de la Ley Gene-
ral de Educación en su capítulo III, en el cual se faculta a

las autoridades a promover mayor participación de la so-
ciedad en la educación, así como el apoyo de particulares a
su financiamiento, y en una práctica de muchas décadas, de
solicitar “cuotas voluntarias” a los padres de familia, el Es-
tado parece estar renunciando de manera gradual a cumplir
con el precepto constitucional de la gratuidad de la educa-
ción pública.

A pesar de que en el Plan Nacional de Desarrollo 2007-
2012 se considera que “la principal riqueza de un país son
sus hombres y sus mujeres.” Pues “las naciones que han
logrado el verdadero mejoramiento de las condiciones de
vida de su población se distinguen por haber puesto espe-
cial atención en la provisión de una educación de calidad,
relevante tanto para la vida como para el desempeño en el
mundo productivo”, esto no se refleja con esa claridad en
las finanzas públicas.

En su Primer Informe de Gobierno, el Ejecutivo federal
sostiene que “A pesar de este esfuerzo, los retos que tiene
el país en materia educativa siguen siendo abrumadores” y
dice estar consciente de “que necesitamos una reforma
educativa que impulse la calidad y la equidad en la ense-
ñanza, sin dejar de velar por la modernización de la in-
fraestructura escolar, el acceso a las tecnologías pedagógi-
cas de vanguardia y, desde luego, a la capacitación
adecuada y al reconocimiento social a los maestros.”

Sin embargo, la realidad muestra un panorama que con-
trasta con estos buenos propósitos, como se puede ver en la
asignación de recursos en el presente Proyecto de Presu-
puesto de Egresos para el Ejercicio Fiscal de 2008, en el
que no se contemplan recursos para inversión en infraes-
tructura y equipamiento educativo, a pesar de ser un ren-
glón que impacta en las tareas cotidianas de las escuelas.

Esta escasez de recursos, se agudiza ante el estado en que
se encuentra la infraestructura educativa. De acuerdo a la
misma SEP, 8 de cada 10 escuelas están en condiciones pé-
simas, malas o irregulares; de cada 10 planteles educativos,
6 no cuentan con servicios de drenaje, tres enfrentan pro-
blemas de abasto de agua, 7 no tienen teléfono y 3 carecen
de electricidad. En esta misma proporción, sólo uno de ca-
da 10 cuenta con laboratorios y menos de 1 con talleres.

Ante este panorama, compartimos con el presidente, su
preocupación por la urgencia de hacer realidad una refor-
ma educativa que se refleje en una mayor equidad y cali-
dad de la educación, por ello, desde el poder legislativo ha-
cemos manifiesta nuestra demanda, para que el gobierno
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federal y las instancias correspondientes, cumplan con lo
dispuesto en la Constitución y hagan efectivo el precepto
de la gratuidad.

Recogemos la voz de los padres de familia, de los maestros
y de la sociedad y desde esta tribuna, los integrantes del
Grupo Parlamentario de Nueva Alianza, con base en las
consideraciones expuestas, sometemos a esta honorable
soberanía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Artículo Primero. Se exhorta al Poder Ejecutivo federal, a
que garantice la gratuidad de la educación pública, dotan-
do a los planteles educativos de los recursos para el mante-
nimiento de su infraestructura y materiales para el desarro-
llo del trabajo docente.

Artículo Segundo. Se exhorta a la Comisión de Educación
Pública y Servicios Educativos, y a la Comisión de Presu-
puesto y Cuenta Pública, para que a partir del Presupuesto
de Egresos de la Federación correspondiente al Ejercicio
Fiscal de 2008, se consideren las previsiones presupuesta-
les suficientes para que las escuelas públicas, cuenten con
recursos para el mantenimiento de su infraestructura y ser-
vicios; así como el equipamiento de sus aulas de los recur-
sos didácticos necesarios para la enseñanza.

Salón de Sesiones de la Cámara de Diputados, a 18 de octubre de
2007.— Diputados: Mónica Arriola (rúbrica), Miguel Ángel Jiménez
Godínez, Silvia Luna Rodríguez (rúbrica), Irma Piñeiro Arias, Blanca
Luna Becerril (rúbrica), Manuel Cárdenas Fonseca (rúbrica), Jacinto
Gómez Pasillas (rúbrica), Humberto Dávila Esquivel (rúbrica), Ariel
Castillo Nájera.»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

PROGRAMA DE APOYO PARA EL ALGODON

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que el proyec-
to de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008 ga-
rantice la continuidad del Programa de Apoyo Directo al
Ingreso Objetivo para el Algodón, a cargo del diputado Je-
ricó Abramo Masso, del Grupo Parlamentario del PRI

De conformidad con los artículos 58 y 59 del Reglamento
para el Gobierno Interior del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, el de la voz, diputado Jericó
Abramo Masso, del Grupo Parlamentario del PRI, presen-
to a esta honorable soberanía el siguiente punto de acuer-
do, de urgente u obvia resolución, bajo la siguiente

Exposición de Motivos

El año pasado subí a esta Tribuna a solicitarles a todos us-
tedes su apoyo para lograr una partida para la continuidad
del Programa de Apoyo al Ingreso Objetivo para el algo-
dón. Se logró este apoyo y esta honorable Cámara de Di-
putados asignó una cantidad para el Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2007. 

Para nosotros es prioritario recuperar nuestro campo, ha-
cerlo productivo, establecer nuevos cultivos, emplear la
tecnología necesaria, y sobre todo, ser autosuficientes en
nuestros consumos agropecuarios. Todos sabemos la triste
realidad que vive hoy el campesino y las comunidades ru-
rales, que producen el alimento vital para los mexicanos, a
pesar de que ellos, muchas veces, sólo tienen unas tortillas
y sal, y chile para comer.

Históricamente la laguna en el estado de Coahuila fue cu-
na del algodón en México, de ahí se exportaba grandes
cantidades para la fabricación de la mezclilla, producto que
ahora es sin duda una prenda de vestir de gran uso en todas
las edades.

Respaldamos, en ese momento, el punto de acuerdo pre-
sentado en el Congreso del estado de Coahuila, por parte
de los diputados Jorge Abdalá Serna y Juan Alejandro de
Luna González, de la Fracción Parlamentaria “Jesús Reyes
Heroles” del Partido Revolucionario Institucional, para que
se incluyera y se ampliara, en el Presupuesto de Egresos de
2007, el Programa de Apoyos Directos al Ingreso Objetivo,
en específico para el algodón.

En las reglas de operación de este programa, publicadas en
el Diario Oficial de la Federación del 17 de junio de 2003,
se establece su objetivo: “Se busca otorgar a los producto-
res agrícolas certidumbre económica, mejorar su competi-
tividad en el mercado y con ello una mayor rentabilidad
económica, impulsando la diversificación productiva, la
integración de las cadenas agroalimentarias y el desarrollo
regional”. 
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Para el año 2003 se le asignó un monto de 4,655.6 millo-
nes de pesos, se garantizó un precio objetivo de 64 centa-
vos dólar por libra de algodón pluma y se fijó en 300 mil
pacas el límite para este apoyo. Para el presupuesto de
2004, se le asigno 3,958.4 millones de pesos a los Apoyos
Directos Ingreso Objetivo, y una atención hasta 600 mil
pacas. Para el Presupuesto de Egresos 2005, se asignó
2,945 millones de pesos para Apoyos Directos al Ingreso
Objetivo, con una atención hasta 700 mil pacas; y para el
Presupuesto de Egresos 2006, se asigno 4,621.6 millones
de pesos para Apoyos Directos al Ingreso Objetivo, para
hasta 700 mil pacas, lo que en términos reales significa una
constante reducción de estos apoyos para el algodón.

Por lo anterior descrito, presento a esta H. Soberanía, el si-
guiente:

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al Ejecutivo federal, y a la Comisión de
Presupuesto y Cuenta Pública de la honorable Cámara de
Diputados, a que se garantice la continuidad del Programa
de Apoyo Directo al Ingreso Objetivo, en específico para el
algodón, en el Presupuesto de Egresos 2008.

Al mismo tiempo se apruebe el establecimiento del Pro-
grama de Apoyo Directo al Algodón de manera especifica
para el año fiscal del 2008, con el monto asignado el año
de ejercicio fiscal anterior más el aumento de la tasa de in-
flación del mismo, de manera de garantizar su recupera-
ción a valor de pesos constantes.

Palacio de San Lázaro, a 18 de octubre de 2007.— Diputado Jericó
Abramo Masso (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

DISTRITO FEDERAL

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se asignen recursos para construir una escuela preparatoria
en Tláhuac, a cargo de la diputada Guadalupe Socorro Flo-
res Salazar, del Grupo Parlamentario del PRD

La que suscribe, diputada federal Guadalupe Socorro Flo-
res Salazar, integrante del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática de la LX Legislatura de la
Cámara de Diputados, con fundamento en lo dispuesto en
los artículos 58, 59 y 60 del Reglamento para el Gobierno
Interior del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos, somete a la consideración de esta soberanía la si-
guiente proposición con punto de acuerdo con base en las
siguientes

Consideraciones

La igualdad de oportunidades y el bienestar, son principios
básicos de sociedades que aspiran a ser justas, sin duda la
educación es uno de los elementos más notables que con-
tribuyen a lograr estos principios. Es evidente que en las
regiones de México se observan enormes diferencias. Una
de las deudas históricas que el Estado mexicano tiene pen-
dientes es el problema relativo a la educación en todos sus
niveles; en buena medida, sobre todo en cuanto a calidad y
cobertura. 

La transformación y la calidad de la educación es una res-
ponsabilidad del Estado, y debe ser una tarea compartida
de los padres de familia, de los estudiantes y de la sociedad
en su conjunto por el tamaño de la tarea y la importancia
que esto implica para el pleno desarrollo del país.

La carencia de una educación adecuada es señalada como
factor determinante en la continuidad e incremento de la
pobreza en el país. Pese a los importantes avances logrados
en la educación, aún se mantienen graves deficiencias; la
calidad educativa es el problema más fuerte y el que más
críticas recibe por parte de la sociedad, pese a que se cuen-
ta con un sistema más amplio y complejo. Esta deficiencia
ha generado una desigualdad social.

Cada estudiante, independientemente de su condición eco-
nómica, social, étnica o cultural, debe tener la oportunidad
de estudiar, como mínimo, el bachillerato en cualquiera de
sus modalidades. Esto implica un esfuerzo sin precedentes
en la ampliación de las oportunidades de acceso social, re-
duciendo drásticamente el rezago estructural, eliminando
las barreras no académicas e incrementando significativa-
mente el apoyo a los estudiantes. 

La oferta pública de educación en la Ciudad de México es
insuficiente para asegurar que la población asista a la es-
cuela por varios factores, uno de ellos se relaciona a la di-
námica de desplazamiento territorial de la población hacia
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la periferia, y desde la perspectiva de la demanda social, la
exclusión e inasistencia escolar puede explicarse debido a
las enormes desigualdades sociales que impiden a muchas
familias enviar a sus hijos a la escuela y obliga, a una pro-
porción significativa de la población juvenil, a trabajar pa-
ra sostenerse o contribuir al insuficiente ingreso familiar.
Resulta preocupante que 16 de cada 100 jóvenes que in-
gresan a secundaria se vean en la necesidad de abandonar-
la, y que 38 de cada 100 que logran ingresar al bachillera-
to no terminen sus estudios.

La transformación educativa debe transitar a la realidad, ya
que se trata de una condición fundamental para avanzar co-
mo sociedad para responder a las demandas y condiciones
de contexto muy distintas que se viven en las delegaciones
en el Distrito Federal, y que se manifiesta con enormes
desigualdades e inequidades. 

Una de las estrategias para lograrlo se traduce en la acción
para la creación de instituciones de educación media supe-
rior en las zonas más marginadas de la Ciudad de México.
Los jóvenes de hoy representan a una de las generaciones
más trascendentes en la historia del país, y la educación en
ellos debe ser la columna vertebral de los escenarios del
presente y del futuro.

Las oportunidades públicas de educación han afectado, en
mayor grado, a quienes residen en las delegaciones territo-
riales de muy alta y alta marginación, así como a los gru-
pos más vulnerables a la exclusión educativa. Durante el
ciclo escolar de 1999-2000 (censo del INEGI 2000) en la
Ciudad de México, la población de 15 a 19 años marcó un
índice de inasistencia escolar del 35.4 por ciento, es decir,
de cada 100 adolescentes y jóvenes del Distrito Federal 35
no asistían a la escuela.

Como puede apreciarse, en el cuadro anterior, los mayores
índices de inasistencia se presentaron en la edad de 19
años. De la población, en el rango de edad de 15 a 19 años
no asistieron a la escuela 134 mil 247 hombres y 148 mil
91 mujeres.

Al menos 28 de cada 100 adolescentes de entre 12 y 14
años de edad que viven en la Ciudad de México no asisten
a la escuela por diversas causas asociadas a la pobreza, la
marginación y la discriminación, de acuerdo con datos del
UNICEF-ONU (noviembre 2006). En el marco de los re-
sultados del trabajo denominado Avancemos en la inclu-
sión educativa: compromiso de todos con las niñas, los ni-
ños y los jóvenes en el Distrito Federal, elaborado por la
Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, des-
taca que cuatro de cada 10 adolescentes consultados para el
estudio señalaron las burlas, apodos o actos violentos de
sus compañeros, como causa para dejar la escuela, lo cual
revela un entorno agresivo. Es en la secundaria donde se
presenta el mayor índice de deserción escolar debido a la
pobreza, la violencia, la discriminación e inequidades so-
ciales existentes. Para la CDHDF existe un fenómeno de
exclusión en las secundarias del Distrito Federal y no su-
cede igual en los planteles de Iztapalapa o Tláhuac que en
los de Benito Juárez o Cuauhtémoc.

La Secretaría de Desarrollo Social del Distrito Federal (Pa-
norama Agropecuario, noviembre de 2006) indica que la
combinación de algunos elementos, como ser adolescente,
mujer, pobre, indígena, tener alguna discapacidad y vivir
en entornos rurales determina la exclusión educativa. De
esta forma mientras en la delegación Benito Juárez el índi-
ce de exclusión educativa es del 3.6 por ciento; en otras de-
legaciones la geografía de exclusión es muy marcada y se
concentra en delegaciones como Milpa Alta, Xochimilco,
Magdalena Contreras y Tláhuac.

Según datos de la Secretaría de Educación del Distrito Fe-
deral, se estima que uno de cada 3 jóvenes de entre 15 y 19
años de edad se encuentra excluido de la educación. 

En las estadísticas oficiales de la SEP aún no se incluye in-
formación acerca de los planteles del Instituto de Educa-
ción Media Superior del Gobierno del Distrito Federal. Sin
embargo, la oferta en educación media superior es limitada
y no responde a la demanda. A lo que se añade la necesi-
dad de acercar los servicios educativos a la población que
se ubica en las zonas marginales.

A pesar de los significativos logros en el ejercicio de los
derechos y atribuciones como ciudadanos del Distrito Fe-
deral, en el caso particular, los pueblos y colonias de Tlá-
huac continúan enfrentando una desfavorable desigualdad
de acceso a las oportunidades de educación y salud de ca-
lidad respecto a otras regiones. 
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Más del 60 por ciento de los jóvenes de hasta 24 años en
Tláhuac no asiste a la escuela, según datos de la Secretaría
de Salud del Distrito Federal, la causa principal de esta si-
tuación no es otra que la desintegración familiar. Y es que
Tláhuac ocupa el último lugar en la Ciudad de México en
aprovechamiento escolar y el primero en deserción.

El hecho de que en la demarcación cada día se registre al
menos una denuncia por violencia doméstica, las tasas de
pobreza y marginalidad y el hecho de que alrededor del 30
por ciento de los progenitores se trasladen hasta el centro
de la ciudad para trabajar, influyen en que los niños y ado-
lescentes se sientan abandonados y opten por dejar la es-
cuela. 

Con el propósito de establecer una preparatoria del Sistema
de Bachillerato del Gobierno del Distrito Federal que sea
accesible geográficamente a los estudiantes de las zonas
urbanas y rurales marginadas de la ciudad y con el interés
por fortalecer la educación pública y gratuita se propone la
construcción de un plantel de enseñanza media superior en
el área rural de la delegación Tláhuac, específicamente en
el poblado de San Nicolás Tetelco.

Este nuevo plantel pretende considerar el criterio de esta-
blecer planteles en las zonas de mayor marginación y téc-
nicamente en una de las zonas con los mayores índices de
marginación, como es el caso del pueblo de San Nicolás
Tetelco, con el criterio de que el estudiantado tenga su do-
micilio lo más cercano al área escolar referido. 

Por esa razón, esta proposición plantea que una de las prio-
ridades en la formación de una sociedad más democrática
y más tolerante debe ser el énfasis educativo, y ello debe
incidir para que se autoricen los recursos necesarios, en
aras de alcanzar y construir la educación que nuestros jó-
venes requieren, con la calidad y la cobertura necesaria, pa-
ra garantizar el derecho constitucional a una educación pú-
blica, laica y gratuita, a la no exclusión de los grupos más
desfavorecidos y vulnerables y a la permanencia de todos
y todas en una educación de calidad.

Con base a lo expuesto, me permito proponer a ésta sobe-
ranía la siguiente proposición con 

Punto de Acuerdo

Único. Se solicita a las Comisiones de Educación y Servi-
cios Educativos y de Presupuesto y Cuenta Pública que se
destinen recursos en el Presupuesto de Egresos de la Fede-

ración de 2008 para la construcción de una escuela prepa-
ratoria en la delegación Tláhuac, en el Distrito Federal.

Palacio Legislativo, a 18 de octubre de 2007.— Diputada Guadalupe
Socorro Flores Salazar (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

DISTRITO FEDERAL

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se realicen asignaciones para fortalecer los recursos huma-
nos de salud en el Distrito Federal, a cargo de la diputada
Guadalupe Socorro Flores Salazar, del Grupo Parlamenta-
rio del PRD

La que suscribe, diputada federal Guadalupe Socorro Flo-
res Salazar, integrante del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática de la LX Legislatura del ho-
norable Congreso de la Unión, con fundamento en lo dis-
puesto en el artículo 58 del Reglamento para el Gobierno
Interior del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos, someto a la consideración de esta soberanía la si-
guiente proposición con punto de acuerdo, en razón de la
siguiente

Exposición de Motivos

Las expresiones y consecuencias sociales de la margina-
ción pueden variar según la escala en que ésta se presenta.
Los indicadores disponibles para las entidades federativas
y los municipios permiten obtener una perspectiva general
de la marginación en estas unidades administrativas, pero
generalmente son de poca utilidad para identificar el reza-
go social al interior de las comunidades locales al entorno
urbano, esto es, en los distintos barrios, colonias y zonas
que integran las ciudades. Este tipo de marginación es im-
portante porque es en las propias comunidades locales don-
de se desarrolla la vida familiar y gran parte de la vida social
de los individuos, y por tanto la existencia de condiciones
sociales inadecuadas tiene un impacto negativo sobre el
bienestar de las familias, los patrones de socialización de
niños y jóvenes y en forma general, la creación de oportu-
nidades para el desarrollo de las capacidades individuales.

Año II, Primer Periodo, 30 de octubre de 2007 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados216



Además, la concentración espacial excesiva de la margina-
ción se asocia a la segregación espacial a la población en
condiciones de pobreza.

Tomando en cuenta los índices de marginación podemos
identificar las carencias sociales en áreas geográficas espe-
cíficas en el interior de las ciudades, lo cual puede facilitar
el diseño y la aplicación de políticas sociales. Se establece
que los índices de marginación se caracterizan por poseer
cuatro dimensiones: 1) los niveles de bienestar en salud; 2)
el acceso a la educación; 3) el acceso a la vivienda digna y
decorosa; y 4) la percepción de ingresos monetarios sufi-
cientes.

La primera dimensión considerada en la construcción del
índice son las carencias en salud, que sin duda son una li-
mitante de primer orden para el bienestar de las personas.
La falta de acceso a los servicios de salud aumenta la vul-
nerabilidad de los individuos y las familias ante el embate
de las enfermedades, al tiempo que dificulta el aprovecha-
miento de una gama de servicios de salud de corte preventi-
vo, lo cual incide negativamente sobre la calidad de la vida
de las personas, pues además de truncar las potencialidad de
los individuos en edades productivas, quebranta las redes de
solidaridad familiar e impone altos costos afectivos en las
personas cercanas a quien fallece.

Es importante destacar la base que forma a los servicios de
salud, éstos son el personal; médicas, médicos, enfermeras,
enfermeros, entre otros, todo el personal que se conjunta
para formar grupos de trabajo que den solución a la pobla-
ción abierta que necesita de sus servicios.

En los años noventa, se produjeron transformaciones pro-
fundas en los sistemas de salud de muchos países. Esas
transformaciones, en general, se localizaron en la estructu-
ra de los sistemas de servicios de salud, con énfasis en la
descentralización, en la separación de funciones, en el fi-
nanciamiento y la prestación de servicios, en la introduc-
ción de mecanismos de mercado y en el cambio del papel
del Estado.

Mientras tanto, varios problemas persisten tales como la
iniquidad en el acceso a los servicios, el descuido con los
aspectos de salud colectiva, así como también pendientes
para los próximos años. Muchos de los problemas de esa
agenda se encuentran asociados –casi siempre de forma ge-
nérica– con los recursos humanos. Los cambios en las es-
tructuras agotaron su efecto y los países comienzan a dar-
se cuenta que sin cambios en los comportamientos y

capacidades de los trabajadores de salud, las reformas no
producirán sus efectos y –aún peor– pueden estar produ-
ciendo efectos contrarios a los deseados.

Es primordial construir y buscar estrategias que apoyen la
elaboración de planes nacionales que permitan a México
alcanzar los objetivos prioritarios de desarrollo de recursos
humanos y superar sus desafíos más urgentes durante los
próximos años, ya que la importancia del desarrollo y la
gestión de recursos humanos es un problema y una necesi-
dad crítica.

México tiene problemas particulares y desequilibrios en su
fuerza de trabajo en salud y, muchas veces, estos proble-
mas y desequilibrios afectan de forma diferente regiones
distintas en el país, ya que: no se pueden concluir diagnós-
ticos de la situación de recursos humanos y una política de
largo plazo que pueda enfrentar los problemas identifica-
dos.

La escasez y los desplazamientos de los trabajadores de sa-
lud y, en especial, de profesiones críticas para los servicios
de salud superan, en muchos casos, la capacidad de los pa-
íses de garantizar niveles mínimos de atención, muchas ve-
ces en las zonas o actividades que más lo necesitan; inclu-
sive en aquellos casos en que los países tienen cantidades
suficientes de trabajadores de salud, los sistemas de gestión
del trabajo no siempre permiten a estos trabajadores brin-
dar los mejores servicios de forma productiva y con cali-
dad.

La planificación y regulación de los recursos humanos pa-
rece una atribución del Estado siempre que los servicios de
salud conformen un sistema sobre el cual el Estado o, más
concretamente, los ministerios de Salud, no siempre man-
tienen un control y capacidad de decisión directa.

Es muy importante desarrollar mecanismos de interacción
entre las instituciones de formación y los servicios de salud
que permitan adecuar la formación de los trabajadores de
salud para un modelo de atención universal, equitativa y de
calidad que sirva a las necesidades de salud de la pobla-
ción.

Algo que debe ser importante para seguir fomentando un
desarrollo en recursos humanos es, regular los desplaza-
mientos de los trabajadores de salud, como son: movi-
mientos internos (dentro del país) y migraciones interna-
cionales, de manera que permitan garantizar la atención a
la salud para toda la población.
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Entendiendo además que el desafío podría ser superado
cuando: “Existen desplazamientos y migraciones de profe-
sionales de salud entre países y regiones, pero se conocen
las tendencias de los mismos y existen mecanismos que
permiten ajustar la cantidad de formación de profesionales,
los sistemas de incentivos y la creación de empleos, que
permiten compensar estos movimientos de manera que no
perjudiquen los servicios en las zonas más necesitadas.”

Hay que retomar la necesidad de que la fuerza de trabajo es
fundamental para la plena ejecución de las políticas del
sector salud, tanto en relación a las acciones de promoción
como de servicios a las personas, pero también por su pa-
pel en la formación y en las políticas que incentivan la par-
ticipación ciudadana para el alcance de los objetivos de sa-
lud de todos los países.

Es muy importante la adaptación de la fuerza de trabajo pa-
ra que esté de acuerdo con las necesidades de salud de la
población, es una actividad compleja, porque debe consi-
derar los cambios epidemiológicos y sociodemográficos
del país.

Punto de Acuerdo

Único. Se solicita a la Comisión de Salud, a la Comisión
de Presupuesto y Cuenta Pública, y a la Comisión de Ha-
cienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados, a que
en el marco del análisis, discusión, modificación y aproba-
ción del Presupuesto de Egresos de la Federación para
2008, se contemple y se etiquete la cantidad de 3 mil 600
millones de pesos para el fortalecimiento de los recursos
humanos de salud en el Distrito Federal.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de octubre de 2007.— Dipu-
tada Guadalupe Socorro Flores Salazar (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

ESTADO DE HIDALGO

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se asignen recursos para construir un CBTIS en Actopan,
Hidalgo, a cargo del diputado Sergio Hernández Hernán-
dez, del Grupo Parlamentario del PRD

El que suscribe, diputado Sergio Hernández Hernández,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática, con fundamento en el artículo 58 del Regla-
mento para el Gobierno Interior del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración de
esta honorable asamblea un punto de acuerdo a efecto de
solicitar a las Comisiones de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca, y de Educación Pública y Servicios Educativos, que in-
cluyan en el Presupuesto de Egresos para 2008 la asigna-
ción de los recursos necesarios para la construcción de un
nuevo Centro de Bachillerato Tecnológico Industrial y de
Servicios en el municipio de Actopan, Hidalgo, al tenor de
las siguientes

Consideraciones

Tengo la cereza de que ninguno de nosotros podrá poner en
duda el hecho de que la educación es la herramienta prin-
cipal para el desarrollo de cualquier nación, toda vez que
garantiza mayores posibilidades de acceder a un empleo
bien remunerado, y mejora las condiciones de vida. Lo an-
terior se traduce en igualdad de oportunidades, competiti-
vidad y desarrollo para los mexicanos. 

Sin embargo, existen aspectos fundamentales en la educa-
ción, que no han sido bien identificados, o en su caso, que
no hemos podido poner en práctica en la vida cotidiana pa-
ra fomentar este desarrollo, esta competitividad y esta
igualdad de oportunidades.

Es indispensable lograr el acercamiento y la coordinación
del sector educativo con el empresarial en cada municipio
del país, con la finalidad de que podamos sacar el mayor
provecho de las ventajas originarias de cada región, y en-
tonces formar al capital humano necesario desde el bachi-
llerato en las materias específicas que puedan ser de utilidad
para las empresas locales y fortalecer así a sus respectivos
municipios. En la medida en que logremos cerrar este círcu-
lo, podremos tener y retener a ese capital humano altamen-
te calificado, garantizarles en mayor medida su incorpora-
ción al mundo laboral, lo que producirá necesariamente el
desarrollo de las comunidades, de los municipios, de las re-
giones, de los estados y, por lo tanto, del país.

Para lograrlo, los Centros de Bachillerato Tecnológico In-
dustrial y de Servicios (CBTIS) son herramientas funda-
mentales, al ofrecer a los estudiantes la certificación de
competencias en diversas áreas para cursar el bachillerato,
egresando como técnicos profesionales, permitiéndoles de-
más insertarse en el sector productivo de manera inmedia-
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ta y a muy temprana edad, pudiendo continuar con sus es-
tudios a nivel superior con una previa especialización. 

Muestra de lo anterior es que los objetivos programáticos
de la Dirección General de Educación Tecnológica Indus-
trial de la SEP, que tiene a su cargo los CBTIS, son preci-
samente el vincular a la educación con el sistema producti-
vo de bienes y servicios, elevar la calidad de la educación,
aumentar la eficiencia del sistema educativo y asegurar la
educación a toda la población. 

En el estado de Hidalgo tenemos únicamente nueve CBTIS
para atender a un número creciente de jóvenes aspirantes.
De estos nueve centros, solamente dos se encuentran en la
capital del estado y los siete restantes están distribuidos por
toda la entidad. Desafortunadamente, estos Centros de Ba-
chillerato Tecnológico públicos ya no son suficientes para
atender la demanda de aspirantes. 

Por esta razón, acudo a esta tribuna para plantear la pro-
blemática concreta del distrito electoral al que pertenezco
en el estado de Hidalgo, que es el 03, con cabecera en Ac-
topan y que, a su vez, es el más grande de la entidad.

Actopan es el centro geográfico y de la vida económica,
social y cultural de la región. Su área de influencia com-
prende municipios más pequeños en habitantes, pero que
sumados, tiene una población superior a los 190 mil habi-
tantes en un radio no mayor de 15 kilómetros, lo que equi-
vale al 8.3 por ciento de la población hidalguense concen-
trada en un espacio tan reducido. 

En Actopan, en educación media superior existen tres pre-
paratorias particulares, de las cuales, por la creciente de-
manda de alumnos, dos tienen que trabajar en doble turno;
un colegio de bachilleres; un campus universitario y un
CBTIS de doble turno, que por falta de espacios rechaza a
un gran número de aspirantes.

Por esto, parte de la problemática de la región que es ur-
gente atender es el aumento de los jóvenes que están en
edad de estudiar el bachillerato y la escasez de espacios de
educación media superior públicos, lo que ha traído como
consecuencia la proliferación de preparatorias privadas con
un alto grado de demanda. Esto ocasiona que miles de jó-
venes que no tienen los recursos económicos suficientes
para cubrir colegiaturas costosas, se queden sin acceso a
los servicios educativos, limitando las posibilidades de es-
te sector de la población de salir adelante y superar las bre-

chas de desigualdad existentes, pues la realidad es que mu-
chos jóvenes tienen la capacidad y el interés de continuar
sus estudios en el nivel medio superior y no lo hacen por la
falta de instituciones educativas públicas, propiciando la
deserción y la migración de nuestros jóvenes por la insufi-
ciencia de oportunidades.

Muestra de lo anterior es que, ante la falta de oportunida-
des, el Valle del Mezquital se ha convertido en uno de los
principales expulsores de mano de obra joven hacia Esta-
dos Unidos de América, en uno de las entidades con mayor
índice de migración a nivel nacional.

Es indispensable que respondamos rápidamente a las exi-
gencias educativas de México, porque de no ser así segui-
remos condenados al estancamiento por la falta de compe-
titividad que México requiere para salir adelante.

En México tenemos a millones de jóvenes que por falta de
planteles educativos públicos en sus regiones y de recursos
económicos no pueden continuar sus estudios, obteniendo
únicamente la posibilidad de ingresar a una escuela priva-
da con costosas colegiaturas, o de trasladarse a municipios
lejanos para continuar sus estudios, con todos los gastos
que esto implica. 

No podemos permitir que estas desigualdades en materia
educativa, sigan generando las injusticias sociales que has-
ta ahora una realidad de todos los días. Esta situación es
evidentemente contraria a la gratuidad en la educación exi-
gida por el artículo 3o. constitucional, así como contraria al
objetivo de la igualdad de oportunidades que el Estado de-
be garantizar a todos los mexicanos.

En este contexto, debemos tener presente también el nuevo
proyecto de reforma integral de la educación media supe-
rior en México de la Secretaría de Educación Pública,
anunciado recientemente por el subsecretario de Educación
Superior, que busca principalmente incrementar la cobertu-
ra, elevar la calidad, avanzar en la equidad y reducir la des-
erción escolar, así como permitir a los alumnos el desarro-
llo de mayores conocimientos y habilidades para que
continúen con sus estudios o se incorporen al mercado la-
boral con una preparación adecuada.

En estos CBTIS los alumnos acceden a conocimientos téc-
nicos y las capacidades que les serán necesarias durante to-
da su vida profesional, y lo más importante, que desde el
nivel bachillerato ellos ya gozan de una formación espe-
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cializada, permitiéndoles trabajar y continuar con sus estu-
dios universitarios con una especialización clara, lo que
contribuye a acercar a la escuela a la empresa. 

Tengo la certeza que si se  autoriza esta petición, se bene-
ficiará a miles de jóvenes hidalguenses con el acceso a ser-
vicios educativos públicos de excelente calidad, lo que les
permitirá ser, en un futuro próximo, los que garanticen el
adecuado porvenir de nuestro estado y de México. 

En éste tenor, me permito proponer a esta honorable Cá-
mara de Diputados la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Solicitar a las Comisiones de Presupuesto y Cuen-
ta Pública, y de Educación Pública y Servicios Educativos
que incluyan en el Presupuesto de Egresos de 2008 la asig-
nación de los recursos necesarios para la construcción de
un nuevo Centro de Bachillerato Tecnológico Industrial y
de Servicios en el municipio de Actopan, Hidalgo.

Diputado Sergio Hernández Hernández (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

ESTADO DE HIDALGO

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se asignen recursos para construir, pavimentar, terminar y
modernizar diversos planes carreteros en Hidalgo, a cargo
del diputado Sergio Hernández Hernández, del Grupo Par-
lamentario del PRD

El que suscribe, diputado Sergio Hernández Hernández,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática, con fundamento en el artículo 58 del Regla-
mento para el Gobierno Interior del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, someto a la consideración
de esta honorable asamblea un punto de acuerdo, a efecto
de solicitarle a la Comisión de de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica y a la de Comunicaciones, incluyan en el Presupues-
to de Egresos para 2008, la asignación de 151 millones 500
mil pesos para la construcción, pavimentación, termina-

ción y modernización de diversos proyectos carreteros en
el estado de Hidalgo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

La inversión y el desarrollo en infraestructura carretera es
fuente generadora de actividad económica para los munici-
pios o entidades que se benefician de ésta, al conectar a las
comunidades con sus municipios y a éstos con la capital de
sus respectivos estados, así como con las grandes urbes
concentradoras de la riqueza y del empleo. Dicho de otro
modo, contar con carreteras suficientes, es un factor clave
en la integración de los núcleos poblacionales y de las re-
giones, con los centros de producción y de consumo al in-
terior del estado y con el resto del país.

Desafortunadamente, las características geográficas tan ac-
cidentadas de Hidalgo y la dispersión de las comunidades
rurales, dificulta de manera excesiva la interconexión vía
terrestre, por lo que es claro que el desarrollo de la entidad
se ha dado únicamente en las zonas aledañas a la capital y
la mayor inversión en infraestructura carretera se ha con-
centrado en la parte sur del estado.

En Hidalgo de acuerdo al Censo 2005, contamos con una
población de 2 millones 345 mil 514 personas, que habitan
en los 84 municipios de la entidad, en donde tenemos un
promedio de 4 mil 554 comunidades, de las cuales 3 mil
761 están habitadas por menos de 500 personas, lo que re-
presenta el 83 por ciento de las comunidades de la entidad.
Cabe señalar que en el estado encontramos únicamente 15
localidades con 15 mil habitantes o más. Lo anterior, nos
habla de la concentración del desarrollo, de la riqueza, del
comercio, de las fuentes de empleo, de los servicios bási-
cos y, sobre todo, de la infraestructura carretera, en unos
cuantos municipios de la entidad y evidencia claramente,
el poco desarrollo y la falta de oportunidades que exis-
ten en gran parte del estado.

Esto trae como consecuencia que gran parte de la infraes-
tructura carretera deba pasar forzosamente por la capital
del estado, lo que representa cuantiosos gastos y mucho
tiempo para los transportistas y comerciantes, pero sobre
todo, ha generado el atraso de gran parte de los municipios
en la entidad.

En consecuencia, Hidalgo es una de las entidades más po-
bres de México, con un índice de marginación muy alto, en
donde la gran parte de las comunidades carecen de servi-
cios básicos de salud, drenaje, agua potable, electricidad

Año II, Primer Periodo, 30 de octubre de 2007 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados220



así como fuentes de empleo generadoras de riqueza y deto-
nadoras del desarrollo, ocasionando que seamos uno de los
principales expulsores de mano de obra hacia los Estados
Unidos por la falta de oportunidades existentes en la enti-
dad.

Es difícil explicar la falta de infraestructura carretera cuan-
do la entidad colinda con la capital del país, donde residen
los poderes federales y es el centro de comercio y negocios
más importantes de México e inclusive de América Latina.

Es en Hidalgo, que cuenta con 6 parques industriales que
se vinculan estratégicamente con los ejes carreteros y fe-
rroviarios más importantes del país, como es el arco norte,
en donde se tiene contemplada la construcción de un im-
portante aeropuerto de carga en el valle de Tizayuca, que se
convertirá en el paso obligado de personas y mercancías
entre los estados del sur y del norte del país. Es en este es-
tado con tantas oportunidades para el desarrollo, en donde
los caminos rurales y las brechas constituyen la mayor par-
te de la infraestructura carretera de la entidad y tan sólo el
30 por ciento de ésta se encuentra cubierta de asfalto, de-
jando descubiertas las zonas con mayor índice de margina-
ción, y en el cual la inversión para este sector programada
en el proyecto de Presupuesto de Egresos para el Ejercicio
Fiscal de 2008, asciende únicamente a 340 millones de pe-
sos, en donde se contemplan solamente 5 proyectos carre-
teros de mediana importancia.

Seguir postergando la inversión en infraestructura carrete-
ra deriva necesariamente en elevados costos en términos
del desarrollo. Es urgente asignar mayores recursos pa-
ra la construcción de infraestructura carretera a Hidal-
go. Y no solamente por una cuestión de justicia social ha-
cia los miles de hidalguenses que día con día enfrentan
situaciones sumamente difíciles para su “sobrevivencia”,
sino para enfrentar el creciente volumen de actividad in-
dustrial y comercial que se desarrollan en la entidad y en
México, y así aprovechar plenamente las oportunidades de
inversión y creación de empleo que ello implica.

Hace un año subí a esta tribuna para plantear algunos pro-
yectos carreteros para la entidad, como es el caso concreto
de la carretera Juárez Hidalgo–Tlahuiltepa, por ser una de
las regiones con mayor índice de marginación en el país y
en la entidad en donde las personas aún mueren por care-
cer de servicios básicos. En esta ocasión, acudo con todos
ustedes para solicitar su apoyo a este mismo proyecto que
hace un año quedó descartado el presupuesto, así como pa-
ra la construcción y pavimentación de la segunda etapa del

eje transversal Actopan–Atotonilco, para la construcción
del eje transversal San Agustín Tlaxiaca, la construcción
del libramiento de la carretera municipal Tlaxcoapan y la
pavimentación de la carretera Morelos que, en esta oca-
sión, representarán una inversión federal de 151 millones
500 mil pesos adicionales para proyectos de infraes-
tructura económica de la Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes.

Los costos aproximados por cada proyecto son los siguien-
tes:

En este tenor, me permito proponer a la honorable Cámara
de Diputados la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Solicite a las Comisiones de Presupuesto y Cuenta
Pública, y de Comunicaciones incluyan en el Presupuesto
de Egresos de la Federación para 2008, la asignación de
151 millones 500 mil pesos para la construcción, pavi-
mentación, terminación y modernización de diversos pro-
yectos carreteros de Hidalgo.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de octubre de
2007.— Diputado Sergio Hernández Hernández (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

DISTRITO FEDERAL

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los gobiernos federal y del Distrito Federal a asignar recur-
sos para realizar un peritaje integral y revisiones estructura-
les de los edificios del conjunto urbano Presidente Adolfo
López Mateos Nonoalco-Tlatelolco, a cargo del diputado
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Armando Barreiro Pérez, del Grupo Parlamentario del
PRD

El suscrito diputado federal, Armando Barreiro Pérez, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática, con fundamento en el artículo 23, nu-
meral 1, inciso f), de la Ley Orgánica del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos y lo dispuesto
en los artículos 58, 59 y 60 del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, presenta a la consideración de esta hono-
rable asamblea proposición con punto de acuerdo de
urgente y obvia resolución, al tenor de los siguientes

Antecedentes y Consideraciones

El conjunto urbano Presidente Adolfo López Mateos, mejor
conocido como unidad habitacional Nonoalco Tlatelolco,
fue concebido como un proyecto integral de regeneración
urbana que por sus dimensiones llegaría a ser el modelo re-
sidencial más importante de México y América Latina.

Fue hacia el año de 1959 cuando el gobierno federal ins-
truyó al Banco Nacional Hipotecario Urbano y de Obras
Públicas, SA, para realizar este proyecto en el barrio de
Nonoalco Tlatelolco, entonces sede de una de las más im-
portantes estaciones de Ferrocarriles Nacionales, y sobre
una superficie de 954,613.81 m2, iniciando en 1960 la
construcción del conjunto habitacional.

Se construyeron 102 edificios habitacionales que contení-
an 11 mil 916 departamentos, con 2 mil 323 cuartos de ser-
vicio en las azoteas de los inmuebles de mayores dimen-
siones, 688 locales comerciales, 6 estacionamientos
cubiertos con 649 cajones (dos de ellos tenían 288 cuartos
de servicio).

Además de los habitacionales, se construyeron otros edifi-
cios que dieron albergue a 22 escuelas y guarderías, 6 hos-
pitales y clínicas, 3 centros deportivos, 12 de oficinas ad-
ministrativas, 4 teatros, 1 cine y un equipamiento urbano
con extensas áreas para juegos, jardines, vialidades y ser-
vicios. Es tal la amplitud del conjunto habitacional que en
sus inicios se le veía como una ciudad dentro de la Ciudad
de México, se le conoció como Ciudad Tlatelolco.

La unidad Tlatelolco se construyó en lo que anteriormente
fue el recinto ceremonial y la sede del tianguis más famo-
so en la época precortesiana, la célebre ciudad mexica de
México Tlatelolco.

El proyecto comprendió la creación de tres secciones en
que se divide el conjunto urbano; la primera sección se le
llamó La Independencia; a la segunda, La Reforma, y a la
tercera se le denominó La República. Aun cuando a princi-
pios de 1962 comenzaron a llegar los primeros habitantes,
la unidad se inauguró formalmente en agosto de 1964.

Además de sus antecedentes histórico y culturales, tlatelol-
co es conocido mundialmente por tres hechos históricos,
fundamentales para todos los mexicanos: la caída a manos
de los conquistadores españoles, en 1521, del último tlato-
ani azteca y con él la Gran Tenochtitlan; la represión del 2
de octubre de 1968 en contra del movimiento estudiantil y
popular y la tragedia provocada por los sismos del 19 y 20
de septiembre de 1985, simbolizada por el derrumbe del
edificio Nuevo León.

De estos últimos acontecimientos, los sismos de 1985, que
provocaron graves daños a la Ciudad de México y la muer-
te de decenas de miles de personas, Tlatelolco fue una de
las comunidades que resulto severamente afectada.

La mayor parte de los edificios con mayores dimensiones,
sufrieron afectaciones en sus estructuras y cimentaciones,
por lo que muchos de ellos debieron ser desalojados por
sus moradores.

Como se sabe, los residentes de Tlatelolco, organizados
desde los años setentas, evitaron la destrucción indiscrimi-
nada de la unidad habitacional como pretendía el gobierno
de entonces, y logró que se llevarán a cabo las revisiones
estructurales y los peritajes de todos los inmuebles, resul-
tando de ello la suscripción, en 1986, del Programa de Re-
construcción Democrática del Conjunto Urbano Presidente
Adolfo López Mateos Nonoalco Tlatelolco.

Así se determinó la demolición de 11 edificios además del
módulo sur del edificio Nuevo León; otros 32 fueron suje-
tos a obras mayores de recimentación y reforzamiento de
sus estructuras, y el resto fue sujeto a obras menores, repa-
ración de acabados y de instalaciones.

De 1985 a la fecha han transcurrido 22 años y se han pro-
ducido, al menos, 8 sismos de intensidad considerable, sin
que se tenga hasta el momento, en general, un conocimien-
to técnico preciso del comportamiento y de la respuesta es-
tructural de los edificios así como el de los asentamientos
diferenciales y totales de los mismos.
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Por estas razones, es imperativo llevar a cabo un nuevo pe-
ritaje integral y la revisión estructural de todos los inmue-
bles; más aún si nos atenemos al actual reglamento de
construcciones para el Gobierno del Distrito Federal, pu-
blicado el 29 de enero de 2004, que obliga a cumplir con
los requisitos de seguridad y servicio, vigente para todos
los edificios de Tlatelolco.

Las autoridades federales y locales saben, o deberían saber,
que es indispensable levar a cabo un estudio integral de to-
dos los edificios, que considere levantamientos topográfi-
cos que permitan medir hundimientos en cimentación y
desplomes; estudios de mecánica de suelos; estudios de es-
pectro de sitio; estudios de resistencia de materiales del
concreto y modulo de elasticidad del mismo y los dictáme-
nes de seguridad estructural avalados por los peritos en la
materia.

El conjunto urbano ha sufrido deterioro en sus estructuras,
por lo que es necesario evaluar el grado de riesgo en que se
pudieran encontrar los inmuebles.

Lo más indicado es prevenir y anticiparse a cualquier even-
tualidad, incluso a la de la propia naturaleza, que como lo
sabemos, en cualquier momento se puede manifestar con
toda la fuerza destructiva y devastadora que los habitantes
de la Ciudad de México ya conocimos, y en particular los
residentes de Tlatelolco.

Por lo anterior, someto a consideración de esta soberanía el
siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Honorable Congreso
de la Unión exhorta a los gobiernos federal, y del Distrito
Federal a destinar recursos presupuestales para realizar un
peritaje integral al conjunto urbano Presidente Adolfo Ló-
pez Mateos, Nonoalco-Tlatelolco, que determine el estado
de las estructuras de todos los inmuebles que lo conforman;
se determinen los niveles de riesgo que se puedan encon-
trar y se tomen las correspondientes medidas preventivas
de mantenimiento y conservación, previendo de esta ma-
nera un desastre a futuro por causa de los sismos, que re-
presentan un factor de riesgo para los residentes de Tlate-
lolco y del Distrito Federal.

Palacio Legislativo, a 18 de octubre de 2007.— Diputado Armando
Barreiro Pérez (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a las Comisiones Unidas del Distrito Federal, y de
Presupuesto y Cuenta Pública.

DISTRITO FEDERAL

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se asignen recursos adicionales para infraestructura hidráu-
lica y educativa de Iztapalapa, a cargo de la diputada Silvia
Oliva Fragoso, del Grupo Parlamentario del PRD

La que suscribe, diputada Silvia Oliva Fragoso, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática en la LX Legislatura de la Cámara de Diputados,
con fundamento en lo dispuesto en el artículo 58 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, y demás disposiciones
jurídicas aplicables, solicita que se turne a la Comisión co-
rrespondiente, la presente proposición con punto de acuer-
do, conforme a la siguientes

Consideraciones

El gasto público es una herramienta que ayuda a disminuir
las desigualdades sociales a la vez que provee de bienes
públicos necesarios para el desarrollo social y económico
del país, por ello es prioridad destinar los recursos públicos
a solventar las necesidades básicas de la población. Tal es
el caso que actualmente padece la delegación Iztapalapa,
en particular los problemas asociados con el abastecimien-
to del agua, por ello estamos solicitando recursos para el
rubro de infraestructura hidráulica dado la recurrente situa-
ción de escasez del vital liquido en la demarcación. Adi-
cionalmente a raíz de problemas asociados al agravamien-
to de las grietas ocurrido recientemente en la delegación, se
han deteriorado alrededor de 13 escuelas que incluso algu-
nas están cerradas, ello afecta a una gran población escolar
de educación básica e inhibe el desarrollo educativo y im-
posibilita el buen ejercicio de un derecho que le correspon-
de a la niñez, por ello es que solicitamos sean incorporadas
las demandas de mayores recursos para la delegación Izta-
palapa y sean incluidas en el proyecto de Presupuesto de la
Federación para el Ejercicio Fiscal de 2008. Así expresa-
mente proponemos el siguiente
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Punto de Acuerdo

Primero. Que la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca de la H. Cámara de Diputados, incorpore al proyecto de
Presupuesto de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2008 recursos para infraestructura hidráulica por la canti-
dad de ochenta millones de pesos para dos obras: la cons-
trucción de una planta de bombeo en aguas negras en Ca-
nal de Chalco y Técnicos y Manuel, colonia Lomas Estrella
y la construcción del colector INDECO-Laguna Mayor de
1.52 metros de diámetro y longitud de 1.5 kilómetros.

Segundo. Que la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica de la H. Cámara de Diputados incorporé recursos al
proyecto de Presupuesto de la Federación para el Ejercicio
Fiscal de 2008, para obras de infraestructura educativa a 13
escuelas dañadas en la delegación Iztapalapa, por la canti-
dad de $57,555,993.00 de pesos. Que a continuación se
enumeran:

Palacio Legislativo, México, Distrito Federal, a 18 de octubre de
2007.— Diputada Silvia Oliva Fragoso (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

VIVIENDA POPULAR

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se amplíen los recursos para financiar programas de vi-
vienda popular, a cargo de la diputada María Elena Torres
Baltazar, del Grupo Parlamentario del PRD

Diputada Presidenta, le solicito respetuosamente se inserte
íntegro el presente texto de la proposición con punto de
acuerdo en el Diario de Debates, a fin de exponer los as-
pectos sustantivos que fundamentan el presente punto de
acuerdo, relativo a la necesidad inaplazable de incluir la
Producción Social de Vivienda en el Presupuesto de Egre-
sos para 2008, dado que la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos reconoce el derecho a la vivienda
digna y decorosa en el artículo 40., que sin embargo no ha
sido atendido por el Estado mexicano con el compromiso y
la responsabilidad que implica tal mandato de la Carta
Magna.

La suscrita, diputada federal María Elena Torres Baltazar
integrante de la LX Legislatura del honorable Congreso de
la Unión, con fundamento en los artículos en los artículos
58 y 59 del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, somete
ante este pleno la siguiente proposición con punto de
acuerdo al tenor de las siguientes

Consideraciones y antecedentes

Primero. La Carta Magna estableció desde 1984 en su ar-
tículo 4o. que “toda familia tiene derecho a disfrutar de
vivienda digna y decorosa”, derecho que está definido 22
años después en el artículo 2o. de la Ley de Vivienda en es-
tos términos:

Se considerará vivienda digna y decorosa la que cumpla
con las disposiciones jurídicas aplicables en materia de
asentamientos humanos y construcción, habitabilidad, sa-
lubridad, cuente con los servicios básicos y brinde a sus
ocupantes seguridad jurídica en cuanto a su propiedad o le-
gítima posesión, y contemple criterios para la prevención
de desastres y la protección física de sus ocupantes ante los
elementos naturales potencialmente agresivos.

En razón de ello es importante recordar lo estipulado en la
segunda parte del artículo 4o. constitucional, que a la letra
dice “la ley establecerá los instrumentos y apoyos nece-
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sarios a fin de alcanzar tal objetivo”, que implica un
mandato a las instituciones públicas competentes para ga-
rantizar tal derecho mediante políticas y programas que
atiendan las necesidades sociales.

Sin embargo, las instituciones y el discurso oficial han
omitido la segunda parte de dicho precepto constitucional,
al sustituir el derecho a la vivienda por el acceso a la vi-
vienda, definido en función de la capacidad de endeuda-
miento de los acreditados, misma que está condicionada
por los precios establecidos por los oferentes, en su mayor
parte poderosos consorcios inmobiliarios, de tal modo que
la vivienda popular o de interés social ha dejado de ser un
derecho para ser una mercancía, con una calidad deficien-
te perdiendo el sentido de “digna y decorosa”, dado que no
es rentable para tales consorcios.

Segundo. La producción social de vivienda es reconocida
y tratada explícitamente en el Título Séptimo de la Ley de
Vivienda, la cual establece en varios artículos diversas de-
finiciones, principios de equidad e inclusión, orientaciones
programáticas, instrumentos de apoyo, fomento y financia-
miento y criterios de atención incorporando las diversas
modalidades de vivienda urbana y rural.

A continuación se transcriben los artículos que contienen
diversas disposiciones de carácter general, que de manera
expresa aportan las bases legales para instrumentar una po-
lítica de Estado en materia de producción social de vivien-
da. En primer lugar, tenemos el espíritu de la Ley de Vi-
vienda, enunciado como se observa a continuación:

Artículo 3o. Las disposiciones de esta ley deberán aplicar-
se bajo principios de equidad e inclusión social de manera
que toda persona, sin importar su origen étnico o nacional,
el género, la edad, las capacidades diferentes, la condición
social o económica, las condiciones de salud, la religión,
las opiniones, las preferencias o el estado civil pueda ejer-
cer su derecho constitucional a la vivienda.

Las políticas y programas, así como los instrumentos y
apoyos a la vivienda a que se refiere este ordenamiento, se
regirán bajo los principios de respeto a la legalidad y pro-
tección jurídica a la legítima tenencia, así como el comba-
te a la invasión de predios y al crecimiento irregular de las
ciudades.

Es importante señalar que el artículo 4o. de la ley referida,
en sus fracciones I, II, VIII y IX establece definiciones ex-

plícitas acerca de los destinatarios de la propuesta objeto
del presente punto de acuerdo:

Autoproducción de vivienda: el proceso de gestión de
suelo, construcción y distribución de vivienda bajo el
control directo de sus usuarios de forma individual o co-
lectiva, la cual puede desarrollarse mediante la contrata-
ción de terceros o por medio de procesos de autocons-
trucción;

Autoconstrucción de vivienda: el proceso de construc-
ción o edificación de la vivienda realizada directamente
por sus propios usuarios, en forma individual, familiar o
colectiva;

Producción social de vivienda: aquella que se realiza
bajo el control de autoproductores y autoconstructores
que operan sin fines de lucro y que se orienta priorita-
riamente a atender las necesidades habitacionales de la
población de bajos ingresos, incluye aquella que se reali-
za por procedimientos autogestivos y solidarios que dan
prioridad al valor de uso de la vivienda por sobre la defi-
nición mercantil, mezclando recursos, procedimientos
constructivos y tecnologías con base en sus propias nece-
sidades y su capacidad de gestión y toma de decisiones;

Productor social de vivienda: la persona física o mo-
ral que en forma individual o colectiva produce vivien-
da sin fines de lucro.

Por otra parte, el artículo 5o. plantea claramente que

Las políticas y los programas públicos de vivienda, así
como los instrumentos y apoyos a la vivienda, deberán
considerar los distintos tipos y modalidades de produc-
ción habitacional, incluyendo la autoproducida o auto-
construida.

Lo anterior se complementa con lo enunciado en el artícu-
lo 6o.:

La política nacional de vivienda tiene por objeto cum-
plir los fines de esta ley y deberá considerar los si-
guientes lineamientos:

I. Promover oportunidades de acceso a la vivienda para
la población, preferentemente para aquella que se en-
cuentre en situación de pobreza, marginación o vulnera-
bilidad;
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Con base en lo anterior, la ley precisa los contenidos del
Programa Nacional de Vivienda, destacando lo acotado
en la fracción XII del artículo 8:

XII. Los instrumentos y apoyos a la producción social
de vivienda, a la vivienda de construcción progresiva y
a la vivienda rural;

Asimismo, la Ley de Vivienda expone claramente el ob-
jeto de los acuerdos y convenios que el gobierno federal
celebre con el sector social, conforme al artículo 42:

I. Buscar el acceso del mayor número de personas a la
vivienda, estableciendo mecanismos que beneficien
preferentemente a la población en situación de pobreza;

II. Promover la creación de fondos e instrumentos para
la generación oportuna y competitiva de vivienda y sue-
lo;

…

IV. Financiar y construir proyectos de vivienda, así co-
mo de infraestructura y equipamiento destinados a la
misma;

V. Desarrollar, aplicar y evaluar normas, tecnologías,
técnicas y procesos constructivos que reduzcan los cos-
tos de construcción y operación, faciliten la autoproduc-
ción o autoconstrucción de vivienda, eleven la calidad y
la eficiencia energética de la misma y propicien la pre-
servación y el cuidado del ambiente y los recursos natu-
rales;

VI. Ejecutar acciones y obras urbanas para la construc-
ción, mejoramiento y conservación de vivienda, así co-
mo para la adquisición de suelo.

Destaca también el postulado general respecto al financia-
miento, en un esquema que contribuye a flexibilizar los
apoyos a los productores sociales de vivienda.

Artículo 47. Los instrumentos y apoyos en materia de
financiamiento para la realización de las acciones de vi-
vienda serán el crédito, los subsidios que para tal efecto
destinen el gobierno federal y los gobiernos de las enti-
dades federativas y de los municipios, así como el aho-
rro de los particulares y otras aportaciones de los secto-
res público, social y privado.

La comisión fomentará esquemas financieros y progra-
mas que combinen recursos provenientes del crédito,
ahorro, subsidio y otras aportaciones, para generar op-
ciones que respondan a las necesidades de vivienda de
los distintos sectores de la población, preferentemente
de los que se encuentren en situación de pobreza y a los
productores sociales.

De manera complementaria, esta ley precisa las condicio-
nes que deben regir la política habitacional en el ámbito
crediticio, en los términos de los artículos 54, 55, 56 y 57,
que veremos a continuación:

Artículo 54. El sector público, con la participación que
corresponda de los sectores social y privado, diseñará,
coordinará, concertará y fomentará esquemas para que
el crédito destinado a los distintos tipos, modalidades y
necesidades de vivienda sea accesible a toda la pobla-
ción, de conformidad con las previsiones de esta ley y
demás disposiciones aplicables.

Para la ejecución y complementación de dichos esque-
mas se procurarán mecanismos de cofinanciamiento en-
tre instituciones públicas, privadas o del sector social,
para ampliar las posibilidades económicas de la pobla-
ción en la realización de las acciones de vivienda.

Para fortalecer la capacidad de pago de la población en
situación de pobreza, los recursos provenientes del cré-
dito podrán complementarse con subsidios federales, de
las entidades federativas y de los municipios, cuyo otor-
gamiento se sujetará a lo dispuesto por esta ley y demás
ordenamientos aplicables.

Artículo 55. El gobierno federal desarrollará y fomen-
tará instrumentos de seguro y garantía para impulsar el
acceso al crédito público y privado a todos los sectores
de la población, preferentemente el destinado a la po-
blación en situación de pobreza.

Las dependencias y entidades que otorguen créditos pa-
ra vivienda con recursos fiscales, deberán proporcionar
la información de los beneficiarios a la comisión, quien
la remitirá a la Secretaría de Desarrollo Social para su
integración en el padrón único de beneficiarios previsto
en la Ley General de Desarrollo Social.

Artículo 56. Los organismos que financien vivienda pa-
ra los trabajadores, en cumplimiento a la obligación que
consigna el artículo 123 de la Constitución Política de
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los Estados Unidos Mexicanos, se regirán por lo previs-
to en sus respectivas leyes orgánicas y observarán, en lo
conducente, la aplicación de las normas a que se refiere
este capítulo.

Artículo 57. El Instituto del Fondo Nacional de la Vi-
vienda para los Trabajadores; el Fondo de la Vivienda
del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los
Trabajadores del Estado; el Fideicomiso Fondo Nacio-
nal de Habitaciones Populares y la Sociedad Hipoteca-
ria Federal, Sociedad Nacional de Crédito, deberán emi-
tir reglas de carácter general que permitan canalizar
recursos a tasas preferenciales para la población de ba-
jos recursos, así como la movilidad habitacional en vi-
viendas financiadas por ellos, mediante procedimientos
para facilitar, en su caso, el arrendamiento o transmisión
del uso por cualquier título de dichas viviendas.

Respecto a los subsidios, la ley en comento define los cri-
terios que deben aplicar en los programas respectivos, tal y
como queda asentado en los artículos 61, 62 y 63, que tex-
tualmente plantean:

Artículo 61. Los subsidios que en materia de vivienda
y de suelo otorgue el gobierno federal se destinarán ex-
clusivamente a los hogares en situación de pobreza, la
cual se definirá, identificará y medirá de acuerdo a lo
previsto en la Ley General de Desarrollo Social y su Re-
glamento.

La Secretaría de Desarrollo Social deberá elaborar
anualmente, una estimación fundamentada que determi-
ne el monto de recursos federales requeridos para cum-
plimentar la política de subsidios.

Para la estimación de los recursos a que se refiere el pá-
rrafo anterior, se deberá considerar el rezago habitacio-
nal, las necesidades de vivienda, la condición de pobre-
za de los hogares, así como el grado de marginación de
la comunidad rural o urbana, entre otros.

Dicha estimación se presentará conjuntamente con el
proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación
que el Ejecutivo federal remita a la Cámara de Diputa-
dos del Congreso de la Unión, quién deberá considerar-
la para la aprobación del Presupuesto de Egresos de la
Federación para el ejercicio fiscal que corresponda, to-
mando en cuenta los compromisos que, en su caso, de-
riven de los programas que se realicen en cumplimiento
a lo dispuesto por el presente ordenamiento.

Artículo 62. Los programas federales que otorguen sub-
sidios para la vivienda se sujetarán a lo que determine el
Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejerci-
cio fiscal correspondiente. Para el otorgamiento de los
subsidios, las dependencias y entidades competentes de-
berán observar los siguientes criterios:

I. Atender a la población en situación de pobreza;

II. Los montos de los subsidios deberán diferenciarse
según los niveles de ingreso de sus destinatarios, dando
atención preferente a las familias con los más bajos in-
gresos;

III. Los subsidios deberán ser objetivos, identificarse y
cuantificarse claramente, estableciendo los requisitos y
criterios de selección que deben satisfacer los destinata-
rios;

IV. Los subsidios deberán ser establecidos con equidad,
tanto para los hogares beneficiarios, como para las re-
giones, entidades federativas y municipios;

V. Los montos y procedimientos de asignación de los
subsidios deberán ser transparentes, y establecer con
claridad la temporalidad y responsables de su ejercicio,
control y seguimiento, y

VI. Para distribuir los subsidios entre las entidades fe-
derativas, los municipios y los hogares a beneficiar, se
deberán tomar en consideración las condiciones de re-
zago, necesidades habitacionales, modalidades de aten-
ción y el grado de marginación o pobreza, entre otros.

Artículo 63. Para garantizar la aplicación de los princi-
pios de equidad e inclusión social en el acceso a los sub-
sidios, el gobierno federal elaborará reglas para su dis-
tribución atendiendo lo dispuesto en el artículo 3o. de
esta ley.

El alcance de los programas públicos para atender a los
productores sociales de vivienda está determinado por lo
estipulado en el artículo 71:

Con el propósito de ofrecer calidad de vida a los ocu-
pantes de las viviendas, la comisión promoverá, en co-
ordinación con las autoridades competentes tanto fede-
rales como locales, que en el desarrollo de las acciones
habitacionales en sus distintas modalidades y en la uti-
lización de recursos y servicios asociados, se considere
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que las viviendas cuenten con los espacios habitables y
de higiene suficientes en función al número de usuarios,
provea de los servicios de agua potable, desalojo de
aguas residuales y energía eléctrica que contribuyan a
disminuir los vectores de enfermedad, así como garanti-
zar la seguridad estructural y la adecuación al clima con
criterios de sustentabilidad, eficiencia energética y pre-
vención de desastres, utilizando preferentemente bienes
y servicios normalizados.

Tercero. Es viable incluir en el Presupuesto de Egresos de
la Federación para 2008 un apartado exclusivo para la pro-
ducción social de vivienda, ya que además de los funda-
mentos jurídicos mencionados en el anterior considerando,
en la estructura de la Ley de Vivienda es claro el mandato
que el Congreso de la Unión determina al incluir un Título
Séptimo en la Ley de Vivienda, referido a la Producción
Social de Vivienda, que en su capítulo I precisa los instru-
mentos y programas de apoyo y fomento que permiten es-
tablecer una política pública de vivienda popular, conforme
a lo dispuesto en los siguientes artículos.

Artículo 85. El gobierno federal deberá apoyar la pro-
ducción social de vivienda en sus diversos tipos y mo-
dalidades, mediante el desarrollo de instrumentos jurídi-
cos, programáticos, financieros, administrativos y de
fomento.

Artículo 86. La comisión fomentará, en coordinación
con las dependencias y entidades federales, así como
con las entidades federativas y municipios, el desarrollo
de programas de suelo y vivienda dirigidos a:

I. Autoproductores y autoconstructores, individuales o
colectivos, para sus distintos tipos, modalidades y nece-
sidades de vivienda, y

II. Otros productores y agentes técnicos especializados
que operen sin fines de lucro tales como los organismos
no gubernamentales, asociaciones gremiales e institu-
ciones de asistencia privada.

Artículo 87. Las políticas y programas dirigidos al estí-
mulo y apoyo de la producción social de vivienda y a la
vivienda de las comunidades rurales e indígenas debe-
rán:

I. Contemplar todo el proceso de producción habitacio-
nal, incluyendo los distintos tipos, modalidades y nece-
sidades de vivienda;

II. Atender preferentemente a los grupos vulnerables,
marginados o en situación de pobreza;

III. Ofrecer apoyos y asistencia técnica, social, jurídica
y financiera que combine el ahorro, el crédito y el sub-
sidio con el trabajo de los beneficiarios en los distintos
tipos y modalidades de vivienda;

IV. Considerar la integralidad y progresividad en la so-
lución de las necesidades habitacionales, con visión de
mediano y largo plazo, continuidad y complementarie-
dad de la asistencia integral y de los apoyos materiales
o financieros que se les proporcionen;

V. Focalizar preferentemente a la mujer sostén de la fa-
milia, las acciones de fomento y apoyo, otorgándoles el
poder de decisión con relación al ahorro, el crédito y el
subsidio, y

VI. Atender las distintas formas legales de propiedad y
posesión de la tierra, así como de tenencia individual o
colectiva, en propiedad privada o no, adecuando los di-
versos instrumentos y productos financieros al efecto.

Tratándose de las comunidades rurales e indígenas de-
berán ser reconocidas y atendidas sus características
culturales, respetando sus formas de asentamiento terri-
torial y favoreciendo los sistemas constructivos acordes
con el entorno bioclimático de las regiones, así como
sus modos de producción de vivienda.

Artículo 88. La comisión, en coordinación con los or-
ganismos de vivienda y con las entidades federales, es-
tatales y municipales fomentará en los programas y pro-
yectos de producción social de vivienda la inclusión de
actividades productivas y el desarrollo de actividades
generadoras de ingreso orientadas al fortalecimiento
económico de la población participante en ellos, de con-
formidad con lo establecido en las disposiciones aplica-
bles.

Artículo 89. Como apoyo al desarrollo de la producción
social de vivienda, la comisión fomentará la realización
de convenios de capacitación, investigación y desarrollo
tecnológico con universidades, organismos no guberna-
mentales y consultores especializados, entre otros.

Artículo 90. Las acciones y recursos que las dependen-
cias y entidades del gobierno federal programen o des-
tinen para el fomento y estímulo a la producción social
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de vivienda, deberán guardar proporcionalidad y equi-
dad entre las distintas regiones del país, atendiendo a los
distintos tipos, modalidades y necesidades de vivienda.

Artículo 91. Las organizaciones de la sociedad civil que
tengan por objeto la adquisición, mejoramiento, cons-
trucción o producción social de la vivienda, así como el
otorgamiento de asesoría integral en la materia, serán
objeto de acciones de fomento por parte de las depen-
dencias y entidades de la administración pública federal,
para lo cual se sujetarán, además de lo dispuesto en la
presente ley, a la Ley Federal de Fomento a las Activi-
dades Realizadas por Organizaciones de la Sociedad Ci-
vil.

Cuarto. Cabe recordar que la Ley General de Desarrollo
Social reconoce que la fracción VII del artículo 19, que los
programas de vivienda son prioritarios y de interés públi-
co.

Quinto. En los últimos años no se ha atendido de manera
sistemática la producción social de vivienda como priori-
dad de la política habitacional, a pesar de los esfuerzos de
esta soberanía al incorporar aspectos normativos, operati-
vos y presupuestales para el apoyo a la vivienda popular,
que es el objeto por el cual fue creado el Fideicomiso Fon-
do Nacional de Habitaciones Populares (Fonhapo).

En el aspecto normativo, tenemos que la Cámara de Dipu-
tados al aprobar los decretos del Presupuesto de Egresos de
la Federación para los ejercicios fiscales 2004, 2005, 2006
y 2007, determinó que el Fonhapo no ejecutara sus progra-
mas a través de intermediarios financieros privados, por lo
cual debió seguir operando como organismo de primer pi-
so, sin embargo esto no fue acatado por las autoridades
competentes.

En materia presupuestal, con la aprobación de los decretos
del Presupuesto de Egresos de la Federación, PEF, para los
ejercicios fiscales 2004, 2005, 2006 y 2007, esta soberanía
no sólo procuró incrementar recursos al Fonhapo, sino
también definir una política de Estado en materia de vi-
vienda popular, asignando recursos al Programa de Vivien-
da Rural en el marco del programa especial concurrente pa-
ra el desarrollo rural sustentable en los cuatro años
referidos a partir de lo dispuesto por la Ley de Desarrollo
Rural Sustentable; adicionalmente esta soberanía aprobó
recursos a Fonhapo para el Programa de Adquisición de
Suelo Apto en 2004 y 2005, además de ampliar recursos
para el programa “Tu Casa”, todo ello inscrito en el Ramo

Administrativo 20 Desarrollo Social del propio presupues-
to.

Sin embargo, en los tres programas se han registrado sube-
jercicios, lo cual es preocupante ya que a pesar de los re-
ducidos montos destinados a los sectores más pobres de
México, tenemos que no ha habido un adecuado ejercicio
de los recursos.

El caso del Programa de Vivienda Rural tiene problemas
porque en los presupuestos 2005, 2006 y 2007 la Cámara
de Diputados aprobó recursos adicionales del Ramo 20 pa-
ra ser ejercidos en el marco del programa especial concu-
rrente para el desarrollo rural sustentable, lo que no ha ocu-
rrido, dado que en la estructura programática y
presupuestal del PEF así como en los reportes trimestrales
del Programa de Vivienda Rural no se reportan esos recur-
sos adicionales.

En el caso de las reglas de operación del programa “Tu Ca-
sa”, tenemos otro problema no menos grave, y se refiere al
hecho de que en tales reglas se ha determinado que los re-
cursos que deberían tener como destinatarios los sectores
populares que no tienen vinculación con el mercado formal
de vivienda, puedan ser incluidos en supuestos programas
de cofinanciamiento con Infonavit y Fovissste, a fin de
complementar con recursos fiscales los créditos que ambos
fondos deberían otorgar a sus derechohabientes de meno-
res ingresos para cumplir con el mandato constitucional de
otorgar créditos “baratos y suficientes” para que los traba-
jadores adquieran “habitaciones cómodas e higiénicas”,
conforme a lo establecido en los Apartados A y B del artí-
culo 123 de la ley fundamental.

Dado que ambos fondos han desatendido a la población no
solvente para acceder a la compra de viviendas en un mer-
cado controlado por un reducido grupo de poderosas em-
presas desarrolladoras de vivienda, se ha recurrido a este
falso esquema de cofinanciamiento, implicando con ello el
abandono de la política de vivienda popular.

Por otra parte, en tales reglas de operación se establece que
los recursos fiscales también sirven para la operación de las
Sociedades Financieras de Objeto Limitado (Sofoles) hi-
potecarias, mismas que operan en el Programa Especial de
Crédito y Subsidio a la Vivienda (Prosavi), a cargo de So-
ciedad Hipotecaria Federal, lo que también da lugar a que
los recursos fiscales que deberían destinarse a la población
excluida y marginada del país sean canalizados a sectores
de mayores ingresos.
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En el decreto del PEF para 2006 esta soberanía aprobó en
el artículo 54 que el Ejecutivo federal “deberá considerar la
opinión de las entidades federativas en el diseño de las re-
glas de operación para lograr una mejor planeación y eje-
cución de los programas correspondientes”, sin embargo
ha prevalecido el centralismo, impidiendo así fortalecer la
gestión social y local de los programas de vivienda.

Sexto. Aunque en las reglas de operación 2007 el Progra-
ma Tu Casa ya no incluyó como instancias ejecutoras a los
organismos nacionales de vivienda mencionados, incorpo-
rando a entidades federativas y municipios, el problema no
se resolvió, porque en las reglas de operación (publicadas
en febrero y agosto de 2007) del “Programa de esquema de
financiamiento y subsidio federal para vivienda”, a cargo
de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), se incor-
poran a Infonavit, Fovissste además de los intermediarios
financieros privados como entidades ejecutoras de gasto,
aunque es de reconocer que en agosto se incluyó al sector
social, reconociendo por primera vez en los últimos años a
los productores sociales de vivienda.

Séptimo. Debe haber un cambio de fondo en la política ha-
bitacional. Es claro que el llamado sector vivienda, repre-
sentado principalmente por la Cámara Nacional de la In-
dustria del Desarrollo y Promoción de la Vivienda
(Canadevi) no es la opción para la mayor parte de la po-
blación; los sectores populares y no asalariados, que eran el
universo de atención del Fonhapo, deben ser atendidos con
una política de Estado que no puede sujetarse al mercado;
los desarrolladores, banca y Sofoles deben atender a secto-
res de mayores ingresos, y no capitalizar recursos definidos
constitucionalmente (artículo 123) y fiscales (Fonhapo) pa-
ra sus propósitos.

Los productores industriales de vivienda deben insertarse
en un mercado real, de competencia y libre concurrencia en
igualdad de condiciones, sin que reciban subsidios indirec-
tamente por parte del Estado, traficando influencias, com-
prando en condiciones altamente favorables terrenos ejida-
les, corrompiendo a autoridades municipales para
modificar los programas de desarrollo urbano local y obte-
ner licencias para construir viviendas en zonas periféricas
transfiriendo los costos de urbanización a las finanzas pú-
blicas sin compartir tales costos debido a la obtención de
altos niveles de plusvalía sin arriesgar sus capitales con-
juntamente con la sociedad.

Octavo. Por lo anteriormente expuesto, consideramos in-
dispensable replantear el manejo de los recursos fisca-

les. Es contradictorio que los recursos asignados en el Pre-
supuesto de Egresos de la Federación a través del Ramo 20
a Fonhapo, que deberían ser para atender a los productores
sociales de vivienda y a la población no asalariada del cam-
po y la ciudad con menores ingresos y más vulnerable, no
sean ejercidos en esta orientación.

Por otra parte, también resulta contradictorio que los re-
cursos del PEF asignados a través del Ramo 6 a la Conavi
estén siendo desviados para crear una ficción de subsidios
que complementan los créditos para derechohabientes de
Infonavit y Fovissste o acreditados de Sociedad Hipoteca-
ria Federal y las Sofoles, anteponiendo criterios financieros
por sobre el interés público que la Ley de Vivienda reco-
noce, sobre todo respecto a la producción social.

Debe establecerse en el Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración un apartado específico, denominado “Programa
de apoyo a la producción social de vivienda”, con partidas
específicas para el otorgamiento de créditos blandos y sub-
sidios a productores sociales, conforme a lo acotado en la
Ley de Vivienda.

Las reglas de operación deben acatar lo dispuesto en la Ley
de Vivienda y en el decreto del PEF, debiendo ser produc-
to de la consulta pública respectiva y no una imposición
centralista del gobierno federal.

Noveno. Es prioritario incrementar los recursos fiscales
para vivienda popular. En el Presupuesto de Egresos de
la Federación debe aumentar el monto de recursos para la
producción social, etiquetando tales recursos para que no
sean desviados a programas de cofinanciamiento como los
que se han aplicado a partir de las reglas de operación del
programa “Tu Casa” (Fonhapo) y actualmente al “Progra-
ma de esquema de financiamiento y subsidio federal para
vivienda” (Conavi), en su totalidad los recursos deben des-
tinarse a la producción social de vivienda, conforme a lo
ordenado por la Ley de Vivienda.

Esto debe operar con base en criterios flexibles, combinan-
do líneas de crédito que incluyan lo relativo a suelo, urba-
nización, edificación, asesoría, estudios y proyectos, guar-
dando equidad y proporcionalidad en zonas urbanas,
rurales e indígenas de las entidades federativas y munici-
pios del país, atendiendo prioritariamente a la población
con ingresos de hasta cuatro salarios mínimos.

El ejercicio de los recursos se hará conforme a los conve-
nios que se establezcan entre el gobierno federal, los go-
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biernos estatales y los productores sociales en forma colec-
tiva o individual.

Para el año 2008 se propone un monto de 2 mil 990 millo-
nes de pesos (dos mil novecientos noventa millones de pe-
sos), que deberán ser operados por los Institutos Estatales
de Vivienda conjuntamente con los productores sociales de
vivienda, con la supervisión, asesoría y apoyo de la Comi-
sión Nacional de Vivienda.

Décimo. Es urgente crear y consolidar los instrumentos
de apoyo a la producción social de vivienda. La Ley de
Vivienda reconoce explícitamente esta modalidad de pro-
ducción, ello implica que la población mayoritaria del país
no es consumidora o compradora de mercancías habitacio-
nales definidas a partir del valor de cambio.

Debe entenderse que el valor de uso es un factor central en
la vida social mexicana, por ello planteamos que no debe
obstaculizarse desde el Poder Ejecutivo federal la posibili-
dad de que las organizaciones sociales sean incluidas en
políticas y estrategias de nuevo tipo, buscando mecanismos
para garantizar el derecho a la vivienda para quienes ahí
participan.

Algunos criterios para acatar las disposiciones que la Ley
de Vivienda establece en materia de Producción Social de
Vivienda, y que no deben estar condicionadas a criterios
discrecionales por parte de las autoridades para dar cabal
cumplimiento al mandato de la Ley de Vivienda respecto a
la producción social, son los siguientes:

A) Reconocer y apoyar la experiencia y la capacidad de-
mostradas por los productores sociales; B) analizar objeti-
vamente los informes de ejercicios financieros y avances
de obra de las propias organizaciones; C) apoyar decidida-
mente y o asesorar a las organizaciones en materia de ges-
tión y administración; D) discutir en foros abiertos la for-
ma de sumar recursos públicos, ahorro colectivo e
individual y la cooperación internacional; E) analizar el di-
seño de estrategias de financiamiento público con diferen-
tes líneas de créditos y definición de subsidios consideran-
do los niveles de ingreso; F) apoyar y financiar la asesoría
profesional y apoyos externos especializados; G) fomentar
la capacidad de autogestión administrativa y de recupera-
ción de cartera por las propias organizaciones; H) estable-
cer metodologías de evaluación y seguimiento acordes a
las características de los productores sociales; I) modificar
los esquemas de recuperación de cartera vencida aplicados

por los organismos nacionales de vivienda para no anular
el derecho a la vivienda.

Con base en las consideraciones y antecedentes expuestos,
someto a esta honorable asamblea la siguiente proposición
con

Punto de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta al gobierno federal a incrementar en
términos reales el financiamiento para vivienda popular,
que comprende a las familias que tienen un ingreso de has-
ta cuatro salarios mínimos, dando prioridad a la población
excluida, marginada y con menores ingresos, de manera
equitativa y proporcional en todas las entidades federativas
y los municipios urbanos, rurales e indígenas.

Segundo. Para el año 2008 se propone un monto de $2 990
000 000 (dos mil novecientos noventa millones de pesos),
que deberán ser operados por los institutos estatales de Vi-
vienda conjuntamente con los productores sociales de vi-
vienda.

Tercero. Las Reglas de Operación del “Programa de apo-
yo a la producción social de vivenda”, deberán sujetarse a
las disposiciones de la Ley de Vivienda y el decreto del
PEF, debiendo ser sometidas a consulta pública con los go-
biernos estatales y los productores sociales de vivienda.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de octubre de
2007.— Diputada María Elena Torres Baltazar (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

ESTADO DE OAXACA

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se consideren recursos para construir el tramo carretero
San Pedro y San Pablo Tequixtepec-San Juan Yolotepec-
Santa Catalina Chinango, en Oaxaca, a cargo del diputado
Víctor Hugo García Rodríguez, del Grupo Parlamentario
del PRD
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El suscrito, diputado federal en la LX legislatura e inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática, con fundamento en lo establecido en los
artículos 71, fracción II, de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, y 58, 59 y 60 del Reglamento
para el Gobierno Interior del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, somete a consideración de la ho-
norable asamblea el presente punto de acuerdo, bajo las si-
guientes

Consideraciones

El estado de Oaxaca es uno de los más pobres de nuestro
país y con menos expectativas positivas en el futuro inme-
diato; recientes estudios del Programa de Naciones Unidas
para el Desarrollo han mostrado, mediante el índice de com-
petitividad social, que es la entidad número 31 del país en la
lista de capacidades relacionadas con la capacidad de gene-
ración de bienestar de los hogares a través del empleo.

Dicha circunstancia es de llamar la atención, toda vez que
el índice toma en cuenta el trabajo infantil, la formalidad
del empleo, acceso de los individuos a servicios de aten-
ción médica, duración de la jornada laboral semanal y la
pobreza salarial.

Las actividades preponderantes en el estado son la agricul-
tura, el comercio y, muy recientemente, la actividad manu-
facturera, y aún con años de políticas públicas insuficien-
tes; fallidas en su implementación y verificación, podemos
observar que la participación del estado en el producto in-
terno bruto (PIB) nacional no se ha visto disminuido radi-
calmente, desde 1995, cuando alcanzó su máximo históri-
co, con1.68 por ciento de ese indicador, hasta llegar ahora
a una participación de 1.45 por ciento, que lejos de ser alar-
mante, es meritorio.

Lo que si podemos calificar de alarmante son los altos ín-
dices de emigración que presenta el estado, se ha generado
que cada vez más personas de las zonas rurales migren ha-
cia las grandes ciudades del país y en especial hacia las de
Estados Unidos de América; las tasa de crecimiento anual
de la población es ahora de menos de la cuarta parte de lo
que era en la década de los cincuenta.

Estos datos de emigración nos muestran que esta latente el
riesgo de generar dentro de este estado pueblos fantasma,
por la cada vez mas marcada tendencia de migrar de ma-
nera individual y después mandar por la familia para mu-
darla a las grandes ciudades, en una ola urbanizadora que

además está costando contener a los gobiernos locales, ya
que las grandes ciudades receptoras están creciendo sin
planes de desarrollo coherentes, acordes a las capacidades
y necesidades básicas de los nuevos residentes; provocan-
do severos problemas que todos conocemos.

La principal causa de esta emigración sin orden es la ca-
rencia de infraestructura, que es fundamental para determi-
nar los costos de acceso a los mercados, tanto de productos
como de insumos, así como para proporcionar servicios bá-
sicos en beneficio de la población y de las actividades pro-
ductivas, siendo así un componente esencial de la estrate-
gia para la integración regional y el desarrollo social
equilibrado, así como para incrementar la competitividad
de la economía nacional y, con ello, alcanzar un mayor cre-
cimiento económico y generar un mayor número de em-
pleos mejor remunerados, los estudios especializados re-
cientes muestran que por ser insuficiente y seriamente
limitada impacta de manera determinante la zona de la
mixteca.

Comparaciones internacionales señalan que, por la calidad
y competitividad de su infraestructura, México se ubica ac-
tualmente entre el quinto y el séptimo lugar en América La-
tina, y es a pesar de ello que, según los indicadores de com-
petitividad del Instituto Nacional de Estadística Geografía
e Informática (INEGI), la productividad de la mano de
obra en los rubros de productos alimenticios, de industria
de la madera y de derivados del petróleo, no han dejado de
crecer desde 1993, lo cual nos indica que tenemos mucho
todavía que aprovechar.

La Mixteca Baja oaxaqueña es una zona rica en tradicio-
nes, cultura y diversidad biológica incomparable, ya que
esta región se encuentra dentro del área de la reserva de la
biosfera Tehuacán-Cuicatlán; sin embargo, el aislamiento
de telecomunicaciones, infraestructura ferroviaria y terres-
tre, ha provocado el abandono de muchos de los sectores
productivos que tienen potencial en la región. 

La agricultura se ha visto interrumpida por la falta de es-
pecialización en los procesos del campo, así como por la
carencia de tecnologías adecuadas; esto se ha acentuado
con la carencia de población que trabaje y cuide la tierra;
sin embargo, se han conservado muchas de las industrias
tradicionales, e incluso la biodiversidad original esta su-
friendo saqueos por parte de empresas farmacéuticas trans-
nacionales que aprovechando la falta de organización y vi-
gilancia extraen especies nativas y únicas para su
aprovechamiento; tales industrias deben ser potencializa-
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das en el nuevo esquema de globalización y desarrollo sus-
tentable.

De la misma manera, la cultura de la mixteca oaxaqueña es
casi desconocida fuera de la región, pero se integra por su
música, por sus carnavales, por sus fiestas patronales, por
sus vestigios arqueológicos, proporcionando así al estado y
a la nación lugares turísticos de incomparable significado y
riqueza; de la misma manera, esta región en particular es
un bastión de la cultura mixteca, ya que es de las pocas re-
giones donde sus habitantes hablan orgullosamente su idio-
ma materno que es el mixteco, y son pueblos reconocidos
por el Instituto Nacional para las Lenguas Indígenas, como
puntales de éste idioma, participando activamente en la
Academia de la Lengua Mixteca, Ve’e Tu’un Savi.

En el municipio de San Pedro y San Pablo Tequixtepec, la
Secretaría de Desarrollo Social y el Instituto Nacional de
Estadística, Geografía e Informática muestran que los pue-
blos sufren de muy alta marginación; siendo incluso im-
portante mencionar que en el periodo de 2000 a 2005 este
índice de marginación decreció de alto hacia muy alto, lo
cual, en términos coloquiales, significa que todavía existe
población analfabeta, casas que no cuentan con sistemas de
drenaje, no hay cobertura de energía eléctrica al 100 por
ciento y donde existen casas y calles con pisos de tierra.

La situación de marginación en los municipios colindantes
dista mucho de ser diferente, los municipios vecinos, Co-
soltepec, Santiago Chazumba, San Juan Bautista Suchilte-
pec y Santiago Miltepec, Santa Catarina, son también todos
de índices de marginación alto y muy alto. Todo esto deri-
vado de la casi nula inversión que se ha hecho de forma es-
tatal o privada en la región.

Sin embargo, los pobladores de estas zonas, están trabajan-
do para lograr más que tan sólo su propia supervivencia, ya
que se han generado dentro de la región, micro y pequeñas
empresas de cultivos como el maíz y frijol, granos que si-
guen siendo hasta ahora parte de la dieta básica de la re-
gión; de la misma manera ha empezado a florecer la api-
cultura, se tiene una cosecha generosa anual de dos ciclos
de los frutos del cacto denominados pitaya y xoconostle,
que han sido calificados por investigadores del Instituto
Politécnico Nacional (IPN) como “las frutas de mayor con-
tenido de vitamina E” en el mundo.

La vitamina E es un antioxidante natural de cuerpo y retra-
sa los efectos del envejecimiento, el IPN está en las etapas
finales de la investigación, y todo indica que la deliciosa

fruta podrá ser además utilizada en las áreas de salud farma-
cológica, salud estética y muchas otras. Sin embargo, este
fruto tiene un tiempo de vida limitado y requiere de comer-
cialización inmediata, situación que por el estado actual de
los caminos de la región se hace demasiado complicado.

El pueblo de San Juan Yolotepec ha sido desde los años 40
un punto neurálgico de la manufactura y el comercio al in-
terior de la región, del estado y de la república, llegando
incluso sus proyectos actuales a los planos internacionales.
En los años 90 el Centro Coordinador Indigenista, con se-
de en Silacayoapan, autorizó 25 millones de pesos (de los
viejos pesos) para la comercialización de la palma.

Es sede de la organización Unión Mixtecos del Norte, que
aglutina a seis comunidades del norte de Huajuapan y que
tiene como objetivo principal la comercialización del som-
brero de palma blanca, encargándose también de todo el
proceso de producción, para la que se logró un apoyo eco-
nómico de mil 192 millones de pesos para echar andar pro-
yectos productivos justos e importantes para la región, es-
ta organización ha realizando viajes incluso al Cantón de
Costa Rica, en Centro América, para sondear las posibili-
dades de colocar el producto en esa región del continente y
las autoridades municipales de Yolotepec están en proceso
de expropiar un terreno adecuado en donde se construirá el
local para las planchadoras.

Es de suma importancia mencionar que San Juan Yolotepec
es único, entre los pueblos de la montaña mixteca; ha con-
servado, desde 1890, el carnaval que se celebra en el mes
de febrero, una costumbre mixteco-católica única en el
mundo por la belleza de su música y su vestuario tan pecu-
liar fruto del mestizaje de la cultura mixteca con la espa-
ñola y cuya cosmogonía ha sido durante los últimos 20
años estudiada a detalle, existiendo folletos y libros edita-
dos por el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes. Es-
ta ceremonia atrae a mucha gente que llega de lugares leja-
nos y es una fuente aún no explotada de recursos turísticos.
Sin embargo, el pueblo tiene la capacidad de en un futuro
inmediato ser centro de visita obligada para el turismo cul-
tural, generando aún más entradas de divisas hacia Oaxaca.

Es también importante mencionar que la mixteca oaxaque-
ña lleva a cabo desde hace 20 años programas de refores-
tación de las zonas devastadas de la región; y esta es de las
pocas zonas del país que ha mostrado logros significativos
de esta actividad, ya que han incrementado su captación
pluvial hasta en un 15 por ciento anual, porcentaje que va
creciendo exponencialmente. 
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Todo esto se ha hecho de manera autogestiva, y debido al
incremento paulatino de las condiciones de vida de muchas
de las personas, gracias al constante flujo de remesas que
llegan desde el vecino país del norte, y al tequio, milenaria
forma de organización que tiene como premisa el trabajo
solidario en beneficio de la comunidad; pero estos flujos de
remesas y el esfuerzo de los pobladores, no son suficientes
para generar por si solos, el desarrollo integral que requie-
re la región. Al año pasado los montos de remesas que lle-
garon al estado según estudios del Banco de México (BM)
fueron de mil 198 millones de dólares, suma que pudo ser
alcanzada por que Oaxaca es el tercer receptor de remesas
en dólares a nivel nacional.

Sin embargo, al no existir un aparato estatal suficiente-
mente organizado, muchas de esas remesas se usan en pro-
yectos de autoconsumo regional, sin orden, ni planeación
específica; el BM especifica que el 86 por ciento de las re-
mesas se va en gastos de manutención de las familias que
se dejan detrás, siendo incluso la educación un asunto no
prioritario con apenas una inversión de 6.3 por ciento del
total de los ingresos por remesas.

Las empresas que comienzan a surgir después de muchos
años de abandono, se están integrando, en la mayoría de los
casos, de manera familiar y comunitariamente, respetando
y enalteciendo los usos y costumbres de la región; gene-
rando un incipiente aprovechamiento del flujo de capitales
generado principalmente por las remesas de la comunidad
mixteca en el exterior, de la misma manera en que las mi-
cro finanzas comienzan a ser un factor en el desarrollo de
la misma; esto no es de extrañarse ya que la comunidad
mixteca es una de las más grandes y cohesivas de nuestros
conciudadanos fuera de su estado y de su país.

No debemos pasar por alto la importancia que las micro,
pequeñas y medianas empresas (Mpymes) representan a
nivel mundial, ya que son el segmento de la economía que
aporta el mayor número de unidades económicas y perso-
nal ocupado; de ahí la relevancia que reviste este tipo de
empresas y la necesidad imperiosa e inmediata de fortale-
cer su desempeño; al incidir éstas de manera fundamental
en el comportamiento global de las economías nacionales;
de hecho, en el contexto internacional se puede afirmar que
el 90 por ciento o un porcentaje superior de las unidades
económicas totales está conformado por las Mpymes.

Los cálculos económicos estimados, nos indican que de in-
vertir en infraestructura, en la región podríamos tener tasas
de crecimiento sostenido de hasta el 26 por ciento, los pró-

ximos 5 años y de hasta 12 por ciento durante 10 años
más, de la misma forma que generara alrededor de 2 mil
empleos directos e indirectos en los 2 primeros años de su
funcionamiento; haciendo uso de los diversos programas
gubernamentales; los cuales ya existen en la región pero
se encuentran subutilizados, de la misma manera que la
institucionalización generara ingresos a la hacienda estatal y
nacional.

La especialización de los mixtecos de la zona que han sali-
do hacia las ciudades grandes del país y del extranjero se
ha vuelto la mayor garantía para la región, ya que se cuen-
ta con asociaciones civiles organizadas, con especialistas
de todos los ramos y, por ende, con un potencial enorme en
materia de crecimiento sustentable y que ayuda incluso a
salvaguardar y mantener vivas las tradiciones artesanales y
culturales.

Finalmente los hechos recientes, que muestran una reduc-
ción del presupuesto en materia de agricultura propuesto
por el Ejecutivo federal, la inminente apertura agrícola del
Tratado de Libre Comercio de América del Norte, los su-
bejercicios del programa especial concurrente de la Secre-
taría de la Reforma Agraria, la poca ayuda que da la banca
comercial a campesinos, la cancelación de apoyos federa-
les a micro productores y el alza a las gasolinas, obligan a
que demos a los campesinos de las zonas marginadas pero
con potencial, inversión en carreteras que de muchas ma-
neras será aprovechada en el corto, mediano y largo plazos,
por los habitantes que tendrán las oportunidades que dan el
ahorro de transporte de carga en la región, ahorros que tam-
bién generaran capacidades de logísticas nuevas.

La carretera San Pedro y San Pablo Tequixtepec-San Juan
Yolotepec-Santa Catalina Chinango es una obra de infraes-
tructura de 11 kilómetros de largo, que reforzará de mane-
ra significativa las nuevas dinámicas de comercio ya exis-
tentes para la región y para el estado completo, de la misma
manera que facilitará el crecimiento e institucionalización
de las Mpymes existentes y proporcionara facilidades in-
mejorables para el arribo de nuevos programas estatales y
federales que generaran mucho más crecimiento económi-
co en el corto plazo.

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las comisiones de presupuesto y cuen-
ta pública y de transportes y comunicaciones, para que
asignen en el Presupuesto de Egresos de la Federación de
2008, una partida de 33 millones de pesos; dentro de las
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participaciones a los estados, etiquetados para la construc-
ción del tramo carretero San Pedro y San Pablo Tequixte-
pec-San Juan Yolotepec-Santa Catalina Chinango, munici-
pio de San Pedro y San Pablo Tequistepec, en el estado de
Oaxaca.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de octubre de 2007.— Dipu-
tado Víctor Hugo García Rodríguez (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

ESTADO DE OAXACA

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se consideren recursos para construir el tramo carretero Vi-
lla Chilapa de Díaz-Santiago Yolomecatl, en Oaxaca, a car-
go del diputado Víctor Hugo García Rodríguez, del Grupo
Parlamentario del PRD

El suscrito, diputado federal en la LX legislatura e inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática, con fundamento en lo establecido en el
artículo 71, fracción II y en los artículos 58, 59 y 60 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, someto a esta honorable
asamblea el siguiente punto de acuerdo, bajo las siguientes.

Consideraciones

Oaxaca es uno de los estados más pobres del país y con
menos expectativas positivas en el futuro inmediato; re-
cientes estudios del Programa de Naciones Unidas para el
Desarrollo (PNUD), han mostrado mediante el Índice de
Competitividad Social (ISC), que Oaxaca es el estado nú-
mero 31 del país, en la lista de capacidades relacionadas
con la capacidad de generación de bienestar de los hogares
a través del empleo.

Dicha circunstancia es de llamar la atención toda vez que
el índice toma en cuenta el trabajo infantil, la formalidad
del empleo, acceso de los individuos a servicios de aten-
ción médica, duración de la jornada laboral semanal y la
pobreza salarial.

Las actividades preponderantes en el estado, son la agri-
cultura, el comercio y muy recientemente la actividad ma-
nufacturera, y aún con años de políticas públicas insufi-
cientes; fallidas en su implantación y verificación,
podemos observar que la participación del estado en el pro-
ducto interno bruto de la nación no se ha visto disminuido
radicalmente, desde 1995, donde alcanzó su máximo histó-
rico como 1.68 por ciento del PIB nacional, hasta llegar
ahora, a una participación de 1.45 por ciento del PIB, lejos
de ser alarmante es meritorio.

Lo que si podemos calificar de alarmante son los altos ín-
dices de emigración que presenta el estado, que ha genera-
do que cada vez más personas de las zonas rurales, migren
hacia las grandes ciudades y en especial hacia las ciudades
de los Estados Unidos de América; las tasa de crecimiento
anual de la población es ahora de menos de la cuarta parte
de lo que era en la década de los cincuenta.

Estos datos de emigración nos muestran que esta latente el
riesgo de generar dentro de este estado pueblos fantasma,
por la cada vez mas marcada tendencia de migrar de ma-
nera individual y después mandar por la familia para mu-
darla a las grandes ciudades, en una ola urbanizadora que
además está costando contener a los gobiernos locales, ya
que las grandes ciudades receptoras están creciendo sin
planes de desarrollo coherentes, acordes a las capacidades
y necesidades básicas de los nuevos residentes; provocan-
do severos problemas que todos conocemos.

Es la carencia de infraestructura, que es fundamental para
determinar los costos de acceso a los mercados tanto de
productos como de insumos, así como para proporcionar
servicios básicos en beneficio de la población y de las ac-
tividades productivas, siendo así un componente esencial
de la estrategia para la integración regional y el desarrollo
social equilibrado, así como para incrementar la competiti-
vidad de la economía nacional y, con ello, alcanzar un ma-
yor crecimiento económico y generar un mayor número de
empleos mejor remunerados, la que los estudios especiali-
zados muestran que por ser insuficiente y seriamente limi-
tada impacta la zona de la mixteca.

Comparaciones internacionales señalan que, por la calidad
y competitividad de su infraestructura, México se ubica ac-
tualmente entre el quinto y el séptimo lugar en América La-
tina, y es a pesar de ello que según los indicadores de com-
petitividad del Instituto Nacional de Estadística Geografía
e Informática (INEGI), la productividad de la mano de
obra en los rubros de productos alimenticios, de industria
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de la madera y de derivados del petróleo, no han dejado de
crecer desde 1993, lo cual nos indica que tenemos mucho
todavía que aprovechar.

La mixteca oaxaqueña es una zona rica en tradiciones, cul-
tura y diversidad biológica incomparable; sin embargo el
aislamiento de telecomunicaciones, infraestructura ferro-
viaria y terrestre, ha provocado el abandono de muchos de
los sectores productivos que tienen potencial en la región.

La agricultura se ha visto interrumpida por la falta de es-
pecialización en los procesos del campo, y eso se ha acen-
tuado con la carencia de población que trabaje y cuide la
tierra; sin embargo, se han conservado muchas de las in-
dustrias tradicionales, e incluso es una zona rica en biodi-
versidad original; tales industrias deben ser potencializadas
en el nuevo esquema de globalización y desarrollo susten-
table.

De la misma manera, la cultura de la mixteca oaxaqueña es
casi desconocida fuera de la región, pero se integra por su
música, por sus carnavales, por sus fiestas patronales, por
sus vestigios arqueológicos, proporcionando así al estado y
a la nación lugares turísticos de incomparable significado y
riqueza.

En el municipio de Villa de Chilapa de Díaz, la Secretaría
de Desarrollo Social (Sedesol), muestra que los pueblos
circunvecinos sufren de alta y muy alta marginación; lo
cual en términos coloquiales significa que, todavía existe
una quita parte de la población total de más de 15 años de
edad que es analfabeta, donde no todas las casas cuentan
con sistemas de drenaje, donde no todas las casas tienen
energía eléctrica y donde existen casas aún con pisos de
tierra.

La situación de marginación en los municipios colindantes
dista mucho de ser diferente, los municipios vecinos, San
Andrés Monteverde, San Sebastián Nicanandúta, Villa Te-
jupam de la Unión y San Juan Teposcolula, son también to-
dos de índice de marginación alto. Todo esto derivado de la
casi nula inversión que se ha hecho de forma estatal o pri-
vada en la región.

Sin embargo, los pobladores de estas zonas están trabajan-
do para lograr más que tan solo su propia supervivencia, ya
que se han generado dentro de la región, micro y pequeñas
empresas de cultivos como el amaranto, maderas, maíz y
fríjol, que son granos que siguen siendo hasta ahora parte
de la dieta básica de la región; de la misma manera ha em-

pezado a florecer la apicultura, la manufactura de objetos
de primera necesidad; así como han llegado también a es-
tablecerse pequeñas fabricas de derivados del petróleo, co-
mo cucharas desechables, bolsas de plástico y rafia.

Todo esto gracias al incremento paulatino de las condicio-
nes de vida de muchas de las personas, gracias al constan-
te flujo de remesas que llegan desde el vecino país del nor-
te, pero que no son suficientes para generar por si solas el
desarrollo integral que requiere la región. El año pasado los
montos de las remesas que llegaron al estado –según estu-
dios del Banco de México (BM)– fueron de 1 mil 198 mi-
llones de dólares, suma que pudo ser alcanzada por que
Oaxaca es el tercer receptor de remesas en dólares a nivel
nacional.

Sin embargo, al no existir un aparato estatal suficiente-
mente organizado, muchas de esas remesas se usan en pro-
yectos de autoconsumo regional, sin orden, ni planeación
específica; el BM especifica que el 86 por ciento de las re-
mesas se va en gastos de manutención de las familias que
se dejan detrás, siendo incluso la educación un asunto no
prioritario con apenas una inversión de 6.3 por ciento del
total de los ingresos por remesas.

Las empresas que comienzan a surgir después de muchos
años de abandono, se están integrando, en la mayoría de los
casos, de manera familiar y comunitariamente, respetando
y enalteciendo los usos y costumbres de la región; gene-
rando un incipiente aprovechamiento del flujo de capitales
generado principalmente por las remesas de la comunidad
mixteca en el exterior, de la misma manera en que las mi-
cro finanzas comienzan a ser un factor en el desarrollo de
la misma; esto no es de extrañarse ya que la comunidad
mixteca es una de las más grandes y cohesionadas de nues-
tros conciudadanos fuera de su estado y de su país.

No debemos pasar por alto la importancia que las empresas
Micro, Pequeñas y Medianas Empresas, Mpymes repre-
sentan a nivel mundial, ya que son el segmento de la eco-
nomía que aporta el mayor número de unidades económi-
cas y personal ocupado; de ahí la relevancia que reviste
este tipo de empresas y la necesidad imperiosa e inmedia-
ta de fortalecer su desempeño; al incidir éstas de manera
fundamental en el comportamiento global de las economí-
as nacionales; de hecho, en el contexto internacional se
puede afirmar que el 90 por ciento o un porcentaje superior
de las unidades económicas totales está conformado por las
Mpymes.
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La especialización de los mixtecos de la zona que han sali-
do hacia las ciudades grandes del país y del extranjero, se
ha vuelto la mayor garantía para la región, ya que se cuen-
ta con asociaciones civiles organizadas, con especialistas
de todos los ramos y por ende, con un potencial enorme en
materia de crecimiento sustentable y que ayuda incluso a
salvaguardar y mantener vivas las tradiciones artesanales y
culturales.

Finalmente, los hechos recientes que muestran una reduc-
ción del presupuesto en materia de agricultura propuesto
por el Ejecutivo federal, la inminente apertura agrícola del
Tratado de Libre Comercio de América del Norte
(TLCAN), los subejercicios del programa especial concu-
rrente de la Secretaría de la Reforma Agraria, la poca ayu-
da que da la banca comercial a campesinos, la cancelación
de apoyos federales a micro productores y el alza a las ga-
solinas; obligan a que demos a los campesinos de las zonas
marginadas pero con potencial, inversión que de muchas
maneras será aprovechada en el corto, mediano y largo pla-
zo, por los habitantes que tendrán las oportunidades que
dan el ahorro de transporte de carga en la región, ahorros
que se generaran capacidades de logísticas.

El cálculo estadístico muestra que con esta inversión de in-
fraestructura podríamos hablar de un crecimiento de 18 por
ciento sostenido durante 3 años, y de al menos 8 por cien-
to sostenido durante 5 años mas, dadas las capacidades
propias de la zona, que se volvería una zona neurálgica de
comercio, creando más de 3 mil empleos directos e indi-
rectos en los primeros 3 años.

La carretera Chilapa de Díaz-Santiago Yolomecatl es una
obra de infraestructura de 20 kilómetros de largo, que refor-
zará de manera significativa las nuevas dinámicas de comer-
cio para la región y para el estado completo, de la misma ma-
nera que facilitará el crecimiento e institucionalización de
las Mpymes existentes y proporcionara facilidades inmejo-
rables para el arribo de nuevos programas estatales y fede-
rales que generaran mucho más crecimiento económico en
el corto plazo.

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las Comisiones de Presupuesto y
Cuenta Pública, de Transportes y de Comunicaciones, para
que asignen en el Presupuesto de Egresos de la Federación
para 2008, una partida de 45 millones 461 mil 500 pesos;
dentro de las participaciones a los estados, etiquetados pa-
ra la construcción del tramo carretero Villa Chilapa de Dí-

az-Santiago Yolomecatl, municipio de Chilapa de Díaz, en
Oaxaca.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de octubre de 2007.— Dipu-
tado Víctor Hugo García Rodríguez (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

ESTADO DE MICHOACAN

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se consideren recursos para construir la biblioteca pública
municipal de Los Reyes, en Michoacán de Ocampo, a car-
go de la diputada Lourdes Alonso Flores, del Grupo Parla-
mentario del PRD

La suscrita, Lourdes Alonso Flores, diputada federal a la
LX Legislatura del honorable Congreso de la Unión, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática, con fundamento en los artículos 58, 59
y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congre-
so General de los Estados Unidos Mexicanos, se permite
presentar a consideración de esta honorable asamblea la si-
guiente proposición con punto de acuerdo en materia de in-
fraestructura educativa, que en seguida se desarrolla, al te-
nor de los siguientes

Antecedentes

1. “La biblioteca pública marca la diferencia entre la igno-
rancia y la sabiduría, entre la soledad y la comprensión de
los otros…”

De esa declaración, hecha por el director de la Biblioteca
Nacional, se desprende la importancia de contar con una
entidad como la biblioteca, que brinde acceso libre y gra-
tuito a la información y al conocimiento de manera equita-
tiva; debido a ello en la UNESCO, en noviembre de 1994,
se aprobó el manifiesto sobre la biblioteca pública, que se
transcribe a continuación:

Manifiesto de la UNESCO en favor de las bibliotecas pú-
blicas
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La libertad, la prosperidad y el desarrollo de la sociedad y
de los individuos son valores humanos fundamentales. Es-
tos sólo podrán alcanzarse mediante la capacidad de ciuda-
danos bien informados para ejercer sus derechos democrá-
ticos y desempeñar un papel activo en la sociedad. La
participación constructiva y la consolidación de la demo-
cracia dependen tanto de una educación satisfactoria como
de un acceso libre y sin límites al conocimiento, el pensa-
miento, la cultura y la información.

La biblioteca pública, puerta local hacia el conocimiento,
constituye un requisito básico para el aprendizaje a lo lar-
go de los años, para la toma independiente de decisiones y
el progreso cultural del individuo y los grupos sociales.

Este nanifiesto proclama la fe de la UNESCO en la biblio-
teca pública como una fuerza viva para la educación, la
cultura y la información y como un agente esencial para el
fomento de la paz y del bienestar espiritual a través del
pensamiento de hombres y mujeres.

Así pues, la UNESCO alienta a las autoridades nacionales
y locales a dar soporte y comprometerse activamente en el
desarrollo de las bibliotecas públicas.

La biblioteca pública es un centro local de información que
facilita a sus usuarios todas las clases de conocimiento e in-
formación.

Los servicios de la biblioteca pública se prestan sobre la
base de igualdad de acceso para todas las personas, sin te-
ner en cuenta su edad, raza, sexo, religión, nacionalidad,
idioma o condición social. Deben ofrecerse servicios y ma-
teriales especiales para aquellos usuarios que por una u otra
razón no pueden hacer uso de los servicios y materiales or-
dinarios, por ejemplo,minorías lingüísticas, personas con
discapacidades o personas en hospitales o en prisión.

Todos los grupos de edad han de encontrar material adecua-
do a sus necesidades. Las colecciones y los servicios han de
incluir todo tipo de soportes adecuados, tanto en modernas
tecnologías como en materiales tradicionales. Son funda-
mentales su alta calidad y adecuación a las necesidades y
condiciones locales. Los materiales deben reflejar las ten-
dencias actuales y la evolución de la sociedad, así como la
memoria del esfuerzo y la imaginación de la humanidad.

Ni los fondos ni los servicios han de estar sujetos a forma
alguna de censura ideológica, política o religiosa, ni a pre-
siones comerciales.

Misiones de la biblioteca pública

Las siguientes misiones clave, referentes a la información,
la alfabetización, la educación y la cultura, habrán de ser la
esencia de los servicios de la biblioteca pública:

1. Crear y consolidar los hábitos de lectura en los niños
desde los primeros años.

2. Prestar apoyo a la educación, tanto individual como
autodidacta, así como a la educación formal en todos los
niveles.

3. Brindar posibilidades para el desarrollo personal cre-
ativo.

4. Estimular la imaginación y creatividad de niños y jó-
venes.

5. Fomentar el conocimiento del patrimonio cultural, la
valoración de las artes, de los logros e innovaciones
científicos.

6. Facilitar el acceso a las expresiones culturales de to-
das las manifestaciones artísticas.

7. Fomentar el diálogo intercultural y favorecer la di-
versidad cultural.

8. Prestar apoyo a la tradición oral.

9. Garantizar a los ciudadanos el acceso a todo tipo de
información de la comunidad.

10. Prestar servicios adecuados de información a em-
presas, asociaciones y agrupaciones de ámbito local.

11. Facilitar el progreso en el uso de la información y su
manejo a través de medios informáticos.

12. Prestar apoyo y participar en programas y activida-
des de alfabetización para todos los grupos de edad y, de
ser necesario, iniciarlos.

Financiación, legislación y redes

La biblioteca pública ha de ser, por principio, gratuita. La
biblioteca pública es responsabilidad de las autoridades lo-
cal y nacional. Debe regirse por una legislación específi-
ca y estar financiada por los gobiernos nacional y local.
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Ha de ser un componente esencial de cualquier estrategia a
largo plazo para la cultura, la provisión de información, la
alfabetización y la educación.

Para lograr la coordinación y cooperación bibliotecaria a
nivel nacional, la legislación y los planes estratégicos han
de definir y promover, también, una red nacional de bi-
bliotecas, basada en normas de servicio convenidas.

La red de biblioteca pública ha de ser concebida en rela-
ción con las bibliotecas nacionales, regionales, especializa-
das y de investigación, así como con las bibliotecas esco-
lares, de institutos y universitarias.

Funcionamiento y gestión

Ha de formularse una política clara que defina objetivos,
prioridades y servicios en relación con las necesidades de
la comunidad local. La biblioteca pública ha de organizar-
se eficazmente y mantener normas profesionales de fun-
cionamiento.

Ha de asegurarse una cooperación con interlocutores rele-
vantes, por ejemplo, grupos de usuarios y otros profesiona-
les a nivel local, regional, nacional e internacional.

Los servicios han de ser físicamente accesibles a todos los
miembros de la comunidad. Esto requiere que los edificios
de las bibliotecas públicas estén bien situados, con buenas
condiciones de lectura y estudio, tecnologías adecuadas y
un horario suficiente y apropiado a los usuarios. Supone
asimismo servicios de extensión para quienes no pueden
acudir a la biblioteca.

Los servicios de la biblioteca han de adaptarse a las nece-
sidades de las distintas comunidades en áreas rurales y ur-
banas.

El bibliotecario es un intermediario activo entre los usuarios
y los recursos. Es indispensable su formación profesional y
permanente para que pueda ofrecer servicios adecuados.

Habrán de establecerse programas de extensión y de for-
mación de usuarios con objeto de ayudarles a sacar prove-
cho de todos los recursos.

Aplicación del manifiesto

Se insta a quienes toman las decisiones a nivel nacional y
local y a la comunidad bibliotecaria en general, en todo el

mundo, a que apliquen los principios expuestos en el pre-
sente Manifiesto.

2. Situación actual de las bibliotecas en México y en Mi-
choacán de Ocampo.

En México, según datos proporcionados por el Sistema de
Información Cultural, se cuenta con 7 mil 210 registros de
bibliotecas, distribuidos en 32 entidades federativas de la
República Mexicana, de las cuales en Michoacán de
Ocampo hay 230 bibliotecas, distribuidas en 113 munici-
pios, de los cuales Uruapan es el que cuenta con el mayor
número, 12; mientras que en los demás varia la cantidad,
teniendo incluso una sola.

Cifras que muestran el reciente crecimiento en la entidad al
respecto, si hacemos un recorrido por la historia desde la
primera biblioteca organizada, compuesta por 628 obras
heredada por Don Vasco de Quiroga al Colegio de San Ni-
colás. En 1979, cuando gracias al impulso del visionario ex
presidente Lázaro Cárdenas del Río se crearon cinco bi-
bliotecas públicas en la entidad, ubicadas en Zacapu, Za-
mora, Jiquilpan y Pátzcuaro –en éste se instalaron dos–;
tres años antes de que se iniciara en todo el país el Progra-
ma Nacional de Bibliotecas, para 1980, ya se contaba con
20 bibliotecas, incluyendo la principal, y para el año 2004,
conforme a los datos proporcionados por la Red Estatal de
Bibliotecas, se sumaban ya 215 en operación, que se con-
formaban de la siguiente manera: una central, 15 regiona-
les, 75 urbanas, 70 semiurbanas y 53 rurales, que en cuan-
to a calidad y cantidad de servicios que se brindan se
pueden describir así: 38, tienen rango de excelente; 52,
bueno; 66, regular; 59, deficiente, según datos aportados
por Raúl Silva Zaragoza, jefe del Departamento de Biblio-
tecas Públicas.

Por lo que se refiere a los espacios, estos son variados, de-
bido que, al iniciarse el Programa Nacional de Bibliotecas
no existían recursos para llevarlo a cabo, por lo que hubo
que aceptar las áreas que los municipios ofrecieron; no
obstante ello, algunos ayuntamientos sí invirtieron grandes
cantidades para contar con instalaciones adecuadas y fun-
cionales.

Por lo que se refiere al régimen jurídico de los inmuebles:
125 son propios, 11 rentados y 79 prestados.

Hasta el 2004 el acervo de la Red Estatal de Bibliotecas se
acercaba al millón de libros, del cual un alto porcentaje es-
tá en malas condiciones físicas por el constante uso.
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3. No obstante los logros, a la fecha el rezago en infraes-
tructura educativa sigue siendo mucho, y aparejado a ello
hay una gran demanda ciudadana de creación de alternati-
vas de acceso al conocimiento de manera equitativa a la di-
versidad cultural y extensión territorial, lo que obliga a los
tres niveles de gobierno a un compromiso real en la solu-
ción de este problema.

Con base en lo anterior, me permito someter a esta sobera-
nía las siguientes

Consideraciones

Primera. La situación actual del municipio de Los Reyes,
la podemos describir de la siguiente manera; tiene una su-
perficie de 480.09 kilómetros cuadrados y representa el
0.81 por ciento del total del estado. Se localiza al oeste del
estado, en las coordenadas 19° 35’ de latitud norte y 102°
28’ de longitud oeste, a una altura de mil 300 metros sobre
el nivel del mar. Limita al norte con Tingüindín, al oeste
con Charapan y Uruapan, al sur con Peribán y el estado de
Jalisco, y al oeste con Tocumbo. Su distancia a la capital
del estado es de 220 kilómetros.

La geografía municipal comprende dos zonas: la sierra y el
valle. Su población está distribuida en una cabecera muni-
cipal y 33 comunidades, de la cuales 15 pertenecen a la et-
nia purépecha y hablan la lengua de ésta, náhuatl y caste-
llano; 19 están habitadas por gente de raza mestiza y
hablan sólo castellano.

La ciudad de Los Reyes de Salgado es la cabecera munici-
pal y su población es mestiza principalmente; es un impor-
tante centro agroindustrial y de enclave comercial de la re-
gión. Este municipio se comunica con el de Peribán a
través de la carretera que conduce del entronque Urua-
pan-Paracho, a la localidad de Los Reyes; asimismo, a
Guadalajara y Zamora a través de la carretera Los reyes-
La Barca.

De acuerdo con el Censo de Población 2000 del Instituto
Nacional de Estadística Geografía e Informática, el muni-
cipio de Los Reyes cuenta con una población total de 57
mil 6 habitantes, lo que representa el 1.435 por ciento de la
total de la entidad, distribuida en 40 localidades según el
catalogo del INEGI, y va desde los niveles de tenencias,
comunidades, caseríos, villas, encontrándose además casas
dispersas en el medio rural.

Segunda. En cuanto a educación y cultura, con base en el
Plan de Desarrollo Municipal 2005-2007, se desprende lo
siguiente:

* La herramienta fundamental para el desarrollo de los
pueblos es la educación, ya que con ello se puede aspi-
rar a una mejor calidad de vida y mejores niveles de in-
greso.

* De acuerdo con la Secretaría de Educación en el esta-
do en el 2000 existían en el municipio 30 mil 385 habi-
tantes mayores de 15 años en condiciones de alfabetis-
mo, lo que representa el 84.5 por ciento del total de
habitantes en ese rango de edad; el resto, 5 mil 716 ha-
bitantes, son considerados como analfabetas, esto es el
15.5 por ciento.

Para atender la demanda actual del servicio educativo se
cuenta con la siguiente infraestructura:

En el municipio se presenta un preocupante nivel de deser-
ción escolar, ya que en secundaria es de un 30 por ciento,
y en bachillerato de 48 por ciento, cifras altamente signifi-
cativas, ya que parte del problema se debe a las condicio-
nes económicas de los estudiantes, que son muy bajas, así
como las expectativas, puesto que no lo ven como una in-
versión.

El municipio de Los Reyes cuenta también con el Instituto
Tecnológico Regional, el cual imparte las licenciaturas de
informática, ingeniería en sistemas computacionales e in-
geniería electromecánica.

Se considera que el mantenimiento, equipamiento y cons-
trucción de mejores espacios educativos nos conducirán a
reducir la deserción estudiantil, que influirá en mayores ni-
veles de educación.

Los centros educativos, al día de hoy han aumentado y, en
suma, son 151 en todos sus niveles y modalidades.
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Tercera. 2 factores que primordialmente generan la  deser-
ción escolar son:

1. El contexto económico de los estudiantes, que en la
mayoría de los casos son de muy bajos ingresos.

2. La falta de expectativa de desarrollo, debido a que los
padres o responsables de la educación de los estudiantes
deben que afrontar día a día los gastos erogados de la
educación de los estudiantes.

Esto agrava aún más su posibilidad de contar con un ver-
dadero desarrollo humano, ya que, al no poder continuar
con sus estudios, estamos creando un círculo vicioso de
falta de educación-pobreza-falta de educación, truncando
en ese momento la aspiración de mejorar su nivel de vida.

Por citar un ejemplo, tenemos a un estudiante de nivel me-
dio superior en la comunidad de Sicuicho, que a la fecha
solamente tiene a su disposición una de las cuatros biblio-
tecas que se encuentra en el municipio de Los Reyes, pero
la Jorhenani (enseñar en purepecha) únicamente alberga
entre sus muros (de 8 x 4 metros) un acervo aproximado de
600 libros de educación básica predominantemente y de
cultura en general, lo que hace imposible que aquel joven
con la disponibilidad de seguir estudiando lo siga hacien-
do, ya que para trasladarse a la cabecera municipal y con-
sultar un ejemplar para cualquier investigación propia de
su nivel escolar debe trasladarse a más de 22 kilómetros de
Sicuicho a Los Reyes, en un camión que cobra por viaje re-
dondo 40 pesos, con una tiempo de recorrido de entre 45
minutos y una hora por trayecto, y de regreso; sumando a
ello que, una vez estando en la cabecera municipal de Los
Reyes de Salgado no existe una biblioteca con las instala-
ciones y acervo adecuados para realizar trabajos de inves-
tigación, consulta especializada por temas, medios electró-
nicos para búsqueda de información, etcétera.

Por ello, cualquier estudiante que desee continuar con sus
estudios se ve obligado a salir del municipio y, por consi-
guiente, la erogación de los pocos ingresos familiares con
que cuenta, truncando en ese momento su posibilidad de
aspirar a un mayor nivel de educativo y condenándolo al
circulo vicioso del que ya hablamos.

Cuarta. Cabe aclarar que con la construcción de una bi-
blioteca que ofrezca servicios de excelencia para los estu-
diantes, investigadores, profesionistas y público en gene-
ral, no solamente beneficiaría a los alumnos del municipio
de Los Reyes, sino también a las comunidades y ayunta-

mientos circunvecinos (Tingüindín, Cotija, Tocumbo, Peri-
bán), que tienen infraestructura educativa para nivel bási-
co, superior y medio superior, y en algunos casos, como en
Cotija, ya se encuentra instalada un escuela normal.

Para la construcción del proyecto en mención se requiere
de la voluntad de las tres esferas de gobierno (federal, es-
tatal y municipal).

Como primera etapa, ya se cuenta con la disponibilidad de
la autoridad municipal, que ha manifestado su disponibili-
dad de proporcionar un espacio físico suficiente para la
construcción de la obra.

Por otro lado, se observa en el plan de desarrollo munici-
pal 2005-2007 del honorable ayuntamiento constitucional
de Los Reyes, Michoacán, publicado el jueves 30 de junio
del 2005 en el Periódico Oficial del Gobierno Constitucio-
nal del Estado de Michoacán de Ocampo, la página 21 en
el rubro referente a cultura y contempla dentro de su carte-
ra de obras los siguientes lineamientos:

Línea de acción: Cultura.

Estrategia: Construcción de infraestructura necesaria
para el fomento de la cultura.

Beneficiarios: La población.

Financiamiento: Municipal.

Tiempo: Mediano plazo.

Por todo lo anteriormente expuesto, someto a considera-
ción de esta soberanía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único: Se exhorta a esta honorable Cámara de Diputados
para que, a través de la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública, al momento de analizar, discutir y aprobar el Pre-
supuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fis-
cal de 2008, considere los recursos presupuestales requeri-
dos para la construcción de la biblioteca pública municipal
de Los Reyes, Michoacán de Ocampo.

“Una biblioteca no se hace con una suma de libros, sino
que también precisa de la voluntad de los individuos y so-
bre todo de la comunidad, pues la historia de una bibliote-
ca es, precisamente, la historia de su comunidad.”
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Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 25 de octubre de
2007.— Diputada Lourdes Alonso Flores (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

AGUA POTABLE EN MUNICIPIOS MARGINADOS

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se destinen recursos para proyectos alternos de acceso al
agua potable en los municipios más marginados, a cargo de
la diputada Lourdes Alonso Flores, del Grupo Parlamenta-
rio del PRD

La suscrita, Lourdes Alonso Flores, diputada federal de la
LX Legislatura del honorable Congreso de la Unión, inte-
grante del Grupo Parlamentario del PRD, con fundamento
en los artículos 58, 59 y 60 del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, se permite presentar a consideración de es-
ta honorable asamblea proposición con punto de acuerdo,
en materia ambiental, enunciada al principio, al tenor de
los siguientes

Antecedentes

Según estimaciones de la Comisión Nacional del Agua
(Conagua) y del Consejo Nacional de Población (Conapo),
con base en el II Conteo de Población y Vivienda 2005,
uno de los principales problemas que enfrentan las locali-
dades de los municipios más pobres del país es sin duda la
falta de agua entubada.

El índice de marginación del Conapo presenta una medida-
resumen que permite diferenciar entidades federativas y
municipios según el impacto global de las carencias que
padece la población, conforme a cuatro dimensiones:

• La falta de acceso a la educación;

• La residencia en viviendas inadecuadas;

• La percepción de ingresos monetarios insuficientes; y

• Las relacionadas con la residencia en localidades pe-
queñas.

Estas dimensiones se evalúan a través de nueve formas de
exclusión:

1. El analfabetismo y la población sin primaria comple-
ta;

2. Viviendas particulares sin agua entubada;

3. Viviendas particulares sin drenaje ni servicio sanita-
rio;

4. Viviendas particulares con piso de tierra;

5. Viviendas particulares sin energía eléctrica;

6. Viviendas particulares con algún nivel de hacina-
miento;

7. Población ocupada que percibe hasta dos salarios mí-
nimos;

8. Personas sin energía eléctrica; y

9. Localidades con menos de 5 000 habitantes.

Para 2005 había en el país un total de 11 millones de per-
sonas sin acceso al agua y a partir del valor del índice de
marginación calculado, los municipios se clasifican para
determinar su grado de marginación. Según datos de la Co-
nagua, en el país hay 367 municipios con muy alto grado
de marginación, en los que habitan 4.5 millones de perso-
nas. El 84.4 por ciento de la población de municipios con
muy alto grado de marginación se encuentra en Chiapas,
Oaxaca, Guerrero, Veracruz y Puebla.

Consideraciones

Con base en lo anterior, me permito someter a esta sobera-
nía las siguientes consideraciones, en el ámbito que se es-
pecifica:

Desde el punto de vista ambiental y de salud

El artículo 4o. constitucional señala: “… el derecho que to-
da persona tiene a la protección de la salud y a un medio
ambiente adecuado para su desarrollo y bienestar”. En este
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sentido, considero que los servicios de agua potable son un
elemento precursor del mejoramiento de la calidad de vida
de las localidades y familias, dado que su presencia tiene
impactos positivos en la salud, el trabajo, la educación, la
equidad de género, el esparcimiento y, en general, en el
desarrollo y bienestar social, por lo que resulta estratégico
redoblar esfuerzos para garantizar la provisión de agua de
calidad para todos los habitantes del país y más donde se
carece de servicios de agua entubada, ya que es uno de los
retos más importantes que enfrenta el país.

Los problemas de abastecimiento de agua potable en las
localidades rurales se incrementan debido al crecimiento
de la población, lo que implica directamente un aumento
en la demanda de agua para consumo doméstico.

En consecuencia, la falta de agua en el futuro inmediato es
evidente, debido a que las fuentes de abastecimiento siguen
siendo las mismas; esto nos obliga a tener que proyectar
sistemas de abastecimiento eficientes sin desperdicios del
líquido, necesario para la preservación de la vida humana.

Los sistemas de captación y potabilización de agua de llu-
via representan una excelente alternativa para abastecer a
las localidades carentes de agua entubada.

Hay diferentes sistemas de captación del vital líquido; al-
gunos de ellos representan una solución para las zonas que
no poseen cuencas hidrológicas, por cuestiones de orogra-
fía, pero si hay lluvia tienen una esperanza de conseguir el
recurso hídrico. Uno de ellos consiste en interceptar el
agua de lluvia en los techos de las viviendas para poste-
riormente ser colectada y conducida a través de canaletas y
tuberías hacia un depósito para su almacenamiento y uso
posterior. Otro sería a través de techos cuenca con áreas de
escurrimientos que, a través de un canal de sedimentación,
situaría el vital líquido en un depósito de almacenamiento.

Su inconveniente es que tienen capacidad de almacena-
miento limitada (en función del tamaño del depósito), y
que pueden llegar a presentar un poco de desabasto en la
época estiaje (en función de la cantidad de consumo de
agua diaria de la localidad).

En el caso de las localidades que cuentan con cuencas hi-
drológicas, pero con recurso hídrico no apto para consumo
doméstico, lo conveniente sería construir plantas potabili-
zadoras que permitan acceder al vital líquido que garanti-
cen el derecho humano al agua.

Desde el punto de vista social

La vivienda es el espacio afectivo y físico donde los cón-
yuges, hijos y otros parientes cercanos estructuran y re-
fuerzan sus vínculos familiares a lo largo de las distintas
etapas de su curso de vida. Asimismo, la vivienda constitu-
ye un espacio determinante para el desarrollo de las capa-
cidades y opciones de las familias y de cada uno de sus in-
tegrantes.

El alojamiento en una vivienda digna y decorosa, derecho
sancionado en el artículo 4o. constitucional, favorece el
proceso de integración familiar en un marco de respeto de
las individualidades, evita el hacinamiento, contribuye a la
creación de un clima educacional favorable para la pobla-
ción en edad escolar, reduce los riesgos que afectan la sa-
lud, y facilita el acceso a los sistemas de información y en-
tretenimiento modernos.

La población que habita viviendas con pisos de tierra o que
carecen de agua entubada, drenaje, excusado, energía eléc-
trica y espacio suficiente está expuesta a mayores impedi-
mentos para gozar de una vida larga y saludable. Asimis-
mo, ese tipo de viviendas dificulta el aprendizaje de los
menores de edad, entre otras privaciones cruciales en la vi-
da de las familias y sus integrantes.

Uno de los indicadores construidos por el Conapo para me-
dir la intensidad de la marginación social relacionada con
las condiciones de la vivienda a nivel localidad es el si-
guiente:

Porcentaje de viviendas particulares sin agua entubada

La falta de agua entubada en la vivienda o el terreno pro-
picia que el líquido sea utilizado en condiciones perjudi-
ciales para la salud, debido a las formas de acarreo y alma-
cenamiento que comúnmente utilizan los residentes de ese
tipo de viviendas, lo que además obliga a los miembros de
los hogares a invertir tiempo y esfuerzo físico en el trasla-
do del agua, al tiempo que dificulta el desarrollo de las la-
bores domésticas.

Y en cumplimiento de los ordenamientos internacionales,
en la Declaración de Nueva Delhi (en el marco de la Agen-
da 21) se proclamó formalmente la necesidad de facilitar,
sobre una base sostenible, el establecimiento de servicios
de saneamiento adecuados para todos.
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Con base en lo anterior, se somete a la consideración de es-
ta soberanía el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Con base en las necesidades más sentidas de los ha-
bitantes de las localidades de los municipios más margina-
dos del país, y al amparo de los derechos constitucionales
que les asisten, además de ser justa esta demanda de tran-
quilidad social para abatir el rezago existente, se exhorta a
la honorable Cámara de Diputados para que a través de la
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública considere re-
cursos presupuestales suficientes a los municipios más
marginados del país para invertir en proyectos alternos de
acceso al agua potable en las localidades carentes de red de
agua entubada de dichos municipios.

Palacio Legislativo de San Lázaro, DF, a 25 de octubre de 2007.— Di-
putada Lourdes Alonso Flores (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

SANEAMIENTO AMBIENTAL
EN MUNICIPIOS MARGINADOS

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se destinen recursos a proyectos alternos de servicios de sa-
neamiento ambiental en los municipios más marginados, a
cargo de la diputada Lourdes Alonso Flores, del Grupo Par-
lamentario del PRD

La suscrita, Lourdes Alonso Flores, diputada federal de la
LX Legislatura del honorable Congreso de la Unión, inte-
grante del Grupo Parlamentario del PRD, con fundamento
en los artículos 58, 59 y 60 del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, me permito presentar a consideración de
esta honorable asamblea la siguiente proposición con pun-
to de acuerdo en materia ambiental, enunciada al principio,
que en seguida se desarrolla al tenor de los siguientes

Antecedentes

Según estimaciones de la Comisión Nacional del Agua
(Conagua) y del Consejo Nacional de Población (Conapo),

con base en el II Conteo de Población y Vivienda 2005,
uno de los principales problemas que enfrentan las locali-
dades de los municipios más pobres del país, sin duda al-
guna, es la falta de drenaje y de servicios sanitarios.

El índice de marginación de Conapo presenta una medida-
resumen que permite diferenciar entidades federativas y
municipios según el impacto global de las carencias que
padece la población, según cuatro dimensiones: 

• La falta de acceso a la educación;

• La residencia en viviendas inadecuadas; 

• La percepción de ingresos monetarios insuficientes; y 

• Las relacionadas con la residencia en localidades pe-
queñas.

Estas dimensiones se evalúan a través de nueve formas de
exclusión: 

• El analfabetismo y la población sin primaria comple-
ta; 

• Viviendas particulares sin agua entubada; 

• Viviendas particulares sin drenaje ni servicio sanitario; 

• Viviendas particulares con piso de tierra; 

• Viviendas particulares sin energía eléctrica; 

• Viviendas particulares con algún nivel de hacinamien-
to; 

• Población ocupada que percibe hasta dos salarios mí-
nimos; 

• Personas sin energía eléctrica; y 

• Localidades con menos de 5 mil habitantes.

Para el año 2005, existían en el país cerca de 15 millones
de personas sin red de drenaje ni servicio sanitario y a par-
tir del valor del índice de marginación calculado, los mu-
nicipios se clasifican para determinar su grado de margina-
ción. Según datos de la Conagua, en el país existen 367
municipios con muy alto grado de marginación, en los que
habitan 4.5 millones de personas. El 84.4  por ciento de la
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población de municipios con muy alto grado de margina-
ción se encuentra en las entidades federativas de Chiapas,
Oaxaca, Guerrero, Veracruz y Puebla.

Consideraciones

Con base en lo anterior, me permito someter a esta sobera-
nía las siguientes consideraciones, en el ámbito que se es-
pecifica:

Desde el punto de vista ambiental y de salud

El artículo 4o. constitucional señala el derecho que toda
persona tiene a la protección de la salud y a un medio am-
biente adecuado para su desarrollo y bienestar. En este sen-
tido, considero que los sistemas de infraestructura básica
mediante la tecnología de los sanitarios ecológicos, son
una excelente alternativa: 1) para las personas que no cuen-
tan con agua potable, ni red de drenaje; 2) para comunida-
des rurales con alta dispersión de viviendas; 3) para pobla-
ciones ubicadas en sitios de difícil orografía; y 4) para
lugares donde el tipo de suelo no permite la instalación de
redes de drenaje.

Otros beneficios que tienen lo sanitarios ecológicos rurales
son: el ahorro de agua potable que se usa como medio de
arrastre; se evita la contaminación de cuerpos de agua por
descargas o infiltraciones; se evita la contaminación del
suelo por defecación a cielo abierto; el usuario asume la
responsabilidad de sus desechos a la vez que mejora su ca-
lidad de vida;  y se evita la contaminación de alimentos a
través de los insectos o partículas que vuelan cuando el ex-
cremento se seca.

Los sanitarios ecológicos rurales son un sistema de trata-
miento primario de las heces fecales humanas, que confina
las excretas del medio ambiente para evitar la contamina-
ción del agua, suelo y aire por defecación humana.

Por tanto, y al ver que existen comunidades que viven en
extrema pobreza, se hace necesario implementar sistemas
alternos de saneamiento en estas localidades para la dismi-
nución de enfermedades de origen hídrico como la ame-
biasis. Cuando estos  sistemas no existen en las localidades
y se tiene que defecar al aire libre, se corren riesgos de con-
traer infecciones o la aparición de epidemias.

Por otro lado, la disposición de aguas residuales o negras al
aire libre incrementa el riesgo de contaminar los mantos

acuíferos y afectar la salud de las personas que consuman
el agua de dichos mantos.

El beneficio principal de implementar el sistema de los sa-
nitarios ecológicos es la eliminación de heces fecales que
eran depositadas en el medio ambiente lo que generaba ma-
los olores y plagas (ratas, moscos, entre otros) en el mo-
mento en que la localidad cuenta con sanitarios dichas pla-
gas y olores se eliminan.

Desde el punto de vista social 

La vivienda es el espacio afectivo y físico donde los cón-
yuges, hijos y otros parientes cercanos, estructuran y re-
fuerzan sus vínculos familiares a lo largo de las distintas
etapas de su curso de vida. Asimismo, la vivienda constitu-
ye un espacio determinante para el desarrollo de las capa-
cidades y opciones de las familias y de cada uno de sus in-
tegrantes.

El alojamiento en una vivienda digna y decorosa, derecho
sancionado en el artículo cuarto constitucional, favorece el
proceso de integración familiar en un marco de respeto a
las individualidades, evita el hacinamiento, contribuye a la
creación de un clima educacional favorable para la pobla-
ción en edad escolar, reduce los riesgos que afectan la sa-
lud, y facilita el acceso a los sistemas de información y en-
tretenimiento modernos.

La población que habita en viviendas con pisos de tierra o
que carecen de agua entubada, drenaje, excusado, energía
eléctrica y espacio suficiente, está expuesta a mayores im-
pedimentos para gozar de una vida larga y saludable, asi-
mismo este tipo de viviendas dificultan el aprendizaje de
los  menores de edad, entre otras privaciones cruciales en
la vida de las familias y sus integrantes.

Uno de los indicadores construidos por el Conapo para me-
dir la intensidad de la marginación social relacionada con
las condiciones de la vivienda a nivel localidad es el si-
guiente: 

Porcentaje de viviendas particulares sin drenaje ni ex-
cusado

La carencia de estos servicios en la vivienda aumenta la
vulnerabilidad de sus ocupantes, al incrementar el riesgo
de contraer enfermedades transmisibles como las gastroin-
testinales y respiratorias. Ambas características afectan la
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calidad de vida no sólo de sus moradores, sino también la
de quienes comparten el hábitat, ya que la ausencia de sis-
temas para el desalojo de las aguas residuales y la defeca-
ción al aire libre pueden generar diversos problemas de sa-
lud pública.

Y en cumplimiento con los ordenamientos internacionales,
en la Declaración de Nueva Delhi (en el marco de la Agen-
da 21) se proclamó formalmente la necesidad de facilitar
sobre una base sostenible, el establecimiento de servicios
de saneamiento adecuados para todos.

Con base en lo anterior, se somete a la consideración de es-
ta soberanía el siguiente

Punto de Acuerdo

Artículo único. Con base en las necesidades más sentidas
de los habitantes de las localidades de los municipios más
marginados del país, y al amparo de los derechos constitu-
cionales que les asisten, además de ser justa esta demanda
de tranquilidad social para abatir el rezago existente, se ex-
horta a esta honorable Cámara de Diputados para que, a
través de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública
considere recursos presupuestales suficientes a los munici-
pios más marginados del país para invertir en proyectos al-
ternos de servicios de saneamiento ambiental en las locali-
dades carentes de red de drenaje y de servicio sanitario de
dichos municipios.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 25 de octubre de 2007.— Dipu-
tada Lourdes Alonso Flores (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

DESARROLLO AMBIENTAL

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se integre un fondo de apoyo a entidades federativas y a
municipios para el desarrollo ambiental, a cargo de la di-
putada Aleida Alavez Ruiz, del Grupo Parlamentario del
PRD

Aleida Alavez Ruiz, diputada de la LX Legislatura de la
Cámara de Diputados e integrante del Grupo Parlamentario

del Partido de la Revolución Democrática, con fundamen-
to en el artículo 58 del Reglamento para el Gobierno Inte-
rior del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos somete a la consideración del Pleno proposición con
punto de acuerdo para que en el Ramo 33 del Presupuesto
de Egresos de la Federación del ejercicio fiscal de 2008 se
integren recursos para apoyar a las entidades federativas y
los municipios en materia ambiental, con base en las si-
guientes

Consideraciones

Primera. Que en la década de 1980 se inició un proceso de
descentralización de facultades federales a los gobiernos
de los estados y de los municipios, a través de la promoción
de nuevos marcos jurídicos decretados por el Congreso de
la Unión.

Segunda. Que la materia ambiental es una de las que ha su-
frido en este proceso. Con la reforma constitucional de
1987 de los artículos 27 y 73 se promovió la distribución
de competencias concurrentes entre los distintos órdenes
de gobierno.

Tercera. Que con la primera Ley General del Equilibrio
Ecológico y la Protección al Ambiente, de 1988, las enti-
dades federativas y los municipios tuvieron por primera
vez, entre otras, las siguientes facultades:

a) Formulación de su política y criterios ecológicos;

b) Preservación y restauración del ambiente;

c) Protección del ambiente por realización de obras o
actividades;

d) Prevención de contingencias ambientales;

e) Creación de parques urbanos y zonas de conservación
ecológica;

f) Prevención de la contaminación de la atmósfera, el
agua y el suelo;

g) Ordenación ecológica local;

h) Regulación de bancos de materiales; e

i) Regulación del manejo y disposición final de residuos
sólidos.
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Cuarta. Que estas facultades se han enriquecido como
producto de la reforma integral de esta ley en 1997, au-
mentando el número y diversidad en contenidos de las fa-
cultades concurrentes.

No obstante, el gobierno federal y la Cámara de Diputados
no han analizado el impacto que ha tenido esta historia de
descentralización de funciones ambientales, principalmen-
te por lo que atañe al aspecto presupuestal, ya que es evi-
dente que el legislador se preocupó por dotar de funciones
federales a los estados y a los municipios, pero nunca otor-
gó el presupuesto necesario para que éstos se hicieran car-
go de facultades otrora señaladas al gobierno federal.

Quinta. Que a pesar de los distintos esfuerzos por instau-
rar desde el marco legal instrumentos para llevar a cabo la
forma en que deben coordinarse las autoridades ambienta-
les del gobierno federal y de las entidades federativas, co-
mo establece el artículo 14 Bis de la LGEEPA, la Semarnat
no ha promovido la instauración de este órgano interguber-
namental desde hace 10 años. Tal hecho refleja el menos-
precio que tiene la autoridad ambiental federal para acor-
dar aspectos conjuntos con los demás órdenes de gobierno.

Dos de los problemas ambientales más recurrentes en las
entidades federativas y los municipios son la falta de aten-
ción de las distintas áreas naturales protegidas del ámbito
local, y la carencia de sitios para la disposición final de re-
siduos sólidos adecuados en los municipios.

Sexta. Que hacia 2005 se tenían registradas alrededor de
94 áreas naturales protegidas en los estados y los munici-
pios, en su mayoría sólo decretadas en papel, pero carentes
de programas de manejo y áreas de vigilancia.

En consecuencia, solicito la aprobación de la siguiente pro-
posición con

Punto de Acuerdo

Único. Se integra en el anexo 13 del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2008 la in-
clusión de un fondo de apoyo a las entidades federativas y
a los municipios para el desarrollo ambiental que incluya lo
siguiente:

Aportaciones para atender necesidades ambientales rela-
cionadas con las áreas naturales protegidas estatales: 800
000 000

Aportaciones para atender necesidades ambientales rela-
cionadas con la construcción y mantenimiento de infraes-
tructura en sitios para la disposición final de residuos sóli-
dos: 1 200 000 000

Artículos Transitorios

Primero. La SHCP incluirá en el tomo IV del Presupuesto
la distribución entre las entidades federativas para el des-
arrollo ambiental conforme a lo establecido en el anexo 13.

Segundo. Para la distribución para cada una de las aporta-
ciones establecidas en el anexo 13 para el desarrollo am-
biental, se considerará como factor de equidad:

I. 10 millones de pesos para cada una de las entidades
federativas para la elaboración de los programas de ma-
nejo de las áreas naturales protegidas de competencia
estatal, y el resto se distribuirá a partir de las necesida-
des propias de cada entidad federativa de acuerdo con
las solicitudes que reciba la autoridad federal por parte
de los gobernadores de los estados, y, en su caso, del je-
fe del Gobierno del Distrito Federal.

II. 20 millones de pesos para cada una de las entidades
federativas para la construcción y mantenimiento de in-
fraestructura en sitios para la disposición final de resi-
duos sólidos, y el resto se distribuirá a partir de las ne-
cesidades propias de cada entidad federativa de acuerdo
con las solicitudes que reciba la autoridad federal por
parte de los gobernadores de los estados, previa solici-
tud de los municipios, y del jefe del Gobierno del Dis-
trito Federal. El gobierno del estado que corresponda, o
del Distrito Federal, apoyará con estos recursos a los
municipios de manera equitativa para cumplir el objeto
de este recurso.

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados, a 25 de oc-
tubre de 2007.— Diputada Aleida Alavez Ruiz (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.
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DISTRITO FEDERAL

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
se integre el Programa para el Suelo Rural del Distrito Fe-
deral, como parte del Programa Especial Concurrente para
el Desarrollo Rural Sustentable, suscrita por las diputadas
Aleida Alavez Ruiz y Guadalupe Socorro Flores Salazar,
del Grupo Parlamentario del PRD

Las suscritas, diputadas federales de la LX Legislatura de
la Cámara de Diputados, integrantes del Grupo Parlamen-
tario del Partido de la Revolución Democrática someten a
la consideración del Pleno la presente proposición con pun-
to de acuerdo, por la cual se solicita integrar al Presupues-
to de Egresos de la Federación el Programa para el suelo
rural del Distrito Federal 2008, como parte de los recursos
del programa especial concurrente para el desarrollo rural
sustentable, con base en las siguientes

Consideraciones

Primero. Que el Distrito Federal tiene un territorio deno-
minado suelo de conservación en un 59 por ciento, en el
cual se desarrollan actividades primordiales para el des-
arrollo rural sustentable en materia agrícola, pecuaria, pis-
cícola, forestal y de turismo alternativo, que son el susten-
to de los 62 núcleos agrarios, 55 ejidos y 7 comunidades de
la Ciudad de México.

Segundo. Que la situación que impera en el campo del
Distrito Federal se profundiza ante el grave deterioro de los
espacios rurales, la pérdida de suelos y el avance de la zo-
na urbana.

Tercero. Que el Distrito Federal requiere de apoyos ex-
traordinarios para la ejecución de acciones tendientes a
apoyar a la población que no entra en los programas fede-
rales debido a lo riguroso de sus reglas de operación, que
sólo atiende a lo que se considera como productor pero no
al habitante rural. De ahí que, debe hacerse particular énfa-
sis para apoyar en acciones como el mejoramiento de tras-
patios y huertos familiares, el apoyo a la producción orgá-
nica dada la normatividad ambiental restrictiva en el
Distrito Federal, así como acciones de capacitación, aseso-
ría y asistencia técnica para las acciones en el suelo rural.

Cuarto. Que también es imperiosa la necesidad de contar
con tecnologías adecuadas para la gestión administrativa

que promueva la protección del suelo rural y sus activida-
des, generar un sistema de información geográfica y esta-
dística que permita la más adecuada toma de decisiones en
un territorio conflictuado entre lo rururbano.

Quinto. Que particular énfasis requiere la apropiación lo-
cal de los sistemas tradicionales de protección de cultivos
nativos como lo es el maíz, para enfrentar problemas deri-
vados de la producción y comercialización como sucedió a
principios de 2007, además de trabajar en garantizar la so-
beranía alimentaria y salvaguardar el material genético de
los cultivos nativos y la herbolaria.

Sexto. Que también es necesario apoyar a los pueblos ori-
ginarios e indígenas que habitan en la Ciudad de México,
en el ejercicio de sus derechos, integridad terrirtorial y for-
talecimiento de la identidad, para lo cual se requiere la ins-
tauración de un “Programa de derechos sociales indígenas
para el Distrito Federal”.

En consecuencia y con fundamento en el artículo 58 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, solicitamos la apro-
bación de la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se crea la partida presupuestal denominada “Pro-
grama para la productividad y protección del suelo rural
del Distrito Federal” por 450 millones de pesos, a través
del programa especial concurrente para 2008, Anexo 7, en
la vertiente económica a través del Ramo 08 Secretaría de
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimen-
tación, en un rubro  nuevo denominado “Otros de desarro-
llo rural”, así como una partida por 100 millones de pesos,
a través del PEC 2008, Anexo 7, vertiente social, Ramo 06
Secretaría de Hacienda y Crédito Público, en un rubro nue-
vo denominado “Otros de atención indígena” para el “pro-
grama de derechos sociales indígenas para el Distrito Fe-
deral.

Estos recursos provendrían de la reasignación presupuestal
a partir de las ampliaciones presupuestales derivadas de los
ahorros e ingresos adicionales a la federación como pro-
ducto de la reforma a la Ley de Ingresos y demás aplica-
bles en materia fiscal.

Asimismo, se solicita incorporar un artículo transitorio de-
cimotercero para quedar como sigue
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“Artículo decimotercero. Los recursos aprobados en el
Anexo 7 “Programa especial concurrente para el des-
arrollo rural sustentable” incluye una asignación de 450
millones de pesos para el “Programa para la productivi-
dad y protección del suelo rural del Distrito Federal”
que será transferido íntegramente al gobierno del Distri-
to Federal, mediante acuerdo específico no sujeto a re-
glas de operación, entre la Sagarpa y la Secretaría de
Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades (Se-
derec). Los recursos provenientes de este programa se-
rán administrados por la Sederec para aplicarse en ac-
ciones vinculadas a la productividad agropecuaria,
piscícola y de turismo alternativo, así como para la pro-
tección del suelo rural, en beneficio social.”

“Asimismo, el Programa de derechos sociales indígenas
para el Distrito Federal, incluye una asignación de 100
millones de pesos que será transferido íntegramente al
gobierno del Distrito Federal, a través de un convenio
celebrado entre la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú-
blico y la Sederec. Los recursos provenientes de este
programa serán administrados por la Sederec para apli-
carse en acciones vinculadas a la integridad territorial y
fortalecimiento de la identidad de los pueblos origina-
rios e indígenas, la creación del centro de lenguas indí-
genas y el centro de la diversidad cultural, así como la
promoción de radios comunitarias y promoción de dere-
chos entre la población indígena y comunidades étni-
cas.”

Dado en el Palacio Legislativo, a 25 de octubre de 2007.— Diputadas:
Aleida Alavez Ruiz (rúbrica), Guadalupe Socorro Flores Salazar (rú-
brica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

ESTADO DE GUERRERO

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2008
no se consideren más recursos para la Comisión Federal de
Electricidad con destino al proyecto hidroeléctrico La Pa-
rota, en Guerrero, a cargo del diputado Modesto Brito Gon-
zález, del Grupo Parlamentario del PRD

El que suscribe, Modesto Brito González, diputado federal
de la LX Legislatura de la Cámara de Diputados del hono-
rable Congreso de la Unión, integrante del Grupo Parla-
mentario del PRD, con fundamento en lo dispuesto en el
artículo 58 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, y
dentro del marco del análisis, discusión y, en su caso, apro-
bación del proyecto de Presupuesto de Egresos de la Fede-
ración, somete a consideración del Pleno de la Cámara de
Diputados proposición con punto de acuerdo, al tenor de
las siguientes

Consideraciones

Primera. Ha pasado más de un año para el desafortunado
y no nato proyecto hidroeléctrico de La Parota, en Gue-
rrero, y cinco desde que éste fue concebido por la Comi-
sión Federal de Electricidad (CFE). Se encuentra actual-
mente con un repudio generalizado de la mayoría de los
poseedores de las tierras en que está diseñada la megacor-
tina del proyecto de los bienes comunales de Cacahuate-
pec, en Acapulco.

Aquí, en este recinto, ante esta honorable asamblea, hace
justamente un año se solicitó, en el marco de la discusión,
modificación y, en su caso, aprobación del presupuesto de
Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2007,
que no se otorgasen recursos públicos para el proyecto
hidroeléctrico La Parota, en Guerrero, impulsado por
la CFE en tanto no se reformularan, en todo caso, los
procedimientos de relación con los posibles pobladores
afectados y se evitara el riesgo de la confrontación so-
cial. Esto, como se señala, ocurrió en el lejano diciembre
de 2006.

Sin embargo, hoy, en octubre de 2007, la hipótesis referida
está rebasada por lo acontecido en esta región de Guerrero,
en el municipio de Acapulco.

Segunda. El 30 de marzo del presente año, el Tribunal
Unitario Agrario con residencia en Acapulco, Guerrero,
emitió sentencia sobre el juicio 447/2005, relativo a los
bienes comunales de Cacahuatepec, “resolviendo anular
el acta de asamblea de fecha 23 de agosto de 2005, así
como todos los convenios, acuerdos o actos jurídicos
que como consecuencia de la misma se hayan suscrito”,
pues la asamblea se había realizado con procedimientos
dolosos y fraudulentos, por autores materiales e intelectua-
les. Claro, utilizando recursos públicos que hoy, por cierto,
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están siendo fiscalizados por la Auditoría Superior de la
Federación.

Esta resolución es de suma importancia, pues con estas fal-
sas asambleas supuestamente los comuneros de Cacahua-
tepec autorizaban a la CFE para expropiar sus tierras,
que serían destinadas para la megaobra.

El impacto de está resolución, sin duda, provocó que la
CFE y el gobierno de Guerrero, este último defensor ofi-
cioso de la paraestatal, reaccionaran rabiosamente ante la
sentencia del órgano jurisdiccional agrario, que determina
con precisión que la CFE no cuenta con autorización
para ingresar en los terrenos comunales de Cacahuate-
pec y que todo acto en contravención es nulo de pleno
derecho.

Asimismo, el Tribunal Unitario Agrario, el 6 de sep-
tiembre del año en curso, emitió la sentencia en torno al
juicio 242/2007, declarando nulas las convocatorias con
que el comisariado de los bienes comunales de Cacahuate-
pec llamó a asambleas el 6 y 20 de mayo para dar la anuen-
cia a la expropiación de las tierras en favor del proyecto hi-
droeléctrico La Parota. El juez de la causa señaló que,
después de haber revisado todas las pruebas integradas
al expediente, había resuelto declarar nulas las dos con-
vocatorias y, por tanto, también declaraba concluido el
juicio y lo enviaba al archivo como asunto resuelto.

Aparentemente, no existe litis o juicio agrario pendiente.
Asimismo, resalta que quienes se han opuesto a los abusos
de poder de la CFE han actuado invariablemente dentro del
estado de derecho, a pesar de las provocaciones e intimi-
daciones a los ciudadanos que defienden la legalidad y la
justicia, ante la amenaza del desplazamiento y despojo for-
zoso de las tierras.

Durante estos cinco años se realizaron asambleas fuera de
los núcleos agrarios respectivos. Y por orden del gobierno
del estado se apersonó la policía estatal y municipal, lo
cual provocó enfrentamientos diversos entre comuneros y
policías, siendo estos últimos replegados.

Sin embargo, a mediados de septiembre se anunció en los
medios de comunicación, entre ellos, La Jornada de Gue-
rrero, una nueva resolución judicial, en la que La Parota
quedó suspendida indefinidamente y se ordenó a la CFE
que de inmediato detenga la construcción del embalse, y
que las cosas se mantengan en el estado en que actual-
mente se encuentran y las autoridades se abstengan de

autorizar la explotación, uso y aprovechamiento de las
aguas nacionales del río Papagayo para el proyecto hi-
droeléctrico La Parota, por los daños irreversibles a los
quejosos que viven en Cacahuatepec.

Dicha resolución judicial se emitió al considerar que afec-
ta la biodiversidad de la zona, los derechos constituciona-
les, de garantía de audiencia y legalidad de los habitan-
tes de los 17 núcleos agrarios.

Tercera. El 12 de agosto del año en curso, en la comuni-
dad de Aguacaliente, municipio de Acapulco, Guerrero,
perteneciente a bienes comunales de Cacahuatepec, se lle-
vó a cabo un encuentro inédito entre la CFE y comuneros
para conocer pros y contras del proyecto, dejando en claro
el tamaño del conflicto agrario, asentándose en diversas
crónicas periodísticas, entre ellas la del diario El Sur.

En esa comunidad se reunieron más de 3 mil asistentes,
pertenecientes a bienes comunales de Cacahuatepec. En la
asamblea de bienes comunales se rechazó el proyecto, des-
pués de escuchar la exposición de la CFE que, en boca de
Eugenio Laris Alanis, director de Proyectos de Inversión
Financiada, manifestó ante los más de 3 mil comuneros:
“Queremos que la comunidad tome en cuenta las cosas
buenas del proyecto, y que decidan si están por el pro-
greso o porque se mantengan las condiciones de miseria
que actualmente tiene esta cuenca del río Papagayo”.
Además, agregó, “de 2004 a la fecha se han gastado re-
cursos públicos asignados a La Parota por 200 millones
de pesos, tanto en estudios ambientales y sociales como
en obras de compensación”.

Y surge una pregunta: ¿y en 2003 no hubo gasto? Por
cierto, este empleado de la CFE reconoció que no han sa-
bido comunicarse con los comuneros y realizó una afir-
mación sobre la asamblea de más de 3 mil comuneros:
“Ésta no tiene validez”. Además, puntualizó: “Hay auto-
ridades sobre mí que tienen que tomar la decisión sobre
el proyecto; pero sí les digo que no será sin la voluntad
de ustedes, no en contra de la voluntad de ustedes”.

Sin duda, el funcionario se refiere al Congreso de la
Unión y, en especial, a la Cámara de Diputados. Esta
decisión está hoy en manos de los políticos y no de los
técnicos administrativos.

Al final de la reunión, la asamblea declaró cancelado el
proyecto, y el acuerdo tuvo forma legal, cuando el comi-
sariado de bienes comunales y los opositores a la presa fir-
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maron un convenio conciliatorio, que llevarán ante el Tri-
bunal Unitario Agrario, en el que establecen que la autori-
dad comunal no convocará más a asamblea para tratar
de aprobar la expropiación de las tierras para La Paro-
ta. Esta asamblea duró más de tres horas, regida por los
usos y costumbres, en la que participaron comuneros, po-
sesionaros y avecindados.

Sin embargo, y después que los habitantes de bienes co-
munales expresaron su voluntad ante la CFE, sin violencia
y de manera pacífica, a la Procuraduría General de la Re-
pública no le gustó la resolución judicial mencionada y ma-
nifestó su desacuerdo con la resolución que emitió la juez
federal que suspendió indefinidamente la construcción de
la presa hidroeléctrica La Parota.

La intervención del Ministerio Público toma nota en exce-
so y pretende iniciar procedimientos legales, basados en el
supuesto que se le está causando daño económico a la CFE.

Se pretende ¡desacatar el mandato judicial imperativo y
obligatorio del tribunal agrario!

La CFE perdió la guerra en Cacahuatepec y utilizó la
técnica de la baja intensidad en una lucha prolongada
para doblegar a las poblaciones pobres, corrompiendo,
comprando e intimidando, ejercicio que han combina-
do por medio de acciones políticas, económicas, de des-
información e información inducida en grupos y clase
sociales no avecindados. Propiciando condiciones para
acciones violentas de tipo paramilitar. Ésa es la estrate-
gia de la burocracia de la CFE –¿será la del Ejecutivo?–
por tratar de imponer intereses limitados de un proyec-
to unidimensional y fracasado. Habría que decir a estos
tecnócratas que la guerra fría terminó hace varios lustros.
Por cierto, la guerra de baja intensidad tiene como objetivo
neutralizar la resistencia propiciada por profundos proble-
mas sociales, económicos y políticos.

Por otro lado, pese a que hay un mandato judicial impera-
tivo y expreso para la CFE con relación al proyecto hidro-
eléctrico La Parota de uno de los poderes supremos de la
Unión, que es el Judicial; la CFE en el proyecto de Presu-
puesto de Egresos de la Federación, presentado ante esta so-
beranía, establece en el apartado “Entidad Comisión Federal
de Electricidad”, sector 18, “Universo de relación de pro-
yectos de inversión financiada directa y condicionada”, con
clave de identificación 003 03 003, con inversión financiada
de 11 mil 515 millones 43 mil 452 pesos y con inversión pre-
supuestaria de mil 895 millones 664 mil 677 pesos.

Con un monto total de 13 mil 410 millones 708 mil 129 pe-
sos en Acapulco, Guerrero. A pagar por vía de deuda pú-
blica en 40-60 años. Se encuentra en este momento en una
etapa de licitación sin cambio de alcance.

¡Igual que todos los años pasados, desde 2003!

Además, en la CFE, sector 18, en el apartado “Programas
presupuestarios con proyectos de inversión”, establece una
asignación para el ejercicio fiscal de 2008 de 590 millones
22 mil 439 pesos.

Es decir, a pesar de tener una situación de sumo cuidado en
la región de Cacahuatepec; la CFE y sus mandos técnicos
y burocráticos, irresponsablemente, asignan recursos a un
proyecto que fue derrotado por la mayoría del pueblo, en
los caminos y en las plazas de los núcleos agrarios.

Asimismo, la Comisión Federal de Electricidad parece que
ya está en el umbral del desacato judicial, historia conoci-
da en este recinto recientemente.

Cuarta. El 10 de abril del año en curso, aniversario de la
muerte de Emiliano Zapata, esta honorable asamblea apro-
bó por unanimidad punto de acuerdo, presentado por la Co-
misión de Recursos Hidráulicos en el que se exhorta al Po-
der Ejecutivo federal y empresas publicas a atender la
recomendaciones emitidas por el Tribunal Latinoamerica-
no del Agua con relación a La Parota, que establece “la
suspensión del proyecto hidroeléctrico, ya que no se de-
muestran los beneficios a la población local, su contribu-
ción al desarrollo regional ni la protección del ambiente”.

Por lo expuesto y fundado, someto a esta honorable asam-
blea el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. No se consideran más recursos federales para el
proyecto hidroeléctrico La Parota, del estado de Guerrero,
del sector 18, “Energía, entidad TOQ, con clave 003 03
003, tanto en la relación de proyectos de inversión finan-
ciada directa y condicionada, así como en el apartado de
programas presupuestarios, con proyectos de inversión con
clave 12, cancelándose los 590 millones 22 mil 439 pesos
asignados a los mencionados programas presupuestarios,
como la asignación vía proyecto de inversión financiada
directa y condicionada por un monto 13 mil 410 millones
708 mil 129.
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Asimismo, la CFE destinará de los 590 millones de pesos
presupuestados del proyecto de Egresos de la Federación
de 2008 para La Parota, modificando la intención original,
para quedar como sigue: 200 millones a la Universidad Au-
tónoma de Guerrero y 200 millones a proyectos de salud,
tanto en zonas urbanas e indígenas, y 190 millones de pe-
sos, para detonar la actividad económica, fomentando y
apoyando la pequeña y mediana empresas con fondos de
inversión de riesgo en Guerrero, estableciendo estos obje-
tivos de gasto, que invariablemente no podrán estar sujetos
a modificación del Ejecutivo federal. De igual forma, el
Ejecutivo informará a esta soberanía, de conformidad con
la legislación aplicable, del uso y disposición de estos re-
cursos. En ninguna circunstancia, a excepción de los pro-
yectos de salud en pago personal médico, no se destinarán
estos recursos para gasto corriente.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 30 de octubre de 2007.— Dipu-
tado Modesto Brito González (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

SECTOR AGAVERO

La Secretaria diputada Esmeralda Cárdenas Sánchez:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 2008 se consideren recursos que apoyen
la competitividad del sector agavero en los mercados na-
cional e internacional, a cargo del diputado Gerardo Ame-
zola Fonceca, del Grupo Parlamentario del PAN

Con fundamento en la Ley Orgánica del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos y en el artículo 58 del
Reglamento para el Gobierno Interior, presentó el siguien-
te punto de acuerdo para la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública para que en el Presupuesto de Egresos de la
Federación para el Ejercicio Fiscal de 2008 se asigne una
partida presupuestaria que permita al sector agavero nacio-
nal apoyar su competitividad en el mercado nacional e in-
ternacional., bajo las siguientes

Consideraciones

La producción de agave en el país tiene gran importancia
debido a que con ello se permite la producción del tequila

como producto con denominación de origen, cuya titulari-
dad corresponde al Estado mexicano en los términos de la
Ley de la Propiedad Industrial.

Los años más críticos para la siembra de este cultivo fue-
ron 1998-1999 en donde la superficie sembrada cayo drás-
ticamente al pasar de 63 mil hectáreas en 1997 a 23.6 mil
en 1998.

A partir del 2000 se reactiva la producción para alcanzar en
2004 134.5 mil hectáreas sembradas 2004, esto se debe a
que Nayarit, Tamaulipas, Michoacán, Zacatecas y Guana-
juato han aumentado considerablemente su superficie sem-
brada, aunque Jalisco sigue teniendo el 90 por ciento de di-
cha superficie.

Para el 2005, la superficie sembrada fue de 156.8 mil hec-
táreas, con una producción de 969 mil toneladas. Jalisco es
el estado con mayor superficie de hectáreas dedicadas al
cultivo de agave tequilero, participando con el 90 por cien-
to del total de la superficie sembrada, y a partir del año
2000, otras entidades aumentan su participación en este ru-
bro.

Sin embargo, los productores nacionales de agave se en-
frentan a la problemática de aprovechamiento de los exce-
dentes de agave de los próximos años (2007 a 2009), ya
que existe una gran cantidad de productores que no cuen-
tan con hornos, molinos y prensas de tipo cañero que per-
mitan trasladar los jugos a las barricas o pipones de roble o
encino blanco, para mantenerlos en reposo y conservar su
añejamiento.

Estas condiciones adversas representarían una pérdida de 1
millón 200 mil 796 toneladas, lo que conllevaría a pérdidas
económicas cuantiosas para los productores que afectarían
su patrimonio y el de sus familias.

Por otra parte, el gobierno federal ha implantado apoyos
para los productores de agave a través del Impuesto Espe-
cial sobre Producción y Servicios (IEPS), mismo que no ha
logrado favorecer a los pequeños productores sino a los
grandes industriales.

Compañeros legisladores, Acción Nacional reconoce el va-
lor que representa el sector agropecuario y pesquero nacio-
nal y por eso, como representantes populares es nuestro de-
ber dirigir los esfuerzos para propiciar condiciones
adecuadas para la producción, rentabilidad y competitivi-
dad de las diversas ramas productivas de nuestro país.
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El cultivo de agave es buen negocio y lo será por más tiem-
po dependiendo de diversos factores: si la industria logra la
vinculación necesaria con los productores para que las uti-
lidades sean atractivas para las dos partes; poder incremen-
tar su capacidad instalada para la elaboración de más tequi-
la envasado de origen; y que se mantenga una investigación
permanente acompañada de la transferencia de tecnología
correspondiente, entre otros.

Se asigno en el año 2007 la cantidad de 187.3 millones de
pesos para la solución a la sobreproducción de agave que
existe en los diferentes estados del país, que considero que
es insuficiente para solucionar este problema.

Esto en virtud de que esta cadena productiva  aporta al go-
bierno Federal vía impuestos aproximadamente 2600 mi-
llones de pesos anuales, por lo tanto necesitamos apoyar a
la solución de la problemática que vive el sistema produc-
to agave tequila  en todos sus aspectos.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, pongo a conside-
ración de esta Honorable Soberanía,  el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. Que esta Cámara de Diputados exhorte a la Comi-
sión de Presupuesto y Cuenta Pública para que en el Pre-
supuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fis-
cal de 2008 asignen 220 millones de pesos que permita al
sector agavero apoyar su competitividad en el mercado na-
cional e internacional.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 30 de octubre 2007.— Diputado
Gerardo Amezola Fonceca (rúbrica).»

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Túrne-
se a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACION

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado: Esta
Presidencia informa que se acaban de recibir dos oficios de
la Cámara de Senadores con los que remiten puntos de
acuerdo relativos al Presupuesto de Egresos de 2008, pre-
sentados por senadores de diversos grupos parlamentarios
que conforman la LX Legislatura. 

La Secretaria diputada María Eugenia Jiménez Valen-
zuela: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Cámara de Senadores.— México, DF.

Secretarios de la Cámara de Diputados.— Presentes.

Me permito comunicar a ustedes que en sesión celebrada
en esta fecha el senador Antonio Mejía Haro, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática,
presentó propuesta con punto de acuerdo por el que se ex-
horta a la Cámara de Diputados para que dentro del Presu-
puesto de Egresos de la Federación para 2008 se destinen
y etiqueten recursos a los programas: Fondo de Apoyo a la
Competitividad de las Ramas Productivas, al Programa In-
tegral de Agricultura Sostenible en Zonas con Siniestrali-
dad Recurrente y al Plan Emergente para Atender al Maíz,
Frijol, Leche y Azúcar; y por el que se cita a comparecer al
titular de la Secretaría de Agricultura; Ganadería, Desarro-
llo Rural, Pesca y Alimentación, a fin de que explique la
eliminación y compactación de programas del programa
especial concurrente.

La Presidencia dispuso que se turnara a la Cámara de Di-
putados el primer resolutivo de dicho punto de acuerdo y a
la Comisión de Agricultura y Ganadería el segundo de
ellos, mismo que se anexa.

Atentamente

México, Distrito Federal, a 29 de octubre de 2007.— Senador José
González Morfín (rúbrica), Vicepresidente.»

«El suscrito, senador Antonio Mejía Haro, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática de la LX Legislatura del Senado de la República,
conforme a lo dispuesto en el artículo 58 del Reglamento
para el Gobierno Interior del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, somete a la consideración de es-
ta soberanía el siguiente punto de acuerdo, por el que el Se-
nado de la República exhorta a la honorable Cámara de
Diputados para que dentro del PEF 2008 se destinen y eti-
queten recursos a los programas: Fondo de Apoyo a la
Competitividad de las Ramas Productivas, al Programa In-
tegral de Agricultura Sostenible en Zonas con Siniestrali-
dad Recurrente, y al Plan Emergente para Atender al Maíz,
Frijol, Leche y Azúcar, ante la próxima apertura comercial,
dentro del Programa Especial Concurrente para el Desarro-
llo Rural Sustentable; asimismo para que comparezca ante
las Comisiones de Agricultura y Desarrollo Rural el titular
de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Ru-
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ral, Pesca y Alimentación a fin de que explique la elimina-
ción y compactación de programas del programa especial
concurrente, al tenor de los siguientes:

Considerandos

El Programa Especial Concurrente para el Desarrollo Ru-
ral Sustentable (PEC) se ha constituido como uno de los
elementos rectores de la política agropecuaria de nuestro
país, mismo que contiene programas sectoriales en materia
del desarrollo rural, cuyo objetivo es favorecer las condi-
ciones de vida del sector, tal como lo establece el artículo
primero de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable.

Como podemos observar dentro del Proyecto de Presu-
puesto de Egresos para el Ejercicio Fiscal de 2008, en par-
ticular en el anexo 7 correspondiente al PEC, hay un au-
mento nominal de 6 mil 769 millones en relación con el
2007, el cual cubre sólo el índice inflacionario.

En lo que se refiere a la estructura, encontramos que están
canalizados en nueve vertientes con 47 programas especí-
ficos. Es decir, todas las acciones canalizadas durante 2007
a través de más de 100 programas con más de 300 compo-
nentes, para el 2008 se pretenden ejecutar mediante 47
programas con 96 componentes; asimismo, vemos nueva-
mente como se sacrifica la vertiente productiva con pro-
gramas como el de Competitividad de las Ramas Producti-
vas y el Programa de Agricultura Sostenible en Zonas con
Siniestralidad Recurrente (Piasre).

La compactación y desaparición de programas, así como la
eliminación de etiquetas, y la conformación de grandes
bolsas de recursos, sin lugar a duda tienen como propósito
aumentar la discrecionalidad del ejecutivo en el ejercicio
de los recursos. Por lo que los diputados de la actual legis-
latura tienen la responsabilidad histórica de reinstalar, eti-
quetar y darle suficiencia presupuestal a los programas de
la vertiente productiva que se pretenden desaparecer por
parte del Ejecutivo.

Dentro de ellos está el Programa de Apoyo a la Competiti-
vidad de las Ramas Productivas, que de acuerdo al artícu-
lo 3 de las reglas de operación tiene por objetivo “apoyar
la competitividad de las ramas de producción en un con-
texto de economía abierta, fomentando el fortalecimiento
de los sistemas productivos y productos de impacto regio-
nal y nacional en las cadenas de producción-consumo más
sensibles a las condiciones del mercado internacional, me-
diante el apoyo a la productividad, el otorgamiento de apo-

yos a cadenas productivas que presentan problemas o co-
yunturas de mercado, a los agronegocios, y al fortaleci-
miento de la oferta y la promoción del consumo de los pro-
ductos agroalimentarios mexicanos”.

Por lo tanto, la eliminación de este programa dentro del
PPEF para el programa especial concurrente 2008 enviado
por el Ejecutivo, significaría un retroceso para el agro, ya
que restringiría aún más su limitada competitividad y sos-
tenibilidad dentro de una economía abierta como la nues-
tra, disminuyendo el ingreso, la rentabilidad, y el bienestar
de los productores, a pesar de que estamos a unos meses de
la apertura total de nuestro sector agropecuario.

El Fondo de Apoyo a la Competitividad de las Ramas Pro-
ductivas ha permitido que los sistemas producto maíz, frijol,
leche, apicultura, agave mezcalero y tequilero, cebada, cítri-
cos, mango, sorgo, trigo, guayaba, chiles secos, lechuguilla,
henequén, ixtle, arroz, café, caña de azúcar, y la agricultura
bajo invernaderos; participen en todos los eslabones de la ca-
dena, es decir, en la producción, acopio, acondicionamiento,
comercialización y la transformación de su producto.

Es necesario que el programa especial concurrente 2008 re-
coja y atienda el riesgo comercial que enfrentaremos con la
apertura total prevista para el primero de enero de 2008,
cuando se liberen el maíz, frijol, leche en polvo y azúcar.
El impacto de semejante medida, que elimina cupos y aran-
celes, deja indefensos a los productores dedicados a estos
cultivos.

Otro de los programas que el Ejecutivo federal pretende
desaparecer es el Programa de Agricultura Sostenible en
Zonas con Siniestralidad Recurrente (Piasre), no obstante
que tiene como propósito realizar obras de infraestructura
rural y acciones de carácter preventivo que mitiguen los
efectos de fenómenos climatológicos adversos como son
las sequías e inundaciones. Programa que inició su opera-
ción en diez estados, y luego se amplió para atender a casi
la totalidad de las entidades federativas.

Por lo tanto, es necesario que la honorable Cámara de Di-
putados modifique la propuesta del Ejecutivo federal,
reinstalando, etiquetando y dándole suficiencia presupues-
tal a programas como los antes referidos, con especial aten-
ción a los productos que van a ser liberados a la libre im-
portación en el 2008.

Por lo antes expuesto, someto a su consideración, la si-
guiente proposición con
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Punto de Acuerdo

Primero. El Senado de la República exhorta a la honora-
ble Cámara de Diputados para que dentro del PEF 2008, se
destinen y etiqueten recursos a los programas: Fondo de
Apoyo a la Competitividad de las Ramas Productivas, al
Programa Integral de Agricultura Sostenible en Zonas con
Siniestralidad Recurrente y al Plan Emergente para Aten-
der al Maíz, Frijol, Leche y Azúcar, ante la próxima aper-
tura comercial, dentro del Programa Especial Concurrente
para el Desarrollo Rural Sustentable.

Segundo. El Senado de la República cita a comparecer al
titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarro-
llo Rural, Pesca y Alimentación, ante las comisiones de
Agricultura y Desarrollo Rural, a fin de que explique la
eliminación y compactación de programas del programa
especial concurrente.

Dado en el salón de sesiones del Senado de la República, a 25 de oc-
tubre de 2007.— Senadores: Antonio Mejía Haro (rúbrica), Alfonso
Long Anaya (rúbrica).»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Cámara de Senadores.— México, DF.

Secretarios de la Cámara de Diputados.— Presentes.

Me permito comunicar a ustedes que, en sesión celebrada
en esta fecha, se dio cuenta de la proposición con punto de
acuerdo, del senador Hugo Antonio Laviada Molina, por el
que se exhorta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica de la Cámara de Diputados a destinar mayores recur-
sos al Fondo de Protección contra Gastos Catastróficos, a
fin de incluir la insuficiencia renal en el catálogo de enfer-
medades de dicho fondo.

La Presidencia dispuso que dicho punto de acuerdo se re-
mitiera a la Cámara de Diputados, el que se anexa.

Atentamente

México, DF, a 29 de octubre de 2007.— Senador José González Mor-
fín (rúbrica), Vicepresidente.»

«Con fundamento en lo dispuesto en los artículos 58, 59 y
60 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, el suscrito, se-

nador Hugo Antonio Laviada Molina, integrante de la LX
Legislatura de la Cámara de Senadores del Congreso de la
Unión, somete a consideración de esta honorable asamblea
el presente punto de acuerdo, de conformidad con las si-
guientes

Consideraciones

En México, en 2006, por una decisión administrativa del
comisionado del Seguro Popular, se otorgó cobertura para
el tratamiento de la insuficiencia renal, crónica y aguda, a
pacientes pertenecientes a siete entidades federativas. La-
mentablemente, una vez hecha la proyección para el ejer-
cicio de 2007, el número de eventos aumentaba considera-
blemente y se estimó que la inclusión del tratamiento para
estos padecimientos en el Fondo de Protección contra Gas-
tos Catastróficos acabaría con dicho fondo.

No obstante, recordemos que el Plan Nacional de Desarro-
llo 2001-2006 previó el fortalecimiento de los sistemas de
salud en coordinación con los gobiernos de las entidades
federativas, a fin de elevar la cobertura a toda la población
mediante estrategias conjuntas que permitan mejorar la ca-
lidad y oportunidad de los servicios, evitando la duplica-
ción de las acciones.

En concordancia, el Programa Nacional de Salud 2001-
2006 buscó brindar protección financiera en materia de sa-
lud a toda la población, a través de un sistema que garanti-
zara la oportunidad, equidad y calidad en la prestación de
los servicios.

Por ello se dispuso en el artículo 77 Bis 29 de la Ley Ge-
neral de Salud que “se considerarán gastos catastróficos
los que se derivan de los tratamientos y medicamentos
asociados, definidos por el Consejo de Salubridad Ge-
neral, que satisfagan las necesidades de salud mediante
la combinación de intervenciones de tipo preventivo,
diagnóstico, terapéutico, paliativo y de rehabilitación,
con criterios explícitos de carácter clínico y epidemioló-
gico, seleccionadas con base en su seguridad, eficacia,
costo, efectividad, adherencia a normas éticas profesio-
nales y aceptabilidad social, que impliquen un alto cos-
to en virtud de su grado de complejidad o especialidad
y el nivel o frecuencia con que ocurren”. Se estableció
que en la definición de gastos catastróficos se deberán
identificar las fases o etapas en que pueden encontrarse las
enfermedades, así como los eventos que pueden producir
altos costos en su atención.
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Asimismo, con el objetivo de apoyar el financiamiento de
la atención, principalmente de beneficiarios del Sistema de
Protección Social en Salud, que sufran enfermedades de al-
to costo de las que provocan gastos catastróficos, se cons-
tituyó un fondo de reserva, sin límites de anualidad presu-
puestal, con reglas de operación definidas por la Secretaría
de Salud, que es administrado por la federación.

Por otro lado, la fracción IX del artículo 10 del Reglamen-
to Interno de la Comisión Nacional de Protección Social en
Salud determina que corresponde a la Dirección General de
Gestión de Servicios de Salud de dicha comisión “partici-
par en la formulación de propuestas de tratamientos médi-
cos cuyos costos sean cubiertos por el Fondo de Protección
contra Gastos Catastróficos y en las acciones que tiendan
hacia el desarrollo de los centros regionales de alta espe-
cialidad del sistema”.

Finalmente, el Reglamento Interior de la Comisión para
Definir Tratamientos y Medicamentos Asociados a Enfer-
medades que Ocasionan Gastos Catastróficos, en su artícu-
lo 4, establece como función de la referida comisión, “I. De-
finir los tratamientos, medicamentos y otros insumos
asociados a enfermedades que ocasionan gastos catastrófi-
cos”, así como “IV. Proponer para su aprobación anualmen-
te al consejo la actualización de las categorías”, entre otras.

En virtud de lo expuesto y con base en los artículos 58, 59
y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congre-
so General de los Estados Unidos Mexicanos, me permito
poner a consideración de esta honorable asamblea el si-
guiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la Cámara de Diputados a otorgar mayores re-
cursos al Fondo de Protección contra Gastos Catastróficos,
para incluir lo relativo a la insuficiencia renal en el catálo-
go de enfermedades de dicho fondo, de manera que no re-
percuta en la cobertura de otros tratamientos y pacientes.

Sala de sesiones de la Cámara de Senadores, a 25 de octubre de
2007.— Senador Hugo Antonio Laviada Molina (rúbrica).»

Túrnense a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica.

Proceda la Secretaría a dar lectura al orden del día de la
próxima sesión.

ORDEN DEL DIA

La Secretaria diputada María Eugenia Jiménez Valen-
zuela: «Primer Periodo Ordinario de Sesiones.— Segundo
Año de Ejercicio.— LX Legislatura.

Orden del día

Miércoles 31 de octubre de 2007.

Lectura del acta de la sesión anterior.

Comunicaciones

Oficio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público

Por el que informa que la Administración General de Adua-
nas no asignó mercancías provenientes de comercio exte-
rior en el mes de septiembre de 2007.

Dictámenes de primera lectura

De la Comisión de Gobernación, con proyecto de decreto
que concede permiso al ciudadano licenciado Felipe de Je-
sús Calderón Hinojosa, Presidente de los Estados Unidos
Mexicanos, para que pueda aceptar y usar la condecora-
ción de la Orden El Sol del Perú, en grado de Gran Cruz
con Brillantes, que le confiere el gobierno de la República
del Perú.

De la Comisión de Gobernación, con proyecto de decreto
que concede permiso al ciudadano licenciado Felipe de Je-
sús Calderón Hinojosa, Presidente de los Estados Unidos
Mexicanos, para aceptar y usar la Medalla de Honor, en el
grado de Gran Cruz, que le confiere el Congreso de la Re-
pública de Perú.

Los asuntos no abordados en esta sesión y los demás asun-
tos con los que la Mesa Directiva dé cuenta.»

CLAUSURA Y CITATORIO

La Presidenta diputada Ruth Zavaleta Salgado (a las
17:02 horas): Se levanta la sesióny se cita para la que ten-
drá lugar mañana, miércoles 31 de octubre, a las 11:00 ho-
ras. Se les informa que el sistema electrónico de asistencia
estará abierto desde las 9:30 horas.

————— O —————
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RESUMEN DE TRABAJOS

• Tiempo de duración: 5 horas 35 minutos.

• Quórum a la apertura de sesión: 330 diputados.

• Asistencia al cierre de registro: 443 diputados.

• Verificación de quórum: 313.

• Acuerdo de la Junta de Coordinación Política, aprobado: 1.

• Proposiciones con punto de acuerdo: 37.

• Acuerdo aprobado: 1.

• Diputados por grupo parlamentario que participaron durante la sesión: 79
PAN-17, PRD-36, PRI-6, PVEM-3, Convergencia-11, PT-2, Nueva Alianza-1, Alternativa-3.

Se recibió:

• 6 oficios de los Congresos de los estados de Baja California Sur, Hidalgo, Nuevo León, Baja Cali-
fornia, Morelos y Yucatán, con los que informan la aprobación del proyecto de decreto que reforma
los artículos 6, 41, 85, 99, 108, 116 y 122; adiciona el artículo 134 y deroga un párrafo al artículo 97
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en materia electoral;

• 1 comunicación de la Mesa Directiva, en relación a cuatro dictámenes negativos con los que se dese-
chan proposiciones de puntos de acuerdo de diversas comisiones;

• 1 oficio del Instituto Mexicano del Seguro Social;

• 4 oficios de la Junta de Coordinación Política, con los que comunica cambios en la integración de las
Comisiones de Defensa Nacional; Desarrollo Social; Economía; Seguridad Pública; Fortalecimiento al
Federalismo; Desarrollo Rural; Atención a Grupos Vulnerables; la Función Pública; Desarrollo Metro-
politano; Especial para la Reforma del Estado; Bicamaral de Control en Materia de Seguridad Na-
cional; y de Ciencia y Tecnología;

• 3 oficios de la Secretaría de Gobernación, con los que remite contestación a punto de acuerdo apro-
bado por la Cámara de Diputados;

• 4 oficios de la Cámara de Senadores, con los que remite el mismo número de puntos de acuerdo re-
lativos al Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2008;

• 2 minutas con proyecto de decreto para los efectos del inciso d), del artículo 72 constitucional;

• 1 minuta con proyecto de decreto, que concede permiso al ciudadano licenciado Felipe de Jesús Cal-
derón Hinojosa, Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, para aceptar y usar la Medalla de Ho-
nor, en grado de Gran Cruz, que le confiere el Congreso de la República de Perú.
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Dictámenes primera lectura:

• 1 de la Comisión de Relaciones Exteriores, que concede permiso al licenciado Felipe de Jesús
Calderón Hinojosa, Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, para ausentarse del territorio na-
cional del 6 al 10 de noviembre de 2007, a efecto de que participe en la XVII Cumbre Iberoame-
ricana de Jefes de Estado y de Gobierno, a celebrarse en la ciudad de Santiago de Chile y para que
realice visitas oficiales a Panamá, Colombia y Perú;

• 1 de la Comisión de Desarrollo Rural, con proyecto de decreto que reforma y adiciona diversas
disposiciones de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable.

Dictámenes aprobados:

• 1 de la Comisión de Agricultura y Ganadería, con proyecto de decreto que expide la Ley de Pro-
moción y Desarrollo de los Bioenergéticos;

• 1 de la Comisión de la Función Pública, con proyecto de decreto que reforma el artículo 8 y de-
roga el inciso a) del artículo 5 de la Ley del Servicio Profesional de Carrera en la Administración
Pública Federal;

• 4 de la Comisión de Gobernación, que conceden los permisos constitucionales necesarios a 36
ciudadanos para prestar servicios en representaciones diplomáticas de gobiernos extranjeros;

• 1 de la Comisión de Gobernación, que concede permiso a tres ciudadanos para aceptar las con-
decoraciones que les otorga el gobierno de Belice y las Repúblicas de Bolivia y Popular China, res-
pectivamente;

• 1 de la Comisión de Relaciones Exteriores, que concede permiso al licenciado Felipe de Jesús
Calderón Hinojosa, Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, para ausentarse del territorio na-
cional del 6 al 10 de noviembre de 2007, a efecto de que participe en la XVII Cumbre Iberoame-
ricana de Jefes de Estado y de Gobierno, a celebrarse en la ciudad de Santiago de Chile y para que
realice visitas oficiales a Panamá, Colombia y Perú;

• 1 de la Comisión de Gobernación, con punto de acuerdo relativo a la prevención, sanción y erra-
dicación de la violencia contra las mujeres;

• 1 de la Comisión de Gobernación, con punto de acuerdo relativo a la promoción de las acciones
a favor de los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres;

• 1 de la Comisión de Gobernación, con punto de acuerdo para exhortar a las legislaturas de los es-
tados a integrar en su seno una Comisión de Atención a Grupos Vulnerables;

• 1 de la Comisión de Gobernación, con punto de acuerdo para exhortar a la Secretaría de Gober-
nación, a través de la Subsecretaría de Población, Migración y Asuntos Religiosos, realice los ac-
tos necesarios que le son competentes para garantizar el respeto del Estado laico y la separación
del Estado y las iglesias;

• 1 de la Comisión de Gobernación, con punto de acuerdo por el que se solicita al Ejecutivo fede-
ral brinde toda la información sobre la reapertura del puente internacional “Doctor Rodolfo Ro-
bles” en el estado de Chiapas;
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• 1 de la Comisión de Relaciones Exteriores, con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secre-
taría de Relaciones Exteriores y a las Comisiones de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputa-
dos y de la Cámara de Senadores a incluir en sus agendas y encuentros internacionales el tema de los
festejos del bicentenario de la Independencia y del centenario de la Revolución Mexicana;

• 1 de la Comisión de Relaciones Exteriores, con punto de acuerdo por el que la Cámara de Diputa-
dos se pronuncia contra el revestimiento del Canal Todo Americano y resuelve se realice un Foro de
consulta amplio, plural e incluyente sobre el revestimiento del Canal Todo Americano a través de las
Comisiones de Relaciones Exteriores, y de Medio Ambiente y Recursos Naturales.
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• Abramo Masso, Jericó (PRI).  . . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Aguilera Rico, José Luis (Convergencia).  . . . . . . . . .

• Alavez Ruiz, Aleida (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Alavez Ruiz, Aleida (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Alavez Ruiz, Aleida (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Alonso Flores, Lourdes (PRD). . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Alonso Flores, Lourdes (PRD). . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Alonso Flores, Lourdes (PRD). . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Amador Leal, Narcizo Alberto (PRI).  . . . . . . . . . . . .

• Amezola Fonceca, Gerardo (PAN).  . . . . . . . . . . . . . .

• Barreiro Pérez, Armando (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . .

• Brito González, Modesto (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . .

• Buganza Salmerón, Gerardo (PAN).  . . . . . . . . . . . . .

• Calzada Vázquez, Javier (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . . .

• Calzada Vázquez, Javier (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . . .

• Chanona Burguete, Alejandro (Convergencia).  . . . . .

• Conde Rodríguez, Elsa de Guadalupe (Alternativa).  .

• Conde Rodríguez, Elsa de Guadalupe (Alternativa).  .

Programa de apoyo para el algodón: 213

Estado de Querétaro: 196, 199

Desarrollo ambiental: 246

Distrito Federal: 248

Gastos médicos mayores para servidores
públicos de mandos medios y superio-
res: 200

Agua potable en municipios marginados:
242

Estado de Michoacán: 237

Saneamiento ambiental en municipios
marginados: 244

Ley del Servicio Profesional de Carrera
en la Administración Pública Federal:
140

Sector agavero: 252

Distrito Federal: 221

Estado de Guerrero: 249

Permiso a presidente para ausentarse del
territorio nacional: 151

Deporte popular: 209

Crecimiento poblacional: 208

Consulado de México en Nueva York: 
66

Derechos sexuales y reproductivos de
las mujeres: 165

Ley de Promoción y Desarrollo de los
Bioenergéticos: 121

DIPUTADOS QUE PARTICIPARON DURANTE LA SESION
( en orden alfabético )
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• Conde Rodríguez, Elsa de Guadalupe (Alternativa).  .

• Contreras Julián, Maricela (PRD).  . . . . . . . . . . . . . .

• Cruz Santiago, Claudia Lilia (PRD). . . . . . . . . . . . . .

• Cuen Garibi, Marcela (PAN).  . . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Delgado Oscoy, Alejandro Enrique (PAN).  . . . . . . . .

• Díaz Mena, Joaquín de Jesús (PAN).  . . . . . . . . . . . .

• Domínguez Servién, Francisco (PAN).  . . . . . . . . . . .

• Duarte Jáquez, César Horacio (PRI).  . . . . . . . . . . . .

• Escaroz Soler, Gerardo Antonio (PAN).  . . . . . . . . . .

• Félix Holguín, Armando Jesús (PAN).  . . . . . . . . . . .

• Flores Salazar, Guadalupe Socorro (PRD).  . . . . . . . .

• Gálvez Rodríguez, Fernel Arturo (PRD).  . . . . . . . . .

• García Rodríguez, Víctor Hugo (PRD).  . . . . . . . . . .

• González Garza, Javier (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . . . .

• González Garza, Javier (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Grupo Parlamentario de Nueva Alianza.  . . . . . . . . . .

• Grupos Parlamentarios.  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Hernández Hernández, Sergio (PRD). . . . . . . . . . . . .

• Hernández Manzanares, Javier (PRD).  . . . . . . . . . . .

• Izquierdo Bustamante, Alfonso Rolando (PRI).  . . . .

• Lezama Aradillas, René (PAN).  . . . . . . . . . . . . . . . .

• Maciel Ortíz, María Mercedez (PT).  . . . . . . . . . . . . .

Violencia contra las mujeres: 157

Separación del Estado y las iglesias: 176

Estado de Tabasco: 101

Atención a grupos vulnerables: 171

Verificación de quórum: 179

Estado de Yucatán: 189

Ley de Promoción y Desarrollo de los
Bioenergéticos: 126

Ley de Promoción y Desarrollo de los
Bioenergéticos: 126

Ley de Promoción y Desarrollo de los
Bioenergéticos: 128

Ley de Promoción y Desarrollo de los
Bioenergéticos: 130

Distrito Federal: 214, 216

Estado de Chiapas: 180

Estado de Oaxaca: 231, 235

Separación del Estado y las iglesias: 178

Verificación de quórum: 176

Equipamiento de escuelas públicas: 212

Estado de Coahuila: 192

Estado de Hidalgo: 218, 220

Verificación de quórum: 179

Separación del Estado y las iglesias: 177

Ley del Servicio Profesional de Carrera
en la Administración Pública Federal:
141

Derechos sexuales y reproductivos de
las mujeres: 165
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• Maciel Ortíz, María Mercedez (PT).  . . . . . . . . . . . . .

• Malcos Amaro, María Ofelia Gloria (PAN).  . . . . . . .

• Martínez Hernández, Alejandro (PRD).  . . . . . . . . . .

• Martínez Vargas, Octavio (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . .

• Matus Toledo, Holly (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Matus Toledo, Holly (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Mollinedo Hernández, Agustín (PAN).  . . . . . . . . . . .

• Monreal Ávila, Susana (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Monreal Ávila, Susana (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Narcia Álvarez, Héctor (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Navarro López, Carlos Ernesto (PRD).  . . . . . . . . . . .

• Oliva Fragoso, Silvia (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Oliva Fragoso, Silvia (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Ortega Martínez, María del Pilar (PAN). . . . . . . . . . .

• Padilla Gutiérrez, Héctor (PRI).  . . . . . . . . . . . . . . . .

• Pérez Valdés, Daniel (PRI).  . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Pulido Santiago, Celso David (PRD).  . . . . . . . . . . . .

• Pulido Santiago, Celso David (PRD).  . . . . . . . . . . . .

• Rincón Vargas, Mirna Cecilia (PAN).  . . . . . . . . . . . .

• Rivero Rivero, Rolando (PAN).  . . . . . . . . . . . . . . . .

Violencia contra las mujeres: 157

Violencia contra las mujeres: 159

Reglas de operación del Programa Espe-
cial Concurrente 2008: 204

Red de carreteras: 206

Derechos sexuales y reproductivos de
las mujeres: 166

Verificación de quórum: 179

Ley de Promoción y Desarrollo de los
Bioenergéticos: 131

Ex trabajadores migrantes mexicanos:
202

Ley de Promoción y Desarrollo de los
Bioenergéticos: 127

Ley de Promoción y Desarrollo de los
Bioenergéticos: 129

Ley de Promoción y Desarrollo de los
Bioenergéticos: 132

Distrito Federal: 223

Violencia contra las mujeres: 159

Verificación de quórum: 179

Ley de Promoción y Desarrollo de los
Bioenergéticos: 118

Ley de Promoción y Desarrollo de los
Bioenergéticos: 123

Ley de Promoción y Desarrollo de los
Bioenergéticos: 125

Pemex-Estado de Tabasco: 210

Violencia contra las mujeres: 160

Estado de Coahuila: 188
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• Rodríguez Prats, Juan José (PAN).  . . . . . . . . . . . . . .

• Rojas Hernández, Laura Angélica (PAN).  . . . . . . . . .

• Sesma Suárez, Jesús (PVEM).  . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Soto Sánchez, Antonio (PRD).  . . . . . . . . . . . . . . . . .

• Tagle Martínez, Martha Angélica (Convergencia).  . .

• Tagle Martínez, Martha Angélica (Convergencia).  . .

• Tagle Martínez, Martha Angélica (Convergencia).  . .

• Torres Baltazar, María Elena (PRD). . . . . . . . . . . . . .

• Velasco Oliva, Jesús Cuauhtémoc (Convergencia).  . .

• Velázquez Gutiérrez, José Guillermo (PAN).  . . . . . .

Separación del Estado y las iglesias: 177

Igualdad entre mujeres y hombres: 187

Ley de Promoción y Desarrollo de los
Bioenergéticos: 121, 122, 132

Pemex: 203

Papiloma humano: 190

Separación del Estado y las iglesias: 175

Violencia en contra de las mujeres: 158,
193, 194

Vivienda popular: 224

Ley de Promoción y Desarrollo de los
Bioenergéticos: 124

Ley del Servicio Profesional de Carrera
en la Administración Pública Federal:
139
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PARTIDO ACCIÓN NACIONAL

1 Acosta Dávila Constantino  ASISTENCIA
2 Aguilar López José Alejandro  ASISTENCIA
3 Alcalde Virgen Moisés  ASISTENCIA
4 Alcaraz Hernández Alma Edwviges  ASISTENCIA
5 Álvarez Bernal María Elena  ASISTENCIA
6 Amezola Fonceca Gerardo  ASISTENCIA
7 Aranda Orozco Gerardo  ASISTENCIA
8 Arellano Arellano Joel  PERMISO

MESA DIRECTIVA
9 Arenas Guzmán Margarita  ASISTENCIA
10 Arizméndi Uribe Efraín  OFICIAL COMISIÓN
11 Armendáriz García Pedro  ASISTENCIA
12 Arredondo Ibarra Salvador  ASISTENCIA
13 Arredondo Velázquez Jesús  ASISTENCIA
14 Ávila Mayo Obdulio  ASISTENCIA
15 Barradas Miravete Gregorio  ASISTENCIA
16 Barrios Rodríguez Juan Enrique  ASISTENCIA
17 Bello Pérez Alfonso Othón  ASISTENCIA
18 Berber Martínez Antonio  ASISTENCIA
19 Bermúdez Viramontes Andrés  ASISTENCIA
20 Bolaños Aguilar Edmundo Javier  OFICIAL COMISIÓN
21 Borboa Becerra Omar Antonio  ASISTENCIA

22 Borrego Estrada Felipe  ASISTENCIA
23 Bracho González Carlos Augusto  ASISTENCIA
24 Buganza Salmerón Gerardo  ASISTENCIA
25 Campos Galván María Eugenia  ASISTENCIA
26 Carbajal Méndez Liliana  ASISTENCIA
27 Carbajal Tejada Rogelio  ASISTENCIA
28 Cárdenas Sánchez Esmeralda  ASISTENCIA
29 Carrasco Altamirano Diódoro Humberto  ASISTENCIA
30 Castaño Contreras Cristián  ASISTENCIA
31 Castro De la Rosa Osiel  ASISTENCIA
32 Castro Muñoz Juan de Dios  ASISTENCIA
33 Castro Romero Ma. Sofía Del Perpetuo  ASISTENCIA
34 Ceja Romero Ramón  ASISTENCIA
35 Chávez García Daniel  ASISTENCIA
36 Collado Lara Beatriz  ASISTENCIA
37 Contreras Coeto José Luis  ASISTENCIA
38 Corral Aguilar María Mercedes  ASISTENCIA
39 Cuen Garibi Marcela  ASISTENCIA
40 Curiel Preciado Leobardo  ASISTENCIA
41 Dávila Fernández Adriana  ASISTENCIA
42 Dávila García Francisco  ASISTENCIA
43 De la Torre Jaramillo Eduardo Sergio  ASISTENCIA
44 De León Tello Jesús  ASISTENCIA
45 Degante Romero Silvia Emilia  ASISTENCIA

ASISTENCIA

DE CONFORMIDAD CON LO QUE DISPONE EL REGLAMENTO PARA LA TRANSPARENCIA Y EL ACCESO A LA INFORMACIÓN PÚ-
BLICA DE LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS, SE PUBLICA LA SIGUIENTE LISTA DE ASISTENCIA DE LAS DIPUTADAS Y LOS DIPU-
TADOS

SECRETARÍA GENERAL

Nota: Las diferencias que existen entre las listas de asistencia y el número de votos pueden variar conforme a los diputados presentes al momento de la votación. 

SECRETARÍA GENERAL

REPORTE DE ASISTENCIA

GRUPO ASISTENCIA ASISTENCIA ASISTENCIA PERMISO INASISTENCIA INASISTENCIAS TOTAL
PARLAMENTARIO POR CÉDULA COMISIÓN MESA JUSTIFICADA

OFICIAL DIRECTIVA

PAN 183 4 6 4 0 10 207
PRD 115 0 3 7 0 2 127
PRI 89 0 1 7 0 9 106
PVEM 15 0 1 1 0 0 17
CONV 15 0 0 1 0 1 17
PT 11 0 0 0 0 0 11
NA 9 0 0 0 0 0 9
ALT 5 0 0 0 0 0 5
SP 1 0 0 0 0 0 1
TOTAL 443 4 11 20 0 22 500
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46 Del Toro del Villar Tomás  ASISTENCIA
47 Del Valle Toca Antonio  ASISTENCIA
48 Delgado Oscoy Alejandro Enrique  ASISTENCIA
49 Deschamps Falcón Ángel Rafael  ASISTENCIA
50 Díaz García José Antonio  ASISTENCIA
51 Díaz Garibay Felipe  ASISTENCIA
52 Díaz Gordillo Martha Cecilia  ASISTENCIA
53 Díaz Mena Joaquín Jesús  ASISTENCIA
54 Díaz de León Torres Leticia  PERMISO

MESA DIRECTIVA
55 Domínguez Servién Francisco  ASISTENCIA
56 Duck Núñez Edgar Mauricio  ASISTENCIA
57 Enríquez Flores Armando  ASISTENCIA
58 Enríquez Martínez Luis Rodolfo  ASISTENCIA
59 Escaroz Soler Gerardo Antonio  ASISTENCIA
60 Espinosa Piña José Luis  ASISTENCIA
61 Félix Holguín Armando Jesús  ASISTENCIA
62 Felton González Carlos Eduardo  INASISTENCIA
63 Fernández Cabrera Adrián  ASISTENCIA
64 Fernández Ugarte Ma. del Carmen  ASISTENCIA
65 Figueroa Ortega David  ASISTENCIA
66 Flores Domínguez Emilio Ramón Ramiro  ASISTENCIA
67 Flores Grande Arturo  ASISTENCIA
68 Flores Morfín Jesús Vicente  ASISTENCIA
69 Fraile García Francisco Antonio  ASISTENCIA
70 Franco Cazarez Ricardo  INASISTENCIA
71 Fuentes Ortíz José Guillermo  OFICIAL COMISIÓN
72 García González Carlos Alberto  ASISTENCIA
73 García Müller Martha Margarita  ASISTENCIA
74 García Reyes Ángel Humberto  ASISTENCIA
75 García Reyes Beatriz Eugenia  ASISTENCIA
76 García Vivián Raúl  ASISTENCIA
77 Garmendia Hernández Yolanda Mercedes  INASISTENCIA
78 Gómez Leyva Silvio  ASISTENCIA
79 González Betancourt Jorge Justiniano  ASISTENCIA
80 González Martínez María Gabriela  ASISTENCIA
81 González Morán Martín Oscar  ASISTENCIA
82 González Roaro Benjamín Ernesto  ASISTENCIA
83 González Ruiz Felipe  ASISTENCIA
84 González Sánchez Ma. Dolores  ASISTENCIA
85 Gudiño Ortíz Francisco Javier  ASISTENCIA
86 Guerrero Torres José Gildardo  CÉDULA
87 Gutiérrez Lagunes María Victoria  ASISTENCIA
88 Hernández Núñez Elia  ASISTENCIA
89 Hurtado Pérez Nelly Asunción  ASISTENCIA
90 Iragorri Durán Enrique  ASISTENCIA
91 Jiménez del Castillo Ma. de los Ángeles  ASISTENCIA
92 Jiménez Ramos María Esther  ASISTENCIA
93 Joaquín Coldwell Addy Cecilia  ASISTENCIA
94 Lagunes Viveros Violeta del Pilar  ASISTENCIA
95 Landero Gutiérrez Alejandro  ASISTENCIA
96 Landeros González Ramón  ASISTENCIA
97 Lara Compeán David  OFICIAL COMISIÓN
98 Larios Córdova Héctor  CÉDULA
99 Laviada Hernández Iñigo Antonio  ASISTENCIA
100 Lemus Muñoz Ledo Ramón Ignacio  ASISTENCIA
101 Leura González Agustín  ASISTENCIA
102 Lezama Aradillas René  INASISTENCIA
103 Limas Frescas María Soledad  ASISTENCIA
104 Lizaola de la Torre Alonso Manuel  ASISTENCIA

105 López Cisneros José Martín  ASISTENCIA
106 López Reyna Omeheira  INASISTENCIA
107 López Silva Rubí Laura  ASISTENCIA
108 Ludlow Kuri Lorenzo Daniel  ASISTENCIA
109 Lujano Nicolás Christian Martín  ASISTENCIA
110 Maawad Robert Luis Xavier  ASISTENCIA
111 Macías Zambrano Gustavo  ASISTENCIA
112 Madrazo Limón Carlos  INASISTENCIA
113 Magallón Arceo Leonardo Melesio de J.  ASISTENCIA
114 Malagón Ríos Martín  ASISTENCIA
115 Malcos Amaro María Ofelia Gloria  ASISTENCIA
116 Maldonado González David  ASISTENCIA
117 Manuell-Gómez Angulo Dolores De María  ASISTENCIA
118 Martínez Díaz María de Jesús  ASISTENCIA
119 Martínez Valero Dora Alicia  ASISTENCIA
120 Medellín Varela Antonio  ASISTENCIA
121 Medina Macias Alma Hilda  ASISTENCIA
122 Medina Rodríguez Delber  INASISTENCIA
123 Medina Rodríguez Lizbeth Evelia  ASISTENCIA
124 Mejía García Luis Alonso  ASISTENCIA
125 Méndez Meneses Apolonio  ASISTENCIA
126 Mendoza Morales Lucía Susana  ASISTENCIA
127 Minjares Jiménez José Manuel  ASISTENCIA
128 Mohamar Dainitin Oscar Miguel  ASISTENCIA
129 Mollinedo Hernández Agustín  ASISTENCIA
130 Monraz Ibarra Miguel Ángel  ASISTENCIA
131 Montes Sánchez Fabián Fernando  ASISTENCIA
132 Mora Cuevas Marisol  ASISTENCIA
133 Morales Ramos José Nicolás  ASISTENCIA
134 Morelos Borja María Esperanza  ASISTENCIA
135 Moreno Álvarez Mario Eduardo  ASISTENCIA
136 Morgan Franco Rocío del Carmen  ASISTENCIA
137 Muñoz Serrano José Antonio  ASISTENCIA
138 Murillo Flores Francisco Javier  ASISTENCIA
139 Murillo Torres José Luis  ASISTENCIA
140 Navarro Sugich Carlos Alberto  ASISTENCIA
141 Nordhausen González Jorge Rubén  ASISTENCIA
142 Noriega Blanco Vigil María Elena  ASISTENCIA
143 Ochoa López Nabor  ASISTENCIA
144 Olvera Higuera Edgar Armando  ASISTENCIA
145 Orozco Ruiz Velazco Marco Heriberto  ASISTENCIA
146 Ortega Martínez Ma. del Pilar  ASISTENCIA
147 Ortíz Hernández Eduardo  INASISTENCIA
148 Oviedo Oviedo Ernesto  ASISTENCIA
149 Padilla Orozco Raúl Alejandro  PERMISO

MESA DIRECTIVA
150 Palafox Núñez José Inés  ASISTENCIA
151 Paredes Rodríguez Francisco Javier  ASISTENCIA
152 Parra Jiménez Dolores María del Carmen  ASISTENCIA
153 Parra Noriega Luis Gustavo  ASISTENCIA
154 Pérez Cuéllar Cruz  ASISTENCIA
155 Perroni Merino Gloria María  ASISTENCIA
156 Peyrot Solís Marco Antonio  ASISTENCIA
157 Plascencia Alonso Francisco Javier  ASISTENCIA
158 Priego Tapia Gerardo  ASISTENCIA
159 Pulido Pecero Pedro  PERMISO

MESA DIRECTIVA
160 Quintero Bello Jorge  OFICIAL COMISIÓN
161 Ramírez Barba Ector Jaime  ASISTENCIA
162 Ramírez Pech Edgar Martín  ASISTENCIA



Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 30 de octubre de 2007267

163 Ramírez Villarreal Gustavo  ASISTENCIA
164 Ramos Covarrubias Héctor Manuel  OFICIAL COMISIÓN
165 Reyes López Carlos Armando  ASISTENCIA
166 Rincón Vargas Mirna Cecilia  ASISTENCIA
167 Rivera Rivera José Guadalupe  ASISTENCIA
168 Rivero Rivero Rolando  ASISTENCIA
169 Rodríguez Ahumada Luis Fernando  ASISTENCIA
170 Rodríguez Jiménez Ricardo  ASISTENCIA
171 Rodríguez Prats Juan José  ASISTENCIA
172 Rodríguez Uresti Enrique  ASISTENCIA
173 Rodríguez Vizcarra Velázquez Adriana  ASISTENCIA
174 Rojas Hernández Laura Angélica  ASISTENCIA
175 Román Isidoro Demetrio  ASISTENCIA
176 Romo Jiménez Martha Angélica  INASISTENCIA
177 Rubio Chávez José Ignacio Alberto  ASISTENCIA
178 Rueda Gómez Francisco  ASISTENCIA
179 Ruiz Velasco de Lira Ernesto  ASISTENCIA
180 Salas Contreras Marcos  ASISTENCIA
181 Salazar Madera Mario Alberto  ASISTENCIA
182 Salum del Palacio Jorge Alejandro  ASISTENCIA
183 Sánchez Domínguez Alejandro  ASISTENCIA
184 Sánchez Gil Carlos René  ASISTENCIA
185 Sánchez Juárez Claudia  ASISTENCIA
186 Sánchez Trujillo José Víctor  ASISTENCIA
187 Sandoval Munguia Juan Manuel  ASISTENCIA
188 Serrato Castell Luis Gerardo  ASISTENCIA
189 Shej Guzmán Sara  ASISTENCIA
190 Solano Muñoz José de Jesús  ASISTENCIA
191 Stefanonni Mazzocco Martín  ASISTENCIA
192 Tamayo Herrera Yadhira Yvette  ASISTENCIA
193 Torres Gómez Artemio  ASISTENCIA
194 Torres Herrera Víctor Manuel  ASISTENCIA
195 Torres Torres Carlos Alberto  ASISTENCIA
196 Valenzuela García María Gloria Guadalupe  CÉDULA
197 Valladolid Rodríguez Antonio  CÉDULA
198 Vasconcelos Rueda Antonio  ASISTENCIA
199 Vázquez Martínez Alberto  ASISTENCIA
200 Vega Corona Antonio  ASISTENCIA
201 Velázquez Gutiérrez José Guillermo  ASISTENCIA
202 Verástegui Ostos César Augusto  INASISTENCIA
203 Verdín Saldaña Jaime  ASISTENCIA
204 Victoria Alva Juan  ASISTENCIA
205 Vieyra Olivares Adriana Rebeca  ASISTENCIA
206 Villanueva Arjona Juan Manuel  ASISTENCIA
207 Zambrano Elizondo Javier Martín  ASISTENCIA

Asistencias: 183
Asistencias por cédula: 4
Asistencias comisión oficial: 6
Permiso Mesa Directiva: 4
Inasistencias justificadas: 0
Inasistencias: 10
Total diputados: 207

PARTIDO DE LA REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA

1 Aguirre Alcaide Victor  ASISTENCIA
2 Alavez Ruiz Aleida  ASISTENCIA
3 Almazán González José Antonio  ASISTENCIA
4 Almonte Borja Ramón  ASISTENCIA
5 Alonso Flores Lourdes  ASISTENCIA
6 Alonso Razo Humberto Wilfrido  ASISTENCIA
7 Altamirano Toledo Carlos  ASISTENCIA
8 Alva Olvera Maribel Luisa  ASISTENCIA
9 Álvarez Ramón Silbestre  ASISTENCIA
10 Amaro Corona Alberto  ASISTENCIA
11 Aragón Castillo Irene  ASISTENCIA
12 Arellano Pulido Miguel Ángel  ASISTENCIA
13 Arreola Calderón Juan Dario  ASISTENCIA
14 Barreiro Pérez Armando  ASISTENCIA
15 Batres Guadarrama Valentina Valia  ASISTENCIA
16 Bautista Bravo Alliet Mariana  ASISTENCIA
17 Bravo Padilla Itzcóatl Tonatiuh  ASISTENCIA
18 Brito González Modesto  ASISTENCIA
19 Calzada Vázquez Francisco Javier  ASISTENCIA
20 Campos Aburto Amador  ASISTENCIA
21 Cárdenas Hernández Raymundo  ASISTENCIA
22 Cervantes Rodríguez Aurora  ASISTENCIA
23 Chávez García Higinio  ASISTENCIA
24 Condado Escamilla Cuitlahuac  OFICIAL COMISIÓN
25 Contreras Julián Maricela  ASISTENCIA
26 Cruz Santiago Claudia Lilia  ASISTENCIA
27 Cuevas Córdova Othón  ASISTENCIA
28 Dagdug Lützow Moisés Félix  ASISTENCIA
29 De la Rosa García Juan Hugo  ASISTENCIA
30 De los Santos Molina Joaquín   OFICIAL COMISIÓN
31 Dehesa Mora Daniel  ASISTENCIA
32 Del Toro Mario Enrique  PERMISO

MESA DIRECTIVA
33 Díaz Contreras Adriana  ASISTENCIA
34 Escandón Cadenas Rutilio Cruz  ASISTENCIA
35 Espejel Lazcano Jaime  ASISTENCIA
36 Fernández Balboa Mónica  INASISTENCIA
37 Flores Maldonado César  ASISTENCIA
38 Flores Salazar Guadalupe Socorro  ASISTENCIA
39 Franco Melgarejo Rafael  ASISTENCIA
40 Gálvez Rodríguez Fernel Arturo  ASISTENCIA
41 García Rodríguez Víctor Hugo  ASISTENCIA
42 Garzón Contreras Neftalí  ASISTENCIA
43 González Garza Javier  ASISTENCIA
44 Guerra Ochoa Juan Nicasio  ASISTENCIA
45 Gutiérrez Calzadilla José Luis  INASISTENCIA
46 Hernández Gaytán Daisy Selene  ASISTENCIA
47 Hernández Hernández Sergio  ASISTENCIA
48 Hernández Manzanares Javier  ASISTENCIA
49 Hernández Silva Benjamín  ASISTENCIA
50 Ibarra Franquez Sonia Nohelia  ASISTENCIA
51 Jacques y Medina José  ASISTENCIA
52 Jiménez Valenzuela María Eugenia  ASISTENCIA
53 Landero López Pedro  ASISTENCIA
54 Lemarroy Martínez Juan Darío  ASISTENCIA
55 Leyva Piñón Ana Yurixi  ASISTENCIA
56 Lizárraga Peraza Víctor Manuel  PERMISO

MESA DIRECTIVA
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57 López Barriga Erick  ASISTENCIA
58 López Becerra Santiago  ASISTENCIA
59 López Rojas Alberto  ASISTENCIA
60 López Torres Ma. Soledad  ASISTENCIA
61 Lozano Lozano Andrés  ASISTENCIA
62 Luna Munguía Alma Lilia  ASISTENCIA
63 Márquez Madrid Camerino Eleazar  ASISTENCIA
64 Márquez Tinoco Francisco  ASISTENCIA
65 Martínez Hernández Alejandro  ASISTENCIA
66 Martínez Martínez Carlos Roberto  ASISTENCIA
67 Martínez Martínez Francisco  ASISTENCIA
68 Martínez Padilla Hugo Eduardo  ASISTENCIA
69 Martínez Vargas Octavio  ASISTENCIA
70 Matías Alonso Marcos  ASISTENCIA
71 Matus Toledo Holly  ASISTENCIA
72 Mayans Canabal Fernando Enrique  PERMISO

MESA DIRECTIVA
73 Mendoza Arellano David  ASISTENCIA
74 Mendoza Flores Roberto  ASISTENCIA
75 Mendoza Maldonado Fausto Fluvio  OFICIAL COMISIÓN
76 Mendoza Mendoza Irineo  ASISTENCIA
77 Monreal Ávila Susana  ASISTENCIA
78 Montalvo Rojas Victorio Rubén  PERMISO

MESA DIRECTIVA
79 Morales Sánchez Efraín  ASISTENCIA
80 Morales Vázquez Carlos Orsoe  ASISTENCIA
81 Narcía Álvarez Héctor  ASISTENCIA
82 Navarro López Carlos Ernesto  ASISTENCIA
83 Navarro Quintero Miguel Ángel  ASISTENCIA
84 Ojeda Hernández Concepción  ASISTENCIA
85 Oliva Fragoso Silvia  ASISTENCIA
86 Orcí Martínez Juan Adolfo  ASISTENCIA
87 Ortega Martínez Antonio  ASISTENCIA
88 Ortiz Magallón Rosario Ignacia  ASISTENCIA
89 Pacheco LLanes Ramón Félix  ASISTENCIA
90 Pedraza Chávez Isidro  PERMISO

MESA DIRECTIVA
91 Pedrozo Castillo Adrián  ASISTENCIA
92 Peña Sánchez Miguel Ángel  ASISTENCIA
93 Pérez Cruz Raciel  ASISTENCIA
94 Pulido Santiago Celso David  ASISTENCIA
95 Ramos Becerril Rafael Plácido  ASISTENCIA
96 Ramos Castellanos Martín  ASISTENCIA
97 Rasgado Corsi Gloria  ASISTENCIA
98 Ríos Gamboa Raúl  ASISTENCIA
99 Romero Gutiérrez Odilón  ASISTENCIA
100 Ruíz Sánchez Salvador  ASISTENCIA
101 Saavedra Coronel José Antonio  ASISTENCIA
102 San Martín Hernández Juan Manuel  ASISTENCIA
103 Sánchez Barrios Carlos  ASISTENCIA
104 Sánchez Cabrales Rafael Elías  ASISTENCIA
105 Sánchez Camacho Alejandro  ASISTENCIA
106 Sánchez Camacho David  ASISTENCIA
107 Sánchez Jiménez V. Luis  ASISTENCIA
108 Sánchez Ramos Francisco  PERMISO

MESA DIRECTIVA
109 Sandoval Ramírez Cuauhtémoc  ASISTENCIA
110 Santos Arreola Francisco Javier  ASISTENCIA
111 Solares Chávez Miguel Ángel  ASISTENCIA
112 Soriano Sánchez Rosa Elva  ASISTENCIA

113 Soto Ramos Faustino  ASISTENCIA
114 Soto Sánchez Antonio  ASISTENCIA
115 Suárez del Real y Aguilera José Alfonso  ASISTENCIA
116 Torres Baltazar María Elena  ASISTENCIA
117 Torres García Daniel  ASISTENCIA
118 Trejo Pérez Pablo  ASISTENCIA
119 Ulloa Pérez Emilio  ASISTENCIA
120 Vallejo Estevez Mario  ASISTENCIA
121 Varela López Víctor Gabriel  ASISTENCIA
122 Velázquez Aguirre Jesús Evodio  ASISTENCIA
123 Villanueva Albarrán Gerardo  ASISTENCIA
124 Villicaña García Rafael  ASISTENCIA
125 Zavaleta Salgado Ruth  ASISTENCIA
126 Zazueta Aguilar Jesús Humberto  PERMISO

MESA DIRECTIVA
127 Zepeda Hernández Martín  ASISTENCIA

Asistencias: 115
Asistencias por cédula: 0
Asistencias comisión oficial: 3
Permiso Mesa Directiva: 7
Inasistencias justificadas: 0
Inasistencias: 2
Total diputados: 127

PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL

1 Abramo Masso Yerico  ASISTENCIA
2 Aguilar Diego  PERMISO

MESA DIRECTIVA
3 Aguilar Solís Samuel  ASISTENCIA
4 Aispuro Torres José Rosas  ASISTENCIA
5 Alcántara Núñez Jesús Sergio  ASISTENCIA
6 Aldana Prieto Luis Ricardo  ASISTENCIA
7 Amador Gaxiola Daniel  ASISTENCIA
8 Amador Leal Narcizo Alberto  ASISTENCIA
9 Ayala Almeida Joel  PERMISO

MESA DIRECTIVA
10 Badillo Martínez Roberto  ASISTENCIA
11 Barajas Del Toro Salvador  ASISTENCIA
12 Barajas López Ramón  ASISTENCIA
13 Barba Hernández Alfredo  PERMISO

MESA DIRECTIVA
14 Beltrán Montes Israel  PERMISO

MESA DIRECTIVA
15 Benítez Ojeda Luis Enrique  ASISTENCIA
16 Bernal Gutiérrez Andrés Marco Antonio  ASISTENCIA
17 Biebrich Torres Carlos Armando  ASISTENCIA
18 Blanco Pajón José Luis  INASISTENCIA
19 Caballero Camargo Gustavo Fernando  ASISTENCIA
20 Camacho Quiroz César Octavio  ASISTENCIA
21 Canavati Tafich Jesús Ricardo  ASISTENCIA
22 Carballo Bustamante Andrés  PERMISO

MESA DIRECTIVA
23 Cárdenas Del Avellano Enrique  ASISTENCIA
24 Cárdenas Monroy Oscar Gustavo  ASISTENCIA
25 Cerrillo Garnica José Luis  INASISTENCIA
26 Cervantes Andrade Raúl  PERMISO

MESA DIRECTIVA



Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 30 de octubre de 2007269

27 Chaurand Arzate Carlos  ASISTENCIA
28 Colín Guadarrama María Mercedes  ASISTENCIA
29 Cordero Alfonzo Arnulfo Elías  ASISTENCIA
30 De la Garza Treviño Jorge Luis  ASISTENCIA
31 Díaz Athié Antonio de Jesús  ASISTENCIA
32 Díaz Solorzano Elmar Darinel  ASISTENCIA
33 Domínguez Domínguez Nemesio  ASISTENCIA
34 Duarte Jáquez César Horacio  ASISTENCIA
35 Escajeda Jiménez José Rubén  ASISTENCIA
36 Escalante Jasso Aracely  ASISTENCIA
37 Espinosa Abuxapqui Eduardo Elías  PERMISO

MESA DIRECTIVA
38 Estefan Chidiac Charbel Jorge  ASISTENCIA
39 Flores Sandoval Patricio  ASISTENCIA
40 Gamboa Patrón Emilio  ASISTENCIA
41 Garza Garza Horacio Emigdio  ASISTENCIA
42 Gebhardt Garduza Yary del Carmen  ASISTENCIA
43 Gloria Requena Tomás  ASISTENCIA
44 Gómez Lugo Elda  ASISTENCIA
45 González Calderón Martha Hilda  ASISTENCIA
46 González García Sergio  ASISTENCIA
47 González Salum Miguel Ángel  ASISTENCIA
48 González Zarur Mariano  ASISTENCIA
49 Guerrero García Javier  ASISTENCIA
50 Guerrero Juárez Joel  ASISTENCIA
51 Herrera Ale Juana Leticia  ASISTENCIA
52 Herrera Coyac Wenceslao  ASISTENCIA
53 Izquierdo Bustamante Alfonso Rolando  ASISTENCIA
54 Lagunes Gallina Gerardo  INASISTENCIA
55 Lescieur Talavera Jorge Mario  ASISTENCIA
56 López Balbuena Guillermina  ASISTENCIA
57 Madrid Tovilla Arely  ASISTENCIA
58 Martínez Rocha Arturo  ASISTENCIA
59 Martínez Rodríguez Lorena  ASISTENCIA
60 Méndez Lanz Víctor Manuel  ASISTENCIA
61 Mendívil Amparán Gustavo Ildefonso  OFICIAL COMISIÓN
62 Merodio Reza Lilia Guadalupe  ASISTENCIA
63 Moctezuma Pereda Fernando Quetzalcoatl  ASISTENCIA
64 Montalvo Gómez Pedro  ASISTENCIA
65 Morales García Elizabeth  ASISTENCIA
66 Mota Hernández Adolfo  ASISTENCIA
67 Muñoz Serna Rogelio  INASISTENCIA
68 Murat José  ASISTENCIA
69 Ochoa González Arnoldo  ASISTENCIA
70 Ojeda Camacho Gilberto  ASISTENCIA
71 Olivares Monterrubio Alejandro  ASISTENCIA
72 Olivares Ventura Héctor Hugo  ASISTENCIA
73 Ordaz Jiménez Ismael  ASISTENCIA
74 Orihuela Bárcenas José Ascención  INASISTENCIA
75 Orihuela Trejo José Amado  ASISTENCIA
76 Ortiz Del Carpio Víctor  INASISTENCIA
77 Ortiz Proal Mauricio  INASISTENCIA
78 Padilla Gutiérrez Héctor  ASISTENCIA
79 Pagés Llergo Rebollar María Beatriz  ASISTENCIA
80 Palma César Víctor Samuel  ASISTENCIA
81 Parás González Juan Manuel  ASISTENCIA
82 Patrón Montalvo Jesús Manuel  ASISTENCIA
83 Peñuelas Acuña Mayra Gisela  ASISTENCIA
84 Pérez Valdés Daniel  ASISTENCIA
85 Pinete Vargas María del Carmen  INASISTENCIA

86 Quiñones Canales Lourdes  ASISTENCIA
87 Ramírez Martínez José Edmundo  ASISTENCIA
88 Ramírez Stabros Jesús  ASISTENCIA
89 Ríos Camarena Alfredo Adolfo  ASISTENCIA
90 Rivera Bedoya Juan Francisco  ASISTENCIA
91 Rodríguez Ramírez Bertha Yolanda  ASISTENCIA
92 Rojas Gutiérrez Carlos  ASISTENCIA
93 Ruíz Chávez Sara Latife  ASISTENCIA
94 Salas López Ramón  ASISTENCIA
95 Sánchez Hernández Eduardo  ASISTENCIA
96 Sandoval Paredes Sergio  ASISTENCIA
97 Serrano Escobar Enrique  ASISTENCIA
98 Sosa Castelán Gerardo  ASISTENCIA
99 Toledo Luis Jorge  ASISTENCIA
100 Valencia De los Santos Víctor Leopoldo  ASISTENCIA
101 Vargas Landeros Gerardo Octavio  ASISTENCIA
102 Vega Ortíz María Oralia  ASISTENCIA
103 Velasco Pérez Juan Carlos  ASISTENCIA
104 Villa Villa Isael  INASISTENCIA
105 Villanueva Abraján Patricia  ASISTENCIA
106 Zatarain González Carlos Ernesto  ASISTENCIA

Asistencias: 89
Asistencias por cédula: 0
Asistencias comisión oficial: 1
Permiso Mesa Directiva: 7
Inasistencias justificadas: 0
Inasistencias: 9
Total diputados: 106

PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO

1 Arévalo González José Antonio  ASISTENCIA
2 Chozas y Chozas Olga Patricia  ASISTENCIA
3 Cobo Terrazas Diego  ASISTENCIA
4 Elizondo Garrido Francisco  ASISTENCIA
5 Estrada González Faustino Javier  ASISTENCIA
6 García Noriega Ma. Guadalupe Josefina  ASISTENCIA
7 González Martínez Jorge Emilio  ASISTENCIA
8 Lavara Mejía Gloria  ASISTENCIA
9 López Adame Antonio Xavier  PERMISO

MESA DIRECTIVA
10 López Ramírez Sergio Augusto  OFICIAL COMISIÓN
11 Notholt Guerrero Alan  ASISTENCIA
12 Portilla Dieguez Manuel Salvador  ASISTENCIA
13 Puente Salas Carlos Alberto  ASISTENCIA
14 Ramírez Cerda Ana María  ASISTENCIA
15 Salgado Amador Manuel Salvador  ASISTENCIA
16 Sesma Suárez Jesús  ASISTENCIA
17 Velasco Rodríguez Verónica  ASISTENCIA

Asistencias: 15
Asistencias por cédula: 0
Asistencias comisión oficial: 1
Permiso Mesa Directiva: 1
Inasistencias justificadas: 0
Inasistencias: 0
Total diputados: 17
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CONVERGENCIA

1 Abad De Jesús Juan  PERMISO
MESA DIRECTIVA

2 Aguilera Rico José Luis  ASISTENCIA
3 Cárdenas Márquez Elías  ASISTENCIA
4 Castillo Romero Patricia Obdulia de Jesús  ASISTENCIA
5 Chanona Burguete Alejandro  ASISTENCIA
6 Del Río Virgen José Manuel  INASISTENCIA
7 Esteva Salinas Alberto  ASISTENCIA
8 Godoy Cárdenas Jorge  ASISTENCIA
9 López Lena Cruz Humberto  ASISTENCIA
10 Salvatori Bronca María del Carmen  ASISTENCIA
11 Samperio Montaño Juan Ignacio  ASISTENCIA
12 Sansores San Román Layda Elena  ASISTENCIA
13 Tagle Martínez Martha Angélica  ASISTENCIA
14 Uscanga Cruz Robinson  ASISTENCIA
15 Valdés Chávez Ramón  ASISTENCIA
16 Varela Lagunas Tomás José Luis  ASISTENCIA
17 Velasco Oliva Jesús Cuauhtémoc  ASISTENCIA

Asistencias: 15
Asistencias por cédula: 0
Asistencias comisión oficial: 0
Permiso Mesa Directiva: 1
Inasistencias justificadas: 0
Inasistencias: 1
Total diputados: 17

PARTIDO DEL TRABAJO

1 Aguilar Jiménez Rubén  ASISTENCIA
2 Arreola Ortega Pablo Leopoldo  ASISTENCIA
3 Cantú Garza Ricardo  ASISTENCIA
4 Cervantes Rivera Jaime  ASISTENCIA
5 Garay Ulloa Silvano  ASISTENCIA
6 Herrera Solís Anuario Luis  ASISTENCIA
7 Maciel Ortiz Ma. Mercedes  ASISTENCIA
8 Peregrino García Abundio  ASISTENCIA
9 Romero Guzmán Rosa Elia  ASISTENCIA
10 Solís Parga Rodolfo  ASISTENCIA
11 Vela González Joaquín Humberto  ASISTENCIA

Asistencias: 11
Asistencias por cédula: 0
Asistencias comisión oficial: 0
Permiso Mesa Directiva: 0
Inasistencias justificadas: 0
Inasistencias: 0
Total diputados: 11

NUEVA ALIANZA

1 Arriola G. Mónica T.  ASISTENCIA
2 Cárdenas Fonseca Manuel  ASISTENCIA
3 Castillo Nájera Ariel  ASISTENCIA
4 Dávila Esquivel Humberto  ASISTENCIA
5 Gómez Pasillas Jacinto  ASISTENCIA
6 Jiménez Godínez Miguel Ángel  ASISTENCIA
7 Luna Becerril Blanca  ASISTENCIA
8 Luna Rodríguez Silvia  ASISTENCIA
9 Piñeyro Arias Irma  ASISTENCIA

Asistencias: 9
Asistencias por cédula: 0
Asistencias comisión oficial: 0
Permiso Mesa Directiva: 0
Inasistencias justificadas: 0
Inasistencias: 0
Total diputados: 9

ALTERNATIVA

1 Arvizu Rivas Aida Marina  ASISTENCIA
2 Conde Rodríguez Elsa de Guadalupe  ASISTENCIA
3 García Méndez Armando  ASISTENCIA
4 Hernández Valadés Delio  ASISTENCIA
5 Pedro Cortés Santiago Gustavo  ASISTENCIA

Asistencias: 5
Asistencias por cédula: 0
Asistencias comisión oficial: 0
Permiso Mesa Directiva: 0
Inasistencias justificadas: 0
Inasistencias: 0
Total diputados: 5

DIPUTADOS SIN PARTIDO

1 Castellanos Hernández Félix  ASISTENCIA

Asistencias: 1
Asistencias por cédula: 0
Asistencias comisión oficial: 0
Permiso Mesa Directiva: 0
Inasistencias justificadas: 0
Inasistencias: 0
Total diputados: 1
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SECRETARÍA GENERAL
REPORTE DE INASISTENCIAS

PARTIDO ACCIÓN NACIONAL

Diputado
1 Felton González Carlos Eduardo
2 Franco Cazarez Ricardo
3 Garmendia Hernández Yolanda Mercedes
4 Lezama Aradillas René
5 López Reyna Omeheira
6 Madrazo Limón Carlos
7 Medina Rodríguez Delber
8 Ortíz Hernández Eduardo
9 Romo Jiménez Martha Angélica
10 Verástegui Ostos César Augusto

Faltas por grupo 10

PARTIDO DE LA REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA

Diputado
1 Fernández Balboa Mónica
2 Gutiérrez Calzadilla José Luis

Faltas por grupo 2

PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL

Diputado
1 Blanco Pajón José Luis
2 Cerrillo Garnica José Luis
3 Lagunes Gallina Gerardo
4 Muñoz Serna Rogelio
5 Orihuela Bárcenas José Ascención
6 Ortiz Del Carpio Víctor
7 Ortiz Proal Mauricio
8 Pinete Vargas María del Carmen
9 Villa Villa Isael

Faltas por grupo 9

CONVERGENCIA

Diputado
1 Del Río Virgen José Manuel

Faltas por grupo 1



Año II, Primer Periodo, 30 de octubre de 2007 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados272



PARTIDO ACCION NACIONAL

1 Acosta Dávila, Constantino Favor
2 Aguilar López, José Alejandro Favor
3 Alcalde Virgen, Moisés Favor
4 Alcaraz Hernández, Alma Edwviges Ausente
5 Álvarez Bernal, María Elena Favor
6 Amezola Fonceca, Gerardo Favor
7 Aranda Orozco, Gerardo Favor
8 Arellano Arellano, Joel Ausente
9 Arenas Guzmán, Margarita Favor
10 Arizméndi Uribe, Efraín Ausente
11 Armendáriz García, Pedro Favor
12 Arredondo Ibarra, Salvador Favor
13 Arredondo Velázquez, Jesús Favor
14 Ávila Mayo, Obdulio Favor
15 Barradas Miravete, Gregorio Ausente
16 Barrios Rodríguez, Juan Enrique Favor
17 Bello Pérez, Alfonso Othón Favor
18 Berber Martínez, Antonio Favor
19 Bermúdez Viramontes, Andrés Favor
20 Bolaños Aguilar, Edmundo Javier Ausente
21 Borboa Becerra, Omar Antonio Ausente
22 Borrego Estrada, Felipe Favor
23 Bracho González, Carlos Augusto Favor
24 Buganza Salmerón, Gerardo Favor
25 Campos Galván, María Eugenia Favor
26 Carbajal Méndez, Liliana Favor
27 Carbajal Tejada, Rogelio Favor
28 Cárdenas Sánchez, Esmeralda Favor
29 Carrasco Altamirano, Diódoro Humberto Quorum
30 Castaño Contreras, Cristián Favor
31 Castro de la Rosa, Osiel Favor
32 Castro Muñoz, Juan de Dios Favor
33 Castro Romero, María Sofia Favor
34 Ceja Romero, Ramón Favor
35 Chávez García, Daniel Favor
36 Collado Lara, Beatriz Favor
37 Contreras Coeto, José Luis Favor
38 Corral Aguilar, María Mercedes Favor
39 Cuen Garibi, Marcela Abstención
40 Curiel Preciado, Leobardo Favor
41 Dávila Fernández, Adriana Favor
42 Dávila García, Francisco Favor
43 De la Torre Jaramillo, Eduardo Sergio Favor
44 De León Tello, Jesús Favor
45 Degante Romero, Silvia Emilia Favor
46 Del Toro del Villar, Tomás Ausente
47 Del Valle Toca, Antonio Favor
48 Delgado Oscoy, Alejandro Enrique Favor
49 Deschamps Falcón, Ángel Rafael Favor

50 Díaz de León Torres, Leticia Ausente
51 Díaz García, José Antonio Favor
52 Díaz Garibay, Felipe Favor
53 Díaz Gordillo, Martha Cecilia Favor
54 Díaz Mena, Joaquín Jesús Favor
55 Domínguez Servién, Francisco Favor
56 Duck Núñez, Edgar Mauricio Favor
57 Enríquez Flores, Armando Favor
58 Enríquez Martínez, Luis Rodolfo Ausente
59 Escaroz Soler, Gerardo Antonio Favor
60 Espinosa Piña, José Luis Abstención
61 Félix Holguín, Armando Jesús Favor
62 Felton González, Carlos Eduardo Ausente
63 Fernández Cabrera, Adrián Favor
64 Fernández Ugarte, Carmen Favor
65 Figueroa Ortega, David Favor
66 Flores Domínguez, Emilio Ramón Ramiro Favor
67 Flores Grande, Arturo Favor
68 Flores Morfín, Jesús Vicente Favor
69 Fraile García, Francisco Antonio Favor
70 Franco Cazarez, Ricardo Ausente
71 Fuentes Ortiz, José Guillermo Ausente
72 García González, Carlos Alberto Favor
73 García Müller, Martha Margarita Favor
74 García Reyes, Ángel Humberto Favor
75 García Reyes, Beatriz Eugenia Favor
76 García Vivián, Raúl Favor
77 Garmendia Hernández, Yolanda Mercedes Favor
78 Gómez Leyva, Silvio Favor
79 González Betancourt, Jorge Justiniano Favor
80 González Martínez, María Gabriela Favor
81 González Morán, Martín Oscar Favor
82 González Roaro, Benjamín Ernesto Favor
83 González Ruiz, Felipe Favor
84 González Sánchez, María Dolores Ausente
85 Gudiño Ortiz, Francisco Javier Favor
86 Guerrero Torres, José Gildardo Favor
87 Gutiérrez Lagunes, María Victoria Favor
88 Hernández Núñez, Elia Favor
89 Hurtado Pérez, Nelly Asunción Favor
90 Iragorri Durán, Enrique Favor
91 Jiménez del Carrillo, María de los Ángeles Favor
92 Jiménez Ramos, María Esther Favor
93 Joaquín Coldwell, Addy Cecilia Favor
94 Lagunes Viveros, Violeta del Pilar Favor
95 Landero Gutiérrez, Alejandro Favor
96 Landeros González, Ramón Favor
97 Lara Compeán, David Ausente
98 Larios Córdova, Héctor Favor
99 Laviada Hernández, Íñigo Antonio Ausente
100 Lemus Muñoz Ledo, Ramón Ignacio Ausente
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VOTACIONES
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101 Leura González, Agustín Favor
102 Lezama Aradillas, René Favor
103 Limas Frescas, María Soledad Favor
104 Lizaola de la Torre, Alonso Manuel Favor
105 López Cisneros, José Martín Favor
106 López Reyna, Omeheira Ausente
107 López Silva, Rubí Laura Favor
108 Ludlow Kuri, Lorenzo Daniel Favor
109 Lujano Nicolás, Christian Martín Favor
110 Maawad Robert, Luis Xavier Favor
111 Macías Zambrano, Gustavo Favor
112 Madrazo Limón, Carlos Ausente
113 Magallón Arceo, Leonardo Melesio de Jesús Favor
114 Malagón Ríos, Martín Favor
115 Malcos Amaro, María Ofelia Favor
116 Maldonado González, David Favor
117 Manuell-Gómez Angulo, Dolores de María Favor
118 Martínez Díaz, María de Jesús Ausente
119 Martínez Valero, Dora Alicia Favor
120 Medellín Varela, Antonio Favor
121 Medina Macias, Alma Hilda Favor
122 Medina Rodríguez, Delber Ausente
123 Medina Rodríguez, Lizbeth Evelia Favor
124 Mejía García, Luis Alonso Favor
125 Méndez Meneses, Apolonio Favor
126 Mendoza Morales, Lucía Susana Favor
127 Minjares Jiménez, José Manuel Favor
128 Mohamar Dainitin, Oscar Miguel Favor
129 Mollinedo Hernández, Agustín Favor
130 Monraz Ibarra, Miguel Ángel Ausente
131 Montes Sánchez, Fabián Fernando Favor
132 Mora Cuevas, Marisol Favor
133 Morales Ramos, José Nicolás Favor
134 Morelos Borja, María Esperanza Favor
135 Moreno Álvarez, Mario Eduardo Favor
136 Morgan Franco, Rocío del Carmen Favor
137 Muñoz Serrano, José Antonio Favor
138 Murillo Flores, Francisco Javier Favor
139 Murillo Torres, José Luis Favor
140 Navarro Sugich, Carlos Alberto Favor
141 Nordhausen González, Jorge Rubén Favor
142 Noriega Blanco Vigil, María Elena de las Nieves Favor
143 Ochoa López, Nabor Favor
144 Olvera Higuera, Edgar Armando Favor
145 Orozco Ruiz Velazco, Marco Heriberto Favor
146 Ortega Martínez, María del Pilar Favor
147 Ortiz Hernández, Eduardo Ausente
148 Oviedo Oviedo, Ernesto Favor
149 Padilla Orozco, Raúl Alejandro Ausente
150 Palafox Núñez, José Inés Favor
151 Paredes Rodríguez, Francisco Javier Favor
152 Parra Jiménez, Dolores María del Carmen Favor
153 Parra Noriega, Luis Gustavo Favor
154 Pérez Cuéllar, Cruz Favor
155 Perroni Merino, Gloria Favor
156 Peyrot Solís, Marco A. Favor
157 Plascencia Alonso, Francisco Javier Favor
158 Priego Tapia, Gerardo Favor
159 Pulido Pecero, Pedro Ausente
160 Quintero Bello, Jorge Ausente

161 Rodríguez Vizcarra Velázquez, Adriana Favor
162 Ramírez Barba, Ector Jaime Favor
163 Ramírez Pech, Edgar Martín Favor
164 Ramírez Villarreal, Gustavo Ausente
165 Ramos Covarrubias, Héctor Manuel Ausente
166 Reyes López, Carlos Armando Ausente
167 Rincón Vargas, Mirna Cecilia Favor
168 Rivera Rivera, José Guadalupe Favor
169 Rivero Rivero, Rolando Ausente
170 Rodríguez Ahumada, Luis Fernando Favor
171 Rodríguez Jiménez, Ricardo Favor
172 Rodríguez Prats, Juan José Favor
173 Rodríguez Uresti, Enrique Favor
174 Rojas Hernández, Laura Angélica Favor
175 Román Isidoro, Demetrio Ausente
176 Romo Jiménez, Martha Angélica Ausente
177 Rubio Chávez, José Ignacio Alberto Favor
178 Rueda Gómez, Francisco Favor
179 Ruiz Velasco de Lira, Ernesto Favor
180 Salas Contreras, Marcos Favor
181 Salazar Madera, Mario Alberto Favor
182 Salum del Palacio, Jorge Alejandro Favor
183 Sánchez Domínguez, Alejandro Favor
184 Sánchez Gil, Carlos René Ausente
185 Sánchez Juárez, Claudia Ausente
186 Sánchez Trujillo, José Víctor Favor
187 Sandoval Munguia, Juan Manuel Ausente
188 Serrato Castell, Luis Gerardo Favor
189 Shej Guzmán Sara Favor
190 Solano Muñoz, José de Jesús Favor
191 Stefanonni Mazzocco, Martín Favor
192 Tamayo Herrera, Yadhira Yvette Favor
193 Torres Gómez, Artemio Favor
194 Torres Herrera, Víctor Manuel Favor
195 Torres Torres, Carlos Alberto Favor
196 Valenzuela García, María Gloria Guadalupe Favor
197 Valladolid Rodríguez, Antonio Ausente
198 Vasconcelos Rueda, Antonio Favor
199 Vázquez Martínez, Alberto Favor
200 Vega Corona, Antonio Abstención
201 Velázquez Gutiérrez, José Guillermo Favor
202 Verástegui Ostos, César Augusto Ausente
203 Verdín Saldaña, Jaime Favor
204 Victoria Alva, Juan Favor
205 Vieyra Olivares, Adriana Rebeca Favor
206 Villanueva Arjona, Juan Manuel Favor
207 Zambrano Elizondo, Javier Martín Favor

Favor: 167
Contra: 0
Abstención: 3
Quorum: 1
Ausentes: 36
Total: 207
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PARTIDO DE LA REVOLUCION DEMOCRATICA

1 Aguirre Alcaide, Víctor Favor
2 Alavez Ruiz, Aleida Contra
3 Almazán González, José Antonio Ausente
4 Almonte Borja, Ramón Favor
5 Alonso Flores, Lourdes Favor
6 Alonso Razo, Humberto Wifredo Contra
7 Altamirano Toledo, Carlos Favor
8 Alva Olvera, Maribel Luisa Contra
9 Álvarez Ramón, Silbestre Favor
10 Amaro Corona, Alberto Contra
11 Aragón Castillo, Irene Abstención
12 Arellano Pulido, Miguel Ángel Favor
13 Arreola Calderón, Juan Dario Favor
14 Barreiro Pérez, Armando Contra
15 Batres Guadarrama, Valentina Valia Contra
16 Bautista Bravo, Alliet Mariana Favor
17 Bravo Padilla, Itzcóatl Tonatiuh Favor
18 Brito González, Modesto Favor
19 Calzada Vázquez, Francisco Javier Favor
20 Campos Aburto, Amador Favor
21 Cárdenas Hernández, Raymundo Favor
22 Cervantes Rodríguez, Aurora Favor
23 Chávez García, Higinio Favor
24 Condado Escamilla, Cuitlahuac Ausente
25 Contreras Julián, Maricela Contra
26 Cruz Santiago, Claudia Lilia Contra
27 Cuevas Córdova, Othón Contra
28 Dagdug Lützow, Moisés Félix Favor
29 De la Rosa García, Juan Hugo Favor
30 De los Santos Molina, Joaquín Conrado Ausente
31 Dehesa Mora, Daniel Favor
32 Del Toro, Mario Enrique Ausente
33 Díaz Contreras, Adriana Favor
34 Escandón Cadenas, Rutilio Cruz Favor
35 Espejel Lazcano, Jaime Favor
36 Fernández Balboa, Mónica Ausente
37 Flores Maldonado, César Favor
38 Flores Salazar, Guadalupe Socorro Favor
39 Franco Melgarejo, Rafael Quorum
40 Gálvez Rodríguez, Fernel Arturo Favor
41 García Rodríguez, Víctor Hugo Favor
42 Garzón Contreras, Neftalí Favor
43 González Garza, Javier Favor
44 Guerra Ochoa, Juan Nicasio Contra
45 Gutiérrez Calzadilla, José Luis Ausente
46 Hernández Gaytán, Daisy Selene Ausente
47 Hernández Hernández, Sergio Favor
48 Hernández Manzanares, Javier Favor
49 Hernández Silva, Benjamín Abstención
50 Ibarra Franquez, Sonia Nohelia Ausente
51 Jacques y Medina, José Contra
52 Jiménez Valenzuela, María Eugenia Favor
53 Landero López, Pedro Favor
54 Lemarroy Martínez, Juan Dario Favor
55 Leyva Piñón, Ana Yurixi Favor
56 Lizárraga Peraza, Víctor Manuel Ausente
57 López Barriga, Erick Favor
58 López Becerra, Santiago Favor

59 López Rojas, Alberto Favor
60 López Torres, María Soledad Favor
61 Lozano Lozano, Andrés Abstención
62 Luna Munguía, Alma Lilia Favor
63 Márquez Madrid, Camerino Eleazar Favor
64 Márquez Tinoco, Francisco Favor
65 Martínez Hernández, Alejandro Favor
66 Martínez Martínez, Carlos Roberto Abstención
67 Martínez Martínez, Francisco Favor
68 Martínez Padilla, Hugo Eduardo Ausente
69 Martínez Vargas Octavio Favor
70 Matías Alonso, Marcos Favor
71 Matus Toledo, Holly Favor
72 Mayans Canabal, Fernando Ausente
73 Mendoza Arellano, David Favor
74 Mendoza Flores, Roberto Favor
75 Mendoza Maldonado, Fausto Fluvio Ausente
76 Mendoza Mendoza, Irineo Favor
77 Monreal Ávila, Susana Favor
78 Montalvo Rojas, Victorio Rubén Ausente
79 Morales Sánchez, Efraín Ausente
80 Morales Vázquez, Carlos Orsoe Favor
81 Narcía Álvarez, Héctor Favor
82 Navarro López, Carlos Ernesto Favor
83 Navarro Quintero, Miguel Ángel Favor
84 Ojeda Hernández, Concepción Contra
85 Oliva Fragoso, Silvia Favor
86 Orcí Martínez, Juan Adolfo Favor
87 Ortega Martínez, Antonio Favor
88 Ortiz Magallón, Rosario Ignacia Ausente
89 Pacheco Llanes, Ramón Félix Ausente
90 Pedraza Chávez, Isidro Ausente
91 Pedrozo Castillo, Adrián Ausente
92 Peña Sánchez, Miguel Ángel Favor
93 Pérez Cruz, Raciel Contra
94 Pulido Santiago, Celso David Favor
95 Ramos Becerril, Rafael Plácido Ausente
96 Ramos Castellanos, Martín Ausente
97 Rasgado Corsi, Gloria Favor
98 Ríos Gamboa, Raúl Contra
99 Romero Gutiérrez, Odilón Favor
100 Ruiz Sánchez, Salvador Favor
101 Saavedra Coronel, José Antonio Favor
102 San Martín Hernández, Juan Manuel Favor
103 Sánchez Barrios, Carlos Favor
104 Sánchez Cabrales, Rafael Elías Contra
105 Sánchez Camacho, Alejandro Contra
106 Sánchez Camacho, David Favor
107 Sánchez Jiménez, Venancio Luis Favor
108 Sánchez Ramos, Francisco Ausente
109 Sandoval Ramírez, Cuauhtémoc Favor
110 Santos Arreola, Francisco Javier Favor
111 Solares Chávez, Miguel Ángel Favor
112 Soriano Sánchez, Rosa Elva Favor
113 Soto Ramos, Faustino Contra
114 Soto Sánchez, Antonio Favor
115 Suárez del Real y Aguilera, José Alfonso Contra
116 Torres Baltazar, María Elena Ausente
117 Torres García, Daniel Contra
118 Trejo Pérez, Pablo Favor
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119 Ulloa Pérez, Emilio Favor
120 Vallejo Estevez, Mario Favor
121 Varela López, Víctor Gabriel Contra
122 Velázquez Aguirre, Jesús Evodio Favor
123 Villanueva Albarrán, Gerardo Contra
124 Villicaña García, Rafael Contra
125 Zavaleta Salgado, Ruth Favor
126 Zazueta Aguilar, Jesús Humberto Ausente
127 Zepeda Hernández, Martín Favor

Favor: 77
Contra: 22
Abstención: 4
Quorum: 1
Ausentes: 23
Total: 127

PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL

1 Abramo Masso, Yerico Favor
2 Aguilar, Diego Ausente
3 Aguilar Solís, Samuel Ausente
4 Aispuro Torres, José Rosas Ausente
5 Alcántara Núñez, Jesús Sergio Ausente
6 Aldana Prieto, Luis Ricardo Ausente
7 Amador Gaxiola, Daniel Favor
8 Amador Leal, Narcizo Alberto Favor
9 Ayala Almeida, Joel Ausente
10 Badillo Martínez, Roberto Favor
11 Barajas López, Ramón Favor
12 Barajas del Toro, Salvador Ausente
13 Barba Hernández, Alfredo Ausente
14 Beltrán Montes, Israel Ausente
15 Benítez Ojeda, Luis Enrique Favor
16 Bernal Gutiérrez, Andrés Marco Antonio Favor
17 Biebrich Torres, Carlos Armando Ausente
18 Blanco Pajón, José Luis Ausente
19 Caballero Camargo, Gustavo Fernando Favor
20 Camacho Quiroz, César Octavio Favor
21 Canavati Tafich, Jesús Ricardo Favor
22 Carballo Bustamante, Andrés Ausente
23 Cárdenas del Avellano, Enrique Favor
24 Cárdenas Monroy, Oscar Gustavo Favor
25 Cerrillo Garnica, José Luis Ausente
26 Cervantes Andrade, Raúl Favor
27 Chaurand Arzate, Carlos Favor
28 Colín Guadarrama, María Mercedes Favor
29 Cordero Alfonzo, Arnulfo Elías Favor
30 De la Garza Treviño, Jorge Luis Favor
31 Díaz Athié, Antonio de Jesús Favor
32 Díaz Solorzano, Elmar Darinel Favor
33 Domínguez Domínguez, Nemesio Favor
34 Duarte Jáquez, César Horacio Favor
35 Escajeda Jiménez, José Rubén Ausente
36 Escalante Jasso, Aracely Favor
37 Espinosa Abuxapqui, Eduardo Elías Favor
38 Estefan Chidiac, Charbel Jorge Favor

39 Flores Sandoval, Patricio Ausente
40 Gamboa Patrón, Emilio Favor
41 Garza Garza, Horacio Emigdio Favor
42 Gebhardt Garduza, Yary del Carmen Favor
43 Gloria Requena, Tomás Favor
44 Gómez Lugo, Elda Favor
45 González Calderón, Martha Hilda Favor
46 González García, Sergio Favor
47 González Salum, Miguel Ángel Favor
48 González Zarur, Mariano Favor
49 Guerrero García, Javier Favor
50 Guerrero Juárez, Joel Favor
51 Herrera Ale, Juana Leticia Ausente
52 Herrera Coyac, Wenceslao Favor
53 Izquierdo Bustamante, Alfonso Rolando Favor
54 Lagunes Gallina, Gerardo Ausente
55 Lescieur Talavera, Jorge Mario Ausente
56 López Balbuena, Guillermina Favor
57 Madrid Tovilla, Areli Favor
58 Martínez Rodríguez, Lorena Favor
59 Martínez Rocha, Arturo Favor
60 Méndez Lanz, Víctor Manuel Favor
61 Mendívil Amparám, Gustavo Ildefonso Ausente
62 Merodio Reza, Lilia Guadalupe Favor
63 Moctezuma Pereda, Fernando Quetzalcoatl Favor
64 Montalvo Gómez, Pedro Favor
65 Morales García, Elizabeth Ausente
66 Mota Hernández, Adolfo Favor
67 Muñoz Serna, Rogelio Ausente
68 Murat, José Favor
69 Ochoa González, Arnoldo Ausente
70 Ojeda Camacho, Gilberto Favor
71 Olivares Monterrubio, Alejandro Favor
72 Olivares Ventura, Héctor Hugo Favor
73 Ordaz Jiménez, Ismael Favor
74 Orihuela Bárcenas, José Ascención Ausente
75 Orihuela Trejo, José Amado Favor
76 Ortiz del Carpio, Víctor Ausente
77 Ortiz Proal, Mauricio Ausente
78 Padilla Gutiérrez, Héctor Favor
79 Pagés Llergo Rebollar, María Beatriz Favor
80 Palma César, Víctor Samuel Favor
81 Parás González, Juan Manuel Favor
82 Patrón Montalvo, Jesús Manuel Ausente
83 Peñuelas Acuña, Mayra Gisela Favor
84 Pérez Valdés, Daniel Favor
85 Pinete Vargas, María del Carmen Ausente
86 Quiñones Canales, Lourdes Ausente
87 Ramírez Martínez, José Edmundo Favor
88 Ramírez Stabros, Jesús Favor
89 Ríos Camarena, Alfredo Adolfo Favor
90 Rivera Bedoya, Juan Francisco Favor
91 Rodríguez Ramírez, Bertha Yolanda Favor
92 Rojas Gutiérrez, Carlos Favor
93 Ruiz Chávez, Sara Latife Favor
94 Salas López, Ramón Favor
95 Sánchez Hernández, Eduardo Favor
96 Sandoval Paredes, Sergio Ausente
97 Serrano Escobar, Enrique Favor
98 Sosa Castelán, Gerardo Ausente
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99 Toledo Luis, Jorge Favor
100 Valencia de los Santos, Víctor Leopoldo Favor
101 Vargas Landeros, Gerardo Octavio Favor
102 Vega Ortiz, María Oralia Favor
103 Velasco Pérez, Juan Carlos Ausente
104 Villa Villa, Isael Ausente
105 Villanueva Abraján, Patricia Favor
106 Zatarain González, Carlos Ernesto Favor

Favor: 74
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 32
Total: 106

PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MEXICO

1 Arévalo González, José Antonio Ausente
2 Chozas y Chozas, Olga Patricia Contra
3 Cobo Terrazas, Diego Contra
4 Elizondo Garrido, Francisco Contra
5 Estrada González, Faustino Javier Contra
6 García Noriega, María Guadalupe Josefina Contra
7 González Martínez, Jorge Emilio Contra
8 Lavara Mejía, Gloria Contra
9 López Adame, Antonio Xavier Ausente
10 López Ramírez, Sergio Augusto Ausente
11 Notholt Guerrero, Alan Contra
12 Portilla Diéguez, Manuel Contra
13 Puente Salas, Carlos Alberto Contra
14 Ramírez Cerda, Ana María Contra
15 Salgado Amador, Manuel Salvador Contra
16 Sesma Suárez, Jesús Contra
17 Velasco Rodríguez, Verónica Contra

Favor: 0
Contra: 14
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 3
Total: 17

CONVERGENCIA

1 Abad de Jesús, Juan Ausente
2 Aguilera Rico, José Luis Ausente
3 Cárdenas Márquez, Elías Favor
4 Castillo Romero, Patricia Obdulia de Jesús Favor
5 Chanona Burguete, Alejandro Favor
6 Del Río Virgen, José Manuel Ausente
7 Esteva Salinas, Alberto Favor
8 Godoy Cárdenas, Jorge Favor

9 López Lena Cruz, Humberto Favor
10 Salvatori Bronca, María del Carmen Abstención
11 Samperio Montaño, Juan Ignacio Favor
12 Sansores San Román, Layda Elena Favor
13 Tagle Martínez, Martha Angélica Favor
14 Uscanga Cruz, Robinson Favor
15 Valdés Chávez, Ramón Favor
16 Varela Lagunas, Tomás José Luis Favor
17 Velasco Oliva, Jesús Cuauhtémoc Favor

Favor: 13
Contra: 0
Abstención: 1
Quorum: 0
Ausentes: 3
Total: 17

PARTIDO DEL TRABAJO

1 Aguilar Jiménez, Rubén Ausente
2 Arreola Ortega, Pablo Leopoldo Favor
3 Cantú Garza, Ricardo Ausente
4 Cervantes Rivera, Jaime Favor
5 Garay Ulloa, Silvano Favor
6 Herrera Solís, Anuario Luis Favor
7 Maciel Ortiz, María Mercedez Favor
8 Peregrino García, Abundio Favor
9 Romero Guzmán, Rosa Elia Favor
10 Solís Parga, Rodolfo Favor
11 Vela González, Joaquín Humberto Favor

Favor: 9
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 2
Total: 11

PARTIDO NUEVA ALIANZA

1 Arriola Gordillo, Mónica Favor
2 Cárdenas Fonseca, Manuel Favor
3 Castillo Nájera, Ariel Favor
4 Dávila Esquivel, Humberto Ausente
5 Gómez Pasillas, Jacinto Favor
6 Jiménez Godínez, Miguel Ángel Favor
7 Luna Becerril, Blanca Favor
8 Luna Rodríguez, Silvia Favor
9 Piñeyro Arias, Irma Favor

Favor: 8
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 1
Total: 9
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PARTIDO ALTERNATIVA SOCIAL

1 Arvizu Rivas, Aida Marina Favor
2 Conde Rodríguez, Elsa de Guadalupe Favor
3 García Méndez, Armando Favor
4 Hernández Valadés, Delio Favor
5 Pedro Cortés, Santiago Gustavo Favor

Favor: 5
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 0
Total: 5

DIPUTADOS SIN PARTIDO

1 Castellanos Hernández, Félix Favor

Favor: 1
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 0
Total: 1
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PARTIDO ACCION NACIONAL

1 Acosta Dávila, Constantino Favor
2 Aguilar López, José Alejandro Favor
3 Alcalde Virgen, Moisés Favor
4 Alcaraz Hernández, Alma Edwviges Favor
5 Álvarez Bernal, María Elena Favor
6 Amezola Fonceca, Gerardo Favor
7 Aranda Orozco, Gerardo Favor
8 Arellano Arellano, Joel Ausente
9 Arenas Guzmán, Margarita Favor
10 Arizméndi Uribe, Efraín Ausente
11 Armendáriz García, Pedro Favor
12 Arredondo Ibarra, Salvador Favor
13 Arredondo Velázquez, Jesús Ausente
14 Ávila Mayo, Obdulio Ausente
15 Barradas Miravete, Gregorio Favor
16 Barrios Rodríguez, Juan Enrique Favor
17 Bello Pérez, Alfonso Othón Favor
18 Berber Martínez, Antonio Favor
19 Bermúdez Viramontes, Andrés Favor
20 Bolaños Aguilar, Edmundo Javier Ausente
21 Borboa Becerra, Omar Antonio Favor
22 Borrego Estrada, Felipe Favor
23 Bracho González, Carlos Augusto Favor
24 Buganza Salmerón, Gerardo Favor
25 Campos Galván, María Eugenia Favor
26 Carbajal Méndez, Liliana Favor
27 Carbajal Tejada, Rogelio Favor
28 Cárdenas Sánchez, Esmeralda Favor
29 Carrasco Altamirano, Diódoro Humberto Favor
30 Castaño Contreras, Cristián Favor
31 Castro de la Rosa, Osiel Favor
32 Castro Muñoz, Juan de Dios Favor
33 Castro Romero, María Sofia Favor
34 Ceja Romero, Ramón Favor
35 Chávez García, Daniel Favor
36 Collado Lara, Beatriz Favor
37 Contreras Coeto, José Luis Ausente
38 Corral Aguilar, María Mercedes Ausente
39 Cuen Garibi, Marcela Favor
40 Curiel Preciado, Leobardo Favor
41 Dávila Fernández, Adriana Favor
42 Dávila García, Francisco Favor
43 De la Torre Jaramillo, Eduardo Sergio Favor
44 De León Tello, Jesús Favor
45 Degante Romero, Silvia Emilia Favor
46 Del Toro del Villar, Tomás Favor
47 Del Valle Toca, Antonio Favor
48 Delgado Oscoy, Alejandro Enrique Favor
49 Deschamps Falcón, Ángel Rafael Favor

50 Díaz de León Torres, Leticia Ausente
51 Díaz García, José Antonio Favor
52 Díaz Garibay, Felipe Favor
53 Díaz Gordillo, Martha Cecilia Favor
54 Díaz Mena, Joaquín Jesús Favor
55 Domínguez Servién, Francisco Favor
56 Duck Núñez, Edgar Mauricio Favor
57 Enríquez Flores, Armando Favor
58 Enríquez Martínez, Luis Rodolfo Ausente
59 Escaroz Soler, Gerardo Antonio Favor
60 Espinosa Piña, José Luis Favor
61 Félix Holguín, Armando Jesús Favor
62 Felton González, Carlos Eduardo Favor
63 Fernández Cabrera, Adrián Favor
64 Fernández Ugarte, Carmen Favor
65 Figueroa Ortega, David Favor
66 Flores Domínguez, Emilio Ramón Ramiro Favor
67 Flores Grande, Arturo Favor
68 Flores Morfín, Jesús Vicente Favor
69 Fraile García, Francisco Antonio Favor
70 Franco Cazarez, Ricardo Ausente
71 Fuentes Ortiz, José Guillermo Ausente
72 García González, Carlos Alberto Favor
73 García Müller, Martha Margarita Favor
74 García Reyes, Ángel Humberto Favor
75 García Reyes, Beatriz Eugenia Favor
76 García Vivián, Raúl Ausente
77 Garmendia Hernández, Yolanda Mercedes Ausente
78 Gómez Leyva, Silvio Ausente
79 González Betancourt, Jorge Justiniano Favor
80 González Martínez, María Gabriela Ausente
81 González Morán, Martín Oscar Ausente
82 González Roaro, Benjamín Ernesto Favor
83 González Ruiz, Felipe Favor
84 González Sánchez, María Dolores Ausente
85 Gudiño Ortiz, Francisco Javier Favor
86 Guerrero Torres, José Gildardo Favor
87 Gutiérrez Lagunes, María Victoria Favor
88 Hernández Núñez, Elia Favor
89 Hurtado Pérez, Nelly Asunción Favor
90 Iragorri Durán, Enrique Favor
91 Jiménez del Carrillo, María de los Ángeles Favor
92 Jiménez Ramos, María Esther Ausente
93 Joaquín Coldwell, Addy Cecilia Favor
94 Lagunes Viveros, Violeta del Pilar Favor
95 Landero Gutiérrez, Alejandro Favor
96 Landeros González, Ramón Favor
97 Lara Compeán, David Ausente
98 Larios Córdova, Héctor Favor
99 Laviada Hernández, Íñigo Antonio Ausente
100 Lemus Muñoz Ledo, Ramón Ignacio Favor
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101 Leura González, Agustín Favor
102 Lezama Aradillas, René Favor
103 Limas Frescas, María Soledad Favor
104 Lizaola de la Torre, Alonso Manuel Favor
105 López Cisneros, José Martín Ausente
106 López Reyna, Omeheira Ausente
107 López Silva, Rubí Laura Ausente
108 Ludlow Kuri, Lorenzo Daniel Favor
109 Lujano Nicolás, Christian Martín Favor
110 Maawad Robert, Luis Xavier Ausente
111 Macías Zambrano, Gustavo Favor
112 Madrazo Limón, Carlos Ausente
113 Magallón Arceo, Leonardo Melesio de Jesús Favor
114 Malagón Ríos, Martín Favor
115 Malcos Amaro, María Ofelia Favor
116 Maldonado González, David Favor
117 Manuell-Gómez Angulo, Dolores de María Favor
118 Martínez Díaz, María de Jesús Favor
119 Martínez Valero, Dora Alicia Favor
120 Medellín Varela, Antonio Favor
121 Medina Macias, Alma Hilda Favor
122 Medina Rodríguez, Delber Ausente
123 Medina Rodríguez, Lizbeth Evelia Favor
124 Mejía García, Luis Alonso Favor
125 Méndez Meneses, Apolonio Favor
126 Mendoza Morales, Lucía Susana Favor
127 Minjares Jiménez, José Manuel Favor
128 Mohamar Dainitin, Oscar Miguel Favor
129 Mollinedo Hernández, Agustín Favor
130 Monraz Ibarra, Miguel Ángel Favor
131 Montes Sánchez, Fabián Fernando Ausente
132 Mora Cuevas, Marisol Favor
133 Morales Ramos, José Nicolás Favor
134 Morelos Borja, María Esperanza Favor
135 Moreno Álvarez, Mario Eduardo Favor
136 Morgan Franco, Rocío del Carmen Favor
137 Muñoz Serrano, José Antonio Favor
138 Murillo Flores, Francisco Javier Favor
139 Murillo Torres, José Luis Favor
140 Navarro Sugich, Carlos Alberto Favor
141 Nordhausen González, Jorge Rubén Favor
142 Noriega Blanco Vigil, María Elena de las Nieves Favor
143 Ochoa López, Nabor Ausente
144 Olvera Higuera, Edgar Armando Favor
145 Orozco Ruiz Velazco, Marco Heriberto Ausente
146 Ortega Martínez, María del Pilar Favor
147 Ortiz Hernández, Eduardo Ausente
148 Oviedo Oviedo, Ernesto Favor
149 Padilla Orozco, Raúl Alejandro Favor
150 Palafox Núñez, José Inés Favor
151 Paredes Rodríguez, Francisco Javier Favor
152 Parra Jiménez, Dolores María del Carmen Favor
153 Parra Noriega, Luis Gustavo Ausente
154 Pérez Cuéllar, Cruz Favor
155 Perroni Merino, Gloria Favor
156 Peyrot Solís, Marco A. Favor
157 Plascencia Alonso, Francisco Javier Favor
158 Priego Tapia, Gerardo Favor
159 Pulido Pecero, Pedro Ausente
160 Quintero Bello, Jorge Ausente

161 Rodríguez Vizcarra Velázquez, Adriana Favor
162 Ramírez Barba, Ector Jaime Favor
163 Ramírez Pech, Edgar Martín Ausente
164 Ramírez Villarreal, Gustavo Favor
165 Ramos Covarrubias, Héctor Manuel Ausente
166 Reyes López, Carlos Armando Favor
167 Rincón Vargas, Mirna Cecilia Favor
168 Rivera Rivera, José Guadalupe Favor
169 Rivero Rivero, Rolando Favor
170 Rodríguez Ahumada, Luis Fernando Favor
171 Rodríguez Jiménez, Ricardo Favor
172 Rodríguez Prats, Juan José Favor
173 Rodríguez Uresti, Enrique Favor
174 Rojas Hernández, Laura Angélica Favor
175 Román Isidoro, Demetrio Favor
176 Romo Jiménez, Martha Angélica Ausente
177 Rubio Chávez, José Ignacio Alberto Favor
178 Rueda Gómez, Francisco Favor
179 Ruiz Velasco de Lira, Ernesto Ausente
180 Salas Contreras, Marcos Favor
181 Salazar Madera, Mario Alberto Favor
182 Salum del Palacio, Jorge Alejandro Favor
183 Sánchez Domínguez, Alejandro Favor
184 Sánchez Gil, Carlos René Favor
185 Sánchez Juárez, Claudia Favor
186 Sánchez Trujillo, José Víctor Favor
187 Sandoval Munguia, Juan Manuel Favor
188 Serrato Castell, Luis Gerardo Favor
189 Shej Guzmán Sara Favor
190 Solano Muñoz, José de Jesús Ausente
191 Stefanonni Mazzocco, Martín Favor
192 Tamayo Herrera, Yadhira Yvette Favor
193 Torres Gómez, Artemio Favor
194 Torres Herrera, Víctor Manuel Favor
195 Torres Torres, Carlos Alberto Favor
196 Valenzuela García, María Gloria Guadalupe Favor
197 Valladolid Rodríguez, Antonio Ausente
198 Vasconcelos Rueda, Antonio Favor
199 Vázquez Martínez, Alberto Favor
200 Vega Corona, Antonio Favor
201 Velázquez Gutiérrez, José Guillermo Favor
202 Verástegui Ostos, César Augusto Ausente
203 Verdín Saldaña, Jaime Favor
204 Victoria Alva, Juan Favor
205 Vieyra Olivares, Adriana Rebeca Favor
206 Villanueva Arjona, Juan Manuel Favor
207 Zambrano Elizondo, Javier Martín Favor

Favor: 167
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 40
Total: 207
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PARTIDO DE LA REVOLUCION DEMOCRATICA

1 Aguirre Alcaide, Víctor Favor
2 Alavez Ruiz, Aleida Contra
3 Almazán González, José Antonio Ausente
4 Almonte Borja, Ramón Favor
5 Alonso Flores, Lourdes Ausente
6 Alonso Razo, Humberto Wifredo Favor
7 Altamirano Toledo, Carlos Favor
8 Alva Olvera, Maribel Luisa Contra
9 Álvarez Ramón, Silbestre Favor
10 Amaro Corona, Alberto Favor
11 Aragón Castillo, Irene Abstención
12 Arellano Pulido, Miguel Ángel Favor
13 Arreola Calderón, Juan Dario Favor
14 Barreiro Pérez, Armando Favor
15 Batres Guadarrama, Valentina Valia Contra
16 Bautista Bravo, Alliet Mariana Favor
17 Bravo Padilla, Itzcóatl Tonatiuh Ausente
18 Brito González, Modesto Favor
19 Calzada Vázquez, Francisco Javier Favor
20 Campos Aburto, Amador Favor
21 Cárdenas Hernández, Raymundo Favor
22 Cervantes Rodríguez, Aurora Favor
23 Chávez García, Higinio Favor
24 Condado Escamilla, Cuitlahuac Ausente
25 Contreras Julián, Maricela Contra
26 Cruz Santiago, Claudia Lilia Contra
27 Cuevas Córdova, Othón Abstención
28 Dagdug Lützow, Moisés Félix Favor
29 De la Rosa García, Juan Hugo Favor
30 De los Santos Molina, Joaquín Conrado Ausente
31 Dehesa Mora, Daniel Contra
32 Del Toro, Mario Enrique Ausente
33 Díaz Contreras, Adriana Favor
34 Escandón Cadenas, Rutilio Cruz Favor
35 Espejel Lazcano, Jaime Favor
36 Fernández Balboa, Mónica Favor
37 Flores Maldonado, César Ausente
38 Flores Salazar, Guadalupe Socorro Favor
39 Franco Melgarejo, Rafael Favor
40 Gálvez Rodríguez, Fernel Arturo Favor
41 García Rodríguez, Víctor Hugo Favor
42 Garzón Contreras, Neftalí Favor
43 González Garza, Javier Favor
44 Guerra Ochoa, Juan Nicasio Favor
45 Gutiérrez Calzadilla, José Luis Ausente
46 Hernández Gaytán, Daisy Selene Ausente
47 Hernández Hernández, Sergio Ausente
48 Hernández Manzanares, Javier Favor
49 Hernández Silva, Benjamín Favor
50 Ibarra Franquez, Sonia Nohelia Favor
51 Jacques y Medina, José Favor
52 Jiménez Valenzuela, María Eugenia Favor
53 Landero López, Pedro Favor
54 Lemarroy Martínez, Juan Dario Favor
55 Leyva Piñón, Ana Yurixi Ausente
56 Lizárraga Peraza, Víctor Manuel Ausente
57 López Barriga, Erick Favor
58 López Becerra, Santiago Favor

59 López Rojas, Alberto Favor
60 López Torres, María Soledad Favor
61 Lozano Lozano, Andrés Abstención
62 Luna Munguía, Alma Lilia Favor
63 Márquez Madrid, Camerino Eleazar Favor
64 Márquez Tinoco, Francisco Favor
65 Martínez Hernández, Alejandro Favor
66 Martínez Martínez, Carlos Roberto Favor
67 Martínez Martínez, Francisco Favor
68 Martínez Padilla, Hugo Eduardo Ausente
69 Martínez Vargas Octavio Favor
70 Matías Alonso, Marcos Ausente
71 Matus Toledo, Holly Favor
72 Mayans Canabal, Fernando Ausente
73 Mendoza Arellano, David Favor
74 Mendoza Flores, Roberto Favor
75 Mendoza Maldonado, Fausto Fluvio Ausente
76 Mendoza Mendoza, Irineo Favor
77 Monreal Ávila, Susana Favor
78 Montalvo Rojas, Victorio Rubén Ausente
79 Morales Sánchez, Efraín Ausente
80 Morales Vázquez, Carlos Orsoe Favor
81 Narcía Álvarez, Héctor Favor
82 Navarro López, Carlos Ernesto Favor
83 Navarro Quintero, Miguel Ángel Favor
84 Ojeda Hernández, Concepción Contra
85 Oliva Fragoso, Silvia Favor
86 Orcí Martínez, Juan Adolfo Favor
87 Ortega Martínez, Antonio Favor
88 Ortiz Magallón, Rosario Ignacia Contra
89 Pacheco Llanes, Ramón Félix Ausente
90 Pedraza Chávez, Isidro Ausente
91 Pedrozo Castillo, Adrián Ausente
92 Peña Sánchez, Miguel Ángel Ausente
93 Pérez Cruz, Raciel Favor
94 Pulido Santiago, Celso David Favor
95 Ramos Becerril, Rafael Plácido Ausente
96 Ramos Castellanos, Martín Ausente
97 Rasgado Corsi, Gloria Favor
98 Ríos Gamboa, Raúl Contra
99 Romero Gutiérrez, Odilón Ausente
100 Ruiz Sánchez, Salvador Abstención
101 Saavedra Coronel, José Antonio Favor
102 San Martín Hernández, Juan Manuel Favor
103 Sánchez Barrios, Carlos Favor
104 Sánchez Cabrales, Rafael Elías Ausente
105 Sánchez Camacho, Alejandro Favor
106 Sánchez Camacho, David Favor
107 Sánchez Jiménez, Venancio Luis Favor
108 Sánchez Ramos, Francisco Ausente
109 Sandoval Ramírez, Cuauhtémoc Favor
110 Santos Arreola, Francisco Javier Favor
111 Solares Chávez, Miguel Ángel Favor
112 Soriano Sánchez, Rosa Elva Favor
113 Soto Ramos, Faustino Ausente
114 Soto Sánchez, Antonio Ausente
115 Suárez del Real y Aguilera, José Alfonso Contra
116 Torres Baltazar, María Elena Favor
117 Torres García, Daniel Favor
118 Trejo Pérez, Pablo Favor
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119 Ulloa Pérez, Emilio Ausente
120 Vallejo Estevez, Mario Favor
121 Varela López, Víctor Gabriel Ausente
122 Velázquez Aguirre, Jesús Evodio Favor
123 Villanueva Albarrán, Gerardo Favor
124 Villicaña García, Rafael Favor
125 Zavaleta Salgado, Ruth Ausente
126 Zazueta Aguilar, Jesús Humberto Ausente
127 Zepeda Hernández, Martín Favor

Favor: 80
Contra: 10
Abstención: 4
Quorum: 0
Ausentes: 33
Total: 127

PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL

1 Abramo Masso, Yerico Favor
2 Aguilar, Diego Ausente
3 Aguilar Solís, Samuel Favor
4 Aispuro Torres, José Rosas Ausente
5 Alcántara Núñez, Jesús Sergio Ausente
6 Aldana Prieto, Luis Ricardo Favor
7 Amador Gaxiola, Daniel Favor
8 Amador Leal, Narcizo Alberto Favor
9 Ayala Almeida, Joel Ausente
10 Badillo Martínez, Roberto Favor
11 Barajas López, Ramón Favor
12 Barajas del Toro, Salvador Favor
13 Barba Hernández, Alfredo Ausente
14 Beltrán Montes, Israel Ausente
15 Benítez Ojeda, Luis Enrique Ausente
16 Bernal Gutiérrez, Andrés Marco Antonio Favor
17 Biebrich Torres, Carlos Armando Ausente
18 Blanco Pajón, José Luis Ausente
19 Caballero Camargo, Gustavo Fernando Favor
20 Camacho Quiroz, César Octavio Favor
21 Canavati Tafich, Jesús Ricardo Favor
22 Carballo Bustamante, Andrés Ausente
23 Cárdenas del Avellano, Enrique Favor
24 Cárdenas Monroy, Oscar Gustavo Favor
25 Cerrillo Garnica, José Luis Ausente
26 Cervantes Andrade, Raúl Favor
27 Chaurand Arzate, Carlos Favor
28 Colín Guadarrama, María Mercedes Favor
29 Cordero Alfonzo, Arnulfo Elías Favor
30 De la Garza Treviño, Jorge Luis Favor
31 Díaz Athié, Antonio de Jesús Favor
32 Díaz Solorzano, Elmar Darinel Favor
33 Domínguez Domínguez, Nemesio Favor
34 Duarte Jáquez, César Horacio Favor
35 Escajeda Jiménez, José Rubén Favor
36 Escalante Jasso, Aracely Favor
37 Espinosa Abuxapqui, Eduardo Elías Ausente
38 Estefan Chidiac, Charbel Jorge Ausente

39 Flores Sandoval, Patricio Favor
40 Gamboa Patrón, Emilio Favor
41 Garza Garza, Horacio Emigdio Favor
42 Gebhardt Garduza, Yary del Carmen Favor
43 Gloria Requena, Tomás Favor
44 Gómez Lugo, Elda Favor
45 González Calderón, Martha Hilda Favor
46 González García, Sergio Favor
47 González Salum, Miguel Ángel Favor
48 González Zarur, Mariano Favor
49 Guerrero García, Javier Ausente
50 Guerrero Juárez, Joel Favor
51 Herrera Ale, Juana Leticia Favor
52 Herrera Coyac, Wenceslao Favor
53 Izquierdo Bustamante, Alfonso Rolando Favor
54 Lagunes Gallina, Gerardo Ausente
55 Lescieur Talavera, Jorge Mario Favor
56 López Balbuena, Guillermina Ausente
57 Madrid Tovilla, Areli Favor
58 Martínez Rodríguez, Lorena Favor
59 Martínez Rocha, Arturo Favor
60 Méndez Lanz, Víctor Manuel Ausente
61 Mendívil Amparám, Gustavo Ildefonso Ausente
62 Merodio Reza, Lilia Guadalupe Favor
63 Moctezuma Pereda, Fernando Quetzalcoatl Favor
64 Montalvo Gómez, Pedro Favor
65 Morales García, Elizabeth Ausente
66 Mota Hernández, Adolfo Favor
67 Muñoz Serna, Rogelio Ausente
68 Murat, José Favor
69 Ochoa González, Arnoldo Favor
70 Ojeda Camacho, Gilberto Favor
71 Olivares Monterrubio, Alejandro Favor
72 Olivares Ventura, Héctor Hugo Ausente
73 Ordaz Jiménez, Ismael Ausente
74 Orihuela Bárcenas, José Ascención Ausente
75 Orihuela Trejo, José Amado Favor
76 Ortiz del Carpio, Víctor Ausente
77 Ortiz Proal, Mauricio Ausente
78 Padilla Gutiérrez, Héctor Favor
79 Pagés Llergo Rebollar, María Beatriz Favor
80 Palma César, Víctor Samuel Favor
81 Parás González, Juan Manuel Favor
82 Patrón Montalvo, Jesús Manuel Favor
83 Peñuelas Acuña, Mayra Gisela Ausente
84 Pérez Valdés, Daniel Favor
85 Pinete Vargas, María del Carmen Ausente
86 Quiñones Canales, Lourdes Favor
87 Ramírez Martínez, José Edmundo Favor
88 Ramírez Stabros, Jesús Ausente
89 Ríos Camarena, Alfredo Adolfo Favor
90 Rivera Bedoya, Juan Francisco Favor
91 Rodríguez Ramírez, Bertha Yolanda Favor
92 Rojas Gutiérrez, Carlos Favor
93 Ruiz Chávez, Sara Latife Ausente
94 Salas López, Ramón Favor
95 Sánchez Hernández, Eduardo Ausente
96 Sandoval Paredes, Sergio Ausente
97 Serrano Escobar, Enrique Favor
98 Sosa Castelán, Gerardo Ausente
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99 Toledo Luis, Jorge Ausente
100 Valencia de los Santos, Víctor Leopoldo Ausente
101 Vargas Landeros, Gerardo Octavio Favor
102 Vega Ortiz, María Oralia Favor
103 Velasco Pérez, Juan Carlos Favor
104 Villa Villa, Isael Ausente
105 Villanueva Abraján, Patricia Favor
106 Zatarain González, Carlos Ernesto Favor

Favor: 71
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 35
Total: 106

PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MEXICO

1 Arévalo González, José Antonio Contra
2 Chozas y Chozas, Olga Patricia Contra
3 Cobo Terrazas, Diego Contra
4 Elizondo Garrido, Francisco Contra
5 Estrada González, Faustino Javier Contra
6 García Noriega, María Guadalupe Josefina Contra
7 González Martínez, Jorge Emilio Ausente
8 Lavara Mejía, Gloria Contra
9 López Adame, Antonio Xavier Ausente
10 López Ramírez, Sergio Augusto Ausente
11 Notholt Guerrero, Alan Contra
12 Portilla Diéguez, Manuel Contra
13 Puente Salas, Carlos Alberto Contra
14 Ramírez Cerda, Ana María Contra
15 Salgado Amador, Manuel Salvador Contra
16 Sesma Suárez, Jesús Contra
17 Velasco Rodríguez, Verónica Ausente

Favor: 0
Contra: 13
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 4
Total: 17

CONVERGENCIA

1 Abad de Jesús, Juan Ausente
2 Aguilera Rico, José Luis Ausente
3 Cárdenas Márquez, Elías Favor
4 Castillo Romero, Patricia Obdulia de Jesús Favor
5 Chanona Burguete, Alejandro Favor
6 Del Río Virgen, José Manuel Ausente
7 Esteva Salinas, Alberto Favor
8 Godoy Cárdenas, Jorge Favor
9 López Lena Cruz, Humberto Favor

10 Salvatori Bronca, María del Carmen Favor
11 Samperio Montaño, Juan Ignacio Quorum
12 Sansores San Román, Layda Elena Favor
13 Tagle Martínez, Martha Angélica Favor
14 Uscanga Cruz, Robinson Favor
15 Valdés Chávez, Ramón Favor
16 Varela Lagunas, Tomás José Luis Favor
17 Velasco Oliva, Jesús Cuauhtémoc Favor

Favor: 13
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 1
Ausentes: 3
Total: 17

PARTIDO DEL TRABAJO

1 Aguilar Jiménez, Rubén Ausente
2 Arreola Ortega, Pablo Leopoldo Ausente
3 Cantú Garza, Ricardo Ausente
4 Cervantes Rivera, Jaime Favor
5 Garay Ulloa, Silvano Favor
6 Herrera Solís, Anuario Luis Favor
7 Maciel Ortiz, María Mercedez Favor
8 Peregrino García, Abundio Ausente
9 Romero Guzmán, Rosa Elia Favor
10 Solís Parga, Rodolfo Favor
11 Vela González, Joaquín Humberto Ausente

Favor: 6
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 5
Total: 11

PARTIDO NUEVA ALIANZA

1 Arriola Gordillo, Mónica Favor
2 Cárdenas Fonseca, Manuel Favor
3 Castillo Nájera, Ariel Favor
4 Dávila Esquivel, Humberto Ausente
5 Gómez Pasillas, Jacinto Favor
6 Jiménez Godínez, Miguel Ángel Favor
7 Luna Becerril, Blanca Favor
8 Luna Rodríguez, Silvia Favor
9 Piñeyro Arias, Irma Favor

Favor: 8
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 1
Total: 9
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PARTIDO ALTERNATIVA SOCIAL

1 Arvizu Rivas, Aida Marina Favor
2 Conde Rodríguez, Elsa de Guadalupe Favor
3 García Méndez, Armando Favor
4 Hernández Valadés, Delio Ausente
5 Pedro Cortés, Santiago Gustavo Favor

Favor: 4
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 1
Total: 5

DIPUTADOS SIN PARTIDO

1 Castellanos Hernández, Félix Favor

Favor: 1
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 0
Total: 1
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PARTIDO ACCION NACIONAL

1 Acosta Dávila, Constantino Favor
2 Aguilar López, José Alejandro Favor
3 Alcalde Virgen, Moisés Favor
4 Alcaraz Hernández, Alma Edwviges Favor
5 Álvarez Bernal, María Elena Favor
6 Amezola Fonceca, Gerardo Favor
7 Aranda Orozco, Gerardo Favor
8 Arellano Arellano, Joel Ausente
9 Arenas Guzmán, Margarita Favor
10 Arizméndi Uribe, Efraín Ausente
11 Armendáriz García, Pedro Favor
12 Arredondo Ibarra, Salvador Favor
13 Arredondo Velázquez, Jesús Favor
14 Ávila Mayo, Obdulio Ausente
15 Barradas Miravete, Gregorio Favor
16 Barrios Rodríguez, Juan Enrique Favor
17 Bello Pérez, Alfonso Othón Favor
18 Berber Martínez, Antonio Favor
19 Bermúdez Viramontes, Andrés Favor
20 Bolaños Aguilar, Edmundo Javier Ausente
21 Borboa Becerra, Omar Antonio Favor
22 Borrego Estrada, Felipe Favor
23 Bracho González, Carlos Augusto Favor
24 Buganza Salmerón, Gerardo Favor
25 Campos Galván, María Eugenia Favor
26 Carbajal Méndez, Liliana Ausente
27 Carbajal Tejada, Rogelio Favor
28 Cárdenas Sánchez, Esmeralda Favor
29 Carrasco Altamirano, Diódoro Humberto Favor
30 Castaño Contreras, Cristián Favor
31 Castro de la Rosa, Osiel Favor
32 Castro Muñoz, Juan de Dios Ausente
33 Castro Romero, María Sofia Favor
34 Ceja Romero, Ramón Favor
35 Chávez García, Daniel Favor
36 Collado Lara, Beatriz Ausente
37 Contreras Coeto, José Luis Ausente
38 Corral Aguilar, María Mercedes Ausente
39 Cuen Garibi, Marcela Favor
40 Curiel Preciado, Leobardo Favor
41 Dávila Fernández, Adriana Favor
42 Dávila García, Francisco Favor
43 De la Torre Jaramillo, Eduardo Sergio Favor
44 De León Tello, Jesús Favor
45 Degante Romero, Silvia Emilia Favor
46 Del Toro del Villar, Tomás Favor
47 Del Valle Toca, Antonio Favor
48 Delgado Oscoy, Alejandro Enrique Favor
49 Deschamps Falcón, Ángel Rafael Favor

50 Díaz de León Torres, Leticia Ausente
51 Díaz García, José Antonio Favor
52 Díaz Garibay, Felipe Contra
53 Díaz Gordillo, Martha Cecilia Favor
54 Díaz Mena, Joaquín Jesús Favor
55 Domínguez Servién, Francisco Favor
56 Duck Núñez, Edgar Mauricio Favor
57 Enríquez Flores, Armando Favor
58 Enríquez Martínez, Luis Rodolfo Ausente
59 Escaroz Soler, Gerardo Antonio Favor
60 Espinosa Piña, José Luis Favor
61 Félix Holguín, Armando Jesús Favor
62 Felton González, Carlos Eduardo Ausente
63 Fernández Cabrera, Adrián Favor
64 Fernández Ugarte, Carmen Favor
65 Figueroa Ortega, David Favor
66 Flores Domínguez, Emilio Ramón Ramiro Favor
67 Flores Grande, Arturo Favor
68 Flores Morfín, Jesús Vicente Favor
69 Fraile García, Francisco Antonio Favor
70 Franco Cazarez, Ricardo Ausente
71 Fuentes Ortiz, José Guillermo Ausente
72 García González, Carlos Alberto Favor
73 García Müller, Martha Margarita Favor
74 García Reyes, Ángel Humberto Favor
75 García Reyes, Beatriz Eugenia Favor
76 García Vivián, Raúl Ausente
77 Garmendia Hernández, Yolanda Mercedes Favor
78 Gómez Leyva, Silvio Favor
79 González Betancourt, Jorge Justiniano Favor
80 González Martínez, María Gabriela Favor
81 González Morán, Martín Oscar Favor
82 González Roaro, Benjamín Ernesto Favor
83 González Ruiz, Felipe Favor
84 González Sánchez, María Dolores Ausente
85 Gudiño Ortiz, Francisco Javier Favor
86 Guerrero Torres, José Gildardo Favor
87 Gutiérrez Lagunes, María Victoria Favor
88 Hernández Núñez, Elia Ausente
89 Hurtado Pérez, Nelly Asunción Favor
90 Iragorri Durán, Enrique Favor
91 Jiménez del Carrillo, María de los Ángeles Favor
92 Jiménez Ramos, María Esther Ausente
93 Joaquín Coldwell, Addy Cecilia Favor
94 Lagunes Viveros, Violeta del Pilar Favor
95 Landero Gutiérrez, Alejandro Ausente
96 Landeros González, Ramón Favor
97 Lara Compeán, David Ausente
98 Larios Córdova, Héctor Favor
99 Laviada Hernández, Íñigo Antonio Ausente
100 Lemus Muñoz Ledo, Ramón Ignacio Favor
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101 Leura González, Agustín Favor
102 Lezama Aradillas, René Favor
103 Limas Frescas, María Soledad Favor
104 Lizaola de la Torre, Alonso Manuel Ausente
105 López Cisneros, José Martín Ausente
106 López Reyna, Omeheira Ausente
107 López Silva, Rubí Laura Ausente
108 Ludlow Kuri, Lorenzo Daniel Favor
109 Lujano Nicolás, Christian Martín Favor
110 Maawad Robert, Luis Xavier Favor
111 Macías Zambrano, Gustavo Ausente
112 Madrazo Limón, Carlos Ausente
113 Magallón Arceo, Leonardo Melesio de Jesús Favor
114 Malagón Ríos, Martín Favor
115 Malcos Amaro, María Ofelia Favor
116 Maldonado González, David Favor
117 Manuell-Gómez Angulo, Dolores de María Favor
118 Martínez Díaz, María de Jesús Favor
119 Martínez Valero, Dora Alicia Favor
120 Medellín Varela, Antonio Favor
121 Medina Macias, Alma Hilda Favor
122 Medina Rodríguez, Delber Ausente
123 Medina Rodríguez, Lizbeth Evelia Favor
124 Mejía García, Luis Alonso Favor
125 Méndez Meneses, Apolonio Favor
126 Mendoza Morales, Lucía Susana Favor
127 Minjares Jiménez, José Manuel Favor
128 Mohamar Dainitin, Oscar Miguel Ausente
129 Mollinedo Hernández, Agustín Favor
130 Monraz Ibarra, Miguel Ángel Favor
131 Montes Sánchez, Fabián Fernando Favor
132 Mora Cuevas, Marisol Favor
133 Morales Ramos, José Nicolás Ausente
134 Morelos Borja, María Esperanza Favor
135 Moreno Álvarez, Mario Eduardo Favor
136 Morgan Franco, Rocío del Carmen Favor
137 Muñoz Serrano, José Antonio Quorum
138 Murillo Flores, Francisco Javier Favor
139 Murillo Torres, José Luis Ausente
140 Navarro Sugich, Carlos Alberto Favor
141 Nordhausen González, Jorge Rubén Favor
142 Noriega Blanco Vigil, María Elena de las Nieves Favor
143 Ochoa López, Nabor Ausente
144 Olvera Higuera, Edgar Armando Ausente
145 Orozco Ruiz Velazco, Marco Heriberto Ausente
146 Ortega Martínez, María del Pilar Favor
147 Ortiz Hernández, Eduardo Ausente
148 Oviedo Oviedo, Ernesto Favor
149 Padilla Orozco, Raúl Alejandro Ausente
150 Palafox Núñez, José Inés Favor
151 Paredes Rodríguez, Francisco Javier Favor
152 Parra Jiménez, Dolores María del Carmen Favor
153 Parra Noriega, Luis Gustavo Favor
154 Pérez Cuéllar, Cruz Favor
155 Perroni Merino, Gloria Favor
156 Peyrot Solís, Marco A. Favor
157 Plascencia Alonso, Francisco Javier Favor
158 Priego Tapia, Gerardo Ausente
159 Pulido Pecero, Pedro Ausente
160 Quintero Bello, Jorge Ausente

161 Rodríguez Vizcarra Velázquez, Adriana Favor
162 Ramírez Barba, Ector Jaime Favor
163 Ramírez Pech, Edgar Martín Favor
164 Ramírez Villarreal, Gustavo Favor
165 Ramos Covarrubias, Héctor Manuel Ausente
166 Reyes López, Carlos Armando Favor
167 Rincón Vargas, Mirna Cecilia Favor
168 Rivera Rivera, José Guadalupe Favor
169 Rivero Rivero, Rolando Favor
170 Rodríguez Ahumada, Luis Fernando Favor
171 Rodríguez Jiménez, Ricardo Favor
172 Rodríguez Prats, Juan José Favor
173 Rodríguez Uresti, Enrique Favor
174 Rojas Hernández, Laura Angélica Favor
175 Román Isidoro, Demetrio Favor
176 Romo Jiménez, Martha Angélica Ausente
177 Rubio Chávez, José Ignacio Alberto Favor
178 Rueda Gómez, Francisco Favor
179 Ruiz Velasco de Lira, Ernesto Ausente
180 Salas Contreras, Marcos Favor
181 Salazar Madera, Mario Alberto Ausente
182 Salum del Palacio, Jorge Alejandro Ausente
183 Sánchez Domínguez, Alejandro Favor
184 Sánchez Gil, Carlos René Favor
185 Sánchez Juárez, Claudia Favor
186 Sánchez Trujillo, José Víctor Favor
187 Sandoval Munguia, Juan Manuel Favor
188 Serrato Castell, Luis Gerardo Favor
189 Shej Guzmán Sara Favor
190 Solano Muñoz, José de Jesús Favor
191 Stefanonni Mazzocco, Martín Favor
192 Tamayo Herrera, Yadhira Yvette Favor
193 Torres Gómez, Artemio Favor
194 Torres Herrera, Víctor Manuel Favor
195 Torres Torres, Carlos Alberto Favor
196 Valenzuela García, María Gloria Guadalupe Favor
197 Valladolid Rodríguez, Antonio Favor
198 Vasconcelos Rueda, Antonio Favor
199 Vázquez Martínez, Alberto Favor
200 Vega Corona, Antonio Favor
201 Velázquez Gutiérrez, José Guillermo Favor
202 Verástegui Ostos, César Augusto Ausente
203 Verdín Saldaña, Jaime Favor
204 Victoria Alva, Juan Favor
205 Vieyra Olivares, Adriana Rebeca Favor
206 Villanueva Arjona, Juan Manuel Favor
207 Zambrano Elizondo, Javier Martín Favor

Favor: 160
Contra: 1
Abstención: 0
Quorum: 1
Ausentes: 45
Total: 207
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PARTIDO DE LA REVOLUCION DEMOCRATICA

1 Aguirre Alcaide, Víctor Favor
2 Alavez Ruiz, Aleida Favor
3 Almazán González, José Antonio Ausente
4 Almonte Borja, Ramón Favor
5 Alonso Flores, Lourdes Favor
6 Alonso Razo, Humberto Wifredo Favor
7 Altamirano Toledo, Carlos Favor
8 Alva Olvera, Maribel Luisa Abstención
9 Álvarez Ramón, Silbestre Ausente
10 Amaro Corona, Alberto Favor
11 Aragón Castillo, Irene Abstención
12 Arellano Pulido, Miguel Ángel Favor
13 Arreola Calderón, Juan Dario Favor
14 Barreiro Pérez, Armando Favor
15 Batres Guadarrama, Valentina Valia Favor
16 Bautista Bravo, Alliet Mariana Favor
17 Bravo Padilla, Itzcóatl Tonatiuh Favor
18 Brito González, Modesto Favor
19 Calzada Vázquez, Francisco Javier Favor
20 Campos Aburto, Amador Ausente
21 Cárdenas Hernández, Raymundo Contra
22 Cervantes Rodríguez, Aurora Ausente
23 Chávez García, Higinio Favor
24 Condado Escamilla, Cuitlahuac Ausente
25 Contreras Julián, Maricela Favor
26 Cruz Santiago, Claudia Lilia Contra
27 Cuevas Córdova, Othón Favor
28 Dagdug Lützow, Moisés Félix Favor
29 De la Rosa García, Juan Hugo Favor
30 De los Santos Molina, Joaquín Conrado Ausente
31 Dehesa Mora, Daniel Favor
32 Del Toro, Mario Enrique Ausente
33 Díaz Contreras, Adriana Favor
34 Escandón Cadenas, Rutilio Cruz Favor
35 Espejel Lazcano, Jaime Favor
36 Fernández Balboa, Mónica Ausente
37 Flores Maldonado, César Ausente
38 Flores Salazar, Guadalupe Socorro Favor
39 Franco Melgarejo, Rafael Ausente
40 Gálvez Rodríguez, Fernel Arturo Favor
41 García Rodríguez, Víctor Hugo Favor
42 Garzón Contreras, Neftalí Ausente
43 González Garza, Javier Favor
44 Guerra Ochoa, Juan Nicasio Favor
45 Gutiérrez Calzadilla, José Luis Ausente
46 Hernández Gaytán, Daisy Selene Ausente
47 Hernández Hernández, Sergio Ausente
48 Hernández Manzanares, Javier Favor
49 Hernández Silva, Benjamín Favor
50 Ibarra Franquez, Sonia Nohelia Favor
51 Jacques y Medina, José Contra
52 Jiménez Valenzuela, María Eugenia Abstención
53 Landero López, Pedro Quorum
54 Lemarroy Martínez, Juan Dario Favor
55 Leyva Piñón, Ana Yurixi Ausente
56 Lizárraga Peraza, Víctor Manuel Ausente
57 López Barriga, Erick Favor
58 López Becerra, Santiago Favor

59 López Rojas, Alberto Favor
60 López Torres, María Soledad Favor
61 Lozano Lozano, Andrés Favor
62 Luna Munguía, Alma Lilia Favor
63 Márquez Madrid, Camerino Eleazar Favor
64 Márquez Tinoco, Francisco Favor
65 Martínez Hernández, Alejandro Ausente
66 Martínez Martínez, Carlos Roberto Favor
67 Martínez Martínez, Francisco Favor
68 Martínez Padilla, Hugo Eduardo Ausente
69 Martínez Vargas Octavio Favor
70 Matías Alonso, Marcos Ausente
71 Matus Toledo, Holly Favor
72 Mayans Canabal, Fernando Ausente
73 Mendoza Arellano, David Abstención
74 Mendoza Flores, Roberto Favor
75 Mendoza Maldonado, Fausto Fluvio Ausente
76 Mendoza Mendoza, Irineo Favor
77 Monreal Ávila, Susana Favor
78 Montalvo Rojas, Victorio Rubén Ausente
79 Morales Sánchez, Efraín Ausente
80 Morales Vázquez, Carlos Orsoe Favor
81 Narcía Álvarez, Héctor Favor
82 Navarro López, Carlos Ernesto Ausente
83 Navarro Quintero, Miguel Ángel Ausente
84 Ojeda Hernández, Concepción Favor
85 Oliva Fragoso, Silvia Favor
86 Orcí Martínez, Juan Adolfo Favor
87 Ortega Martínez, Antonio Favor
88 Ortiz Magallón, Rosario Ignacia Favor
89 Pacheco Llanes, Ramón Félix Ausente
90 Pedraza Chávez, Isidro Favor
91 Pedrozo Castillo, Adrián Ausente
92 Peña Sánchez, Miguel Ángel Ausente
93 Pérez Cruz, Raciel Contra
94 Pulido Santiago, Celso David Favor
95 Ramos Becerril, Rafael Plácido Ausente
96 Ramos Castellanos, Martín Ausente
97 Rasgado Corsi, Gloria Ausente
98 Ríos Gamboa, Raúl Favor
99 Romero Gutiérrez, Odilón Favor
100 Ruiz Sánchez, Salvador Favor
101 Saavedra Coronel, José Antonio Favor
102 San Martín Hernández, Juan Manuel Favor
103 Sánchez Barrios, Carlos Ausente
104 Sánchez Cabrales, Rafael Elías Ausente
105 Sánchez Camacho, Alejandro Favor
106 Sánchez Camacho, David Favor
107 Sánchez Jiménez, Venancio Luis Favor
108 Sánchez Ramos, Francisco Ausente
109 Sandoval Ramírez, Cuauhtémoc Ausente
110 Santos Arreola, Francisco Javier Favor
111 Solares Chávez, Miguel Ángel Favor
112 Soriano Sánchez, Rosa Elva Favor
113 Soto Ramos, Faustino Favor
114 Soto Sánchez, Antonio Ausente
115 Suárez del Real y Aguilera, José Alfonso Favor
116 Torres Baltazar, María Elena Favor
117 Torres García, Daniel Abstención
118 Trejo Pérez, Pablo Favor
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119 Ulloa Pérez, Emilio Ausente
120 Vallejo Estevez, Mario Favor
121 Varela López, Víctor Gabriel Ausente
122 Velázquez Aguirre, Jesús Evodio Favor
123 Villanueva Albarrán, Gerardo Favor
124 Villicaña García, Rafael Favor
125 Zavaleta Salgado, Ruth Favor
126 Zazueta Aguilar, Jesús Humberto Ausente
127 Zepeda Hernández, Martín Favor

Favor: 78
Contra: 4
Abstención: 5
Quorum: 1
Ausentes: 39
Total: 127

PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL

1 Abramo Masso, Yerico Favor
2 Aguilar, Diego Ausente
3 Aguilar Solís, Samuel Ausente
4 Aispuro Torres, José Rosas Ausente
5 Alcántara Núñez, Jesús Sergio Ausente
6 Aldana Prieto, Luis Ricardo Favor
7 Amador Gaxiola, Daniel Favor
8 Amador Leal, Narcizo Alberto Favor
9 Ayala Almeida, Joel Ausente
10 Badillo Martínez, Roberto Favor
11 Barajas López, Ramón Favor
12 Barajas del Toro, Salvador Favor
13 Barba Hernández, Alfredo Ausente
14 Beltrán Montes, Israel Ausente
15 Benítez Ojeda, Luis Enrique Favor
16 Bernal Gutiérrez, Andrés Marco Antonio Favor
17 Biebrich Torres, Carlos Armando Ausente
18 Blanco Pajón, José Luis Ausente
19 Caballero Camargo, Gustavo Fernando Favor
20 Camacho Quiroz, César Octavio Favor
21 Canavati Tafich, Jesús Ricardo Favor
22 Carballo Bustamante, Andrés Ausente
23 Cárdenas del Avellano, Enrique Favor
24 Cárdenas Monroy, Oscar Gustavo Ausente
25 Cerrillo Garnica, José Luis Ausente
26 Cervantes Andrade, Raúl Favor
27 Chaurand Arzate, Carlos Favor
28 Colín Guadarrama, María Mercedes Favor
29 Cordero Alfonzo, Arnulfo Elías Favor
30 De la Garza Treviño, Jorge Luis Favor
31 Díaz Athié, Antonio de Jesús Favor
32 Díaz Solorzano, Elmar Darinel Favor
33 Domínguez Domínguez, Nemesio Ausente
34 Duarte Jáquez, César Horacio Favor
35 Escajeda Jiménez, José Rubén Ausente
36 Escalante Jasso, Aracely Favor
37 Espinosa Abuxapqui, Eduardo Elías Ausente
38 Estefan Chidiac, Charbel Jorge Ausente

39 Flores Sandoval, Patricio Favor
40 Gamboa Patrón, Emilio Favor
41 Garza Garza, Horacio Emigdio Favor
42 Gebhardt Garduza, Yary del Carmen Favor
43 Gloria Requena, Tomás Favor
44 Gómez Lugo, Elda Favor
45 González Calderón, Martha Hilda Ausente
46 González García, Sergio Favor
47 González Salum, Miguel Ángel Ausente
48 González Zarur, Mariano Favor
49 Guerrero García, Javier Ausente
50 Guerrero Juárez, Joel Ausente
51 Herrera Ale, Juana Leticia Ausente
52 Herrera Coyac, Wenceslao Favor
53 Izquierdo Bustamante, Alfonso Rolando Favor
54 Lagunes Gallina, Gerardo Ausente
55 Lescieur Talavera, Jorge Mario Favor
56 López Balbuena, Guillermina Ausente
57 Madrid Tovilla, Areli Favor
58 Martínez Rodríguez, Lorena Ausente
59 Martínez Rocha, Arturo Favor
60 Méndez Lanz, Víctor Manuel Ausente
61 Mendívil Amparám, Gustavo Ildefonso Ausente
62 Merodio Reza, Lilia Guadalupe Ausente
63 Moctezuma Pereda, Fernando Quetzalcoatl Favor
64 Montalvo Gómez, Pedro Favor
65 Morales García, Elizabeth Ausente
66 Mota Hernández, Adolfo Favor
67 Muñoz Serna, Rogelio Ausente
68 Murat, José Favor
69 Ochoa González, Arnoldo Favor
70 Ojeda Camacho, Gilberto Favor
71 Olivares Monterrubio, Alejandro Favor
72 Olivares Ventura, Héctor Hugo Ausente
73 Ordaz Jiménez, Ismael Ausente
74 Orihuela Bárcenas, José Ascención Ausente
75 Orihuela Trejo, José Amado Favor
76 Ortiz del Carpio, Víctor Ausente
77 Ortiz Proal, Mauricio Ausente
78 Padilla Gutiérrez, Héctor Favor
79 Pagés Llergo Rebollar, María Beatriz Favor
80 Palma César, Víctor Samuel Favor
81 Parás González, Juan Manuel Favor
82 Patrón Montalvo, Jesús Manuel Ausente
83 Peñuelas Acuña, Mayra Gisela Ausente
84 Pérez Valdés, Daniel Ausente
85 Pinete Vargas, María del Carmen Ausente
86 Quiñones Canales, Lourdes Ausente
87 Ramírez Martínez, José Edmundo Favor
88 Ramírez Stabros, Jesús Ausente
89 Ríos Camarena, Alfredo Adolfo Favor
90 Rivera Bedoya, Juan Francisco Favor
91 Rodríguez Ramírez, Bertha Yolanda Favor
92 Rojas Gutiérrez, Carlos Favor
93 Ruiz Chávez, Sara Latife Ausente
94 Salas López, Ramón Favor
95 Sánchez Hernández, Eduardo Ausente
96 Sandoval Paredes, Sergio Ausente
97 Serrano Escobar, Enrique Favor
98 Sosa Castelán, Gerardo Ausente
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99 Toledo Luis, Jorge Ausente
100 Valencia de los Santos, Víctor Leopoldo Ausente
101 Vargas Landeros, Gerardo Octavio Favor
102 Vega Ortiz, María Oralia Favor
103 Velasco Pérez, Juan Carlos Favor
104 Villa Villa, Isael Ausente
105 Villanueva Abraján, Patricia Favor
106 Zatarain González, Carlos Ernesto Favor

Favor: 59
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 47
Total: 106

PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MEXICO

1 Arévalo González, José Antonio Abstención
2 Chozas y Chozas, Olga Patricia Ausente
3 Cobo Terrazas, Diego Favor
4 Elizondo Garrido, Francisco Favor
5 Estrada González, Faustino Javier Favor
6 García Noriega, María Guadalupe Josefina Favor
7 González Martínez, Jorge Emilio Ausente
8 Lavara Mejía, Gloria Favor
9 López Adame, Antonio Xavier Ausente
10 López Ramírez, Sergio Augusto Ausente
11 Notholt Guerrero, Alan Favor
12 Portilla Diéguez, Manuel Favor
13 Puente Salas, Carlos Alberto Favor
14 Ramírez Cerda, Ana María Favor
15 Salgado Amador, Manuel Salvador Ausente
16 Sesma Suárez, Jesús Favor
17 Velasco Rodríguez, Verónica Ausente

Favor: 10
Contra: 0
Abstención: 1
Quorum: 0
Ausentes: 6
Total: 17

CONVERGENCIA

1 Abad de Jesús, Juan Ausente
2 Aguilera Rico, José Luis Ausente
3 Cárdenas Márquez, Elías Ausente
4 Castillo Romero, Patricia Obdulia de Jesús Ausente
5 Chanona Burguete, Alejandro Ausente
6 Del Río Virgen, José Manuel Ausente
7 Esteva Salinas, Alberto Favor
8 Godoy Cárdenas, Jorge Favor

9 López Lena Cruz, Humberto Favor
10 Salvatori Bronca, María del Carmen Favor
11 Samperio Montaño, Juan Ignacio Favor
12 Sansores San Román, Layda Elena Favor
13 Tagle Martínez, Martha Angélica Favor
14 Uscanga Cruz, Robinson Favor
15 Valdés Chávez, Ramón Favor
16 Varela Lagunas, Tomás José Luis Favor
17 Velasco Oliva, Jesús Cuauhtémoc Favor

Favor: 11
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 6
Total: 17

PARTIDO DEL TRABAJO

1 Aguilar Jiménez, Rubén Ausente
2 Arreola Ortega, Pablo Leopoldo Ausente
3 Cantú Garza, Ricardo Ausente
4 Cervantes Rivera, Jaime Favor
5 Garay Ulloa, Silvano Favor
6 Herrera Solís, Anuario Luis Favor
7 Maciel Ortiz, María Mercedez Favor
8 Peregrino García, Abundio Favor
9 Romero Guzmán, Rosa Elia Favor
10 Solís Parga, Rodolfo Favor
11 Vela González, Joaquín Humberto Ausente

Favor: 7
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 4
Total: 11

PARTIDO NUEVA ALIANZA

1 Arriola Gordillo, Mónica Ausente
2 Cárdenas Fonseca, Manuel Ausente
3 Castillo Nájera, Ariel Favor
4 Dávila Esquivel, Humberto Ausente
5 Gómez Pasillas, Jacinto Favor
6 Jiménez Godínez, Miguel Ángel Ausente
7 Luna Becerril, Blanca Favor
8 Luna Rodríguez, Silvia Favor
9 Piñeyro Arias, Irma Ausente

Favor: 4
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 5
Total: 9

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 30 de octubre de 2007289



PARTIDO ALTERNATIVA SOCIAL

1 Arvizu Rivas, Aida Marina Ausente
2 Conde Rodríguez, Elsa de Guadalupe Favor
3 García Méndez, Armando Favor
4 Hernández Valadés, Delio Favor
5 Pedro Cortés, Santiago Gustavo Ausente

Favor: 3
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 2
Total: 5

DIPUTADOS SIN PARTIDO

1 Castellanos Hernández, Félix Ausente

Favor: 0
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 1
Total: 1

Año II, Primer Periodo, 30 de octubre de 2007 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados290


